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  CHAPTER•01

발간사 김상근 인수위원장

저를 비롯한 2014년을 살아가는 사람들에게 주어진 무거운 숙제는, 세월호 사건

에서 드러난 한국 사회의 온갖 모순과 상처를 어떻게 치유할 것인가로 집약될 것

입니다. 아이들의 목숨을 아무렇지도 않게 앗아간 기업의 탐욕, 정부와 국가의 

무능, ‘가만히 있게 했던’ 한국 교육과 사회, 언론 등 모든 제도와 현상의 본질을 

처음부터 다시 생각하라고 명령하고 있습니다.

<경기교육가족 여러분께 드리는 글> 중에서
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01 발간사
김상근 인수위원장

이 백서를 이재정 신임 민선 경기도교육감께 드립니다. 

아울러 초중고 교육에 관심을 가진 모든 이들과 이 백서를 공유하게 되기를 바랍니다. 

  규정에 따라 경기도교육감직인수위원회(이하 인수위원회)가 조직되었습니다. 우리 인

수위원회는 경기도 교육의 미래를 위해 50여 일 동안 땀 흘려 일했습니다. 그 모든 것을 

여기에 담았습니다. 

  4 · 16 세월호 참사라는 참으로 엄청난 비탄 가운데서 교육감 선거가 진행되었고, 인

수위원회 작업 역시 그 엄중함을 잊지 않았습니다. 우리는 인간존중, 생명존중을 최고

의 가치로 생각했습니다. 

  마침 신임 교육감의 교육철학이 그러했습니다. “단 한 명의 아이도 포기하지 않겠습니다.” 

참으로 귀한 철학입니다. 

Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized in accordance with the provisions of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future 
of our education committee, Gyeonggi-do. All that was housed here. 4 · 16 years of tragedy indeed call the election was conducted among the great 
grief Superintendent eomjungham argument that the Commission did not forget to work well. The value placed in front of all the values   of human 
dignity, respect for life, we are. Finish was true of the new superintendent training philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up 
only one child.” I installed four subcommittees innovation, church authority, public welfare, and institutions such as the section Special Committee and 
discrimination eliminated two special committees and special committees acquisition committee. We have also designed two special committee is 
tomorrow and today the task of implementing and improving the innovation now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement 
mechanism is not active, but I do not get out of the Party Committee of the scene. We provide a design for its implementation promises a commitment 
to review the 145 superintendent credentials carefully. There were many ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was 
sometimes the only thing they conflict with each other which ones yet. We need to be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, 
was not put off things that can not be back. We divide the hurry. This work has been to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new 
commitments we Superintendent. It was not easy, also it does not even stick to consistently reach there, but not even that great sketches levels never 
exceed the line. However, according to the sketch work putting together a detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument 
over the limits of our committee. The business day after the Department of Education should deal over four years. That is how the central government 
realized that the classroom would be without mentioning the new superintendent center field reorganization is not possible without extensive and 
meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the 
activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of 
the committee devoted one minute to see him this circle. You may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and 
tell them. To your days with the Department of Education officials sent straight to Dear also thanked.Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized 
in accordance with the provisions of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future of our education committee, Gyeonggi-do. All 
that was housed here. 4 · 16 years of tragedy indeed call the election was conducted among the great grief Superintendent eomjungham argument 
that the Commission did not forget to work well. The value placed in front of all the values   of human dignity, respect for life, we are. Finish was true of 
the new superintendent training philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up only one child.” I installed four subcommittees 
innovation, church authority, public welfare, and institutions such as the section Special Committee and discrimination eliminated two special 
committees and special committees acquisition committee. We have also designed two special committee is tomorrow and today the task of 
implementing and improving the innovation now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement mechanism is not active, but I do 
not get out of the Party Committee of the scene. We provide a design for its implementation promises a commitment to review the 145 superintendent 
credentials carefully. There were many ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was sometimes the only thing they conflict with 
each other which ones yet. We need to be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, was not put off things that can not be back. 
We divide the hurry. This work has been to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new commitments we Superintendent. It was not 
easy, also it does not even stick to consistently reach there, but not even that great sketches levels never exceed the line. However, according to the 
sketch work putting together a detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument over the limits of our committee. The 
business day after the Department of Education should deal over four years. That is how the central government realized that the classroom would be 
without mentioning the new superintendent center field reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partially 
do this, but this activity was legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the activity while it put as incomplete. I hope 
soon this is strictly and reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of the committee devoted one minute to 
see him this circle. You may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and tell them. To your days with the 
Department of Education officials sent straight to Dear also thanked.Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized in accordance with the provisions 
of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future of our education committee, Gyeonggi-do. All that was housed here. 4 · 16 years of 
tragedy indeed call the election was conducted among the great grief Superintendent eomjungham argument that the Commission did not forget to 
work well. The value placed in front of all the values   of human dignity, respect for life, we are. Finish was true of the new superintendent training 
philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up only one child.” I installed four subcommittees innovation, church authority, public 
welfare, and institutions such as the section Special Committee and discrimination eliminated two special committees and special committees 
acquisition committee. We have also designed two special committee is tomorrow and today the task of implementing and improving the innovation 
now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement mechanism is not active, but I do not get out of the Party Committee of the 
scene. We provide a design for its implementation promises a commitment to review the 145 superintendent credentials carefully. There were many 
ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was sometimes the only thing they conflict with each other which ones yet. We need to 
be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, was not put off things that can not be back. We divide the hurry. This work has been 
to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new commitments we Superintendent. It was not easy, also it does not even stick to 
consistently reach there, but not even that great sketches levels never exceed the line. However, according to the sketch work putting together a 
detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument over the limits of our committee. The business day after the Department 
of Education should deal over four years. That is how the central government realized that the classroom would be without mentioning the new 
superintendent center field reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was 
legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and 
reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of the committee devoted one minute to see him this circle. You 
may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and tell them. To your days with the Department of Education 
officials sent straight to Dear also thanked.
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발
간

사

  인수위원회는 단원고대책특별위원회와 차별해소특별위원회 등 두 특별위원회와 혁

신, 교권, 민생, 제도 등 네 분과위원회를 설치했습니다. 두 특위는 내일을 설계함과 오

늘 당장 시행하고 개선하고 혁신하는 작업을 동시에 진행해야 했습니다. 물론 집행기구

가 아니라는 한계가 있었지만 현장의 당위를 피하지 않고 활동했습니다. 

  신임 교육감이 공약한 145개 공약을 꼼꼼히 검토하여 그 실행을 위한 기본설계를 마

련했습니다. 공약 한 개를 현실화 하는 데 수많은 가지가 있었고, 그 가지들은 어떤 것은 

시너지 효과를 내지만 또 어떤 것은 서로 충돌하기도 했습니다. 조정이 필요했습니다. 

  공약 중에는 당장 급하게 시행해야 할 것이 있었고, 뒤로 미루지 않을 수 없는 것들도 

있었습니다. 완급을 나누어야 했습니다. 

  이렇게 작업해서 우리는 신임 교육감의 공약을 실현해 낼 수 있는 큰 밑그림에 드디어 

도달하였습니다. 밑그림에 따라 세부실행계획을 짜고 거기 예산을 배정하는 일은 우리 

인수위원회의 한계를 넘는 것이라고 자제했습니다. 이후 4년에 걸쳐 교육청이 감당해야 

할 몫일 것입니다. 

  신임 교육감이 수없이 언급하고 있는 현장중심 즉 학교교실중심 행정을 어떻게 실현

할 것이냐 하는 것은 산하 기관을 포함한 광범하고 세심한 조직개편이 없이는 불가능합

니다. 그러나 이를 수행하기에는 인수위원회의 법적 활동기간이 너무 짧았습니다. 이를 

미완으로 둔 채 활동을 마감하는 것이 못내 아쉽습니다. 빠른 시일 안에 이 일이 과감하

고 엄격하게, 그리고 합리적으로 추진되기를 바랍니다. 

  참으로 크고 헌신적인 활동을 한 인수위원 한 분 한 분께 이 지면을 통해 감사를 드립

니다. 전폭적인 지원을 아끼지 않으신 이재정 교육감님께도 큰 감사를 드리며, 파견 직

으로 일에 함께 하신 교육청 공무원들께도 고마움을 표합니다.

2014년 8월 

경기도교육감직인수위원회 위원장  김 상 근



교육청과 교육정책의 존재의 근거는 학생의 올바른 성장을 돕는데 있습니다.  

‘교실’과 ‘학생’에게서 교육적 가치가 확인되지 않는 정책은 의미 없습니다.

교육의 보편성과 공공성은 공교육이 지향해야할 핵심 원리 입니다. 억압과 차별

이 요소가 있는 정책은 과감히 폐기되어야 합니다.

<경기교육가족 여러분께 드리는 글> 중에서

  CHAPTER•02

취임을 맞아  

경기도민께 드리는 글 이재정 경기도교육감
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<제3대 주민직선 교육감 취임사>

취임을 맞아  
경기도민께 드리는 글

이재정 경기도교육감

  오늘 우리는 경기도 교육의 위대한 새 출발의 자리에 서 있습니다. 자리를 함께 하신 경

기교육가족 여러분, 지금 우리 앞에 새로운 길이 열리고 있습니다. 우리가 꿈꾸던 길입니

다. 우리가 간절하게 찾던 길입니다. 지난 6월 4일 경기도의 1,250만 도민들이 뜻을 모아 

이 길을 열어 주셨습니다. 제가 가야 할 길입니다. 여러분이 함께 가야 할 길입니다. 우리

가 앞서 가면 수많은 사람들이 함께 갈 수 있는 그런 길입니다. 희망의 길입니다.

  지난 4월 16일 세월호의 침몰은 우리 사회의 침몰이었습니다. 단원고등학교의 사랑하

는 250명의 학생과 12분의 존경하는 선생님들이 꽃잎이 되어, 바람이 되어, 저 하늘 높

은 곳으로 떠나가셨습니다. 남은 우리들은 비통한 슬픔 속에 절망하였습니다. 땅이 좌

절하였습니다. 하늘이 슬픔에 빛을 잃었습니다. 그리고 세상은 온통 노란색 리본으로 

바뀌었습니다. 아직도 우리는 11명의 실종자들을 목놓아 부르며 기다립니다. 그리고 다

짐합니다. 단 한 명도 결코 포기하지 않겠습니다. 비록 세상을 떠났지만 새로운 모습으

02
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로 우리들 속에 꿈으로 희망으로 열정으로 살아 있는 그대들을 절대로 잊지 않겠습니

다. 그래서 우리는 다시 다짐합니다. 4 · 16 이전의 세계와 그 이후의 세계는 완전히 바

뀌어야 한다고 말입니다. 새로운 세계, 거짓과 위선이 없는 세계, 부정과 불의가 사라진 

세계, 사욕과 수탈이 없는 세계, 그리고 돈보다도 힘보다도 사람이 더 귀하고 귀한 그런 

세계를 만들어 그대들에게 바칠 것입니다. 

  세월호의 참극에서 길을 찾아야 합니다. 오늘의 학교 체제는 학생들의 창의성

(Creativity)을 존중하고 확장시키기 보다는 무너뜨리고 있다는 비판이 많습니다. 학교

가 장벽이나 틀이 되어 학생을 가두어 버리기 때문입니다. 교육의 혁신은 해체가 아니

라 형성에서 찾아 나가야 할 것입니다. 우리 교육청, 교육지원청은 새로운 ‘형성’을 해 

나가겠습니다. 학생과 선생님의 교육현장을 가로막고 창의성을 무너뜨리는 교육제도를 

모두 바꾸어 가겠습니다. 새로운 학교와 새로운 교실로 만들어 가겠습니다. 이것이 바

로 혁신학교입니다. 경기도의 혁신학교를 반드시 성공시켜 경기도의 미래만이 아니라 

대한민국 교육의 등불을 만들어 가겠습니다. 

  우리 학생들이 인수위원회 참여게시판에 올린 글 가운데 반영할 수 있는 것은 과감하게 

실천에 옮기겠습니다. 학생들이 요구하는 아침 9시 등교도 꼭 실현하겠습니다. 벌점제도 

반드시 폐지할 것입니다. 너무 많은 시험도 과감하게 줄이겠습니다. 학부모지원센터를 

만들어 학부모들이 만족할 수 있는 교육지원체계를 만들어 가겠습니다. 교육청의 직제

를 개편하여 학교의 모든 분야에 안전을 책임지기 위한 안전지원국을 신설하고 책임자

를 국내 최고의 전문가로 세우겠습니다. 경기도지사와 함께 힘을 모아 필요한 법을 제 · 

개정하고 교부금의 배정기준을 합리적으로 수정하여 교육재정확보에 최선을 다하겠습

니다. 경기도 교육을 위협하는 것이 여러 가지 차별입니다. 차별해소의 방법을 찾고 이

를 이행하겠습니다. 어젯밤 자정까지 올라온 774건을 하나하나 실무적으로 검토하여 

실행여부를 밝혀 드리겠습니다. 

  시민참여의 교육행정을 위하여 경기도청, 시민사회단체, 교육계와 광범위하게 논의하

여 거버넌스 체제를 운영하겠습니다. 또한 경기도지사, 의회 및 경기도의 모든 자치단

체와 긴밀한 협조 아래 자치교육의 굳건한 기반을 만들어 가겠습니다. 전국 17개 광역

시도의 모든 교육감들과 함께 미래교육의 새로운 길을 열어 나가겠습니다. 우리 모두 

이 혁신의 길을 함께 갑시다. 우리 모두가 혁신의 주체입니다. 함께 해 주십시오.

  앞으로 경기교육은 우열을 갈라 친구를 경쟁자로 만드는 것이 아니라 함께 ‘협력’의 동
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반자 관계가 되도록 도울 것입니다. 혼자만 앞서 가는 것이 아니라 같은 목표를 향해 함

께 나아가는 삶의 지혜를 나누어 가겠습니다. 교육감이 먼저 동행자가 되겠습니다. 우

리 모든 학생들이 목적지에 도착할 때까지 동행할 것입니다. 대화를 하겠습니다. 사랑

을 나누겠습니다. 손을 내밀겠습니다. 교육감이 아니라 그저 다른 선생님과 같은 선생

님이 되겠습니다. 공정한 평가와 공정한 인사 그리고 모두에게 기회가 주어지는 새로운 

인사제도를 통하여 선생님의 자부심과 열정을 가질 수 있도록 하겠습니다. 교권보호조

례 제정을 통해 현장교사를 지키는 든든한 울타리가 되겠습니다. 나아가 청렴성과 책임

성의 역할모델이 되는 경기교육을 함께 만들어 나가겠습니다. 그리고 오늘처럼 둘러 앉

아 내일을 이야기하면서 미래를 만들어 가겠습니다. 민주시민의 책임을 공감하면서 평화

를 만들어 갈 것입니다. 한반도의 평화가 마침내 한반도의 통일의 역사가 될 수 있도록 만

들어 갈 것입니다. 내일이 바로 여러분의 것이기 때문입니다.

  우리는 지금 새 역사의 문을 열고 있습니다. 저 너머에 빛나는 무지개의 꿈을 함께 나

누면서 힘차게 떨쳐 일어섭시다. 경기교육가족 여러분에게 영광의 내일이 열릴 것입니

다. 이제 힘차게 문을 열고 출발합시다.

  끝으로 조동화 시인의 詩, “나하나 꽃피어”를 읽어드리는 것으로 제 말씀을 마치겠습

니다.

   
나하나 꽃피어

풀밭이 달라지겠느냐고

말하지 말아라

너도 꽃피고 나도 꽃피면

결국 풀밭이 온통

꽃밭이 되는 것 아니겠느냐.

나 하나 물들어

산이 달라지겠느냐고도

말하지 말아라

나도 물들고 너도 물들면

결국 온 산이 활활 

타 오르는 것 아니겠느냐. (*)

2014년 7월 1일

경기도교육감 이 재 정
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superintendent center field reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was 
legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and 
reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of the committee devoted one minute to see him this circle. You 
may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and tell them. To your days with the Department of Education 
officials sent straight to Dear also thanked.



어느 시대나 교육은 미래를 여는 희망의 등불입니다.

지금 우리는 교육에 대한 새로운 생각과 실천 없이 나라의 미래와 희망을 이야기

할 수 없는 시대를 살고 있습니다. 눈부신 경제 발전과 정치사회적 민주화 속에

서도, 교육은 여전히 많은 사람들에게 앞이 잘 보이지 않는 어두운 밤길입니다.

저는 이 어둠을 헤치는 교육의 신새벽을 경기교육이 열어갈 것을 믿습니다. 그리

고 저 또한 필생의 힘을 다하여 선생님과 학생들을 돕겠습니다.

<경기교육가족 여러분께 드리는 글> 중에서

경기도교육감직인수위원회  
조직 구성 및 지원 인력 현황

  CHAPTER•03
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경기도교육감직인수위원회  

조직 구성 및 지원 인력 현황

  경기도교육감직인수위원회 위원 구성 현황 (총 12인)

직책 성명 소속 및 경력 비고

위원장 김상근 전 민주평통수석 부의장

부위원장 손상훈 전 포천 교육지원청 교육장

위원 황인성 전 청와대 시민사회 수석

위원 김거성 국가청렴위 비상임위원

위원 성기선 가톨릭대학교 교수

위원 서길원 성남 보평초등학교장

위원 이준원 고양 덕양중학교장

위원 이범희 용인 흥덕고등학교장

위원 이　범 교육평론가

위원 김부정 참교육학부모회 경기지회장

위원 정진순 흥덕중학교 교사

위원 이한복 (사)미래와 균형 소장 간사

Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized in accordance with the provisions of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future 
of our education committee, Gyeonggi-do. All that was housed here. 4 · 16 years of tragedy indeed call the election was conducted among the great 
grief Superintendent eomjungham argument that the Commission did not forget to work well. The value placed in front of all the values   of human 
dignity, respect for life, we are. Finish was true of the new superintendent training philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up 
only one child.” I installed four subcommittees innovation, church authority, public welfare, and institutions such as the section Special Committee and 
discrimination eliminated two special committees and special committees acquisition committee. We have also designed two special committee is 
tomorrow and today the task of implementing and improving the innovation now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement 
mechanism is not active, but I do not get out of the Party Committee of the scene. We provide a design for its implementation promises a commitment 
to review the 145 superintendent credentials carefully. There were many ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was 
sometimes the only thing they conflict with each other which ones yet. We need to be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, 
was not put off things that can not be back. We divide the hurry. This work has been to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new 
commitments we Superintendent. It was not easy, also it does not even stick to consistently reach there, but not even that great sketches levels never 
exceed the line. However, according to the sketch work putting together a detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument 
over the limits of our committee. The business day after the Department of Education should deal over four years. That is how the central government 
realized that the classroom would be without mentioning the new superintendent center field reorganization is not possible without extensive and 
meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the 
activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of 
the committee devoted one minute to see him this circle. You may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and 
tell them. To your days with the Department of Education officials sent straight to Dear also thanked.Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized 
in accordance with the provisions of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future of our education committee, Gyeonggi-do. All 
that was housed here. 4 · 16 years of tragedy indeed call the election was conducted among the great grief Superintendent eomjungham argument 
that the Commission did not forget to work well. The value placed in front of all the values   of human dignity, respect for life, we are. Finish was true of 
the new superintendent training philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up only one child.” I installed four subcommittees 
innovation, church authority, public welfare, and institutions such as the section Special Committee and discrimination eliminated two special 
committees and special committees acquisition committee. We have also designed two special committee is tomorrow and today the task of 
implementing and improving the innovation now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement mechanism is not active, but I do 
not get out of the Party Committee of the scene. We provide a design for its implementation promises a commitment to review the 145 superintendent 
credentials carefully. There were many ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was sometimes the only thing they conflict with 
each other which ones yet. We need to be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, was not put off things that can not be back. 
We divide the hurry. This work has been to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new commitments we Superintendent. It was not 
easy, also it does not even stick to consistently reach there, but not even that great sketches levels never exceed the line. However, according to the 
sketch work putting together a detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument over the limits of our committee. The 
business day after the Department of Education should deal over four years. That is how the central government realized that the classroom would be 
without mentioning the new superintendent center field reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partially 
do this, but this activity was legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the activity while it put as incomplete. I hope 
soon this is strictly and reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of the committee devoted one minute to 
see him this circle. You may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and tell them. To your days with the 
Department of Education officials sent straight to Dear also thanked.Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized in accordance with the provisions 
of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future of our education committee, Gyeonggi-do. All that was housed here. 4 · 16 years of 
tragedy indeed call the election was conducted among the great grief Superintendent eomjungham argument that the Commission did not forget to 
work well. The value placed in front of all the values   of human dignity, respect for life, we are. Finish was true of the new superintendent training 
philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up only one child.” I installed four subcommittees innovation, church authority, public 
welfare, and institutions such as the section Special Committee and discrimination eliminated two special committees and special committees 
acquisition committee. We have also designed two special committee is tomorrow and today the task of implementing and improving the innovation 
now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement mechanism is not active, but I do not get out of the Party Committee of the 
scene. We provide a design for its implementation promises a commitment to review the 145 superintendent credentials carefully. There were many 
ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was sometimes the only thing they conflict with each other which ones yet. We need to 
be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, was not put off things that can not be back. We divide the hurry. This work has been 
to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new commitments we Superintendent. It was not easy, also it does not even stick to 
consistently reach there, but not even that great sketches levels never exceed the line. However, according to the sketch work putting together a 
detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument over the limits of our committee. The business day after the Department 
of Education should deal over four years. That is how the central government realized that the classroom would be without mentioning the new 
superintendent center field reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was 
legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and 
reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of the committee devoted one minute to see him this circle. You 
may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and tell them. To your days with the Department of Education 
officials sent straight to Dear also thanked.
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CHAPTER•03

  경기도교육감직인수위원회 분과별 구성 현황

분과 성명 직책

인수위원회

김상근 인수위원장

손상훈 부위원장

이한복 간사

혁신
서길원 위원장

이준원 위원

교권
손상훈 위원장

정진순 위원

민생
성기선 위원장

김부정 위원

제도

김상근 위원장 겸임

이범희 위원

이　범 위원

차별해소특별위원회 김거성 위원장

단원고대책특별위원회
황인성 위원장

이한복 인수위원회 간사 겸임

  경기도교육감직인수위원회 자문위원 위촉 현황(43명)

순 직책 이름 경력

1 자문위원장 이중현 조안초등학교 교장

2 자문위 간사 김성천 경기도교육연구원

3 자문위원 김명수 전 수원시의회 의장

4 자문위원 양순필 노무현대통령 청와대 행정관

5 자문위원 유경근 단원고 희생자 학부모

6 자문위원 홍승구 전 흥사단 사무총장

7 자문위원 장동원 단원고 생존학생 가족 대표

8 자문위원 노항래 협동조합 은빛기획 대표

9 자문위원 김상회 경기도의회의원

10 자문위원 황지연 안양시 민원 옴부즈만 위원장 

11 자문위원 강선미 대한영양사회 부회장

12 자문위원 김명희 선대위원

13 자문위원 이영애 월간 지방자치 편집인
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순 직책 이름 경력

14 자문위원 주미화 광명 교육희망네트워크

15 자문위원 최은희 선대위 자원봉사

16 자문위원 최한상 급식운동본부 집행위원장

17 자문위원 김혜식 와부중학교 교장

18 자문위원 유　재 경기도교육연구원

19 자문위원 이광희 선대위 대외협력본부장

20 자문위원 김제남 선대위 조직본부장

21 자문위원 송경원 선대위 정책실장

22 자문위원 이광호 함께여는교육연구소 소장

23 자문위원 지재익 선대위 조직본부장

24 자문위원 신영대 선대위 상황실장

25 자문위원 엄기형 한국교원대학교 교수

26 자문위원 전　기 선대위 재정위원장

27 자문위원 전상직 지방자치학회장

28 자문위원 고병헌 성공회대학교 교수

29 자문위원 노　혁 선대위 조직본부장

30 자문위원 엄윤상 법무법인 드림 대표 변호사

31 자문위원 구희현 친환경급식운동본부

32 자문위원 김원태 민주시민교육 교과서 집필 대표

33 자문위원 박창호 한신대학교 겸임교수, KCRP사무총장

34 자문위원 송성영 경기교육희망연대 대표

35 자문위원 이재훈 이상설선생기념사업회 기획이사

36 자문위원 임선일 이주노동자지원협회 상임부회장

37 자문위원 임승철 목사

38 자문위원 최광귀 전 수원시의회 의원

39 자문위원 최연정 시흥 은행고등학교 교사

40 자문위원 임미영 보건교사회장

41 자문위원 이종훈 명지대학교 교수

42 자문위원 심경환 경기대학교 교수

43 자문위원 공경옥 남양주 평내고등학교 교사
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CHAPTER•03

  경기도교육감직 인수위원 및 자문위원 분과(특위) 배치 현황

분과 명 인수위원 자문위원 실무간사 인원

혁신
서길원

이준원
주미화, 김혜식, 이광호, 최연정  

오재길

(장학사)
6명

교권
손상훈

정진순
이광희, 임미영 

서동연

(장학사)
4명

민생
성기선

김부정

강선미, 김명희, 이영애, 전　기, 

전상직, 노　혁, 송성영, 김제남

서용선

(교사)
10명

제도

김상근

이범희

이　범

황지연, 최한상, 유　재, 송경원, 엄기형,

이재훈, 이종훈, 심경환, 공경옥, 김성천

김성천

(교사)
13명

차별해소

특별위원회
김거성

노항래, 김상회, 신영대, 엄윤상, 구희현, 

임선일, 임승철, 최광귀, 김원태, 

김은정

(장학사)
10명

단원고대책

특별위원회

황인성

이한복

김명수, 양순필, 유경근, 홍승구, 

장동원, 최은희, 지재익, 고병헌, 박창호

신동훈(장학사)

권주연(6급)
11명

인원 12명 42명 54명

  경기도교육감직인수위원회 교육청 지원 인력 현황

업무분야 직급 성명 담당 업무 소속기관 비고

혁신 분과 장학사 오재길 혁신 분과 지원 정책기획관

교권 분과
장학관 김동민 교권 분과 지원 평택교육지원청

장학사 서동연 교권 분과 지원 구리남양주교육지원청

민생 분과 교사 서용선 민생 분과 지원 경기도교육연구원

제도 분과 교사 김성천 제도 분과 지원 경기도교육연구원

차별해소 분과 장학사 김은정 차별해소 분과 지원 정책기획관
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업무분야 직급 성명 담당 업무 소속기관 비고

단원고 

대책 특위

(11명)

교장 나경록 단원고대책 특위 지원 초지고등학교

장학관 이상욱 단원고대책 특위 지원 과학직업교육과

5급 홍성한 단원고대책 특위 지원 기흥고등학교

장학사 신동훈 단원고대책 특위 지원 학교인권지원과

장학사 이　성 단원고대책 특위 지원 정책기획관

장학사 고기윤 단원고대책 특위 지원 포천교육지원청

장학사 간호익 단원고대책 특위 지원 학교혁신과

교사 명인희 단원고대책 특위 지원 광주중학교

6급 권주현 단원고대책 특위 지원 정책기획관

7급 정은주 단원고대책 특위 지원 시흥 정왕중학교

7급 이승현 단원고대책 특위 지원 복지법무담당관

백서발간

(3명)

장학관 조경자 인수위원회 백서 발간 파주교육지원청

장학사 안순억 인수위원회 백서 발간 대변인

장학사 김덕년 인수위원회 백서 발간 교육과정지원과

당선인 지원

5급 정진각 당선인 비서실 총괄 과학직업교육과

6급 홍일표 당선인 일정 관리 총무과

6급 이상무 당선인 수행 총무과

7급 류수민 당선인  비서 친환경급식과

7급 고유진 당선인  비서 재무과

인수 · 자문위원회 

행정 지원

(6명)

5급 안성호 인수위원회 지원 총괄 사학지원과

6급 백성렬 인수 · 자문위원회 운영지원 총무과

7급 이민형 인수 · 자문위원회 운영지원 경기도의회

7급 이미경 인수 · 자문위원회 운영지원 학교인권지원과

8급 노지영 인수 · 자문위원회 운영지원 체육보건과

8급 이정임 인수 · 자문위원회 속기 학교혁신과
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경기도교육감직인수위원회  

활동일지

1  인수위원회 및 분과(특위)별 활동 요약

● 인수위원회 활동

•회의개최(10회) :  6.11(수), 6.14(토), 6.17(화), 6.26(목), 6.30(월),  

7.07(월), 7.11(금), 7.18(금), 7.23(수), 7.30(수)

•워크숍 개최(1회) : 6.14(토)

•도교육청 업무보고(4일)  : 6.17(화), 6.19(목), 6.20(금), 6.23(월)

•자문회의 개최(1회) : 6.18(수)

•세월호 특별법 제정에 대한 진상 규명 서명 운동 참가  : 7.01(화)

•경기도교육감 취임식 : 7.01(화)

Gyeonggi-Chancellor's argument was organized in accordance with the provisions of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future 
of our education committee, Gyeonggi-do. All that was housed here. 4 · 16 years of tragedy indeed call the election was conducted among the great 
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dignity, respect for life, we are. Finish was true of the new superintendent training philosophy. The philosophy is indeed precious, "I will not give up 
only one child." I installed four subcommittees innovation, church authority, public welfare, and institutions such as the section Special Committee and 
discrimination eliminated two special committees and special committees acquisition committee. We have also designed two special committee is 
tomorrow and today the task of implementing and improving the innovation now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement 
mechanism is not active, but I do not get out of the Party Committee of the scene. We provide a design for its implementation promises a commitment 
to review the 145 superintendent credentials carefully. There were many ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was 
sometimes the only thing they conflict with each other which ones yet. We need to be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, 
was not put off things that can not be back. We divide the hurry. This work has been to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new 
commitments we Superintendent. It was not easy, also it does not even stick to consistently reach there, but not even that great sketches levels never 
exceed the line. However, according to the sketch work putting together a detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument 
over the limits of our committee. The business day after the Department of Education should deal over four years. That is how the central government 
realized that the classroom would be without mentioning the new superintendent center field reorganization is not possible without extensive and 
meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the 
activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of 
the committee devoted one minute to see him this circle. You may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and 
tell them. To your days with the Department of Education officials sent straight to Dear also thanked.Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized 
in accordance with the provisions of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future of our education committee, Gyeonggi-do. All 
that was housed here. 4 · 16 years of tragedy indeed call the election was conducted among the great grief Superintendent eomjungham argument 
that the Commission did not forget to work well. The value placed in front of all the values   of human dignity, respect for life, we are. Finish was true of 
the new superintendent training philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up only one child.” I installed four subcommittees 
innovation, church authority, public welfare, and institutions such as the section Special Committee and discrimination eliminated two special 
committees and special committees acquisition committee. We have also designed two special committee is tomorrow and today the task of 
implementing and improving the innovation now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement mechanism is not active, but I do 
not get out of the Party Committee of the scene. We provide a design for its implementation promises a commitment to review the 145 superintendent 
credentials carefully. There were many ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was sometimes the only thing they conflict with 
each other which ones yet. We need to be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, was not put off things that can not be back. 
We divide the hurry. This work has been to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new commitments we Superintendent. It was not 
easy, also it does not even stick to consistently reach there, but not even that great sketches levels never exceed the line. However, according to the 
sketch work putting together a detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument over the limits of our committee. The 
business day after the Department of Education should deal over four years. That is how the central government realized that the classroom would be 
without mentioning the new superintendent center field reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partially 
do this, but this activity was legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the activity while it put as incomplete. I hope 
soon this is strictly and reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of the committee devoted one minute to 
see him this circle. You may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and tell them. To your days with the 
Department of Education officials sent straight to Dear also thanked.Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized in accordance with the provisions 
of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future of our education committee, Gyeonggi-do. All that was housed here. 4 · 16 years of 
tragedy indeed call the election was conducted among the great grief Superintendent eomjungham argument that the Commission did not forget to 
work well. The value placed in front of all the values   of human dignity, respect for life, we are. Finish was true of the new superintendent training 
philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up only one child.” I installed four subcommittees innovation, church authority, public 
welfare, and institutions such as the section Special Committee and discrimination eliminated two special committees and special committees 
acquisition committee. We have also designed two special committee is tomorrow and today the task of implementing and improving the innovation 
now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement mechanism is not active, but I do not get out of the Party Committee of the 
scene. We provide a design for its implementation promises a commitment to review the 145 superintendent credentials carefully. There were many 
ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was sometimes the only thing they conflict with each other which ones yet. We need to 
be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, was not put off things that can not be back. We divide the hurry. This work has been 
to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new commitments we Superintendent. It was not easy, also it does not even stick to 
consistently reach there, but not even that great sketches levels never exceed the line. However, according to the sketch work putting together a 
detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument over the limits of our committee. The business day after the Department 
of Education should deal over four years. That is how the central government realized that the classroom would be without mentioning the new 
superintendent center field reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was 
legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and 
reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of the committee devoted one minute to see him this circle. You 
may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and tell them. To your days with the Department of Education 
officials sent straight to Dear also thanked.
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2  분과(특위)별 주요 활동

분과명 내용

혁신
•회의개최 2회(6.23, 7.02)

   (학교혁신, 역량강화, 교육과정)

교권
•실무협의 , 합동협의회

•백서작성을 위한 자료 작성

민생

•협의회 개최

   (매점, 통학용교통비, 혁신교육지구, 급식시스템, 체험학습비

   꿈의 학교, 교육자원봉사센터, 학교도서관, 협동조합, 수업준비물)

제도
•협의회 개최 

   공모제임용, 신규교원임용, 백서집필방향 협의 등

차별해소특위

•전체회의 개최 

•분야별 회의 개최(교육복지, 학교문화혁신, 노동인권, 반부패, 민주시민)

•백서작성을 위한 자료 작성

단원고대책 특위

•유가족 면담

•단원고 게시판 개설 운영 

•전체회의, 워크숍 및 실무 T/F 운영

•세월호 특별법 제정에 대한 천만인 서명운동 전개

•세월호 특별법 제정 촉구 도보 행진 동참

3  인수위원회 요구자료 목록 현황

요구위원 건수

서길원 위원 33

정진순 위원 11

김부정 위원 3

김거성 위원 11

성기선 위원, 김부정 위원 23

성기선 위원 1

황인성 위원 1

이　범 위원 1

이한복 위원 2

차별해소특별위원회 19

혁신분과 8

기타 3

합계 116
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4  인수위원회 참여 게시판 운영 현황

● 운영 개시일자 : 6.19(목)

● 운영 종료일자 : 7.10(목)

● 운영 방법 : 담당분과별 해당 게시물 관리

● 게시물 건수 : 1,537건 (2014.7.10. 24:00기준)

분과 게시물 건수 비고

단원고대책특별위원회 22 별도 게시판 운영

소계 22

차별해소특별위원회 578

민생분과 137

교권분과 26

혁신분과 216

제도분과 558

소계 1,515

합계 1,537

5  인수위원회 및 자문위원회 주요 활동 일지

일자 내용 비고

6.11

(수)

1. 인수위원회 1차 회의 개최

   - 시간 : 10:00 

   - 장소 : 인수위원회 회의실

   - 내용 : 인수위원회 운영 방안 논의

참석자 : 

당선인

위원장외 11명 

6.14

(토)

1. 경기도교육감 인수위원회 워크숍 개최

   - 시간 : 12:00 ~ 19:00

   - 장소 : 경기도교육복지종합센터

   - 내용 :  혁신교육을 넘은 행복한 학교 만들기(서길원위원) 

경기도교육청 주요사업 보고(기획조정실) 

당선인공약사항(파워포인트 자료)전체 보고(성기선위원) 

분과별 업무추진계획 내용 설명(분과 위원장)

2. 인수위원회 2차(임시) 회의 개최

   - 시간 : 19:00 ~ 21:00, 장소 : 위 동일

   - 내용 :  자문위원 임승철외 9명 추가 위촉(39명) 

경기도교육청 업무보고 일정 확정(6.17, 6.19) 

제도개선분과신설 : 위원장 김상근, 이범희, 이　범 

홈페이지를 통한 의견수렴 창구 마련(인수위, 단원고대책위) 

취임식 방법 논의(영상메세지, 화상연결 등 마련)

참석자 : 

당선인

위원장외 11명 

보좌관, 대변인

부교육감, 실국장
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일자 내용 비고

6.17

(화)

1. 인수위원회 도교육청 업무보고

   - 시간 : 15:00 ~ 18:00

   - 장소 : 경기도교육복지종합센터

   - 내용 : 기획조정실 업무보고

참석자 : 

위원장외 11명, 당선인, 

보좌관, 대변인

6.17

(화)

1. 인수위원회 3차 회의 개최

   - 일시 : 19:00 ~ 21:25 

   - 장소 : 경기도교육복지종합센터

   - 내용 :  인수위원회 자문회의 개최 예정 보고(6.18)

차별화해소특위 위원 추가 : 정준, 염윤상, 교육청 노무사

교원명예퇴직 수당의 적극 예산확보로 교직안정화 확보 

교장공모제(2014.09.01.) : 초등(75명), 중등(47명)

취임식 추진 : 하위직급 50명, 토크콘서트, 인터넷동영상

메세지, 16:00 취임시간, 인수위원회 자문위원 추가(4명)

- 임미영, 이종훈, 신경환, 공경옥

총 자문위원 : 43명

참석자 : 

위원장외 11명, 당선인, 

보좌관, 대변인

6.18

(수)

1. 인수위원회 자문회의 개최

   - 일시 : 19:00 ~ 21:00

   - 장소 : 경기도교육복지종합센터

   - 내용 :  이재정 교육감 당선인의 주요공약과 정책방향 설명

(성기선위원)

분과위원회(단원고특위, 차별화해소특위, 교권특위, 

혁신특위, 민생특위, 제도개선특위) 활동 분야 설명 

자문위원의 분과위원회 분류(별첨)

자문위원 질의응답

1) 인수위원회 홈페이지 정보, 자료 공유 공간 마련

2) 방대한 공약 내용 축소하여 중점과제 중심으로 정리

3) 학생들 의견수렴 통로 마련

4) 진로상담 관련 강사네트워크 구축

참석자 : 

당선인

교육감직인수위원회

인수위원장외11명

자문위원 32명

보좌관, 대변인

6.19

(목)

1. 인수위원회 도교육청 업무보고

   - 시간 : 10:00 ~ 21:20

   - 장소 : 경기도교육청

   - 내용 :  감사관, 대변인, 지원국, 총무과, 교육국_북부청사 포함

(총무과 재보고 요청 - 당선인 정책 반영 요구)
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6.20

(금)

1. 인수위원회 도교육청 업무보고(기획조정실 예산분야)

   - 시간 : 15:30 ~ 17:00

   - 장소 : 경기도교육청

   - 보고자 :  기획조정실장, 정책기획관등 간부 참석 

(김현국 정책기획관 설명)

   - 내용 :  업무보고, 총무과 회의일자 정함 

(23일 15:00 인수위원회 회의실) 

※  제도분과위원회 : 회의일자 확정시 위원장 협의필요 

지적(김상근위원장 보고 체계 확립 철저)

당선인참석

인수위원 참석

 : 김상근, 황인성

   서길원, 정진순

   김부정, 이한복

6.23

(월)

1. 인수위원회 도교육청 업무보고(총무과 재 보고)

   - 일시 : 15:00 인수위원회 총무과 재 업무보고

   - 장소 : 인수위원회 회의실(2층)

   - 보고자 : 총무과장, 북부청사 총무과장 

   - 내용 :  2개의 총무과 운영에 있어 비효율적 측면 문제 유무 확인  

민선교육감의 인사권이 제한(4급이상 교육부)

참석자 : 

당선인

교육감직인수위원회

인수위원장외11명

총무과장

6.26

(목)

1. 인수위원회 4차회의

   - 시간 : 14:00 ~ 17:00

   - 장소 : 인수위원회 회의실

   - 내용 :  1. 경기도교육감 취임식 준비 상황 보고(교육청 총무과)    

2. 경기도교육감직인수위원회 특위 및 분과위 중간보고 

(단원고, 차별해소, 교권분과, 혁신분과, 민생분과,  

제도개선)

   - 안건 : 6급 혁신역량 연수 진행 여부(결과 : 취소)

교육감직인수위원회

인수위원장외11명

6.30

(월)

1. 인수위원회 5차회의 개최

   - 시간 : 10:00 ~ 

   - 장소 : 인수위원회 회의실

   - 내용 :  1. 취임사 검토에 관한 건 

2. 6급 핵심역량강화 연수에 관한 건

교육감 

교육감직인수위원회

인수위원장외11명

6.30

(월)

1. 취임식 리허설

   - 시간 : 15:00 ~ 17:00

   - 장소 : 경기도교육청 소강당

   - 내용 : 경기도교육감 취임식 리허설   

교육감직인수위원회

인수위원장외11명
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7.01

(화)

1. 세월호 특별법 제정에 대한 천만인 서명 운동 동참

   - 일시 : 2014.07.01.(화) 10:00 ~ 12:00

   - 장소 : 수원역 광장

   - 참석자 :  교육감, 인수위원, 단원고 특위위원장 및 실무TF 위원

교육감직인수위원회

인수위원장외 4명

7.01

(화)

1. 취임식 참석

   - 시간 : 16:00 ~ 17:00

   - 장소 : 경기도교육청 소강당

   - 내용 : 토크콘서트 형식의 취임식(사회 : 방송인 김미화)

교육감직인수위원회

인수위원장외11명

7.07

(월)

1. 6차회의 개최

   - 시간 : 17:00 ~ 

   - 장소 : 인수위원회 회의실

   - 내용 :  1)  경기도교육감직인수위원회 분과위원회 진행 내용 

보고 및 의견수렴

2) 분과위원회 누락 의제 추가 및 추가 의제 안건 발굴

3) 인수위원회 향후 회의일정 

교육감 

교육감직인수위원회

인수위원장외10명

(성기선위원 불참)

7.11

(금)

1. 인수위원회 7차회의 개최

   - 시간 : 17:00 ~ 

   - 장소 : 인수위원회 회의실

   - 내용 :  1) 전문직인사 관련

2)  학교안전 종합대책 수립을 위한 업무운영 계획(안)에 

관한 건

3) 거버넌스 관련 추진방향 제안

4) 경기교육의 약속

교육감직인수위원회

인수위원장외9명

(황인성, 이범위원 불참)

7.18

(금)

1. 인수위원회 8차회의

   - 시간 : 10:00 ~ 17:00

   - 장소 : 인수위원회 회의실

   - 내용 :  1) 장마철대비 긴급 학교안전점검 지시 이행사항 보고

2) 학생 벌점제 폐지추진에 관한 건 

3) 9시 등교실현 추진에 관한 건

4) 외고 입학전형 개선에 관한 건

5) 거버넌스 구축 추진방안에 관한 건

6) 종합보고서 검토에 관한 건

교육감직인수위원회

인수위원장외8명
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7.23

(수)

1. 인수위원회 9차회의

   - 시간 : 14:30 ~ 16:46

   - 장소 : 인수위원회 회의실

   - 내용 :  1) 9시 등교실현 추진 진행사항 보고 건 

2) 경기교육의 약속 수정사항 보고 건 

3) 조직개편 T/F팀 운영계획(안) 검토의 건  

4) 학생 벌점제 폐지 추진에 관한 건 

5) 인수위원회 종합보고서 검토에 관한 건

교육감직인수위원회

인수위원장외11명

7.30

(수)

1. 인수위원회 10차회의

   - 시간 : 14:00 ~ 16:46

   - 장소 : 인수위원회 회의실

   - 내용 :  1) 외고 입시전형 개선 검토의 건  

2) 인수위원회 종합보고서 검토에 관한 건 

(※ 종합보고서 최종 검토시 유의사항 안내 : 성기선 위원)

교육감직인수위원회

인수위원장외11명

교육감 참석

인수위원회 해단식

6  분과(특위)별 주요 활동

   혁신분과

일자 분과명 내용 비고

6.23

(월)

혁신

분과

1. 일시 및 장소 : 2014.06.23.(월) 16:00 경기도교육연구원

2. 참석 : 위원장 외 16명

3. 회의 내용 

   가. 팀구성 :  학교혁신팀, 역량강화팀, 교육과정팀 

(3개 팀으로 구성)

   나. 팀구성 및 활동과제에 대한 위원별 제안

       - 혁신분과위원회 운영계획 발표

       - 팀별 주요 활동과제 추출

       - 기존 정책 조정(폐지, 변경, 강화 등)

       - 활동과제에 대한 자유 토론 

       - 공약사항 부서별 이행계획 참조

       - 각종 요구자료 검토 

   다. 혁신분과위원회 1차 보고서 작성

       - 활동과제 업무 분장

       - 메일로 간사위원에게 제출(6월 25일까지 제출)

       -  보고서에 담을 내용 협의(현황 및 문제점, 기존정책 조정,  

추진전략 또는 추진방안 등)     

위원장 외 

16명
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7.02

(수)

혁신

분과

1. 일시 및 장소 : 2014.07.02.(수) 16:00 경기도교육연구원

2. 참석 : 위원장 외 26명

3. 회의 내용 

   가. 팁별 과제 발표 : 학교혁신팀, 역량강화팀, 교육과정팀

   나. 주요 과제 논의

       - 혁신교육지원센터 조직 방안

       - 혁신교육지구 확대 방안

       - 기초학습부진정책의 진단과 개선방안

       - 일반고등학교 활성화 방안

       - 컨설팅 장학의 문제점과 개선방안

       - 교육과정 문제점과 개선방안

위원장 외 

26명

    교권분과

일자 분과명 내용 비고

6.20

(금)

교권

분과

1. 건명 :  교권분과 사업 추진 실무 협의

2. 일시 : 2014.06.20.(금) 09:00~18:00

3. 장소 : 경기과학고 과학영재연구센터 내 회의실

4. 대상 : 손상훈, 정진순, 이광희, 서동연

5. 협의 내용 

   - 교권분과 추진과제 및 세부추진 과제 검토 및 보완

   - 실무위원 운영 관련 협의 등

   - 필요한 각종 자료 목록 작성 및 자료 수합 요청

6.23

(월)

교권

분과

1. 건명 : 교권분과 사업 추진 실무 협의

2. 일시 : 2014.06.23.(월) 09:00~19:00

3. 장소 : 경기과학고 과학영재연구센터 내 회의실

4. 대상 : 손상훈, 정진순, 이광희, 김동민, 서동연

5. 협의 내용 

   - 교권분과 추진과제 및 세부추진 과제 검토 및 보완 작업

   - 실무위원 선정 

   - 교권분과 관련 의견 수렴 방안 협의 등 

   - 필요한 각종 자료 목록 작성 및 자료 수합 요청

6. 기타 : 평택교육지원청 교수학습지원과장 김동민 교권분과 합류
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6.24

(화)

교권

분과

1. 건명 :  교권분과 인수위원, 자문위원, 실무위원 합동 제1차  

협의회

2. 일시 : 2014.06.24.(화) 15:30~19:00

3. 장소 : 경기과학고 과학영재연구센터 623호

4. 대상 : 인수위원 2명, 자문위원 3명, 실무위원 14명(계 19명)

5. 협의 내용 : 

   - 교권분과 사업 추진 방법 안내 및 협의

   - 추진과제별 검토 및 보완 작업

   - 필요한 각종 자료 목록 작성 및 자료 수합 요청

6.  기타 : 이후 업무 추진 일정 협의(7.03, 7.10, 7.16일 협의회)

위원장 외 

17명

6.25

(수)

교권

분과

1. 건명 :  교권분과 인수위원, 자문위원, 실무위원 합동 제2차  

협의회

2. 일시 : 2014.06.25.(수) 09:00~19:00

3. 장소 : 경기과학고 과학영재연구센터 623호

4. 대상 : 인수위원 2명, 자문위원 1명, 실무위원 8명(계 11명)

5. 협의 내용 : 

   - 교권분과 추진 과제 보완 작업

   - 교권분과 중간보고서 작성 방안 협의

   - 교권분과 중간보고서 작성 등

   - 필요한 각종 자료 목록 작성 및 자료 수합 요청

6.  기타 : 이후 업무 추진 일정 수정(불참자를 줄이기 위해 각 학교 

형편 고려, 7.01, 7.10, 7.16일에 협의회 추진하기로 협의)

위원장 외 

10명

7.08

(화)

교권

분과

1. 일시 : 2014.07.08(화) 10:00 ~ 18:00

2. 장소 : 교육감직인수위원회 623호 회의실

3. 내용 :  추진과제 관련 사례 청취 

과제별 협의 및 보완작업

위원장 외

12명

7.14

(월)

교권

분과

■ 인수위원회 백서 발간을 위한 교권분과 사업 논의 등

   * 일시 : 2014.07.14.(월) 09:00~18:00

   * 대상 : 인수위원 손상훈, 정진순, 행정지원 간사 서동연(계 3명)

   * 협의 내용 : 

     - 교권분과 사업 전반에 대한 보완 및 협의

     - 교원힐링센터 관련 집중 논의
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7.16

(수)

교권

분과

■  보고서 자료 및 인수위원회 백서 발간을 위한 교권분과 사업 

논의 등

   * 일시 : 2014.07.16.(수) 09:00~18:00

   * 대상 : 인수위원 손상훈, 정진순, 행정지원 간사 서동연(계 3명)

   * 협의 내용 : 

     -  학생생활평점제 대체 방안 관련 업무담당 장학관, 

장학사 의견 수렴 및 협의(전갑찬 장학관, 최항규 장학사)

     - 교권분과 사업 전반에 대한 보완 및 협의

     - 학교인권지원센터 설립 예시안 수정 보완

     - 교육감 교육철학 반영여부 검토 및 보완

   민생분과

일자 분과명 내용 비고

6.23

(월)
민생분과

1. 일시 : 2014.06.23.(월) 10:00~

2. 장소 : 인수위원회 회의실

3. 내용 : 분과위원 업무 협의

6.24

(화)
민생분과

1. 일시 : 2014.06.24.(화) 14:00~

2. 장소 : 인수위원회 회의실

3. 내용 : 분과위원 업무 협의

7.03

(수)
민생분과

1. 일시 : 2014.07.03. 14:00 ~ 20:00, 

2. 장소 : 인수위원회 회의실(2층)

3. 내용 :  매점, 통학용교통비, 혁신교육지구, 급식시스템, 체험학습비, 

꿈의학교, 교육자원봉사센터, 학교도서관, 협동조합, 

학생학부모지원과

7.04

(금)
민생분과

1. 일시 : 2014.07.04. 10:00~13;00

2. 장소 : 인수위원회 회의실(2층)

3. 내용 : 콜센터, 수업준비물, 학부모 인터넷 방송

   제도분과

일자 분과명 내용 비고

6.19

(목)

제도분과

(인사)

•내용 :  1) 인사분과 주요 쟁점 정리

2) 인사분과 운영 계획 협의

•참석자 : 이범희(인수위원), 노시구(실무위원), 김성천(간사)
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6.23

(월)
제도분과

•내용 : 1) 제도분과 인수위원장, 인수위원, 실무위원 간 상견례

2)  경기도교육청 이성 장학사로부터 기존의 인사 및 조직 

혁신 추진 과정에 관한 설명을 들음

3) 인사 분과와 조직 분과 간 추진 계획 수립

•참석자 :  김상근(위원장), 이범희, 이　범(인수위원), 유　재,  

김강수, 양동준, 노시구(실무위원), 최한상(자문위원),  

김성천(간사) 

6.25

(수)

제도분과

(인사)

•내용 :  1) 인사혁신을 위한 규정 및 법령 검토 

2) 공약 이행 계획을 위한 방안 논의

•참석자 :  이범희(인수위원), 김성천(간사), 노시구(실무위원),  

최한상(자문위원)

6.27

(금)

제도분과

(인사)

•내용 : 공모제 임용 방안 논의

•참석자 :  이범희(인수위원), 김성천(간사), 노시구(실무위원),  

최한상(자문위원)

6.28

(토)

제도분과

(인사)

•내용 : 신규교원 임용 혁신 방안 논의

•참석자 :  이범희(인수위원), 김성천(간사), 노시구(실무위원),  

최한상(자문위원)

7.1

(화)

제도분과

(인사)

•내용 : 백서 집필 방향 공지 및 역할 분담

•참석자  : 김성천, 유　재 

7.4.

(금)

제도분과

(인사)

•내용 : 백서 집필 내용 협의

•참석자 :  이범희(인수위원), 김성천(간사), 노시구(실무위원),  

최한상(자문위원)

7.9.

(수)

제도분과

(인사)

•내용  : 신규교원임용방안 북부청사 업무 담당자 협의회

•참석자 :  김성천(간사), 북부청사 업무담당자(원미란 사무관 외  

3인

7.12.

(토)

제도분과

(인사)

•내용 : 전문직 임용 시험장 방문

•참석자 : 이범희(인수위원)
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7.14

(월)

제도분과

(인사)

•내용 :  1) 경기도교육연구원 발전방안 논의

2) 전문직 임용 시험 모니터링 및 개선방안 논의

•참석자 : 최한상(자문위원), 김성천(간사), 노시구(실무위원)

7.15.

(화)

제도분과

(인사)

•내용 : 백서 집필 내용 검토 회의

•참석자 :  이범희(인수위원), 김성천(간사), 노시구(실무위원)

최한상(자문위원)

   차별해소 특별위원회

일자 분과명 내용 참석(비고)

6.18

(수)

차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.06.18.(수) 20:00 경기도교육복지센터

2. 참석 : 위원장 외 10명

3. 회의 내용 

   가.  팀구성 : 반부패팀, 교육복지팀, 교육격차해소팀, 노동인권팀, 

학교문화혁신팀(5개 팀으로 구성)

   나. 특위운영에 대한 위원별 제안

- 차별의 정책적 개념 확립 필요

-  기존의 정책과 연계하여 지속시킬 수 있는 영역과 차별화하

여 부각시킬 수 있는 영역을 구분해야 함

-  현재 사업 중 폐지 또는 축소 시켜야 할 사업, 제도적 개선이 

필요한 사업, 새롭게 부각시킬 사업 등에 대한 구분 작업 필요

- 단기적 방안, 중장기적 발전 방안으로 사업 구분 필요

- 필요시 현업부서, 관계자, 현장과의 집담회 마련 제안

   다. 공약별 기초자료 요구사항 정리

- 현황, 실태, 문제점, 대안, 추진 시 예상되는 어려움  

위원장외 

10명

6.21

(토)

차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.06.21.(토) 09:00 인수위원회 회의실

2. 참석 : 위원장 외 18명

3. 회의 내용 

   가. 팀별 운영방안 협의 및 의제 발굴

   나. 팀별 현업부서대상 요구자료 목록 작성

위원장외 

18명



제16대 (제3대 주민직선) 경기도교육감직인수위원회 白書

단 한 명의 아이도 포기하지 않는 교육
경기도교육감직 
인수위원회

032

C
H

AP
TE

R
•

04

일자 분과명 내용 참석(비고)

6.25

(수)

차별해소

특별위원회

1. 일시 : 2014. 06. 25(수) 16:00 ~ 20:00 인수위원회 회의실

2. 장소 : 1회 회의실

3. 내용 : 차별화 해소 분과 운영 관련 회의

6.27

(금)

 차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.06.25.(수) 20:00 경기도교육연구원

2. 참석 : 위원장 외 25명

3. 회의 내용

   - 특수교육담당장학관, 장학사 업무 협의

교육

복지팀

6.30

(월)

차별해소

특별위원회

1.  일시 및 장소 : 2014.06.30.(수) 15:30 경기도교육청 학교혁신과

2. 참석 : 자문위원 및 실무위원(7명)

3. 회의 내용

   - 학교문화혁신 10대과제 정리

학교문화

혁신팀

7.01

(화)

차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.07.01.(화) 13:00 ~ 인수위원회 회의실

2. 참석 : 자문위원 및 실무위원(8명)

3. 회의 내용 

   - 팀 과제 협의

노동

인권팀

7.02

(수)

차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.07.02.(수) 16:00 인수위원회 회의실

2. 참석 : 자문위원 및 실무위원 등(7명)

3. 회의 내용 : 팀별 진행 상황 보고 및 중첩된 의제 조정

교육

복지팀

7.02

(수)

차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.07.02.(수) 15:00 인수위원회 회의실

2. 참석 : 팀장 외 4명

3. 회의 내용 : 청렴옴부즈만 외 세부실천과제 조정

반부패팀

7.02

(수)

차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.07.02.(수) 17:00 인수위원회 회의실

2. 참석 : 위원장외 11명(5개팀 팀장 및 간사)

3. 회의 내용 : 사회복지사  공약과제 관련 관계자 면담 및 협의

차별해소

특위

7.05.

(토)

차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.07.05.(토) 10:00 인수위원회 회의실

2. 참석 : 위원장외 10명

3. 회의 내용 : 민주시민교육관련 공약 발제 및 세부실천과제 협의

민주시민 

교육팀

7.07.

(월)

차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.07.07.(월) 15:00 인수위원회 회의실

2. 참석 : 자문위원 및 실무위원(7명)

3. 회의 내용

   - 학교문화혁신 과제 심층 논의

학교문화

혁신팀
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7.08.

(화)

차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.07.08.(화) 14:00 ~ 인수위원회 회의실

2. 참석 : 자문위원 및 실무위원(13명)

3. 회의 내용 : 보고서 작성 준비

민주시민

교육과 

업무보고

7.09.

(수)

 차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.07.09.(수) 12:30 ~ 인수위원회 회의실

2. 참석 : 자문위원 및 실무위원(8명)

3. 회의 내용 : 보고서 작성 준비

노동

인권팀

7.09.

(수)

차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.07.09.(수) 15:00 ~ 인수위원회 회의실

2. 참석 : 노동인권팀+비정규직 대표

3.  회의 내용 : 비정규직 집담회(병설유치원교사, 보건교사, 

교육행정, 시설관리, 전문상담사, 유치원방과후보조원, 구육성회직

원 등)

노동

인권팀

7.09.

(수)

차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.07.09.(수) 17:00 ~ 인수위원회 회의실

2. 참석 : 자문위원 및 실무위원(15명)

3. 회의 내용 : 1차 백서 초안 검토 및 협의

차별해소

특위

7.10.

(목)

차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.07.10.(목) 15:30 ~ 인수위원회 회의실

2. 참석 : 자문위원 및 실무위원(13명)

3. 회의 내용 : 민주시민교육 의제 정리

민주시민

교육팀 

1. 일시 및 장소 : 2014.07.10.(목) 15:00 ~ 인수위원회 회의실

2.  참석 : 자문위원 및 실무위원(13명), 사학지원과, 교원인사과 

과장, 장학관(사무관), 장학사

3. 회의 내용 : 민주시민교육 의제 정리

반부패팀 

7.14.

(월)

차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.07.14.(월) 16:00 ~ 인수위원회 회의실

2. 참석 : 자문위원 및 실무위원(13명)

3. 회의 내용 : 민주시민교육 백서 초안 검토

민주시민

교육팀

7.15.

(화)

차별해소

특별위원회

1. 일시 및 장소 : 2014.07.15.(화) 10:00 ~ 인수위원회 회의실

2.  참석 :  자문위원, 실무위원, 복지법무담당관, 교원인사과 

실무담당자

3. 회의 내용 : 기간제교사 맞춤형복지 및 임용방안 논의

노동

인권팀

1. 일시 및 장소 : 2014.07.15.(화) 13:00 ~ 인수위원회 회의실

2. 참석 : 자문위원, 실무위원(10명)

3. 회의 내용 : 백서 초안 검토

7.15.

(화)

차별해소

특위

1. 일시 및 장소 : 2014.07.15.(화) 17:00 ~ 인수위원회 회의실

2. 참석 : 자문위원 및 실무위원 전체 (42명)

3. 회의 내용 : 최종 백서 내용 검토 및 협의
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   단원고대책특별위원회

일자 분과명 내용 비고

6.13

(금)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고대책특별위원회 운영계획 수립

2. 내용 : 단원고대책 세부 추진과제 및 향후 일정 등 계획 수립

6.16

(월)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고 유가족 면담

2. 일시 : 2014.06.16.(월) 16:20 ~ 17:30

3. 장소 : 안산 유가족 대책위원회(안산 화랑유원지 내) 

4. 참석자 : 황인성 위원장, 양순필 위원, 신동훈 장학사 

5. 내용 : 단원고 유가족 요구사항 조치결과 전달 및 면담

6.17

(화)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고 제안 게시판 개설(경기도교육청 홈페이지 내)

2. 내용 : 단원고대책을 위한 학부모 등 다양한 의견 수렴

6.18

(수)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고대책특별위원회 전체 회의(제1차)

2. 일시 : 2014.06.18.(수) 10:30 ~ 13:00

3. 장소 : 경기도교육복지종합센터 204호

4. 내용 

   - 세월호 사고 이후 단원고 문제 및 대책 경과 보고

   - 단원고대책 특별 위원회 과제와 운영계획

   - 단원고대책 특별 위원회 분과위원회 구성 및 향후 일정

   - 단원고대책 특별 위원회 분과위원회 활동 계획 협의

6.19

(목)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고 운영위원회 참석

2. 일시 : 2014.06.19.(목) 22:00 ~ 23:00

3. 장소 : 단원고

4. 참석자 : 황인성 위원장 

5. 내용 : 단원고 학부모 의견 수렴 및 대책 협의 등

6.21

(토)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고 실종학생 유가족 면담

2. 일시 : 2014.06.21.(토) 10:30 ~ 15:00

3. 장소 : 진도 팽목항

4. 내용 : 단원고 실종학생 유가족 의견 수렴 등

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고대책특별위원회 워크숍(제1차)

2. 일시 : 2014.06.21.(토) 15:00 ~ 19:30

3. 장소 : 경기도교육복지종합센터 204호

4. 내용 

   - 단원고 현황 보고

   - 단원고대책 특별 위원회 분과위원회 구성 및 계획

   - 단원고대책 특별 위원회 분과위원회 활동 협의
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일자 분과명 내용 비고

6.23.

(월)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고대책특별위원회 실무TF 협의회

2. 일시 : 2014.06.23.(월) 14:00 ~ 16:00

3. 장소 : 인수위원회 회의실

4. 내용 

   - 단원고대책 특별 위원회 일정 조정

   - 분과별 세부추진계획 수립

6.24.

(화)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고대책특별위원회 제1분과 협의

2. 일시 : 2014.06.24.(화) 18:00 ~ 20:00

3. 장소 : 인수위원회 회의실

4. 내용 : 단원고대책 관련 추모 · 기록 사업 협의 등

6.25.

(수)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고대책특별위원회 제2분과 협의

2. 일시 : 2014.06.25.(수) 10:00 ~ 12:00

3. 장소 : 인수위원회 회의실

4. 내용 : 단원고대책 관련 심리치유 · 회복 협의 등

6.30

(월)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고 교육현장 방문

2. 일시 : 2014.06.30.(월) 

3. 내용 : 단원고 교육현장 고충 의견 수렴 및 발전방안 협의 등

7.01.

(화)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 세월호 특별법 제정에 대한 천만인 서명 운동 동참

2. 일시 : 2014.07.01.(화) 10:00 ~ 12:00

3. 장소 : 수원역 광장

4. 참석자 : 교육감, 인수위원, 단원고 특위위원장 및 실무TF위원

7.02.

(수)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 안산교육 회복지원단 설치 · 운영계획 수립

2. 내용 : 안산교육 회복지원단 조직 구성 및 세부 업무분장

7.05.

(토)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 세월호 실종자 가족 면담 및 파견 공무원 격려

2. 일시 : 2014.07.05.(토) 13:30 ~ 20:00

3. 장소 : 진도 실내체육관 및 팽목항

4. 참석자 : 위원장, 이성 장학사, 실종자 가족, 파견공무원

7.08.

(화)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고대책특별위원회 소위원회 협의

2. 일시 : 2014.07.08.(목) 11:00 ~ 12:00

3. 장소 : 인수위원회 회의실

4. 내용 : 안산교육 치유 · 회복과 마을교육공동체 구축 협의
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일자 분과명 내용 비고

7.09.

(수)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고대책특별위원회 워크숍(제3차)

2. 일시 : 2014.07.09.(수) 15:00 ~ 19:00

3. 장소 : 경기도안산교육지원청 중회의실(4층)

4. 내용 

  - 단원고의 장기적인 비전, 발전방안

  - 안산지역 주민들의 마을교육공동체 네트웍 구축방안 등 협의

7.10.

(목)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고대책특별위원회 제3차 워크숍 결과 분석

2. 일시 : 2014.07.10.(목) 10:00 ~ 12:00

3. 장소 : 인수위원회 회의실

4. 참석자 : 위원장 및 실무TF위원

5.  내용 : 방과후 학생 돌봄 방향, 단원고대책특별위원회 운영 방향 

재검토

7.14.

(월)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 시민청원을 위한 안산지역 고등학교장 협의회 배석 

2. 일시 : 2014.07.14.(월) 14:00 ~ 

3. 장소 : 원곡고등학교

4.  참석자 : 안산관내 고등학교 교장 20명(단원고 교장 포함), 담당

부장, 간호익 장학사, 나경록 교장

5. 내용 : 희생학생, 실종학생에 대한 의사자(안전유공자) 인정 청원

7.15.

(화)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 :  2014년 안산정신건강트라우마센터 제1차 집행위원회의 

배석

2. 일시 : 2014.07.15.(화) 11:00 ~ 

3. 장소 : 안산도시공사 예술아카데미실

4.  참석자 : 안산정신건강트라우마센터장, 안산단원고 스쿨닥터,  

신동훈 장학사 등 총 12명

5.  내용 : 희생자 가족 심리지원, 치유 프로그램 운영 등 주요 진행 업무 

논의

1. 제목 : 세월호 특별법 제정 촉구 도보 행진 동참

2. 일시 : 2014.07.15.(화) 17:20 ~ 7.16.(수)

3. 장소 : 단원고 출발, 광명시청소년수련관 숙박, 국회의사당 도착

4.  참석자 : 단원고 2학년 생존학생 38명, 학부모 일부, 단원고 학교

장, 교감, 간호익 장학사 

5.  내용 : 세월호 특별법 제정 촉구를 위한 도보 행진(단원고 출발 

⇡ 수암동파출소 인근 저녁식사 ⇡ 광명시청소년수련관 숙박  

⇡ 우신초 인근 점심식사 ⇡ 국회의사당 도착)
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일자 분과명 내용 비고

7.16.

(수)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 세월호 특별법 제정 촉구 도보 행진 참석

2. 일시 : 2014.07.16.(화) 13:30 ~

3. 장소 : 국회의사당 앞

4. 참석자 : 나경록 교장, 홍성한 사무관, 권주현 주무관

5.  내용 : 단원고 생존학생, 학부모 등이 참여한 세월호 특별법 제정 

촉구 도보 행진 참석

7.17.

(목)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 인수위원회 8차 회의에 따른 종합보고서 작성 협의

2. 일시 : 2014.07.17.(목) 14:05 ~

3. 장소 : 인수위원회 회의실

4.  참석자 : 양순필 위원, 이상욱 장학관, 나경록 교장, 

홍성한 사무관

5.  내용 : 인수위원회 8차 회의에 따른 종합보고서 작성 여부와 방향 

협의

7.18.

(금)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 인수위원회 8차 회의 결과 분석 협의

2. 일시 : 2014.07.18.(금) 12:00 ~ 

3. 장소 : 인수위원회 회의실

4. 참석자 : 단원고대책특별위원회 실무 T/F 9명

5.  내용 : 인수위원회 8차 회의 중 도출된 단원고 회복 관련 결과분석 

협의 

7.21.

(월)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고대책특별위원회 소위원회 협의

2. 일시 : 2014.07.21.(월) 10:00 ~

3. 장소 : 인수위원회 회의실

4. 참석자 : 위원장 및 실무 T/F 10명

5. 내용

   - 위원장 부재 중 업무 보고

   -  단원 가족 지원 방법(세월호 특별법, 특례입학, 유가족 도보순례 등) 

논의

7.22.

(화)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 세월호 4 · 16 특별법 제정 촉구 농성(학생 가족) 격려 방문

2. 일시 : 2014.07.22.(화) 09:00 ~

3. 장소 : 국회의사당 앞

4. 참석자 : 교육감, 황인성 위원장, 홍성한 사무관, 고기윤 장학사

5. 내용 : 세월호 4 · 16 특별법 제정을 위한 가족들의 농성 격려 방문
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7.23.

(수)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고 교육현장 방문

2. 일시 : 2014.07.23.(수) 09:00 ~

3. 장소 : 단원고등학교

4. 참석자 : 양순필 위원, 나경록 교장, 홍성한 사무관 

5.  내용 : 단원고대책 추진방향, 과제 추진 등 현안 및 향후 일정 협의

7.22.

(화)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 세월호 4 · 16 특별법 제정 촉구 농성(학생 가족) 격려 방문

2. 일시 : 2014.07.22.(화) 09:00 ~

3. 장소 : 국회의사당 앞

4. 참석자 : 교육감, 황인성 위원장, 홍성한 사무관, 고기윤 장학사

5. 내용 : 세월호 4 · 16 특별법 제정을 위한 가족들의 농성 격려 방문

7.23.

(수)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고 교육현장 방문

2. 일시 : 2014.07.23.(수) 09:00 ~

3. 장소 : 단원고등학교

4. 참석자 : 양순필 위원, 나경록 교장, 홍성한 사무관 

5.  내용 : 단원고대책 추진방향, 과제 추진 등 현안 및 향후 일정 협의

7.22.

(화)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 세월호 4 · 16 특별법 제정 촉구 농성(학생 가족) 격려 방문

2. 일시 : 2014.07.22.(화) 09:00 ~

3. 장소 : 국회의사당 앞

4. 참석자 : 교육감, 황인성 위원장, 홍성한 사무관, 고기윤 장학사

5. 내용 : 세월호 4 · 16 특별법 제정을 위한 가족들의 농성 격려 방문

7.23.

(수)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고 교육현장 방문

2. 일시 : 2014.07.23.(수) 09:00 ~

3. 장소 : 단원고등학교

4. 참석자 : 양순필 위원, 나경록 교장, 홍성한 사무관 

5.  내용 : 단원고대책 추진방향, 과제 추진 등 현안 및 향후 일정 협의

7.24.

(목)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 인수위원회 백서 제작에 따른 간사 회의 참석

2. 일시 : 2014.07.24.(목) 15:00 ~

3. 장소 : 인수위원회 회의실

4. 참석자 : 명인희 교사

5. 내용 : 인수위원회 백서(종합보고서) 수정 방향 논의

7.25.

(금)

단원고대책

특별위원회

1.  제목 : 단원고 실종학생 가족(진도 팽목항) 면담에 따른 실무T/F 협의

2. 일시 : 2014.07.25.(금) 10:00 ~

3. 장소 : 인수위원회 회의실

4.  참석자 : 양순필 위원, 이상욱 장학관, 나경록 교장,  

홍성한 사무관, 신동훈 장학사, 간호익 장학사, 명인희 교사,  

권주현 주무관, 정은주 주무관, 이승현 주무관 

5.  내용 : 07.26.(토) 단원고 실종학생 가족(진도 팽목항) 면담 준비 협의
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일자 분과명 내용 비고

7.26.

(토)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고 실종학생 가족(진도 팽목항) 면담 및 위문품 전달

2. 일시 : 2014.07.26.(토) 06:30 ~

3. 장소 : 인수위원회, 진도 팽목항

4.  참석자 : 황인성 위원장, 양순필 위원, 나경록 교장, 

홍성한 사무관, 권주현 주무관

5. 내용 : 실종자 선생님 순직 처리 관련 요청

   -  실종자 가족 공통 : 여야의 원활한 합의를 통한 세월호 특별법 

조속 추진과 실종자 찾기를 간절히 소망, 세월호 참사 오랫동안 

잊지 않기를 바람

7.28.

(월)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고대책특별위원회 제4차 회의 준비 협의

2. 일시 : 2014.07.28.(월) 15:00 ~

3. 장소 : 인수위원회 회의실

4.  참석자 : 황인성 위원장, 양순필 위원, 이상욱 장학관, 

나경록 교장, 홍성한 사무관, 신동훈 장학사, 간호익 장학사, 

명인희 교사, 권주현 주무관, 정은주 주무관, 이승현 주무관 

5.  내용 : 단원고대책특별위원회 활동 기간 내 최종 회의에 따른 

보고서 채택, 추후 위원회 활동, 단원고대책에 대한 위원 평가와 

제언 등 협의 

7.29.

(화)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : 단원고대책특별위원회 제4차 회의

2. 일시 : 2014.07.29.(화) 15:00 ~

3. 장소 : 경기도교육복지종합센터

4.  참석자 : 황인성 위원장 등 단원고대책특별위원회 위원, 

단원고대책특별위원회 실무 T/F

5.  내용 : 단원고대책특별위원회 활동 기간 내 최종 회의에 따른 

보고서 채택, 추후 위원회 활동, 단원고대책에 대한 위원 평가와 

제언 등

7.30.

(수)

단원고대책

특별위원회

1. 제목 : “안산교육회복지원단”, 단원고등학교 교육현장 방문 

2. 일시 : 2014.07.30.(수) 14:00 ~

3.  장소 : 안산교육지원청(안산교육회복지원단 사무실), 

단원고등학교

4. 참석자 : 서남철 단장, 양순필 위원, 나경록 교장, 홍성한 사무관 

5.  내용 : 8월 1일자 안산교육회복지원단 설립에 따른 업무 준비차 

사무실 방문과 안산교육회복 지원을 위한 단원고등학교 

교육현장 방문



갈등과 혼란으로 여겨질 수 있는 사안을 우리 교육의 생산적인 담론의 과정으

로 치환시키고, 학교 구성원들의 자발적인 학교문화를 만드는 기회로 삼아야 

합니다.

이러한 문화를 제도화하는 것이 교육혁신의 핵심입니다.

<경기교육가족 여러분께 드리는 글> 중에서

이재정 경기도교육감

  CHAPTER•05

주민직선 3대  

이재정 교육감 핵심 공약



이재정 경기도교육감
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제16대 (제3대 주민직선) 경기도교육감직인수위원회 白書

단 한 명의 아이도 포기하지 않는 교육
경기도교육감직 
인수위원회
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주민직선 3대  
이재정 교육감 핵심 공약

이재정 경기도교육감

순 공약사항 담당부서 비고

비전 1 : 생명의 소중함을 가르치는 인성교육

생명윤리 가치의 존중과 확산(1)

1 교육과정과 연계한 생명윤리교육 프로그램 개발 · 보급으로 생명 존중 문화 확산 민주시민교육과

2 아동 학대 조기 발견과 즉시 대응체제 지역사회와 공동 구축 학교인권지원과

3 전문기관과 연계된 갈등 · 자살 예방 교육과 상담 체계 강화
민주시민교육과

학교인권지원과

4 생명 감수성 교육 강화를 위한 ‘생태교육’ 활성화 과학직업교육과

안전한 학교 만들기(2)

5 안전한 학교 만들기를 위한 ‘학교 안전 종합 계획’ 마련 학교인권지원과

6 노후 건물 등 학교 시설에 대한 전반적인 종합 진단 후 시설 교체 시설과

7 ‘아버지 학교지킴이’ 실시 학교인권지원과

8 도교육청-교육지원청-학교-급식업체 간 체계적인 급식 시스템 구축 · 관리 친환경급식과

Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized in accordance with the provisions of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future 
of our education committee, Gyeonggi-do. All that was housed here. 4 · 16 years of tragedy indeed call the election was conducted among the great 
grief Superintendent eomjungham argument that the Commission did not forget to work well. The value placed in front of all the values   of human 
dignity, respect for life, we are. Finish was true of the new superintendent training philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up 
only one child.” I installed four subcommittees innovation, church authority, public welfare, and institutions such as the section Special Committee and 
discrimination eliminated two special committees and special committees acquisition committee. We have also designed two special committee is 
tomorrow and today the task of implementing and improving the innovation now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement 
mechanism is not active, but I do not get out of the Party Committee of the scene. We provide a design for its implementation promises a commitment 
to review the 145 superintendent credentials carefully. There were many ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was 
sometimes the only thing they conflict with each other which ones yet. We need to be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, 
was not put off things that can not be back. We divide the hurry. This work has been to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new 
commitments we Superintendent. It was not easy, also it does not even stick to consistently reach there, but not even that great sketches levels never 
exceed the line. However, according to the sketch work putting together a detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument 
over the limits of our committee. The business day after the Department of Education should deal over four years. That is how the central government 
realized that the classroom would be without mentioning the new superintendent center field reorganization is not possible without extensive and 
meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the 
activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of 
the committee devoted one minute to see him this circle. You may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and 
tell them. To your days with the Department of Education officials sent straight to Dear also thanked.Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized 
in accordance with the provisions of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future of our education committee, Gyeonggi-do. All 
that was housed here. 4 · 16 years of tragedy indeed call the election was conducted among the great grief Superintendent eomjungham argument 
that the Commission did not forget to work well. The value placed in front of all the values   of human dignity, respect for life, we are. Finish was true of 
the new superintendent training philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up only one child.” I installed four subcommittees 
innovation, church authority, public welfare, and institutions such as the section Special Committee and discrimination eliminated two special 
committees and special committees acquisition committee. We have also designed two special committee is tomorrow and today the task of 
implementing and improving the innovation now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement mechanism is not active, but I do 
not get out of the Party Committee of the scene. We provide a design for its implementation promises a commitment to review the 145 superintendent 
credentials carefully. There were many ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was sometimes the only thing they conflict with 
each other which ones yet. We need to be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, was not put off things that can not be back. 
We divide the hurry. This work has been to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new commitments we Superintendent. It was not 
easy, also it does not even stick to consistently reach there, but not even that great sketches levels never exceed the line. However, according to the 
sketch work putting together a detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument over the limits of our committee. The 
business day after the Department of Education should deal over four years. That is how the central government realized that the classroom would be 
without mentioning the new superintendent center field reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partially 
do this, but this activity was legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the activity while it put as incomplete. I hope 
soon this is strictly and reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of the committee devoted one minute to 
see him this circle. You may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and tell them. To your days with the 
Department of Education officials sent straight to Dear also thanked.Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized in accordance with the provisions 
of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future of our education committee, Gyeonggi-do. All that was housed here. 4 · 16 years of 
tragedy indeed call the election was conducted among the great grief Superintendent eomjungham argument that the Commission did not forget to 
work well. The value placed in front of all the values   of human dignity, respect for life, we are. Finish was true of the new superintendent training 
philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up only one child.” I installed four subcommittees innovation, church authority, public 
welfare, and institutions such as the section Special Committee and discrimination eliminated two special committees and special committees 
acquisition committee. We have also designed two special committee is tomorrow and today the task of implementing and improving the innovation 
now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement mechanism is not active, but I do not get out of the Party Committee of the 
scene. We provide a design for its implementation promises a commitment to review the 145 superintendent credentials carefully. There were many 
ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was sometimes the only thing they conflict with each other which ones yet. We need to 
be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, was not put off things that can not be back. We divide the hurry. This work has been 
to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new commitments we Superintendent. It was not easy, also it does not even stick to 
consistently reach there, but not even that great sketches levels never exceed the line. However, according to the sketch work putting together a 
detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument over the limits of our committee. The business day after the Department 
of Education should deal over four years. That is how the central government realized that the classroom would be without mentioning the new 
superintendent center field reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was 
legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and 
reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of the committee devoted one minute to see him this circle. You 
may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and tell them. To your days with the Department of Education 
officials sent straight to Dear also thanked.
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9

안전한 체험학습 모델 개발 · 보급

-  극기 훈련식 대규모 수련회 · 수학여행을 학생 주도형 소규모 테마형 학습활동으

로 전환 및 지원

- 교외활동 코스 및 운영기관에 대한 ‘경기형 체험학습 안전인증제’ 실시

- 교외 체험학습 정보망 구축

교수학습지원과

비전 2 : 한 발 더 나아가는 경기혁신교육

혁신학교의 새로운 도약(3)

10
‘혁신학교 지원센터’ 설립과 희망하는 모든 학교를 예비혁신학교로 지정 · 심사 

후 혁신학교로 확대
학교혁신과

11 ‘흥덕고형 혁신고등학교’ 10개 추진 학교혁신과

12 혁신 리더 그룹 양성을 위한 ‘혁신교육대학원’ 과정 개설 학교혁신과

혁신교육 일반화와 성과 공유(4)

13 지역 여건을 고려하여 학급당 학생 수 25명 이하의 작은 교실 확대 추진 학교설립과

14 교사들의 교육과정 재구성 연구 · 실천에 대한 지원 교육과정지원과

15 인사이동하지 않는 교사의 담당 학년과 교과, 겨울방학 이전 배정 교육과정지원과

16 혁신교육 프로그램과 예산을 일반학교에 지원하는 ‘혁신교육프로그램선택제’ 확대 학교혁신과

17 ‘혁신학교 컨설팅단’ 활성화와 ‘혁신 거점학교’ 내실화 학교혁신과

18 지방자치단체와 협력하여 ‘혁신교육지구사업’ 전면 확대 정책기획관

배움중심수업과 학습방법 활성화(5)

19 토론수업, 협력수업, 프로젝트 수업 확산 교육과정지원과

20 수업 시간 중 독서교육 확대 · 강화 교수학습지원과

21 초등학교 저학년에 교 · 사대생, 퇴임교원, 학부모 중심 ‘수업지원교사제’ 실시 교수학습지원과

22 친일과 왜곡된 역사를 배우지 않도록 ‘사고 · 토론 중심의 역사교육’ 강화 민주시민교육과

기초학습 부진 학생 적극 예방(6)

23 온라인 학습 정보망 구축 교수학습지원과

24 ‘또래학습’과 ‘학습 멘토링’ 활성화 교수학습지원과

25 기초학습 부진 지도를 위한 교원 전문가 집중 육성 및 교원 역량 강화 교수학습지원과

26 지역별 ‘학습클리닉센터’ 확대 교수학습지원과

27 기초학습 결손 방지를 위한 지원 프로그램과 계절별 체험 프로그램 개발 교수학습지원과

고교 체제의 질적 향상(7)

28 도내 비평준화 지역의 평준화 전환 노력 학생학부모지원과

29 지정 목적에 부합하는 특목고 자사고 운영
교육과정지원과, 

학교혁신과

외고, 

자사고

30 평준화 지역별 ‘성적 균등 배정제’를 통한 쏠림 현상 해소 학생학부모지원과

31 학생 · 학부모 ‘주문형 강좌’ 개설로 맞춤형 수업 지원 교육과정지원과

32 지역별 특성화고-전문대-산업체 간 교육 · 취업 연계 체계 구축 과학직업교육과

33 특성화고등학교와 일반고등학교 간 교육과정 클러스터 운영 과학직업교육과
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비전 3 : 도전하는 학생, 행복한 성장

다양한 학습 경험의 인정과 확산(8)

34 덴마크 청소년 시민학교 모델을 참고한 ‘진로 · 적성 꿈꾸는 학교’ 신설 교육과정지원과

35
문화 · 예술 · 체육 교육 특성화 캠퍼스 ‘문 · 예 · 체 꿈꾸는 학교’ 운영

- 문화 · 예술 · 체육 교육과정 개발과 활성화
교수학습지원과

36 다양한 ‘진로형 선택교과(예체능 · 외국어 · IT 등)’ 학교별 · 지역별 개설 교육과정지원과

37 진로 탐색 학기를 설정하여 학교 밖 경험에 대한 교육과정 인증제 시범 실시 교육과정지원과

38 ‘진로진학지원센터’의 확대 개편 교육과정지원과

학생인권과 학생자치의 내실화(9)

39 학생인권조례 적용 내실화 학교인권지원과

40 ‘꿈을 만드는 학생 도전 프로젝트’ 지원 교육과정지원과

41

학생자치의 활성화와 내실화

- 학생자치회와 협의를 통한 학교 단위 상벌점제의 합리적 운영

- ‘지역별 학생자치협의회’ 구성 내실화 

- 수업과 자치를 연계한 ‘학급 공동체’ 운영 지원 강화

민주시민교육과

미래형 학력 중심의 교육과정-수업-평가 실시(10)

42 ‘미래형 학력’ 지표 개발 연구 학교혁신과

43 ‘단위학교 교육과정 워크숍’ 지원과 ‘교사협력평가회의’ 강화 교육과정지원과

44 불필요한 시험 금지와 ‘시험 총량제’ 실시 교육과정지원과

45 네 번의 짧은 방학을 실시하는 ‘분산학기제’ 자율 운영 교육과정지원과

46 하루 15분 ‘쉬는 시간’ 2회 이상 운영과 70분 이상 ‘점심시간’ 확보 노력 교육과정지원과

비전 4 : 학부모의 고민과 근심을 덜어주는 민생교육

학부모 교육비 부담 경감(11)

47 초등학교 체험학습 · 수학여행비 전면 무상화(중 · 고는 단계적 지원) 교수학습지원과

48 고등학교 무상교육 전면 실시를 위해 ‘교과서’ 비용 우선 지원 교수학습지원과

49

선행학습을 하지 않는 정상적인 학교 교육과정 운영

- 학교 수업 중심의 시험 출제로 학원 수요 감축

- 신입생 반 배치고사 금지와 중간 · 기말고사에 선행학습 내용 출제 금지 

교육과정지원과

50 수업과 관련된 준비물 구비와 수업준비실 완비 교수학습지원과

51
공익적 목적을 가진 기관과 지역사회가 연계된 질 높은 방과후학교 실현

- 방과후학교에 지역사회 전문가의 참여와 협력
학생학부모지원과
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학부모 지원 체제 구축(12)

52 ‘경기도학부모지원센터’ 설립 학생학부모지원과

53 학부모에게 적시에 필요한 정보를 제공하는 학부모 인터넷 정보 제공 강화 학생학부모지원과

54 아동 · 청소년의 심리, 정서, 생활을 이해하는 학부모상담자원봉사제 도입 학교인권지원과

공감 중심의 학교폭력 예방(13)

55 지역 공동체와 함께 만든 ‘학교폭력 예방 종합 대책’ 마련 학교인권지원과

56 학교폭력 예방 표준 프로그램 보급 학교인권지원과

57 회복과 공감 중심의 생활교육(비폭력대화, 감정 코칭) 강화 민주시민교육과

58 학교 내 또래상담으로 평화로운 학교 만들기 학교인권지원과

스마트폰 중독 학생 예방과 치료(14)

59 바람직한 ‘스마트폰 사용법’ 교육 과학직업교육과 

60

학교와 전문기관 중심의 ‘중독 학생 예방과 치료’ 

- 가족 합숙 치유 캠프와 희망학교 스마트폰 차단 앱 제공

- 학생 · 학부모 · 교사가 참여하는 1주간 ‘스마트폰 이별 주간’ 자율 운영

체육건강과

과학직업교육과

비전 5 : 당당한 선생님, 바로 서는 교권

교권의 확립(15)

61 ‘교권보호조례’ 제정과 공익 전담 소송 변호사 확충 학교인권지원과

62 교사 수업 코칭 능력 향상을 위한 교사 연수 강화 경기도교육연구원

63 학생의 전인적 성장을 돕고 평가할 수 있는 교사에게 ‘학생 평가권’ 강화 교육과정지원과

64 경기도교육복지센터 내 ‘교사힐링센터’ 구축 학교인권지원과

교원 전문성 신장과 연구 환경 구축(16)

65
교과연구회 활성화를 위한 지원 강화 

- 경기도교육연수원 교과연구회와 연계된 연수 프로그램 기획 및 운영
교원역량개발과

66 학교 시설 환경을 교사 수업 연구와 상담 중심으로 재편 시설과

67 교육지원청별 ‘교수학습지원센터’의 재구조화와 활성화 교수학습지원과

68 ‘교사연구년제’ 지속적인 확대 교원역량개발과

69 다양한 연구와 실천을 할 수 있도록 ‘무급 연수휴직제도’ 도입 교원인사과

70
담임제도의 혁신

(유치원 종일반 자격 교사 전담 배치, 담임교사 순환제, 교과 전담교사 확대 등)

교원인사과, 

유아특수교육과

현장 역량 강화를 위한 교원연수의 혁신(17)

71 ‘생애 주기 맞춤형 교원 연수’ 체제 구축 교원역량개발과

72 ‘전문적학습공동체’가 주관하는 학교 단위 연수 활성화 교육과정지원과

73 국내 대학과 해외 유학 등 다양한 연수 파견 제도의 합리적 운영 방안 마련 교원인사과
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비전 6 : 함께 만드는 또 다른 학교, 마을교육공동체

지역을 배려하는 교육 (18)

74

농산어촌 지역 교육 활성화 

- 농산어촌지역에서 장기근무 가능한 ‘지역형 교원 임용제’ 도입

- 농산어촌 학생을 위한 통학용 교통비 실비 지원

- 농산어촌 지역 교직원 숙소 확보와 시설 현대화

학교혁신과

교원인사과

정책기획관, 학교혁신과

시설과, 재무과

75 마을 단위 교육 네트워크 구축 및 체험학습 공간 마련 교수학습지원과

지역사회와 함께하는 교육(19)

76
마을과 학교가 공동으로 ‘사회적 협동조합’ 운영  

(매점, 교복, 친환경 식자재 및 교구 · 교재 등)
정책기획관

77 지역사회 인적 네트워크를 활용한 교육 품앗이와 재능 기부 확대 교수학습지원과

78 학교 도서관의 특화 및 주민 개방 확대 평생교육과

79 교육자원봉사센터 설립 교수학습지원과

비전 7 : 차별 없는 교육, 앞서 가는 교육복지

특수교육 지원 종합 방안 마련(20)

80 장애인의 직업준비교육 프로그램 개발 유아특수교육과

81 장애인 부모 교육과 ‘특수교육정보지원센터’ 설립 유아특수교육과

82 과잉행동장애 학생의 조기 발견을 위한 ‘중재 지원팀’ 구성 유아특수교육과

83 특수학교 시설 개선 및 증설 학교설립과

학교 교육복지 지원 체계 구축(21)

84 ‘경기형 교육복지우선지원사업’ 모델 마련 복지법무담당관

85 ‘학교 사회복지사’의 단계적 배치 복지법무담당관

86 교사-사회복지사 · 상담교사-지역사회 연계 체제 구축 학교인권지원과

비전 8 : 튼튼한 교육재정, 합리적 교육행정

교육재정 추가 확보(22)

87 2조원 이상의 추가 확보를 위해 ‘지방교육재정교부금법’ 연내 개정 노력 정책기획관

88 경기도 및 기초 지방자치단체들과 협력하여 교육경비보조금 추가 확보 정책기획관

89 ‘교육용 전기요금 인하’ 지속적인 노력 시설과
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현장 지원형 교육청으로의 전환(23)

90 현장 지원 중심으로 ‘도교육청 조직과 업무’ 전면 개편 행정관리담당관

91 현장 지원 중심의 ‘혁신 교육지원청’ 권역별 지정 학교혁신과

92 직속기관 업무 재구조화와 기능 개편 행정관리담당관

93 경기도교육연구원의 근본적인 제도적 개선과 효율성 제고 정책기획관

94 비리와 부패 개선을 위한 내부 고발자 보호와 인센티브 강화 감사관

95 교육민원을 해결하기 위한 ‘학부모 · 교원 정책 모니터링단’ 운영 총무과

교원 인사제도의 개편(24)

96

교원(교사, 교감, 교장, 교육장)의 자격, 임용, 승진 방법을 ‘역량 중심 체제’로 

전면 전환

- 신규 임용 교사에 대한 ‘임용사정관제’ 도입

- 심층 면접 중심의 교원 · 전문직 임용시험 혁신과 ‘보직형 전문직’ 도입 

교원인사과

교수학습지원과 

교원역량개발과

교원인사과

97
장학관 · 연구관 공모 확대 및 교육장 지원 자격 확대

- ‘지역시민추천위원회’를 통한 공모제 실시
교원인사과

98 실질적인 교장 중임제 평가 강화 교원인사과

99
학교 비정규직 교육감 직고용, 지방교육공무직화 조례 추진

- 학교 비정규직 동일노동 동일임금을 위한 단계적 호봉제 추진
복지법무담당관

100

교사 행정업무 경감 지속 추진

- ‘교육국 사업 총량제’ 실시와 부서별 ‘사업 모니터링 제도’ 도입 

- 사업과 공문 대폭 축소 및 불필요 공문 원천 차단

- 초등학교 병설유치원에 대한 행정 업무 전담 인력 배치

- 교육청, 도의회, 국회 등의 요청 자료 단위학교 부담 최소화

학교혁신과

학교혁신과, 정책기획관

학교혁신과

행정관리담당관

행정관리담당관



모든 문제에 대해 제가 먼저 현장과 적극적으로 소통하겠습니다. 교장 · 교감 선

생님을 비롯한 학교 선생님, 학생, 학부모님이 부르는 곳이라면 때와 장소, 형식

에 관계없이 최대한 먼저 달려가서 의견을 경청하고 정책에 담겠습니다.

<경기교육가족 여러분께 드리는 글> 중에서

경기교육의 약속

  CHAPTER•06
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06 경기교육의 약속

●  단 한 명의 아이도 포기하지 않는 책임교육을 실현하겠습니다.

●  학교혁신을 통하여 아이들이 행복한 학교를 만들겠습니다.

●  학생들의 올바른 성장을 위해 인성교육과 민주시민교육을 강화하겠습니다.

●  학부모의 고민과 근심을 덜어주는 민생교육을 지원하겠습니다.

●  교원이 열정을 갖고 당당하게 가르칠 수 있도록 교권을 확립해 나가겠습니다.

●  교육 격차를 해소하고 학생이 안전한 환경에서 성장하도록 돕겠습니다.

●  학교와 지역사회가 함께 하는 마을교육공동체를 활성화시키겠습니다.

●  학교 현장을 섬기고 지원하는 교육청이 되도록 하겠습니다.

Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized in accordance with the provisions of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future 
of our education committee, Gyeonggi-do. All that was housed here. 4 · 16 years of tragedy indeed call the election was conducted among the great 
grief Superintendent eomjungham argument that the Commission did not forget to work well. The value placed in front of all the values   of human 
dignity, respect for life, we are. Finish was true of the new superintendent training philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up 
only one child.” I installed four subcommittees innovation, church authority, public welfare, and institutions such as the section Special Committee and 
discrimination eliminated two special committees and special committees acquisition committee. We have also designed two special committee is 
tomorrow and today the task of implementing and improving the innovation now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement 
mechanism is not active, but I do not get out of the Party Committee of the scene. We provide a design for its implementation promises a commitment 
to review the 145 superintendent credentials carefully. There were many ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was 
sometimes the only thing they conflict with each other which ones yet. We need to be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, 
was not put off things that can not be back. We divide the hurry. This work has been to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new 
commitments we Superintendent. It was not easy, also it does not even stick to consistently reach there, but not even that great sketches levels never 
exceed the line. However, according to the sketch work putting together a detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument 
over the limits of our committee. The business day after the Department of Education should deal over four years. That is how the central government 
realized that the classroom would be without mentioning the new superintendent center field reorganization is not possible without extensive and 
meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the 
activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of 
the committee devoted one minute to see him this circle. You may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and 
tell them. To your days with the Department of Education officials sent straight to Dear also thanked.Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized 
in accordance with the provisions of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future of our education committee, Gyeonggi-do. All 
that was housed here. 4 · 16 years of tragedy indeed call the election was conducted among the great grief Superintendent eomjungham argument 
that the Commission did not forget to work well. The value placed in front of all the values   of human dignity, respect for life, we are. Finish was true of 
the new superintendent training philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up only one child.” I installed four subcommittees 
innovation, church authority, public welfare, and institutions such as the section Special Committee and discrimination eliminated two special 
committees and special committees acquisition committee. We have also designed two special committee is tomorrow and today the task of 
implementing and improving the innovation now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement mechanism is not active, but I do 
not get out of the Party Committee of the scene. We provide a design for its implementation promises a commitment to review the 145 superintendent 
credentials carefully. There were many ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was sometimes the only thing they conflict with 
each other which ones yet. We need to be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, was not put off things that can not be back. 
We divide the hurry. This work has been to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new commitments we Superintendent. It was not 
easy, also it does not even stick to consistently reach there, but not even that great sketches levels never exceed the line. However, according to the 
sketch work putting together a detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument over the limits of our committee. The 
business day after the Department of Education should deal over four years. That is how the central government realized that the classroom would be 
without mentioning the new superintendent center field reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partially 
do this, but this activity was legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the activity while it put as incomplete. I hope 
soon this is strictly and reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of the committee devoted one minute to 
see him this circle. You may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and tell them. To your days with the 
Department of Education officials sent straight to Dear also thanked.Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized in accordance with the provisions 
of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future of our education committee, Gyeonggi-do. All that was housed here. 4 · 16 years of 
tragedy indeed call the election was conducted among the great grief Superintendent eomjungham argument that the Commission did not forget to 
work well. The value placed in front of all the values   of human dignity, respect for life, we are. Finish was true of the new superintendent training 
philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up only one child.” I installed four subcommittees innovation, church authority, public 
welfare, and institutions such as the section Special Committee and discrimination eliminated two special committees and special committees 
acquisition committee. We have also designed two special committee is tomorrow and today the task of implementing and improving the innovation 
now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement mechanism is not active, but I do not get out of the Party Committee of the 
scene. We provide a design for its implementation promises a commitment to review the 145 superintendent credentials carefully. There were many 
ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was sometimes the only thing they conflict with each other which ones yet. We need to 
be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, was not put off things that can not be back. We divide the hurry. This work has been 
to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new commitments we Superintendent. It was not easy, also it does not even stick to 
consistently reach there, but not even that great sketches levels never exceed the line. However, according to the sketch work putting together a 
detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument over the limits of our committee. The business day after the Department 
of Education should deal over four years. That is how the central government realized that the classroom would be without mentioning the new 
superintendent center field reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was 
legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and 
reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of the committee devoted one minute to see him this circle. You 
may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and tell them. To your days with the Department of Education 
officials sent straight to Dear also thanked.
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   단 한 명의 아이도 포기하지 않는 책임교육을 실현하겠습니다. 인간의 존엄과 가치는 

존중되어야 하며, 학생은 그 어떤 경우에도 교육으로부터 소외받지 않아야 합니다.

   학교혁신을 통하여 아이들이 행복한 학교를 만들겠습니다. 시대의 요구인 학교혁신

은 지속되어야 합니다. 기존의 혁신학교를 넘어 모두가 참여하는 학교혁신이 이루

어질 때 학생들이 진정으로 행복한 학교가 완성될 것입니다.

   학생들의 올바른 성장을 위해 인성교육과 민주시민교육을 강화하겠습니다. 학교는 

학생이 마음껏 배우고, 바람직하게 성장할 수 있도록 인성교육을 강화해 나가야 합

니다. 아울러 서로 권리를 존중하며 협력하며 삶을 배워 나갈 수 있는 민주시민을 

육성하는 곳이 되어야 합니다.

   학부모의 고민과 근심을 덜어주는 민생교육을 지원하겠습니다. 우리나라 공교육비

는 학부모에게 경제적으로 부담되는 민생 문제입니다. 가정의 교육비 부담을 줄이

는 정책이 펼쳐질 때, 가정이 편안하고 학생들이 행복하며, 학부모들이 학교교육에 

적극적으로 참여할 수 있습니다.

   교원이 열정을 갖고 당당하게 가르칠 수 있도록 교권을 확립하겠습니다. 교원은 교육 

철학과 사상을 바탕으로 교육 실천하는 전문가입니다. 교육 전문가의 전문성과 자율성이 

보장되어야 사람과 사람의 관계로 이루어지는 교육의 본질이 실천될 수 있습니다.

   교육 격차를 해소하고 학생이 안전한 환경에서 성장하도록 돕겠습니다. 학교는 학

생들에게 균등한 교육기회, 과정 및 결과를 보장해 주어야 합니다. 아울러 학교는 

학생들이 안전한 환경에서 학습활동을 이어나갈 수 있도록 만들어 주어야 합니다. 

   학교와 지역사회가 함께 하는 마을교육공동체를 활성화 하겠습니다. 학교는 사회로

부터 고립된 곳이 되어서는 안 됩니다. 학부모, 주민, 시민단체, 지방자치단체 등이 

교육을 위한 협력체를 구성하여 함께 참여하고 의사결정하는 공간이 되도록 마을

교육공동체를 만들어 가도록 하겠습니다.

   학교 현장을 섬기고 지원하는 교육청이 되도록 하겠습니다. 교육청의 역할은 학교가 

학생교육에 충실할 수 있도록 정책적 · 행정적 · 재정적 지원을 하는 것입니다. 따라

서 정책의 출발점을 학생과 학교로 옮기고, 학교가 필요로 하는 정책을 추진함으로

써 학교의 행정 부담을 과감하게 줄이겠습니다.



신상필벌이 분명한, 다수가 공정한 인사행정이 이루어 지도록 최선을 다하겠습

니다. 또한 내년 초, 조직 쇄신을 위한 개편을 목표로 조직 개편 T/F를 구성하였

습니다. 정의로운 인사행정 구현과 능률적이고 합리적인 조직 개편을 위해서도 

역시 최선을 다하겠습니다.

<경기교육가족 여러분께 드리는 글> 중에서

  CHAPTER•07
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핵심 정책과제 및 
추진 계획

과제 1 : 한 발 더 나아가는 경기혁신교육
경기도교육감직인수위원회 [핵심 정책과제 및 추진 계획]

교육감직인수위원회 혁신분과

1  현황 및 문제점

●● 현황 

  교육혁신에 대한 시대적, 사회적 요구는 꾸준히 제기되었다. 그동안 정부는 5 · 31 교

육개혁을 비롯하여 교육혁신을 다양하게 시도했다. 그러나 정부 주도의 개혁과 혁신

은 학교현장까지 파고들지 못하고 ‘캐비넷 혁신’에 머물렀다. 정작 교육혁신의 움직임

은 학교현장에서 자생적으로 형성되었다. 교사들의 자발적인 움직임으로 일궈낸 혁신

Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized in accordance with the provisions of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future 
of our education committee, Gyeonggi-do. All that was housed here. 4 · 16 years of tragedy indeed call the election was conducted among the great 
grief Superintendent eomjungham argument that the Commission did not forget to work well. The value placed in front of all the values   of human 
dignity, respect for life, we are. Finish was true of the new superintendent training philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up 
only one child.” I installed four subcommittees innovation, church authority, public welfare, and institutions such as the section Special Committee and 
discrimination eliminated two special committees and special committees acquisition committee. We have also designed two special committee is 
tomorrow and today the task of implementing and improving the innovation now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement 
mechanism is not active, but I do not get out of the Party Committee of the scene. We provide a design for its implementation promises a commitment 
to review the 145 superintendent credentials carefully. There were many ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was 
sometimes the only thing they conflict with each other which ones yet. We need to be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, 
was not put off things that can not be back. We divide the hurry. This work has been to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new 
commitments we Superintendent. It was not easy, also it does not even stick to consistently reach there, but not even that great sketches levels never 
exceed the line. However, according to the sketch work putting together a detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument 
over the limits of our committee. The business day after the Department of Education should deal over four years. That is how the central government 
realized that the classroom would be without mentioning the new superintendent center field reorganization is not possible without extensive and 
meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the 
activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of 
the committee devoted one minute to see him this circle. You may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and 
tell them. To your days with the Department of Education officials sent straight to Dear also thanked.Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized 
in accordance with the provisions of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future of our education committee, Gyeonggi-do. All 
that was housed here. 4 · 16 years of tragedy indeed call the election was conducted among the great grief Superintendent eomjungham argument 
that the Commission did not forget to work well. The value placed in front of all the values   of human dignity, respect for life, we are. Finish was true of 
the new superintendent training philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up only one child.” I installed four subcommittees 
innovation, church authority, public welfare, and institutions such as the section Special Committee and discrimination eliminated two special 
committees and special committees acquisition committee. We have also designed two special committee is tomorrow and today the task of 
implementing and improving the innovation now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement mechanism is not active, but I do 
not get out of the Party Committee of the scene. We provide a design for its implementation promises a commitment to review the 145 superintendent 
credentials carefully. There were many ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was sometimes the only thing they conflict with 
each other which ones yet. We need to be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, was not put off things that can not be back. 
We divide the hurry. This work has been to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new commitments we Superintendent. It was not 
easy, also it does not even stick to consistently reach there, but not even that great sketches levels never exceed the line. However, according to the 
sketch work putting together a detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument over the limits of our committee. The 
business day after the Department of Education should deal over four years. That is how the central government realized that the classroom would be 
without mentioning the new superintendent center field reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partially 
do this, but this activity was legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the activity while it put as incomplete. I hope 
soon this is strictly and reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of the committee devoted one minute to 
see him this circle. You may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and tell them. To your days with the 
Department of Education officials sent straight to Dear also thanked.Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized in accordance with the provisions 
of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future of our education committee, Gyeonggi-do. All that was housed here. 4 · 16 years of 
tragedy indeed call the election was conducted among the great grief Superintendent eomjungham argument that the Commission did not forget to 
work well. The value placed in front of all the values   of human dignity, respect for life, we are. Finish was true of the new superintendent training 
philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up only one child.” I installed four subcommittees innovation, church authority, public 
welfare, and institutions such as the section Special Committee and discrimination eliminated two special committees and special committees 
acquisition committee. We have also designed two special committee is tomorrow and today the task of implementing and improving the innovation 
now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement mechanism is not active, but I do not get out of the Party Committee of the 
scene. We provide a design for its implementation promises a commitment to review the 145 superintendent credentials carefully. There were many 
ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was sometimes the only thing they conflict with each other which ones yet. We need to 
be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, was not put off things that can not be back. We divide the hurry. This work has been 
to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new commitments we Superintendent. It was not easy, also it does not even stick to 
consistently reach there, but not even that great sketches levels never exceed the line. However, according to the sketch work putting together a 
detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument over the limits of our committee. The business day after the Department 
of Education should deal over four years. That is how the central government realized that the classroom would be without mentioning the new 
superintendent center field reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was 
legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and 
reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of the committee devoted one minute to see him this circle. You 
may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and tell them. To your days with the Department of Education 
officials sent straight to Dear also thanked.
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CHAPTER•07

학교는 대안교육이 아닌 공교육에서 변화가 일어날 수 있음을 실제적으로 보여준 희

망이다. 

  경기도교육청은 혁신학교를 공교육 혁신을 위한 파일럿 학교로 규정짓고 2009년 13

개교로 시작하여 2015년 3월에는 400개교로 운영할 예정이다. 경기도교육청은 혁신학

교를 일반화하기 위해 2012년 9월부터 혁신학교 클러스터 운영을 통해 혁신학교 일반

화 정책을 추진하고 있다. 혁신학교 일반화를 위한 체계도는 다음과 같다.

혁신학교 일반화

도교육청

소통 · 조정

• 도교육청 수요포럼

• 교육지원청수요포럼

심의 점검

• 기관장회의

• 국과장회의

• 과장회의(도)

홍보 모니터링

• 혁신교육네트워크

• 혁신교육 정책평가단

혁신학교
클러스터

혁신학교클러스터협의회(지구)

혁신학교추진지원단(지역청)

혁신학교 연구회

혁신교육정책평가단

혁신학교추진위원회(도교육청)

민주적 자치공동체 형성

•존중과 배려의 학교문화 정착

•참여와 소통의 학교자치문화 형성
•지역사회와 협력적 거버넌스 구축

전문적 학습공동체 형성

•학교 조직의 학습 조직화
•집단지성의 학습공동체 형성
•교육활동 중심의 학습지원 환경 구축

창의지성 교육과정 운영

•경기도교육과정 반영한 교육과정 재구성

•배움중심수업의 실천
•평가 혁신 추진

자율 경영 체제 구축

•혁신학교의 철학 이해 및 공유
•권한 위임체제 구축
•혁신적 리더십 통한 구성원 자발성 보장

  혁신학교는 경기도를 넘어 전국적인 혁신학교 교육운동으로 확산되어 한국교육의 

새로운 흐름을 주도하고 있다. 해외에서도 혁신교육에 대한 관심이 급증하고 있다. 

경기혁신교육은 혁신교육지구를 통해서 실현되고 있다. 혁신교육지구는 경기도교육

청과 경기도내 기초 지자체가 협약을 통해 경기혁신교육 정책을 추진함으로써 모두

에게 신뢰받는 공교육 혁신을 이루기 위하여 교육감과 지자체장이 지정한 시 · 군 또

는 시군의 일부 지역(구역)을 의미한다. 혁신교육지구는 6개 지구(안양, 오산, 시흥, 

구리, 광명, 의정부)와 비슷한 맥락의 성남시와 화성시를 포함하면 총 8개가 지정되

어 있으며, 향후 확대하여 추진할 계획이다. 
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  경기혁신교육은 교원의 전문성을 높이기 위해 NTTP(새로운교사연수프로그램)를 

기획하여 운영하고 있다. NTTP는 교직 생애 단계별 연수 체제를 구축하고 현장 중심

의 연수를 지향한다. 학습공동체 연수를 활성화하기 위해 연수원학교와 배움과실천

공동체 연수도 실시하고 있다. 경기도교육청에서 추진하고 있는 NTTP는 전국 최초 

사업으로서 교사들의 자발성에 기반한 다양한 연수체제 마련이라는 점에서 의의가 

높다. 

  경기도교육청은 창의지성교육을 중심으로 교육과정재구성, 배움중심수업, 평가혁

신을 추진하고 있다. 이를 통해 주제통합교육과정, 활동중심교육과정, 분산학기제, 

블록수업제 등 학교 교육과정의 다양한 형태를 도입하였으며, 교육과정 재구성에 따

른 수업혁신도 이뤄지고 있다. 배움중심수업은 교사의 가르침에 집중되어 있던 수업

을 학생의 배움, 즉 학생의 자기 생각 만들기에 주력하는 수업혁신 운동으로 전개되

고 있다. 또한 진로진학지원센터를 중심으로 학생들의 진로진학교육을 강화하고 있

으며, 기초학습부진학생을 위해 학습종합클리닉 센터를 운영하는 등 다양한 정책을 

추진해 왔다.  

●● 문제점

  경기교육은 지난 5년 동안 새로운 패러다임에 기초하여 각종 정책을 추진해 왔으

며, 괄목할만한 혁신교육의 성과를 나타내고 있으나, 향후 경기혁신교육의 도약과 

지속적이고 체계적인 추진을 위해 혁신교육 전반에 대해 새롭게 진단하고 수정 보완

해야 할 필요성이 제기되고 있다. 

  가장 먼저 혁신학교 일반화를 위한 혁신교육 추진체제의 개편이 필요하다. 현재 경

기도교육청의 혁신관련 부서는 초기 혁신교육을 위해 조직된 되었다. 혁신학교 일반

화라는 새로운 국면을 맞이한 상황에서 현행 혁신부서의 역할과 기능을 고수하기에

는 적합하지 않은 부분이 있다. 이에 혁신교육의 새로운 미래를 열어가기 위한 혁신

부서의 조직 개편은 필연적이다. 

  혁신학교의 수가 늘어나고, 혁신학교 일반화 정책이 전면화 됨에 따라 혁신학교 

클러스터 중심교와 거점학교를 중심으로 혁신피로도가 가중되는 문제점이 도출되

고 있다. 혁신학교를 체계적이고 지속적으로 지원해야 한다는 필요성은 제기되고 있

으나 혁신학교를 체계적이고 지속적으로 연구하교 컨설팅하는 지원하는 기구가 없
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어 문제가 되고 있다. 많은 수의 각종 혁신관련 임의기구들은 설치되어 있으나 역할

과 기능이 중복되어 있으며, 오히려 학교현장에 혼란을 준다는 지적이 있다. 이에 혁

신관련 임의기구들을 효율적으로 정비해야 할 필요성이 제기되고 있다. 지속 가능한 

혁신학교 발전 방향과 모델 구축을 위한 다양한 정책에 대한 요구도 증대되고 있다.  

  또한, 혁신학교 클러스터 중심교의 업무과중이 문제가 되고 있다. 혁신학교 일반화

와 관련한 가장 큰 문제점은 여전히 일반학교와 혁신학교와의 행 · 재정적인 차별성

이 거론되고 있다는 점이다. 혁신교육에 대한 일반학교의 추동력을 높이기 위한 행 · 

재정적인 지원과 다양한 방안을 강구할 필요성이 있다.

  혁신교육지구사업은 프로그램 중심으로 운영되어 예산 지원이 중단되면 혁신교육

지구사업도 종료되는 구조이다. 지속적인 혁신운동 측면에서는 약점을 보이고 있으

며, 단위학교 혁신문화운동차원에서 접근하여 지속적인 교육활동을 위한 연구지원

과 체제 마련이 필요한 상황이다. 혁신교육지구사업은 혁신학교 일반화 취지에서 도

입하고 있으나 혁신학교와는 다른 별도의 트랙으로 진행되고 있다는 지적이 있다. 

  교원 전문성 신장과 현장 역량 강화를 위해 도입된 NTTP는 교사와 현장 중심으로 

설계된 연수로서 학교현장에서 각광을 받고 있다. 그러나 다양한 연수 활동이 오히려 

학교단위 학습공동체의 결속과 활동에 지장을 주는 결과를 초래하기도 했다. 즉 교사

들이 학교 내에서의 연수활동이 아닌 학교 밖에서의 활동이 활성화됨으로써 오히려 

학교 내 학습공동체 결속을 어렵게 만들고 학교 교육력을 약화시키는 현상이 나타나

고 있다. 이에 NTTP는 학교단위 공동연구 및 학교단위 학습공동체가 활성화될 수 있

는 방향으로 시스템을 개편해야 할 필요성이 있다. 

  창의지성교육은 경기교육의 체계를 수립하는 이론적 근거가 된다. 창의지성교육

은 큰 틀에서 경기교육의 방향을 제시하고 그에 따른 각종 정책이 수반되었다. 창의

지성교육을 필두로 경기도교육과정 수립, 교육과정재구성 움직임, 배움중심수업 활

성화, 창의서술형 평가 도입과 같은 평가혁신 등이 그 예다. 그러나, 창의지성교육의 

순기능에도 불구하고 학교현장 적용에서 문제점이 포착되고 있다. 창의지성교육이

라는 큰 틀에서의 교육이론이 학교현장 적용에 필요한 중간 연결 장치 없이 그대로 

적용되는 것은 학교현장에서 부작용이 발생할 수밖에 없다. 이에 창의지성교육의 현

장 적용의 문제점을 진단하고 개선방안을 마련하는 일이 필요하다. 

  이와 더불어 교육과정의 문제점은 고질적인 병폐다. 창의지성교육에 따른 경기도
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교육과정 역시 하달식의 교육과정 지침 및 질 관리 방식이라면 개선해야 할 과제다. 

또한 외부자중심의 수업컨설팅 장학에 의존하는 수업혁신에서 학교단위 교사 간의 

개방과 협력에 의한 학습공동체 구축을 통해 단위학교의 수업혁신을 조장할 필요성

이 있다. 

  기초학습부진학생에 대한 기존의 노력에도 불구하고 학습부진학생에 대한 실질적

인 효과를 보지 못하고 있다. 예방적 조기 개입에 실패함으로써 학습부진이 가중되

는 문제점이 나타나고 있다. 적어도 초등학교 1학년 2학기부터는 개입이 시작되어야 

한다. 전문적 개입이 아닌 보조교사에 의존하여 정책효과를 보지 못하고 있다. 전문

적 개입이란 첫째, 교사의 전문성 둘째, 사용하는 프로그램(교재)의 탁월성 셋째, 정

확한 데이터를 기반으로 한 연구기반(지원) 체제를 의미한다. 향후 염두에 두고 추진

해야 할 사항이다. 현재로선 기초학습부진학생을 지원하기 위한 단위 학교 안에서의 

강력한 지원 체제를 구축하지 못하고 있다. 국가나 교육청에서 강력한 정책을 추진

해도 학교 단위에서 실효성 높은 구체적인 실행계획이 나오지 않으면 그 정책은 성

공하기 힘들다. 단위 학교 안에서 체계성을 갖추지 않은 상태에서 분절적인 정책으

로서 학습부진보조교사, 협력교사, 대학생 멘토링과 같은 지원은 정작 가장 중요한 

학습부진 지도교사인 담임교사의 책무성을 약화시키는 결과를 초래한다. 이는 엄청

난 예산에 비해 낮은 성과를 보이는 요인이기도 하다. 기초학습부진에 관한 연구 지

원체제를 구축하여야 한다. 학습 부진의 요인은 사회 경제적 요인과 같은 외적 요인

을 포함하여 다양한 내적 요인이 존재한다. 기초학습부진 예방, 선별, 진단, 지도, 평

가, 프로그램 개발, 교사연수 등에 대해 연구지원 체제를 구축하여 학교에 지원해야 

한다.   

  이 밖에 국제혁신교사대회, 국제혁신심포지엄 등 대규모 행사 위주에서 학습공동

체, 학교 단위, 교육지원청 단위의 내실 있는 행사로 전환하고 기존에 추진하던 각종 

사업을 새롭게 정비하여 시행하는 것은 경기혁신교육의 내실을 기하고 미래를 밝게 

하는 것이다.
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2  정책과제 추진 계획

정책과제 1-1 혁신학교 일반화를 위한 혁신교육 추진체제 개편

 혁신교육지원센터 설립 

● 설립방안 

•학교혁신과 소속으로 설치

•개설일  

- 2014년 9월 1일자는 혁신교육지원센터 TF로 운영

- 2015년 1월 1일에 혁신교육지원센터 개설(조직개편 연계) 

•조직 구성

- 센터장을 두고, 컨설팅팀, 연수운영팀으로 조직

- 팀별로 전문직원, 교원, 일반직 배치 

※ 인사행정처리 : 전문직원, 교원, 일반직은 공모하여 선발 후 파견함.

※  공모선발기준 : 전문직원은 혁신학교 관련 업무의 전문성과 업무 역량을 고려하여 선발. 교

원은 혁신학교 아카데미 수료자 등 혁신학교에 대한 이해와 업무처리 능력이 우수한 자를 

선발. 일반직은 혁신학교 행정실 근무 유경험자를 지원자격조건으로 하며, 혁신학교구성원

들로부터 우수한 평가를 받은 자를 선발 

•임무

※ 또 다른 행정기관이 아닌 학교에 실질적인 도움을 주는 지원센터로 자리매김 

- 컨설팅팀 : 혁신학교 질 제고

•혁신 거점학교 컨설팅 •혁신학교 및 준비교 컨설팅

•혁신학교 일반화 컨설팅 •교육지원청혁신센터 컨설팅

•경기도형 교육복지우선지원 사업 컨설팅 •혁신교육지구사업 컨설팅

•기타 혁신학교 및 혁신교육 컨설팅

- 연수운영팀 : 혁신 역량강화 연수 운영

•혁신학교 연수(아카데미 등) 운영 •일반학교 혁신 연수 운영

•경기도형 교육복지우선지원 사업 연수 운영 •혁신교육지구 사업 연수 운영

•혁신학교연구회 운영 프로그램 개발 · 운영
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 교육지원청의 혁신센터로서 기능 강화 

● 혁신학교 발굴 및 활성화

•혁신학교 발굴 및 컨설팅

•교수학습지원센터 기능강화  

- 학교 단위 전문적학습공동체 활동 지원    

•혁신학교 지원 추진단 운영 ( 우수교 발굴)   

•혁신학교 연구회 운영 

- 지원청 규모별 1-2개 연구회운영 (연구 지원금 300만원)

- 연구회 주관 (15시간) 혁신 기초과정 연수  

•혁신교육 사례발표회 

● 거점학교 활성화 및 혁신학교 네트워크 지원

•혁신학교 4년 종합평가 우수교 대상으로 인증평가 업무 지원  

•학교 개방일 운영 (월1회) 사례 공유 (예산지원) 

•혁신학교 간 네트워크 구축 및 혁신학교 간 클러스트 구축 교육과정 연계 

● 지구장학협의회 (클러스트협의회)  활성화

•학교혁신 계획 및 사례 공유 년2회 (교육장, 학부모 대표참여)   

•학교 개방과  학교장의 책무성 강화

 각종 기구 통 · 폐합

● 경기혁신교육위원회(교육감 산하)에 혁신교육정책 조정을 위한 자문기구를 둔다. 

•위원장 : 외부

•외부 : 초 · 중 · 고 교장, 학부모, 교사, 전문가로 구성  

•내부 : 학교혁신과, 정책기획관 장학관 등으로 구성 
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●  학교정책모니터링단(경기혁신교육위원회)에 정책의 현장 적합성을 모니터링하고 

중간보고서와 연차 보고서를 작성한다.

•모니터링단 위원장 : 외부 

위원 : 학교장, 교감, 교사, 일반직으로 구성 

요원 : 생활인성, 교육과정 및 수업, 교무행정 관련 희망자 20인 

●  혁신학교추진단(학교혁신과산하)에 혁신학교 지정 · 운영 · 평가를 위한 자문기구

를 둔다.

•단장 : 학교혁신과 과장 

외부 위원 : 혁신학교 초중고 교장, 초중고 교사, 전문가로 구성

내부 위원 : 학교혁신과 장학관 

 혁신부서 조직 개편(안)    

● 학교혁신과 업무 조정    

•학교정책 

- 제도혁신, 학교행정효율화 및 업무경감, 학교문화   

- 혁신교육프로그램선택제, 교원역량 강화, 경기도교육과정 기획 

•혁신학교 

- 혁신학교 선정, 평가, 교육지원청혁신센터

•교육협력

- 혁신교육지구사업, 마을공동체지원

•혁신교육지원센터

- 혁신교육컨설팅, 혁신교육연수지원, 혁신교육연구지원

 혁신학교 컨설팅 강화 

●  혁신학교 전문가, 교장, 교감, 수석교사, 교사, 혁신아카데미 교사 등으로 컨설팅 

인력풀 구성(컨설팅 위원 연차별 확대)

•본청 : 혁신교육지원센터, 교육지원청 : 교육지원청혁신센터 



제16대 (제3대 주민직선) 경기도교육감직인수위원회 白書

단 한 명의 아이도 포기하지 않는 교육
경기도교육감직 
인수위원회

062

C
H

AP
TE

R
•

07

● 수업 컨설팅을 포함하여 학교교육 컨설팅 강화

•컨설팅위원 역량강화 워크숍(매년 3월, 9월)   

•지속적인 맞춤형 컨설팅 멘토-멘티 활동

- 멘토, 멘티 구성 : 혁신학교 컨설팅 위원(멘토)과 혁신학교 컨설팅 대상교(멘티)

<혁신교육 추진체제 개요>

혁신학교 네트워크 및 일반화

 혁신학교 거점학교
(학교 개방, 사례 공유)

혁신교육지원센터
(컨설팅, 연수, 연구)

교육지원청 혁신기능 강화
 (발굴, 육성, 지역협력)   

혁신학교추진단
학교정책모니터링단

학교혁신과

(학교정책, 혁신학교, 교육협력)

경기혁신교육위원회

학교혁신

정책과제 1-2 혁신학교의 새로운 도약

 혁신학교 일반화 방안

● 혁신학교를 희망하는 모든 학교에 ‘혁신교육프로그램선택제’ 운영

•기존 학교별 선택제 사업 및 기타 사업 조정을 통해 모든 희망학교에 적용  

•지원금을 수립하여 지원

•혁신학교, 혁신교육지구사업 지원 대상교, 교과부특별지원 대상교는 지원금 제외 

•예산 확보 방안

- 학교별사업선택제 등 사업 축소 및 통합

● 일반학교 교원들을 위한 혁신교육 직무연수 개설

•4박 5일(35시간) 방학 중 운영
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•교장(교감)과 함께 신청 시 우선권 부여

•여름방학 2회기(1회기 당 350명), 겨울방학 2회기 운영(연 1400명)

 지속가능한 혁신학교 발전 방향과 모델 구축

● 공모위주의 선발 방식에서 발굴 인증제 도입 및 평가체제 강화     

•혁신특성화학교(1～2년) ⇡ 혁신학교(4년) ⇡ 명예혁신학교    

•학교특성을 고려한 다양한 혁신학교 모델 개발

 혁신교육지구사업 진단 및 개선방안  

● 성과 및 문제점

•많은 지자체에서 혁신교육에 대한 관심을 갖고 참여하게 됨 

•교육협력 사업이 학교시설 환경지원 위주에서 교육활동 지원까지 확장 

• 프로그램 위주 지원 사업에 따른 컨텐츠 지원, 인력지원, 예산 그리고 컨설팅 사

업 등 외부자 지원 방식에 의존함으로 학교의 수동화 현상이 나타남 

• 내부의 교육문제 해결을 위한 노력, 학습을 통한 학교 및 교사 역량 강화로 연

결되지 못하고 있음

• 프로그램과 컨설팅 위주의 지원 사업에 의존하여 학교문화혁신을 통한 지속 가

능한 발전으로 이끌지 못하고 학교단위 교사 학습공동체 형성에 부정적 영향을 

끼침

• 과도한 예산지원이 학교혁신과 혁신학교 확산에 걸림돌이 되는 경우가 발생함

• 외부 체험학습 확대, 강사, 학습보조원, 실무사 등 교사 업무경감과 행사활동에 

치우치는 경향이 나타남 

• 교육지원청에 장학사가 아닌 주무관을 팀장으로 배치함으로써 학교에 대한 실

질적 지원이 어려움 

● 개선방안

• 혁신교육지구담당 장학사를 책임자로 배치하고 혁신학교 일반화 전략 차원에서 

혁신학교 담당 장학사와 협력체제 강화 

※  학교현장 컨설팅과 모니터링은 지역별 교감자원을 활용한 컨설팅단으로 운영하는 등 인력증원

을 최대한 억제하고, 현 교육지원청 인력범위 내에서 재배치 고려
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• 학교단위 교사의 협력을 통해 자체 프로그램 개발, 교재개발, 수업개선을 할 수 

있도록 교사 학습공동체 강화 방안 마련 

• 혁신교육지구사업 연수과정 개설 및 운영

- 학교혁신과 교육협력팀에서 기획

- 혁신교육연수와 통합하여 추진

• 지역사회 학교(마을공동체학교) 협력사업 강화

• 지자체와 교육지원청, 학교간의 위상과 역할 조정이 필요 

-  지자체협력센터 : 교육인프라 구축, 지역 교육 인프라와 학교 연결 매개, 지역

사회 학교 구축

- 교육지원청센터 : 혁신학교발굴, 전문가육성 지원. 혁신학교 허브 역할 담당 

- 거점학교 : 사례 공유, 혁신학교 네트워크

• 혁신학교 일반화, 학교혁신 사업과의 충돌과 혼선이 발생하지 않도록 통합적 운영

• 비정규직 양산문제 대응 및 혁신학교와 연계한 혁신교육지구 관리 및 평가

● 확대 방침

• 단계별 혁신교육지구 지정 확대

- 1단계 : 2015년 추가 지정, 2단계 : 2016년 전면 확대

• 지역교육공동체가 참여하는 “지역혁신교육협의체” 구축

• 경기혁신교육정책 구현과 지자체 교육특성화 사업 추진  

• 지역 간, 학교 간 교육(환경) 격차 해소를 위한 공동 재정 투자

• 사업 안정성 확보를 위한 법적 제도적 근거 마련

● 확대 계획

• (1단계) 일부 지역 추가 지정 확대 : 2015. 3월(사업기간 : 2015～2019)

- 희망 지자체와 혁신교육 공약 추진 지자체 중심으로 지정 추진

• (2단계) 전면 확대 : 2016. 3월(사업기간 : 2016～2020)



핵
심

 정
책

과
제

 및
 추

진
 계

획
 (과
제

 1. 한
 발

 더
 나
아
가
는

 경
기
혁
신
교
육

 <
혁
신
분
과

>
)

065
CHAPTER•07

 각종 사업 정비 및 대규모 각종 행사 지양

● 폐지 및 재검토 사업

• 연수원학교, 배움과실천공동체 연수, 혁신클러스터

• 대규모 행사성 전시성 행사 : 본청의 각 부서에서 주관하는 각종 대규모 행사

※  국제혁신교사대회, 창의지성교육페스티벌,  한마당 어울림 축제, 큰그림 그리기 대회, 도단위 

포럼 및 토론회, 도단위 체험행사, 남북평화 자전거 대행진, 간부워크숍 등

-  본청에서 개최하는 대규모 행사는 지양하고 지역단위와 학교단위에서 필요로 

하는 행사가 다양하게 전개될 수 있도록 행 · 재정적인 지원 

• 도단위 프로그램 및 자료 개발 보급 : 기 개발 완료 사업

• 도단위 우수학교 일반화 자료집 제작 보급 및 성과 보고회

● 통합 사업 

• 교육지원청 목적지정사업비 : 컨설팅, 연수 지원비 등 통합 

- 지역 여건과 특성을 고려한 교육지원청의 역할과 기능 확대

• 지원단 및 모니터링단 운영비 : 교육정책 모니터링단과 통합

• 정책 사업 지정 모델학교 운영 

-  학교민주주의 모델학교, 문화예술지원교, 학생자치법정운영교 등을 혁신학교

프로그램 선택제로 전환 

• 각종 부서별 홈페이지 유지보수 : 통합시스템으로 전환

● 축소사업

• 교과연구회 : 도단위교과연구회(교과별로 1개 유지), 교육지원청교과연구회(학

교혁신연구회로 통합)

• 국제교육 교류 협력 사업 : 동북3성 교류사업 축소(학교혁신과, 교육과정지원

과, 학생학부모지원과, 유아특수교육과 등)

• 도단위 연수 및 컨설팅단 운영 : 단위학교의 학습공동체 활성화 지원으로 전환

• 혁신학교 일반화를 위한 추진 기구 축소
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정책과제 1-3 학교 행정업무 정상화 · 효율화 

● ‘경기도교육청 사업총량제’ 실시

※ 사업총량제란?

매년 사업성과를 평가하여 하위 10~15%의 사업을 줄여 지속가능한 사업을 장기적으로 운영 

유지하는 사업총량 관리체제

• 도교육청은 정책을 개발하고 교육지원청을 정책적으로 지원하는 역할 수행

• 매년 도교육청 정책사업 평가 실시 : 교사, 학생, 학부모 대상으로 온라인 설문 및 

현장조사, 사업 타당도 조사 실시

• 평가 담당은 전수조사 방식보다는 정책 모니터링단 활용하는 방안 모색

• 2014년을 기준년도로 하여 사업 총량을 확정한 후 매해 평가 후 하위 10～15%정

도의 사업을 폐지, 축소, 통합하여 운영하도록 조치

• 사업을 신설할 때 기존의 사업을 축소한 후 새로운 사업을 도입.

• 교육청 조직 슬림화를 통한 사업과 인력 축소로 실질적 학교지원방안 마련

• 사업총량제 관리 TF팀 운영

-  업무 : 단위학교 행정업무 정상화 및 효율화 담당, 교육국 사업 총량제 담당, 교

육청 일하는 방식 개선 담당, 행정실무사 역량 강화 및 교직원 연수 담당 

● 불필요한 사업과 공문 원천 차단

• 교사행정업무 유발요인 차단 사전 평가제 실시

•실시기관 : 도교육청 각 부서, 교육지원청 교수학습국

•실시사업 : 기본계획, 기본계획에 따른 세부계획, 신규사업, 대규모 인원동원 행사

•실시방법 : 사전평가 의뢰 ⇡ 결과 수신 ⇡ 결과반영 ⇡ 최종 계획 수립 ⇡ 사후 모니터링 및 환류

- 도단위 대규모 행사 · 연수 개최 지양

- 우수사례, 보고서 제출 간소화, 인편 · 의무 제출 지양
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● 부서별 기본계획 모니터링 실시

• 초, 중, 고 각  2개교씩 총 6개 정책 모니터링 학교를 지정하여 공문 전수 분석

• 모니터링 분석 요원은 교사연구년제를 통해 선정

• 공문 전수조사 대상교는 분석 요원 교사에게 모든 공문을 열람 할 수 있는 권한 부여

• 추가 모니터링이 필요한 분야에 대한 방문 모니터링 실시

• 교원행정업무 경감 모니터링 결과 분석

• 분석된 결과를 바탕으로 경기도교육청 내 전문직 간 정기적인 협의회 실시

• 협의를 통해 경기교육정책 개선 및 단위학교의 올바른 집행 방안 수립

● 단위학교 관행적인 업무 조사 및 지침 마련

• 관행적인 업무 개선 TF팀 운영

• 연도말 단위학교에서 이루어지는 관행적인 업무, 교육청 간소화 업무 조사 

• 관행적인 업무 폐지 및 간소화를 위한 법률적, 제도적 검토 ⇡ 개선방안 차년도 년

초에 전체기관 공문시행으로 안내

• 학기 초 단위 학교 업무 감소 현황을 교육지원청에 보고 ⇡ 학교 평가와 교감 평가

에 반영

● 교사필수업무 정책 연구

• 단위학교 교원업무 정상화를 위한  「교육활동 필수 업무」 정책 연구 실시

• 교사들이 반드시 해야 할 교육활동을 제외한 업무는 직원이 하도록 지침 마련

- 교직원 연수 및 홍보를 통해 안내하고 교내 전문적 학습공동체 활성화 방안 모색

● 행정실무사 역량강화 연수 프로그램 개발

• 「행정실무사 역량강화 연수 프로그램 개발」, 정책연구 위탁(용역) 수행

- 경기도교육연수원, 율곡교육연수원과 연계하여 운영방안 마련

- 집합연수 강사인력풀 구축 및 강사 연수 실시



제16대 (제3대 주민직선) 경기도교육감직인수위원회 白書

단 한 명의 아이도 포기하지 않는 교육
경기도교육감직 
인수위원회

068

C
H

AP
TE

R
•

07

정책과제 1-4 교원 전문성 신장과 현장 역량 강화

 교사학습공동체가 주관하는 학교단위 연구 활성화  

● 학교단위 학습공동체 중심의 연수 시스템 마련    

• 배움과실천공동체, 연수원학교, 개별학점연수 활동을 학교단위 학습공동체 연

구 실천중심으로 연수 시스템 개편 

• 수업컨설팅, 수업비평 등 외부자에 의한 수업장학 제도를 개편하여 동학년, 동

교과 교사 간의 수업 개발 등 실행학습 체제로 전환

• 교사들의 교육과정 재구성 연구, 공동 수업 실천에 대한 지원 

• 교내 교사학습동아리와 교과연구회 활성화를 위한 지원강화

 

 학교 단위 학습공동체 활성화를 위한 지원체제 구축 

● 공동의 연구와 협의를 위한 교육과정 운영 중심의 학습조직으로 개편 

• 개방과 협력의 학교문화 형성을 위한 학교시설환경으로 개편

• 교육지원청별 교수학습지원팀 조직 및 학교단위 학습공동체와 연계 시스템 마련

• 경기도교육연수원 교과연구회와 연계된 연구 프로그램 기획과 운영

• 신규교사 수업 컨설팅을 교내 멘토 교사제 활용을 통한 지원

• 수업컨설팅 중심 수석교사의 역할을 수업개발, 교육과정 재구성, 학습공동체 구

축에 기여

 교사연구년제, 무급연수휴직제, 연수파견제 개선

● 교사연구년제 선발 방식 다양화 

• 현장헌신교사(교직 25년 이상), 연구개발(교육연구원), 학교컨설턴트(학교혁신

지원센터)  

● 무급연수휴직제 및 연수파견제 개선

• 석, 박사학위 기관 이외 연구기관 교육감 지정 확대를 통한 무급연수휴직제 도입

• 연수파견제도의 선발 기준 재설정 및 파견 종료 후 활용 극대화 방안 마련
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 혁신교육대학원 설치 및 운영

● 혁신교육대학원 추진

• 수도권 지역의 대학 공모 및 MOU를 통하여 추진

- 경인교육대학교 사내대학원은 폐지1)하고 혁신교육대학원에 통합하여 추진

◦ 연구년 교사와 연계 운영

◦ 리더과정 이수 교사

◦ 직무연수 이수 교사

◦ 혁신학교 유 · 초 · 중등 교사

◦ 혁신학교에 관심 있는 교원

혁신교육연수 흐름도

기초연수(온라인 15시간)

직무연수(35시간)

리더양성과정(120시간)

전문가과정(1년)

학위과정
(미개설)

학위과정
개설추진

 학교장의 혁신역량 강화를 위한 연수시스템 마련      

● 신규 학교장 리더십 역량강화  

• 교장자격연수를 교육부 주관 연수에서 경기도교육청 주관 연수로 변경 요구 

• 교감 3년차 이상 혁신 연수 의무화(혁신학교 아카데미 직무연수 과정 : 4박 5일)

- 교감 전문적 학습공동체 운영

• 공모교장 계획서의 혁신 계획서와 일치(학교평가와 일치)   

• 공모교장 임용 1년차 연수 : 6개월 이내 선진학교 현장 방문 연수(3~4명 한 팀)

- 팀별 탐방 연수 후 교육감 앞에서 프리젠테이션(연수활동비 지원)

• 공모교장 임용 2년차 연수 : 학교장 간 1일 교환 교장 활동(상호 중간 평가 가능)

● 학교장 지구장학 협의회 (혁신클러스터)  

• 학교 간 사례공유 및 협력

• 혁신과제 운영 사례 및 민주적 학교운영 계획 발표

- 학기 초 교육장, 교원 입회 하에 운영계획발표, 학기말 학부모 공개 

• 교장단 회의를 혁신 연수화, 우수 혁신 사례 발굴 공유(학교평가 연계) 

1)  경기도교육청 사내대학원은 경인교육대학교 교육전문대학원(계약학과) 석사학위과정으로 교육정책전공(20명), 교육과정전
공(20명), 학교상담전공(20명), 교육행재정전공(20명) 개설을 준비하고 있으나 현재 보류 중에 있음. 
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정책과제 1-5 학생의 행복한 성장을 위한 교육과정 운영

 교육과정 정책의 개선방안 마련

● 학교 단위의 자율성 강화  

• 각 학교의 실정과 역량에 맞는 교육과정 개발 전략 지원

● 학교 교육과정 운영의 정상화 및 다양화  

• 사업형, 행사형, 실적형 교육과정 극복

• 선행학습 금지

• 교육과정 재구성 실천사례 발표

• 토의 토론 수업 확대

• 평가개선 방안 마련

• 학생 ‘주문형 강화’ 개설로 맞춤형 수업 지원

• 특성화고등학교와 일반고등학교 간 교육과정 클러스터 운영

• 방학분산제를 통한 4분기제 교육과정 운영 권장

• 하루 15분 ‘쉬는 시간’ 2회 이상 운영과 70분 이상 점심시간 확보 노력

• 다양한 진로형 선택교과(예체능, 외국어, IT 등) 개설을 통한 학생의 학습선택권 

보장

• 공감수업 및 수업성찰, 수업개발 역량 제고

● 경기도교육과정의 지향 명료화 및 체계화 

• 역량중심교육과정, 창의지성교육, 배움중심수업, 총체적 평가 등 용어에 대한 

개념이 학교 현장에서 여전히 모호하게 받아들여짐. 경기교육이 추구하고자 하

는 지향점과 정책 개념들을 보다 명료하고 구체적으로 정리 

● 창의지성교육의 현장 적용의 문제점 진단 및 개선방안

• 창의지성교육 관련 교육청 행사와 사업 진단 및 합리적 조정

- 창의지성교육 페스티벌, 창의지성교과서 등

• 창의지성교육에 대한 전반적 평가 및 개선방안 연구 
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 지정목적에 부합하는 특목고 운영

● 재지정 평가 및 학교자체평가를 통한 특목고 교육과정 운영 내실화

• 외고 전형안 개선 및 재지정평가 강화

- 교육부와 협의하여 바람직한 외고 전형안 개선방안 마련

- 특목고 입학전형영향평가 실시를 통하여 원칙에 벗어나는 운영에 대해서는 지도

- 학교 설립 목적에 부합하는 학교 운영 성과 평가(재지정평가) 실시 

• 학교자체평가를 통한 컨설팅 내실화

- 시기 :  학교자체평가 및 컨설팅 4~5월, 이후 평가 결과에 따른 지속적 컨설팅

관리자 연수 5월 및 10월, 학교 요청 시

- 관점 :  학교비전, 교육과정운영, 학교문화개선, 교육과정재구성, 평가혁신, 진로

지도

- 내용 :  설립 목적에 맞는 다양하고 특성화된 교육과정 편성 및 운영

대학진학 실적보다는 진로 연계한 풍부한 교육과정 운영 

운영 내실화를 위한 컨설팅 전문가 지원 시스템 구축

 기초학습부진학생 지원 방안 

● 학교 단위 기초학습 보장 체제 개발

• 학교와 전문가가 함께 참여하는 ‘학교 단위 기초학습 보장 체제’ 모델 개발

- 1년차 : 초등학교 1개교, 중학교 1개교 적용(2014년 2학기)

- 2년차 : 혁신학교를 중심으로 확대 적용(2015년)

● 학습 부진 조기 개입 및 학령기 초기 입문기 프로그램 지원 

• 한글 미해득 및 수학 기초 셈하기 미도달 학생 집중 지도

-  한글 문해(해독, 읽기 유창성), 기초 셈하기(수세기, 덧셈, 뺄셈)

- 선별 : 초등학교 2학년 1학기 선별하여 체계적으로 집중지도

● 학습클리닉 센터의 학습 전문성 확보 

• 정서행동 보다는 학습에 초점을 맞추는 학습클리닉 센터로 특성화

- 기존 교육청에서 소외 계층 학생이 많은 학교 중심의 거점 형태로 운영 
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- 기존 정서 행동 문제 상담에서 학습 중심으로 특성화로 전환

-  학습 클리닉 전문성 확보를 위해 표준화 도구, 증거기반 프로그램, 실증적 데

이터 중심 사례 집중 관리

- 대학교(특수교육과, 사범대학, 교육대학, 교육연구소 등)와 연계하여 위탁 운영

● 기초학습부진학생을 위한 집중 프로그램 개발 및 적용 

• 방학 중 학습아카데미 확대 적용(연 2회)

• 방과후 상설집중프로그램 적용

• 기초학습부진학생 지도를 위한 방과후 교사제도 운영

-  학생의 학교생활을 총체적으로 관리하는 역할을 담당하며, 교사의 수업에도 

참여하면서 방과후에 학생들이 복습할 수 있도록 도와줌

 진로진학센터의 확대 개편 및 기능 강화

● 교육지원청혁신센터 내 진로진학지원팀을 조직하여 운영

• 기초자치단체와 협력하여 구축

• 지역 특성이 담긴 진로진학 인프라 구축 및 지원

● 도교육청 소속 진로진학지원센터 업무 재구조화

• 비전, 전문적 역량 강화를 위한 각종 연수를 진행하여 전문가 양성, 콘텐츠 제공

• 전문 대입상담사와 진로상담사 배치  

• 전교사를 대상 연차적인 진로상담연수 실시 

● 진로 및 전공적성개발을 위한 진로체험학습 활성화 

• 학생들 스스로 기획하고 선택하는 진로체험학습 교육과정 운영

• 진로체험학습 정보를 제공 커리어 뱅크(career bank) 운영

-  학교마다 배치된 진로상담교사가 마을의 영역별 전문가, 대안교육기관, 인근 

대학에서 체험 가능한 프로그램 개발 및 신청 안내   

• 개인의 상황과 선택에 맞는 다양한 기간의 진로체험학습 기간 인정

- 반일 수업 + 진로체험, 전일제 진로체험(1일 ~ 최장 60일) 등 2가지 유형 운영  
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-  선택 영역에 따라 매일 진로체험이 필요한 경우 반일 수업과 진로 체험을 병행

할 수 있음

※  체험학습기간은 학교의 학칙에서 정하므로 학교별 학칙 개정 유도. 보통 체험학습 기간은 

연간 7일~19일(법정 수업일수 190일의 10%)이므로 학교 사정에 따라 최장 12주(60일)까지 

가능하도록 권장

• 진로체험학습 프로그램 개발을 위한 연구년 교사 선발, 진로상담교사 연수

- 교육지원청별 연구년 교사 활용, 프로그램 개발 예산 지원(1교당 3백만원)

• 혁신교육지구의 일반고 진로상담교사를 중심으로 진로체험학습 프로그램 개발

- 현재 진행하고 있는 사업으로서 강화할 필요성이 있음

• 진로체험학습 기간 학칙 변경에 필요한 관리자 연수

- 학교상황에 맞게 체험학습 기간 변경 가능 및 학생 선택권 강조 

 학생복지 및 학생자치 활성화 

● 동아리 및 학생자치를 통한 학생복지 활성화 

• 동아리 활동을 통한 자존감 회복 및 학습동기부여

- 학생들이 스스로 조직하고 운영하는 동아리를 재정적 지원

- 마을교육공동체와 함께하는 동아리의 조직 및 운영지원

- 동아리 시설의 확충 및 기자재 지원

- 동아리 활동을 발표하는 축제의 장을 마련

- 사제동행의 기회가 자주 주어지는 기회의 마련

• 학생자치를 통한 학생복지 활성화

- 학생들이 직접 참여하는 교육과정 및 공개회의 개최 

- 안전을 넘어선 집만큼 편한 학교 및 학급 환경 만들어 주기(핀란드학교)

-  교내 각종 샤워시설, 냉난방시설, 키높이 조절 책상, 현대식사물함, 휴식공간 등을 

제공

-  급식은 어려운 학생에게만 제공하되 급식지원금으로 더 맛있고 풍성한 급식을 

제공(유럽의 경우 자율배식, 다양한 반찬, 간식코너 등을 제공)
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● 학생자치사업 활성화 

• 혁신교육프로그램선택제에 포함하여 실시

- 혁신교육프로그램선택제에 학생자치사업을 공통 필수사업으로 지정

- 학생회가 주체가 되어 학생들 간의 논의를 통하여 사업을 선택하여 진행

-  학교에서 학생들이 제출한 계획서를 중심으로 검토하고 지원하는 방식으로 진

행하고 그 결과를 교내참여발표대회의 장에서 공유

- 학생자치사업의 예시

•학생사회참여동아리(NPO)  •지역별 학생자치협의회 구성

•학교운영위원회 학생 참여 확대 •학교별 학생 · 학부모 · 교사 ‘다모임’ 운영

•학교민주주의 실천 시범학교 •민주시민교육 프로그램 운영

•학생자치활동 등

● 9시 등교 실행 방안(9시 1교시)

• 학교급별 상황을 고려하여 연착륙 추진

• 초등학교는 2014년 9월 1일부터 전면 시행

• 중학교는 여건이 마련된 학교는 2014년 9월 1일부터 실시, 2015년 3월 1일부터 

전면 시행

• 고등학교는 학년별로 단계적으로 추진

-  1, 2학년은 여건이 되는 학교의 경우 2014년 9월 1일부터 실시, 3학년은 2014

년 기반 조성 후 학교별 실정에 따라 2015년부터 단계적으로 추진

-  고등학교의 경우 밤12시까지 강행하는 야간 자율학습 및 조기 등교 문제를 개

선하는 것부터 우선 시작(2014년 9월 1일)

- 향후 수업시수 감축 등 관련 법령 개정 교육부 건의 병행
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과제 2 : 학생인권과 함께 바로 서는 교권 
경기도교육감직인수위원회 [핵심 정책과제 및 추진 계획]

교육감직인수위원회 교권분과

1  현황 및 문제점

●● 현황 

  인간의 삶에 있어서 그 어느 것보다도 우선되어야 할 소중한 가치가 있다면 그것

은 바로 생명의 존엄성일 것이다. 그럼에도 OECD 국가 중 자살률 1위라는 불명예에

서 벗어나지 못하고 있는 것이 우리의 현실이다. 온 국민에게 슬픔과 분노를 안겨주

고, 성찰과 개조를 촉구하고 있는 세월호 참사도 결국은 생명의 가치보다 더 우선시

된 비윤리적 이윤추구와 권력이라는 우리 사회의 구조적 모순에서 빚어진 것이었다. 

생명에 대한 경시 풍조가 때로는 동물학대로, 때로는 사회적 약자나 소수자에 대한 

차별과 학대로 그리고 대형 참사로, 또 학교에서는 학교폭력이라는 독버섯의 형태로 

나타나는 것이다. 특히 아동학대의 80% 이상은 학령기 자녀를 둔 30~40대의 학부모

에 의해 빚어지고 있으나 체계적인 대처를 하지 못하고 있다. 이에 반하여 생명존중

교육은 초보적인 자살예방교육 수준에 머물러 있다. 

  인권을 ‘인간으로서 마땅히 누려야 할 기본적 권리’로 본다면 학교사회에서 보호되

는 학생 인권의 수준은 어느 정도일까? ‘경기도학생인권조례’ 시행 후 학생의 인권에 

대한 관심과 함께 보호의 수준도 진일보한 것으로 평가를 받고 있다. 학생인권조례

가 적용되고 있는 지역이 그렇지 않은 지역에 비해 규제, 참여, 학교 만족도 등의 항

목에 있어서 의미 있는 차이를 보이고 있는 것으로 나타났다. 그러나 학생인권조례

의 전반적인 이행 수준은 아직 정착단계에 이르지 못하고 있다. 여전히 지시와 통제 

중심의 기능적 관점에서 학생을 바라보고 있으며, 생활지도에 있어서도 응보적 방식

이 큰 비중을 차지하고 있다. 학교 내에서 보장되어야할 학생 인권의 다양성에도 불

구하고 인권에 대한 학생들의 관심은 차별문제나 학생 참여 및 자치 등 표현의 자유

보다는 체벌이나 두발 제한 등 인격권이나 개성실현권 등의 침해 문제에 여전히 집

중돼 있다.

  2013학년도에 행해진 학교폭력 실태 조사 결과, 과거에 비해 학교폭력의 발생 비율
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이 낮아지고는 있으나 신체적 폭행 대신에 언어폭력(74.7%)과 집단 따돌림(37.4%) 

등이 증가하고 있다. 언어폭력은 최근 스마트폰과 결합하면서 사이버 폭력으로까지 

확대되는 추세에 있으며, 그것은 그 자체로 끝나지 않고 또 다른 폭력의 원인이 될 수 

있다는 점에서 심각성이 크다 하겠다. 또한 학교폭력대책자치위원회 결과에 대해 이

의 신청이 계속 증가하는 것도 학교 폭력에 대한 응보적 접근의 한계를 보여주는 것

으로 새로운 관점의 학교 폭력 대책이 필요하다고 보여진다. 학생들의 자치활동은 대

학 입시로 인한 성적 위주, 결과 위주의 경쟁적 학교 풍토 안에서 더 이상 활성화되지 

못하고 답보적인 수준에 머물러 있다. 학생들에게서 공동체적 상호작용의 효과를 기

대하기는 어려운 실정이다. 

  ‘교권’은 인간으로서의 권리와 전문직으로서의 권리 및 교육할 권리를 포괄하는 개

념이다. 그 중에서도 교육할 권리는 학생의 배울 권리에 대응하여 발생하는 권리로 

볼 수 있다. 그렇다면 교권은 학생 인권과 함께 존중되어야 하며, 반드시 함께 가야 

할 동반자적 관계성과 동일한 방향성을 지닌다고 할 수 있다. 양자가 대립과 배척의 

관계가 아니라 상호 존중과 협력의 관계에 있어야 하는 이유이기도 하다. 적어도 어

느 한쪽의 인권이 보장되고 커진다고 해서 다른 한쪽의 인권이 감소하는 것은 아니

다. 그럼에도 불구하고 일각에서는 교권은 학생인권과 서로 상충되며 양립할 수 없

는 것으로 오인하고 있다. 인권에 대한 좀 더 깊이 있는 고민이 필요한 부분이다.

  교권 침해 역시 증가 추세에 있다. 최근 3년간(2011～2013) 발생한 3,209건의 사

례를 분석해 보면, 침해의 유형은 폭언 · 욕설(81.4%), 수업진행 방해(9.47%), 폭행

(2.1%), 성희롱(0.8%) 등의 순으로 나타나고 있다. 교권 침해 역시 학교폭력과 마찬

가지로 모두 언어폭력이 문제가 되고 있음을 알 수 있다. 게다가 수업진행 방해는 물

론 교사에 대한 폭행과 성희롱으로까지 번지고 있다. 이러한 현상은 결국 우리 사회

의 저변에 깔려 있는 또 다른 자화상의 표출일 수도 있다. 즉 그것은 21세기 대한민

국 사회 전반에 깔려 있는 신자유주의에 입각한 경쟁과 승자 독식의 사회 풍조와 이

를 반영한 대학입시제도, 소통의 부재와 관계의 단절, 생명과 인권 경시 풍조 등에서 

비롯된 것이다. 

  인터넷과 스마트폰의 보급이 급증하면서 중독 학생 수가 늘어나고 있다. 스마트폰 

중독 문제 해결을 위한 대책이 필요하다. 스마트폰 중독 예방과 치료에 관한 한, 현

재 단위학교에 배치된 전문상담인력(상담교사, 상담사)은 현장의 수요에 미치지 못
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하고 있으며, 그마저도 73%가 확보된 중학교에 비해 고등학교와 초등학교에는 각각 

43.9%와 8.7%만이 확보되어 있어서 학교 급에 대한 적절한 배분과 함께 상담인력의 

확충이 요구된다. 

●● 문제점

  생명존중의 가치를 내면화하기 위해서는 자신과 타인의 생명을 존중하는, 실천 중

심의 인성교육이 절실히 요구된다. 그러나 교육과정과 연계된 생명윤리교육을 위한 

교원들의 역량이나 활용할 수 있는 프로그램은 부족한 실정이다. 아동학대 및 자살

위험군 학생 발견 등 위기상황 발생 시 도움을 받을 수 있는 전문 상담인력과 교육공

동체의 협력적인 위기대응 능력도 미약한 편이다. 또, 아동학대가 사회적으로 문제가 

되고 있으나 학대의 주체인 학부모와 학대 피해자인 학생, 신고 의무자인 교원을 대

상으로 한 예방교육은 체계적이지 못한 편이다. 이를 위해서는 가정과 연계하여 유치

원 단계에서부터 체험과 실천 중심의 인성교육이 강화되어야 하며, 학교의 여건을 반

영한 생태환경을 조성하여 생명의 존엄성을 생활 속에서 체득해 보게 하는 생명 · 생

태교육이 활성화되어야 할 것이다. 

  체벌이 금지된 이후 상당수의 학교에서 ‘학생생활평점제(일명 상벌점제)’를 사용해 

오고 있으나 이와 관련된 여러 가지 문제가 제기되고 있다. 본래의 취지를 벗어나 벌

점이 남용되거나 벌점 부과 시 일관성이 없다는 불만이 제기되고 있다. 또한 사제 간

의 관계 개선이나 회복보다는 벌점 부여과정에서의 소통의 부재로 교사와 학생, 교

사와 학부모의 관계를 악화시키기도 하고 있다. 그리고 무엇보다도 학생의 내면의 

변화에 의한 자율적인 행동의 변화보다는 지시와 통제 위주로 운영됨으로써 점수부

여와 처벌로 이어지는 반복적 악순환을 되풀이 하고 있다는 점이다. 이제 우리는 조

금 더디게 가더라도 기존의 ‘생활지도’ 방식에서 벗어나 인권 친화적인 ‘생활교육’을 

모색해야 하는 시점에 서 있다. 응보적 생활지도에서 탈피하여 회복적 생활교육으로

의 전환이 필요하며, 학생들과 소통하고 공감하는 가운데 진정성 있는 관계 회복이 

요구되고 있다. 교원 스스로도 기존의 권위적인 사제관계의 벽을 허물고 존중과 배

려를 실천하며, 비폭력대화를 먼저 실행하는 등 윤리적 실천을 통해 학생들과의 관

계를 개선해야 한다. 

  지속적인 학교폭력 예방교육의 결과, 폭력의 비율은 감소하는 추세이나 언어폭력
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이나 집단 따돌림, 사이버 폭력 등이 높아지고 있는 만큼 이에 대한 사안별 대책이 

요구된다. 그리고 학교폭력 중에는 가정의 돌봄 부재현상에서 기인한 경우도 있기 

때문에 지역아동센터 등 관계 기관과 협력적 네트워크를 조성하여 지도와 지원을 해

야 한다. 

  학생들의 자치활동 활성화를 통해 학생들의 자치 역량을 키워주고, 이러한 과정에

서 학생 스스로의 절제와 자정능력이 발휘되는 민주적 학생 자치 문화가 구축되어야 

한다. 따라서 학생 자치활동 시수의 확보나 학생자치회의 형식적 운영에서 벗어나려

는 노력이 요구되고 있다. 

  교사에 대한 학생과 학부모의 폭언 · 욕설과 수업진행 방해는 심각한 수준에 이르

고 있으며, 교사에 대한 성희롱 문제까지 대두되고 있다는 점에서 충격적이다. 이러

한 현상은 학생 개개인이 가진 문제 요인 이외에도 학생과 교사, 교사와 학부모 간의 

신뢰관계의 부재에서 비롯되었다고 볼 수 있다. 교권을 보호하기 위한 교원 스스로

의 자정 노력과 학생들과의 관계 개선, 명백한 교권침해 사안에 대한 보다 적극적인 

대책 등이 요구되고 있다. 다수 학생들의 학습권을 보호하기 위한 현실적인 대책도 

필요하다.

  인터넷과 스마트폰 중독 예방 및 치료와 관련하여 학교에서의 대응은 체계적이지 

못하며, 학교에 배치되어 있는 전문상담인력의 경우에도, 이에 대한 전문성이나 대

응능력은 부족한 경우가 많다. 더욱이 스마트폰은 방과 후 시간이나 가정에서의 사

용이 더 문제가 되기 때문에 가정과 연계된 대응이 필요하다. 그리고 스마트폰 사용

이 일상화되어 있는 현실에서 통제하는 것만이 최선책은 되지 못하는 만큼, 규제와 

통제에서 한 걸음 더 나아가 교육적 목적의 활용, 즉 스마트폰 활용의 순기능 강화에 

노력할 필요가 있다.

  이와 같은 현실을 바탕으로 생명의 존엄성이 살아 있는 가운데 구성원 상호간의 건

강한 관계를 회복하여 교권과 학생 인권이 서로 존중되는, 상생의 학교문화를 만들

어 가야 할 것이다. 이를 위해 학교는, 학생들이 학교공동체 유지에 필요한 질서와 

규칙을 준수하고 타인과 즐겁게 어울리며 서로를 존중하고 협력하는 가운데 행복한 

삶을 살아가기 위한 기초를 다지는 터전으로 자리매김 돼야 한다. 또, 교원에게는 진

리와 양심에 따라 외부의 부당한 간섭 없이 교육전문가이자 교육실천가로서의 전문

성과 자율성을 발휘할 수 있는 교육 환경이 제공되어야 한다. 교원의 열정과 권위가 
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존중되는 가운데 학생들이 배움을 즐길 수 있는, 그리하여 인권과 학습 등에 있어서 

그 누구도 소외되지 않는 행복한 학교를 구현하는 것이야말로 주민직선에 의한 민선 

3기의 경기교육이 나아가고자 하는 방향이며 철학의 바탕이다.

2  정책과제 추진 계획

정책과제 2-1 생명존중교육의 강화

 체험과 실천 중심 인성교육 강화

● 언어문화개선 교육 강화

• 사제동행으로 구성원 상호간 경어 사용 문화 정착

● 사제 간, 가족 간 ‘대화 시간 갖기 운동’ 전개

• 사제동행의 날, 개인별 상담일 지정 운영 등

• 가족과 함께 아침 식사하기, 가족 대화의 날 운영 등 가정과의 연계교육 강화로 

가정의 교육적 기능 회복

● 취학 전 인성교육 강화를 위한 예비 학부모 역량 강화

• 대상 : 취학 전 학부모 중 희망자

• 운영 방법 : 이하 학부모지원센터에서 민주시민교육과 등 해당 부서와 연계하여 

추진

• 연수 시간(안) : 15시간(필수), 30시간(선택) 등

• 내용(안) : 아동심리학, 인성교육, 가정에서의 바람직한 가정교육, 부모의 역할, 

자녀와 소통방법 등

• 연수 이수자에 대한 이수증 발급

● 교과, 창의적체험활동과 연계, 교내외 자발적 봉사활동 활성화

● 예체능 동아리, 스포츠클럽 등 문화와 예체능을 통한 정서함양교육

● 학교규칙 준수 등 학교 급에 적합한 기본생활교육 강화

● 학교 특성을 반영한 1교 1인성 브랜드 육성
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 지속가능발전교육 활성화로 생명 · 생태존중의식 강화

● 지역사회 환경단체 등과 생태교육 활성화를 위한 MOU 체결

●  학교의 여건을 반영한 교육과정 재구성 등으로 생명생태교육 및 지속가능발전교육 

실천

• 미래세대를 위한 배려, 생태와 문화의 다양성 추구, 인권존중 등

• 자신과 타인에 대한 생명존중교육 강화

●  학교 여건을 반영한 환경 친화적 생태 환경 구축으로 생태 감수성 기르기

• 교내 자투리 공간 활용하여 생태환경 만들기(생태화단, 생태연못, 옥상 정원 등) 

• 학교숲 가꾸기, 생태교실 만들기, 1인 1식물 가꾸기 등으로 생명의 소중함과 자

연과 함께 살아가는 법 체험하기

● 지역 기반형 생명 · 생태체험학습 프로그램 개발 운영

• 북부권 DMZ 생태환경교육 프로그램 확대, 서해권 시화호 탐방

• 맥락이 있는 숲 체험, 하천탐사 등

● 학교 급에 적합한 지속가능한 윤리적 소비(ethical consumption) 실천

※  윤리적 소비란 공정무역(fair trade) 운동을 포함한 소비자 운동으로 인간, 동물, 환경에 

해를 끼치는 상품을 사지 않는 등, 조금 더 비싸고 조금 귀찮더라도 소비 행위에서 윤리를 

찾고자 하는 소비자 운동을 말함

● 학교 신축 시, 에너지 자립형 건축과 운영 방안 모색

● 학교-사회 협력형 지속가능발전교육 모델 개발(도교육청)

● 학교가 지역사회 내에서 생태공동체로서의 역할 수행 

● 지속가능발전교육 이해 및 확산을 위한 자료 개발 및 활용 연수

 교육공동체의 생명존중교육 역량 강화

● 학생, 학부모가 함께 하는 생명존중 동아리 활동 지원

● 교원을 위한 생명존중교육 직무연수 및 권역별 연수 실시

● 생명존중 실천학교, 생명존중 실천 교실 운영

● 교육과정과 연계한 생명존중교육 자료 개발 및 활용 방안 연수
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 아동학대 예방 및 아동보호 내실화 

● 아동학대 예방을 위한 학부모교육 및 홍보 활동

● 아동학대 조기 발견을 위한 지역네트워크 구축 운영

• 담임교사에 의한 학생 관찰 및 상담 활동 강화

• 지역 아동보호전문기관, 보건소 등과 지역사회 네트워크 구축 운영

• 학교, 교육지원청의 위기관리시스템과 연계 운영

 유관기관과 함께하는 생명존중교육(자살예방교육) 강화

● 전문기관 연계 자살예방교육 강화

• 지역사회 전문기관과 연계한, 찾아가는 생명존중교육 확대 실시

• 학교교육과정과 연계한 자살예방교육 강화

● 학생 위기관리 대책 수립 운영

• 학교, 지역사회 전문기관, 교육지원청과 연계한 위기관리시스템 구축

• 학생정서행동특성검사를 통한 자살징후 조기 발견 및 집중 관리

정책과제 2-2 행복한 학교문화 구축

 관계 회복을 위한 교원의 윤리적 실천 운동 전개

● 교사의 수범적, 윤리적 실천으로 사제관계 재정립

• 아침 맞이, 경어 사용, 학생 이름 불러주기 등 관계 회복 운동에 적극 참여하기

• 긍정적인 언어 사용 : 비난과 경멸 등 부정적 언어 대신 긍정적 언어 사용

• 지시와 통제 중심의 지도 방식에서 대화와 소통을 중시하는 생활교육 방식 활용

● 존중과 배려, 참여와 소통의 교실 공간 조성

• 사제 간 관계의 벽 허물기 등으로 행복한 교실 만들기

• 교사 스스로 즐거운 수업 만들기 

• 교과, 창의적체험활동, 방과후시간 등 활용, 사제동행 인간적 만남의 기회 확대

● 학급 · 학년 · 학교 단위 협력적 생활교육 강화
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● 공감적 대화 기법 실천(비폭력대화 기법 등)

※  비폭력대화란 사제 간의 관계성을 훼손할 수 있는 지시, 비난, 명령의 어법 대신에 학생의 

언행을 관찰하여, 이에 대한 교사 자신의 느낌과 요구사항을 긍정적인 부탁의 어법으로 

학생에게 표현하여 상대방의 선의를 이끌어내는, '관찰 ⇡ 느낌 ⇡ 욕구 ⇡ 부탁'이라는 4

단계의 절차를 거치게 되는 대화 기법을 말함

 회복적 생활교육 강화

● 회복적 생활교육 활성화

• 교육공동체 관계 회복을 위한 ‘회복적 서클’ 운영 

• 교사, 학부모가 함께 하는 회복적 생활교육 동아리 활동 지원

● 전문적 학습공동체로 ‘회복적 대화모임’ 활성화

● 회복적 생활교육 역량 강화 직무연수(30시간 이상) 및 전문가과정 개설 운영

● 나와 공동체의 생명감수성 회복을 위한 ‘비폭력 평화교육프로그램’ 지원

 공감과 치유 중심 학교폭력 예방 교육

● 학교폭력에 대한 회복적 접근으로 신뢰와 공감의 학교 공동체 수립

● 학교폭력 예방을 위한 학생 자치 활동 활성화

• 또래 상담, 또래중조활동, 학생자치법정, 학생자치교실 등 

● 학교급 특성을 반영한 감정코칭 프로그램 운영

• 초등학교 : 공감능력신장 프로그램, 갈등해결 프로그램 운영

• 중고등학교 : 분노 · 공격성 조절 프로그램 운영

● 학생 맞춤형 상담 내실화

• 학교폭력 위험군 학생 조기 진단 후 학생 · 학부모 상담 

• Wee 클래스, Wee 스쿨, Wee 센터의 역할 강화

• 학생상담 자원봉사자 확대 운영

● ‘학교폭력 Q&A’ 게시판 운영으로 학교폭력 사안처리 실시간 지원

● 사안별 「학교폭력 예방 및 대응 길라잡이」 자료 개발 및 활용 연수
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 재심청구기관 일원화로 학교폭력 사안 분쟁 해소

● 재심청구 기관 일원화 노력

• 문제점 : 피해자는 시도에 설치된 ‘학교폭력대책지역위원회’에, 가해자는 교육

감 소속으로 설치된 ‘시도학생징계조정위원회’에 재심청구를 할 수 있도록 이원

화되어 있어서 동일 사안에 대한 재심 결과가 상반되는 경우 발생 등으로 문제

점 보완 필요

• 대책 : 각 시도에 설치된 ‘학교폭력대책지역위원회’로 일원화하되, 해당 위원회 

구성 시 교원 등 교육전문가 추가

• 방법 : 「학교폭력예방 및 대책에 관한 법률」 및 「동법시행령」 개정 의견 제출

● 학교폭력대책자치위원 전문성 신장 

• 권역별 자치위원 역량 강화 연수 및 워크숍 실시

• 사례별 사안 처리 매뉴얼 개발 보급

 마을교육공동체와 함께 만드는 ‘학교폭력 예방 종합대책’ 강화

● 마을교육공동체의 활성화를 통한 학교폭력예방 체제 강화

• 학교폭력예방 유관기관 협조체제 강화를 위한 협의회 활성화 

• 지역 체육시설 등을 활용한 학교 스포츠클럽 활성화

• 학교폭력 예방 및 사전 인지를 위한 학부모 연수

● 마을교육공동체의 자발적 참여 유도

• 학교폭력예방 관련 지역공동체 자원 목록 공유

• 유관기관의 학교폭력예방 교육기부 활성화

• 학교폭력 신고체계 및 대응체제 공동 구축

● 지역 문화예술단체와 업무협약에 의한 관련 프로그램 및 예산 지원

 학생인권조례 정착의 내실화로 인권 친화적 학교문화 조성

● 인권 감수성 신장을 위한 교원 역량 강화

● 학생인권 침해 상담 및 구제 활동 강화

● 학생인권 다지기 활동
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• 학생인권옹호관 운영 강화(‘인권보호센터’와 통합 운영)

• 학교 혹은 권역별로 찾아가는 인권교육 실시

• 인권실천점검단(학생, 학부모)을 통한 상설 모니터링 실시

정책과제 2-3 학생 자치활동 활성화

 자율적 참여 기회 확대로 민주적 학교 자치 공동체 형성

● 학생 스스로 만드는 민주적 ‘학급생활 협약’, ‘학교생활 협약’ 등 제정, 운영

• 학생 스스로 반드시 지켜야 할 일과 지키지 못할 경우의 처벌 방안 등 제정, 운영

• 학급 자치 법정, 학교 자치 법정 등과 연계 운영 가능

● 교육과정과 연계한 학생 참여 활동 확대

• 학교별 학생 자치활동 필수시간 확보, 운영

• 학교별 학생 자율 참여 기회 확대 : 교과, 창의적체험활동, 각종 행사의 기획과 운

영 등 다양한 참여 기회를 제공하고 교사는 이를 지원, 격려, 조언하는 역할 등

● 자치 활동 활성화를 위해 학교별 자치활동 예산 편성

● 『민주적 학교공동체 운영을 위한 학생 생활교육 매뉴얼』 개발, 보급

● 학생생활평점제 대체 프로그램 운영 우수사례 발굴, 공유

 학급, 학교, 지역, 도 단위 학생자치회 운영 내실화

● 학교별, 지역단위 학생자치회의실 확보로 자치 활동의 용이성 확보

● 학생자치회 회의 정례화

• 지역 단위 년 4회 이상, 도 단위 년 2회 이상 운영 

• 협의회 실시 전에 참가자의 의견 수렴으로 의제 결정

• 협의회 일시와 의제 등의 사전 안내로 참가자에게 충분한 준비 시간 제공

● 경기학생참여위원회 역할 강화 및 협의회 활성화

● 학생 자치회 운영 능력 함양을 위한 내실 있는 리더십 캠프 운영

● 지역사회와 함께 하는 학생 자치활동 활성화(시군구 의회, YMCA, YWCA 등과 연계 운영)
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 학생 정책 참여 활성화

● 학생정책 상시 제안 창구 운영(안)

• ‘경기 학생 인권의 광장(http : //shr.goe.go.kr)’에 별도로 ‘정책 제안 마당’ 설치 

운영

• 현재 경기도교육청 누리집 ‘열린마당’에 설치된 ‘제안마당’을 ‘경기 학생 인권의 

광장’으로 일원화하거나 연계 운영하여 상시 의견 수렴(정책 제안서 양식 비치)

● 참여 방식의 다양화

• 지역 단위 학생자치협의회원, 경기도학생참여위원회원 : 정기 총회에서 의견 수렴

• 일반 학생 : 누리집 ‘정책 제안 마당’을 통한 의견 수렴

●  경기교육 정책 수립 시 학생 참여 권장 : 향후 경기교육 정책 발표 시, 학생들의 

눈높이에 맞는 언어 사용으로 정책 제안의 접근성 강화

(근거 : 2014.07.15. 경기학생자치회와 경기도교육감 토론회) 

정책과제 2-4 당당한 선생님, 바로 서는 교권 확립

 함께 만들어가는 실천적 교권보호운동 전개

● 교사의 수업권 확보 기반 조성

• 학급당 학생 수를 혁신학교 수준인 25명 이하 감축 추진

• 학교 단위 구성원간 합의로 ‘교육공동체 윤리 헌장(가칭)’ 제정, 운영

(※ 구성원으로서 반드시 해야 할 일과 하지 말아야 할 일 등을 정하여 자율 실천)

● 교권침해 예방 활동 강화

• ‘교권 보호관(전담 변호사)’ 주도, 찾아가는 교권침해 예방 컨설팅

• 교육지원청 단위로 교권보호 상설 지원단 운영

• 교원 대상, 교권 보호를 위한 각종 법령, 지침, 조례, 매뉴얼 숙지 연수

 ‘학부모 교사 상담 예약제’ 도입, 운영

● 문제점 : 수업 활동 중 불시 방문으로 인한 학습권 침해 발생
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● 대책 : 학부모의 교사 상담 · 면담 시 학교 단위 ‘교사 상담 예약제’ 도입, 운영

●  방과 후 시간을 이용한 예약 상담으로 수업권과 학습권 침해를 사전 예방하고, 교

육공동체 간의 효율적 소통 도모

● 학교별 제도 운영의 효율화 방안 모색

 ‘긴급 학습보호권’ 도입

• 목적

 : 지속적인 수업방해 학생에 대한 ‘긴급 학습보호권’ 도입으로 교사의 수업권 및 학생의 학습권  

보호

•방침

-  교사의 정당한 지도와 주의에 지속적으로 불응할 경우 ⇡ 교실 뒤에 서서 수업 ⇡ ‘성찰교실이나 

상담실 등 특정 장소’로 격리 조치(반드시 단계적 조치 이행)

- 학교 단위 상담실 자원봉사제 운영(관리자, 상담교사, 자원봉사자 등)

- 교실과 상담실간 학생 인수 · 인계 절차와 방법 상세화로 제도의 효율성 제고

- 학생, 교사, 학부모와 충분한 사전 협의와 동의하에 추진

※  방과 후 별도의 시간 확보 등 담임(해당 교과 담당 교사)에 의한 격리 학생의 학습 보충으로 학습권 

침해 논란 불식 필요

 ‘교권 보호관’ 도입

● 근거 : 「경기교권보호헌장」 제31조 

● 채용 자격 : 변호사

● 역할 : 교권침해 예방 활동, 교권침해 상담 · 조사 · 소송 진행, 사후지원 등

● 운영 : 인권보호센터와 통합 운영

 ‘인권보호센터’ 구축 운영

● 근거 : 「경기교권보호헌장」 제30조, 제31조 

● 소속 : 조직 개편 후, 민주시민교육과 등 해당 과에 설치

● 교권과 학생인권의 상생을 위한 ‘인권보호센터’ 통합 운영

•사안별 실질적 One-Stop Service 제공, 사안 종료 후 SNS 모니터링제 실시

• 교권보호지원팀과 학생인권보호지원팀의 연계지원을 위해 ‘인권조정위원회’ 설치, 운영 : 

사안의 유형과 필요에 따라 합동조사 등 연계 활동을 위한 ‘상호협력의 날(시간)’ 운영
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• 명백한 교권 침해 사안에 대한 소송비 혹은 소송 대행 지원(교권보호관 활용)

• 교권보호지원센터 누리집 활용, 온라인 상시 상담 활동 활성화 

※ ‘인권보호센터’ 구조도(예시)

교권보호관

•교권침해 예방 활동

•교권침해 상담, 조사, 소송 진행, 사후지원 등

•자격 : 변호사

학생인권옹호관

•학생인권침해 예방 활동

• 학생인권 침해 상담, 조사 및 사안처리, 

사후지도 등

인권보호센터
(센터장 : 학교인권지원과장 혹은 민주시민교육과장-잠정)

교권보호지원팀
(팀장 : 장학관)

학생인권지원팀
(팀장 : 장학관)

● 인권조정위원회

•업무 : 교권과 학생인권 충돌 시 조정 업무

•구성 :  센터장, 전담장학관, 전담장학사, 교권보호관, 

학생인권옹호관

•전담 장학사(◯명)

•교권보호관(◯명) : 소송 지원 변호사

•주무관(◯명)

• 교권보호 업무 전반

(예방, 상담 및 사안처리, 사후지도)

•누리집 운영

•교권보호조례 제정 재추진

•교원힐링센터와 연계 활동

•전담 장학사(◯명)

•학생인권옹호관(◯명)

•주무관(◯명)

• 학생인권보호 업무 전반

(예방, 상담 및 사안처리, 사후지도)

•누리집 운영

•학생인권조례 정착 지원

 ‘교원힐링센터(가칭, 명칭은 공모)’ 구축 운영

● 근거 : 「경기교권보호헌장」 제29조 

●  장소 : 힐링 활동에 필요한 숲과 계곡, 맑은 공기 등 자연자원 확보 차원에서 포천 

소재 ‘평화교육연수원’ 시설 활용 권장

● 조직

① ‘평화교육연수원’을 ‘교원힐링센터(제1센터)’로 명칭과 조직을 전환하여 운영

②  ‘교원종합복지센터’에 ‘교원힐링 제2센터’를 설치, 평화교육연수원과 프로그램 연계 

운영

●  내용 : 심리 상담 및 치료, (숲 활용) 명상 치유, 음악 치유 등 문화예술 프로그램과 연계 

운영
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●  운영 방법 : 제1센터를 통해서는 중장기과정이나 심화과정을 운영하고, 제2센터

를 통해서는 1일 과정 혹은 단기과정 등 운영

①  제1센터 : 주중, 방학 기간 등 이용, 교사 내면 치유 프로그램 운영(평화교육연

수원)

• 3일 과정, 5일 과정, 10일 과정, 1개월 과정 등 운영

② 제2센터 : 방과 후에 전문가(혹은 전문의) 상담 및 긴급 단기 치유 프로그램 운영

• 1일 과정, 단기 과정 등 운영

• 자녀가 있는 여교원을 위해 육아 놀이방 및 돌봄 인력 구비

● 인력 : 교원들의 수요를 반영하여 인력 확대 배치

• 센터장, 장학사, 상담 전문가, 주무관 등

● 교원 자존감 함양 및 힐링 지원 확대

• 공연 단체와 MOU 체결로 문화공연 할인 혜택 제공

• 힐링을 위한 교내 교사동아리 활성화 및 문화예술 관련 연수비 지원

• 교원의 자존감 함양을 위한 지원 체제 강화 

 「교권보호조례」 제정 재추진

● 관련 교원(관리자. 교사), 법률 전문가 등으로 TF팀 구성 운영

● 기 시행 중인 4개 시도 조례안 분석, 상위법과 상충 부분에 대한 수정, 보완

● 수업권 확보, 교권 존중 풍토 조성, 구상권 폐지 등으로 조례안 내용 구성 

● 일정 : 2014학년도 하반기 중 제정 재추진

 교권 존중 풍토 조성

● 방송사 등과 연계, 교권 존중의 사회적 분위기 조성(도교육청, 감성적 영상 제작 등) 

● ‘스승의 날’ 시기 변경에 대한 교육적 검토(예 : 2월 중)

● 시민단체 등과 연계한 교권 존중 풍토 조성

● 지역 국회의원, 시민단체 등과 연계, 교권 침해 예방 입법 활동 추진

•목적 : 명백한 교권 침해 사안에 대한 법적 구속력 및 강제성 확보

• 방침 : 국회의원, 시민단체 등과 연계하여 ‘교권침해 예방 및 대책에 관한 법률(가칭)’ 제정

을 위한 청원 활동
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정책과제 2-5 인터넷 · 스마트폰 중독 예방과 치료

 건전한 사이버 문화 정착

● 스마트폰 이용 자율 실천규칙 표준안 개발 및 보급

• 학교 및 가정에서 실천하는 자율실천 매뉴얼 개발 보급 (가정 협약 모델 포함)

• 학생자치회가 만드는 자율 실천규칙 제정, 운영

● 1주간 ‘스마트폰 이별 주간’ 자율 운영

• 학교 스포츠클럽과 연계, 신체활동 및 학생 상호간 협력활동 증대

• 가정과 연계한 프로그램 운영

● 희망학교에 대한 스마트폰 차단 앱 제공

• 학교별 사업선택제와 연계하여 시범학교 운영으로 단계적 접근

 스마트폰 사용의 순기능 확대

● ‘스마트폰과 교육과정이 만나는 날’ 운영(스마트폰 없는 학생 등에 대한 대비책 강구)

● 스마트폰 관련 동아리 활동 권장(앱개발 동아리, UCC경진대회 등)

● 인터넷, 스마트폰 중독 예방 선도교사 양성

● 학부모 대상 스마트폰 역기능 방지 및 유해정보 차단 방법 연수

 인터넷 · 스마트폰 중독 치유 프로그램 운영

● 중독 단계별 치유 프로그램 적용

• 전문상담인력의 인터넷 · 스마트폰 중독 치유 역량 강화

• Wee센터, 지역 유관기관과 연계한 2차 상담 창구 구축

● 가족 합숙 치유캠프 운영 

• 청소년상담복지센터 등과 연계한 가족 합숙 치유 캠프 운영

• 치유캠프 수료 학생 대상, 지속적 사후대책 실시
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과제 3 : 함께 만들어가는 마을교육공동체
경기도교육감직인수위원회 [핵심 정책과제 및 추진 계획]

교육감직인수위원회 민생분과

1  현황 및 문제점

●● 현황 

  혁신학교가 다양한 정책과 실천으로 확대되어 가면서 마을교육공동체의 모습을 보

이고 있다. 학교에서는 마을을 중심으로 하는 수업 디자인은 물론 마을을 교육과정

에 포함시켜 학교 비전과 철학을 공유하며 설계하는 교육과정 재구성 활동을 전개한

다. 학생들은 학교 주변 마을에서 다양한 동아리활동을 한다. 학부모들은 학습모임

이나 동아리를 꾸려 마을 카페나 학습공간에서 활동을 한다. 지역사회의 마을 전문

가들은 함께 하는 방과후학교를 마련하기도 한다. 학교 매점을 중심으로 협동조합이 

구축되기도 한다. 혁신교육이라는 이름으로 다양한 마을교육공동체의 씨앗이 곳곳

에 뿌려졌다. 

  이를 바탕으로 이제 마을교육공동체 사업을 추진하고자 한다. 이 사업은 경기 혁신

교육의 미래 방향이다. 마을교육공동체 사업은 폐쇄적이고 관료적 형태를 띠어온 학

교를 학부모와 주민들이 주체가 되어 지역사회 내에서 동반 협력하는 모습으로 변화

시키는 사업이다. 그렇게 되면 학교에서는 학생들의 수업과 교육과정은 물론 다양한 

마을 교육 사업이 진행된다. 그러면서 학생들을 마을 중심에 놓고 지역사회 민주시

민으로 성장하게 한다.

  학교와 학교가, 학교와 마을이 유기적으로 연결되면서 마을학교나 학교협동조합이 

추진된다. 경기도교육청과 경기도청, 그리고 기초 지방자치단체 사이에서 재정, 인

력, 자원을 긴밀하게 연결하면서 추진될 것이다. 

  공교육 안에는 다양한 배움을 인정해야 한다는 요구가 늘어가고 있다. 대안적인 교

육의 흐름을 이제는 공교육이 품에 안아야 한다. 현재는 혁신학교 외에는 새로운 교

육에 대한 수요를 적절히 채우지 못하고 있는 실정이다. 부적응학생을 위한 공립형 

대안학교를 2곳 정도 운영하고 있지만 턱없이 부족하다. 쉼과 꿈을 동시에 꾸면서 

진로를 탐색할 수 있는 학교나 공교육에서도 자유로운 상상력을 가능케 하는 대안학
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교도 있어야 한다. 사교육이 아니더라도 다양한 예술문화 활동을 할 수 있는 학교는 

물론 학교를 떠난 학생을 품을 수 있는 학교가 이젠 등장해야 할 시점이다. 이는 마

을교육공동체 흐름과도 맞닿아 있다. 

  그 동안 경기혁신교육의 주체로서 학부모 활동이 활발했다. 2013년 학부모 조례가 

제정되어 학교마다 학부모회가 설치되었다. 학부모 활동을 돕는 학부모지원전문가

도 도교육청과 교육지원청에 상주하면서 학교 현장의 학부모들을 지원해왔다. 이전

과 달리 학부모들은 교육주체로서 학교에 적극적으로 참여하고 있다. 

  2010년 지방선거와 2012년 대통령 선거에서 정책공약화 되며 전국 의제가 되었던 

무상급식은 친환경 무상급식으로 나아가고 있다. 보편적 교육복지 차원에서 실시된 

무상급식은 2010년 초등학교 농어촌 지역 전 학년을 시작으로 2014년 유 · 초 · 중 

전 학년에 실시될 예정이다. 이로 인해 학부모의 부담도 어느 정도 덜어질 것이다. 

여기에 더해 체계적인 시스템 구축과 식생활 교육이 실질적으로 이뤄져야 한다. 학

부모 부담 부분은 앞으로 공교육의 취지에 맞게 체험학습비 지원 등 다양한 형태로 

이뤄져야 한다. 이를 위하여 예산 확보가 급선무이다. 사교육비를 포함한 학부모 부

담을 덜어줄 방안을 찾아야 한다. 

  이제는 초 · 중 · 고 중심의 혁신에서 지평을 넓혀 유치원 혁신으로 넘어갈 시점

이다. 현재 경기도에는 유치원이 2,139개(공립 단설 49개, 공립 병설 1,040개, 사립 

1,050개) 가 있다. 직속기관도 ‘경기도유아체험교육원’과 ‘경기도유아교육진흥원’이 

있다. 경기혁신교육과 혁신학교의 흐름에 따라 혁신유치원도 8개 원이 개원했다. 

  하지만 초 · 중 · 고와는 달리 유치원 문제는 크게 부각되지 못했다. 그 동안 유치원 

혁신도 학교혁신과가 아닌 유아특수교육과에 맡겨져 왔다. 많은 노력에도 불구하고 

유치원 혁신은 사각지대에 놓여 있다. 더불어 2013년 누리과정이 본격 시행되면서, 

유치원 혁신의 필요성이 본격적으로 대두되고 있다. 특히, 방과후과정은 총 1,731학

급에 전담교사가 119명이 배치되었지만 많은 문제가 대두되고 있다. 
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●● 문제점

  혁신학교가 많이 늘어나고 있고, 새로운 교육 방향에 대한 논의가 많지만, 왔지만 

어떤 지점을 향해 가야할지는 정작 합의되지 못하고 있다. 현재 혁신학교나 혁신교

육지구사업 등의 혁신교육 흐름을 종합해보았을 때, 학생들의 삶과 학교 주변의 마

을 이야기가 중심이 되어가는 흐름이 있다. 더불어 공교육 안에서 새로운 배움에 대

한 인정을 본격적으로 받아들여야 된다는 주장이 제기되고 있다. 

  이렇게 ‘마을교육공동체’는 경기혁신교육의 미래 방향이 될 수 있다. 학생들의 수업

과 교육과정이 마을교육공동체로 나아가면서 지역사회 민주시민으로 성장시키는 교

육이야말로 혁신교육이 추구한 목적에 잘 부합한다. 학교와 마을이 유기적으로 연결

되는 마을학교도 꿈꿀 수 있다. 방과후학교나 돌봄교실 등 다양한 교육활동이 학교

를 거점으로 지역사회에서 이뤄질 수 있을 것이다. 마을에서 전개되는 공교육 형태

의 교육활동에도 이제 교육청의 지원과 관심이 요구되는 시점이다. 협동조합은 이를 

위한 가장 강력한 대안이 된다. 매점에서 시작된 협동조합 사업이 교복, 교구재 등 

다양한 형태로 이어지면서 ‘학교협동조합’으로 나갈 수 있도록 해야 한다. 마을교육

공동체 사업을 위해서는 경기도와 기초지방자치단체와 긴밀한 연대가 필요하다.

  ‘경기꿈의학교’나 ‘공립형 대안학교(자유학교)’ 또한 공교육의 지평을 넓히면서 동

시에 마을교육공동체로 갈 수 있는 새로운 학교이다. 현재의 학교 시스템을 넘어 그 

동안 시도하지 못한 새로운 배움의 형태를 갖춰나갈 수 있다면 미룰 필요가 없다. 

‘교육자원봉사센터’ 또한 마을에 있는 다양한 인적 자원을 끌어들여 학교에 의미 있

게 지원하는 모습을 갖출 수도 있을 것이다.

  경기혁신교육의 한 주축인 학부모 활동은 이젠 학부모 자치의 시대를 열어야 한다. 

기존에도 적잖은 학교 참여가 있었지만, 혁신교육의 주체로 서기에는 여전히 미흡하

다는 평가가 있다. 이를 위해서 독립성이 보장된 학부모지원센터를 만들어 그 곳에

서 핵심적인 역할을 맡아 다양한 활동을 펼쳐야 한다. 역량 구축은 물론 정보 공유와 

자치 활동 지원 등 다양한 활동을 민관이 함께 전개될 수 있도록 해야 한다. 이는 기

존의 학부모 관련 기관 등에서 가지고 있던 한계를 극복하는 일이 될 것이다. 

  무상급식이 추진되었지만 ‘친환경’으로 가기에는 충분한 시스템과 식생활교육은 

미흡했다. 이젠 학교-교육지원청-도교육청-지방자치단체가 유기적으로 연결되어야 

한다. 로컬 푸드, 슬로 푸드 중심의 친환경 무상급식이 우리 아이들의 학교 식탁에서 
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실질적으로 이뤄져야 한다. 이와 더불어 학생들의 평생 건강권을 위한 실질적인 식

생활교육도 동시에 이뤄져야 한다. 

  이제 보편적 교육복지 차원의 무상교육은 더 넓고 깊게 펼쳐져야 한다. 수익자부

담으로 당연히 받아들였던 부분을 공교육 정신과 취지에 맞게 추진되어야 한다. 초

등학교부터 체험학습비를 지원하는 일은 상징적이면서 가장 먼저 할 일이다. 더불어 

수업준비물과 수업준비실을 갖추는 일도 중 · 고등학교까지 확대되어야 한다. 이는 

학교 예산에서 학생들의 수업에 들어가는 교수학습비가 점차 확대되어가는 방향으

로 촉진되어야 한다. 

  그 동안 유치원은 혁신교육의 사각지대였다. 병설 유치원의 경우 행정실, 급식실, 

교무행정, 주무관들의 시설 관리 등의 업무에서 서로 협조하지 못했다. 심지어는 원

아가 아플 때조차 보건실 지원 등에서도 소외 현상이 발생했다. 초등학교 지원부서

가 유치원은 자신들의 지원 대상으로 생각하지 않는 현재 상태가 빠르게 개선되어야 

한다. 누리과정으로 인한 예산 부족 문제, 방과후과정의 질 개선, 공립유치원이 확대

되지 못하는 상황도 극복되어야 한다. 혁신유치원도 초 · 중 · 고처럼 실질적으로 확

대되어야 한다. 공동육아와 같이 학부모들의 자발적인 참여 속에 이루어지는 대안교

육도 유치원교육 속에 들어오면서 협치 흐름을 만들어내는 일도 중요하다. 

2  정책과제 추진 계획

정책과제 3-1 마을교육공동체 사업 추진

 경기혁신교육의 미래 방향, 마을교육공동체

   마을은 학생들이 학교를 중심으로 살아가는 터전임. 마을 개념은 학교 주변, 동 단

위, 기초 지자체 단위, 지역사회 등 다양하면서도 입체적인 접근 가능  

   정규 수업과 교육과정을 마을교육공동체 방향으로 추진
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   학교는 마을교육과정 중심의 정규 과정에 집중하고, 장기적으로 마을교육공동체 

사업은 지역이 맡는 방식으로 이원화

   마을 기반 학교협동조합 구축을 포함한 학교와 마을이 연계되는 ‘마을학교’ 구축 

   경기도와 기초지방자치단체(재정, 인력, 자원 등)와 긴밀한 연계 

   단계적으로 성공 모델을 만들어가는 단계적 · 구성적 방식 채택

• 기존의 참여협육 사업과 경기도교육자치협의회 활동에 대한 현황과 장점과 한

계 등 검토

   마을교육공동체 지원 조례 제정 

• 2014년 추진하여 사업 추진력 확보 

• 안정적인 예산 확보와 협력 체제 구축

 

 마을교육공동체 관련 조직 구성 및 방법

   교육감 직속 ‘마을교육공동체위원회’ 구성

• 위원장 포함 10명 내외 실무형 구성(교원, 전문직, 관련 전문가 등 포함)

• 위원장은 부교육감과 명망가 공동대표로 구성

   마을교육공동체위원회 산하 ‘마을교육공동체 추진단’ 구성

• 워킹 그룹(working group) 형태의 15명 구성(경기 남부 10명, 경기 북부 5명)하

고, 교육감 직접 보고 시스템 구축  

• 자체 행사나 사업은 하지 않으면서 연구, 발굴, 지원, 홍보 중심의 활동

• 이권 개입 방지, 전반적인 조직 운영 모니터링, 문제 발생 시 위기관리 및 해결 

기능 담당

• 마을교육공동체 관련 교원, 전문직, 관련 전문가 등 포함

   관련 연구 실시와 TF 운영 

• 마을교육공동체 / 경기꿈의학교 연구프로젝트(2건) 실시    

• 마을교육공동체 사업 추진을 위한 TF 운영(8월, 민생분과 활동 인사 중심 구성)
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 학교 정규 과정에서 ‘마을교육과정’ 실시

   학교 마을교육과정 도입 · 운영

학교 마을교육과정이란 교과와 비교과 등 학교 정규과정에서 학교 주변 학생의 근거지 주변

부터 기초지방자치단체 수준까지 마을 관련 주제를 교육과정에 결합 · 재구성하여 실천적으

로 운영하는 교육과정을 말함. 

• 마을교육공동체과와 교육과정지원과 협력으로 추진, 경기도교육과정 개편 포함

   마을을 중심으로 수업 강화와 교육과정 재구성 실시

• 교육과정 워크숍을 통한 학교 주변 마을의 인적 · 물적 기반 조사

• 학년과 교과 중심의 마을 관련 수업과 교육과정 재구성 실시

   마을 중심 교육과정 재구성 연수와 전문가 육성

• 마을교육공동체과와 경기도교육연수원 연계, 마을 학교 전문가 과정 운영

   마을교육과정 중심 수업 활성화

• 교사는 정규 과정에만 몰입하되, 정규 수업에 마을 주제 관련 수업 강화 

• 마을 중심의 교과협의회와 학년별 협의회 활성화 시 지원 확대

   마을 프로젝트 수업 사례 발굴과 지원 확대 

• 학교 내 마을 프로젝트 수업 모임 지원(마을교육공동체 추진단(워킹 그룹) 연계)

• 다양한 수업 사례 발굴 · 홍보(과정 사례, 실패 · 성공 사례 등)

 마을 교육공동체 학교 연계와 ‘학교협동조합’ 구축

   마을 내에서 이뤄지는 교육공동체 발굴과 학교 연계

• 교육지원청과 추진단 중심의 마을 안 교육공동체 발굴과 홍보

• 교과와 비교과, 학년별 여부 연계 방식과 내용 설계 · 구축

• 경기도 협동조합육성 조례와의 연계 가능성 검토

   마을 기반 학교협동조합 구축

• 학교를 중심으로 지역주민이 참여하는 마을교육공동체 학교협동조합 모델 구축 

• 학교급별 · 도농별 다른 모델 구성, 주체 육성과 교육내용 등 소프트웨어 중심 

운영
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매점, 방과후, 수학여행 등 

- 단위학교별

도시지역

도농복합지역

농촌지역

초등학교 중학교 고등학교

•마을기반 학교협동조합의 다양한 모델•

돌봄, 방과후, 중심

- 초, 중, 고 복합

- 지역 중심

 마을에서 실시하는 교육활동 지원

   마을 안 교육활동 진행되는 학습장 지원 

• 프로그램, 예산, 컨설턴트, 학교 연계 등 맞춤형 지원과 학교 연계

   마을 안 방과후학교 도입

• 마을 안 방과후학교 실시 조건과 제 규정 검토, 협동조합 형태 결합 방식 추진

 과정 중심 ‘마을학교축제’ 실시  

   학교와 마을이 하나 되는 과정 중심의 마을학교축제 실시

• 학교 중심의 축제를 넘어 마을교육공동체 방식의 다양한 축제 추진

• 희망학교, 마을, 혁신교육지구사업 등을 통해 시범 실시(2015년 이후)

• 마을단위 축제 준비위원회 구성(학교+학부모+지자체/교육지원청+지역인사)

• 정규 수업이나 교육과정, 학생 · 학부모자치 연계 강화

   전시성 · 행사성 · 일회성 · 예산 낭비형 축제 지양
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 ‘사회적 협동조합 방과후학교 지원센터’ 설립 · 운영

   지원센터 설립 배경

• 교사 부담을 덜고 학교 정규과정에 몰입하는 공교육의 정상화

• 교육사기업이 방과후학교 프로그램을 장악하고 있는 현실을 개선하여 공공성 

강화

• 방과후학교 업무 지역사회로 전환 후 마을 중심의 방과후학교 체제 구축

   단계별 지원센터 설립 및 운영

• 제1단계(2014년) : 설립 및 기관별 업무 협약, 관련 사업과 인큐베이팅

• 제2단계(2015년) : 인증 신청, 발굴 · 육성 인큐베이팅, 위탁사업자 전환 지원 

• 제3단계(2016년) : 30개 이상 구축

   지원센터의 역할

• 방과후학교 컨설팅 : 강사 연수, 학교 실무자 연수, 단위 방과후학교 컨설팅

• 방과후학교 위탁사업자의 사회적 협동조합 전환 지원

• 방과후학교 사회적 협동조합 검증과 정기 점검, 인증이 관행이나 소위 완장이 

되지 않도록 부작용 해소 

• 매점, 교복, 급식, 교재 · 교구 등 사회적 협동조합 설립 지원

사회적협동조합 

방과후학교센터 

경기도

교육청

경기도

관내기업

경기도

31개

관내 학교

경기도
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 혁신교육지구 사업, 장기적으로 ‘마을교육공동체 사업’으로 전환

   기존 혁신교육지구 사업 추진 과정 상 나타난 장 · 단점 검토, 혁신교육지구 발전 

방안과 평가 연구 적극 수용

• 지방자치단체 대상 전체 설명회 개최 : 마을교육공동체 사업의 방향을 명확히 

설정한 후 사업 착수

 연대와 봉사로 학교를 지원하는 교육자원봉사센터 운영

   교육지원청 내 교육자원봉사센터 운영

   지역사회 내 퇴임교원, 학부모, 대학생 멘토링, 시민단체 활동가 등 지역 내 다양

한 연계망 구축

   재능기부, 방과후학교, 수업보조, 학교행정, 멘토링, 동아리활동, 지역조사 등 다

양한 학교 활동 자원봉사 실시 

정책과제 3-2 다양한 배움을 인정하는 새로운 학교 추진

 경기꿈의학교의 방향

   다양한 배움을 인정하는 공교육 내 새로운 학교 추진

   ‘진로탐색형 꿈의학교’와 ‘문화예술 집중형 꿈의학교’ 운영

 경기꿈의학교 추진

   쉼이 필요한 학생들을 위한 덴마크 청소년 시민학교 모델 지향

• 자신의 진로를 자유롭게 탐색할 수 있는 시간 부여

• 학교에 적응하지 못하고 수업을 방해하는 학생들이 좀 더 자유로운 환경에서 

자신을 돌아보고 자신의 미래를 고민하는 시간 부여

• 중 3학년 졸업 후 고등학교 진학 전 과정으로 운영

• 기숙학교를 원칙으로 하되 1년, 6개월, 1개월 등 다양한 형태로 운영

• 향후 마을교육공동체 사업 연계



핵
심

 정
책

과
제

 및
 추

진
 계

획
 (과
제

 3. 함
께

 만
들
어
가
는

 마
을
교
육
공
동
체

 <
민
생
분
과

>
)

099
CHAPTER•07

   운영 방안

• 학생들이 선택하고 만들어가는 교육과정 실현

• 회복적 정의의 가치를 중심으로 한 회복적 생활교육 실시

• 노작을 함께 하며 직업체험 포함한 몸을 사용하는 활동 실시

• 예체능 교육 중시하면서 예술 감수성을 높이는 활동 실시 

   프로그램 제시

• 모두가 악기를 다루는 1인 1악기 활동

• 충분한 시간과 토론이 이루어지는 자유 독서 시간

• 자신의 감정과 욕구를 이해해가는 자신 알아가기 과정

• 다른 사람과 갈등 극복하기

• 스스로 공부하는 시간 보장(習이 있는 교육)

• 프로젝트형 교육과정 : 인문학적 여행 기획자 되기(로드스꼴라), 학생들이 기획

하고 출연하는 공연, 사회 주요 쟁점 다루기, 직업세계 탐방 등

• 청소년 평화 감수성 프로그램 

   추진 일정

• 2014~2015년 상반기까지 설립 타당성 검토 후 권역별 운영 확대

• 지자체와 협력사업으로 추진. 공모사업을 통한 학교설립 및 확산

• 사회적 협동조합, 시민단체 등에 위탁경영 추진 검토

 ‘문화예술 집중형’ 꿈의학교 추진

   문화예술 분야 심화교육과 특기 신장을 위한 공교육 역할을 하는 학교

• 초 · 중 · 고 문화예술 심화체험과 프로젝트형 문화체험 실시

• 초 · 중 · 고등학생의 진로탐색, 특기신장을 위한 위탁 대안교육 중심 운영

• 음악, 미술은 물론 최신 애니메이션, 영화 등 다양한 문화예술 영역으로 운영

• 향후 마을교육공동체 사업 연계

   추진 방침

• 폐교 활용이나 대안학교 운영 방식으로 추진

• 인력은 전 · 현직 교원, 전문직, 전문강사, 일반직 등으로 구성 

• 초 · 중학생의 문화예술교육이나 프로젝트형 체험 프로그램 운영 

• 다양한 체험 프로그램(단기, 장기) 운영 : 3~5일, 1주일, 1개월, 6개월, 12개월 등 
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   추진 일정

• 2014~2015년 하반기까지 준비 후 2016년부터 운영

• 마을교육공동체 참여에 의한 학교 운영 안 마련 : 공간 설계와 교육과정 구성 등

 문화예술교육 활성화

   창의적 체험활동을 활용한 문화예술교육의 다양화

• 학교마다 다양한 문화예술교육 활동 진행과 지원

• 전문강사, 학부모 재능기부, 지역사회 재능기부, 지방자치단체 연계 인력풀 구

성 및 학교별 순환 지원, 국가 및 지방자치단체 예술단, 인근 대학의 인력 지원

• 예산은 학교, 지방자치단체, 도교육청에서 지원

   정규 교육과정 내 문화예술교육 지원

• 방과후 교육활동 지원

• 토요일, 방학 중 교육 지원

• 상설, 비상설 프로그램 연수

• 교사 연수, 동아리 및 전문가 활동 지원

• 지역 주민 대상 프로그램 운영

• 마을교육공동체 마을학교축제 연계 운영

 공립형 대안학교인 ‘자유학교’ 설립 운영

   생명, 자유, 지성을 갖춘 ‘공교육 대안 특성화 중 · 고등학교’

   공교육의 다양성을 구현하는 경기교육의 새로운 모델 학교 구축

   교육과정의 다양화와 특성화로 새로운 상상력과 실천 구현

   지역사회 연대와 협력을 통해 마을교육공동체 실현

획일적
진로적성
교육

개인별 
진로적성
교육

맥락 없는
교과교육

맥락을 
고려한 
교과교육

문화 창출
계층 이동

마을교육공동체
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 자유학교 추진 방침

   경기 북부지역 신설학교로 추진 또는 농촌지역 소규모 학교나 도심 외곽에서 기존 

학교를 공립형 대안학교로 지정 운영

   폐교를 활용한 마을 중심의 작은 학교, 지역사회 참여 중심의 새로운 학교 실현

   학생 개인의 성장과 특성에 맞는 교육과정 편제와 내용 재구성

   중 · 고 연계 통합교육과정 개발 · 적용 후 혁신학교와 일반학교 적용

   연구자이자 실천가로서의 새로운 공교육 교사상 구현

 자유학교 설립 일정

   2014년 후반기 : 설립 TF팀과 추진단 운영

   2015년 : 시설 공사와 교육과정 개발 등 준비

   2016년 : 준공 및 개교  

   TF팀 구성 : 교원, 전문직, 관련 전문가 등

• 설립 준비를 위한 연구년 교사 선발

• 신설학교 설립 후 자율학교 지정

 자유학교 위상과 역할

경기자유학교

다양한 공교육 모델 창출

경기교육의 다양성, 자율성

지속 가능한 학교 제시

일반학교

혁신학교 모델 적용

자유학교 모델 일반화

혁신학교

자유학교 모델 적용

선도형 교육과정 개발 

및 제시
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 비인가 대안학교에 대한 단계적 지원(민생분과 대안학교 영역으로 흡수)

   대안학교에 대한 사회적인 요구 부응

   2015년부터 교과서 대금 지원시작으로 수요조사 및 공청회 개최. 

정책과제 3-3 학부모의 자치 실현과 부담 경감

 학부모 자치의 실현

   학부모가 학교교육 참여와 지역 네트워크 활동을 통해 주체적인 학교 교육 참여 

활성화 필요

   학부모가 학교 교육을 확장하고 지역을 네트워크로 연결하여 마을 교육 공동체의 

기반 구축과 학교-마을 선순환 구조 형성

   교사와의 신뢰 관계 구축과 교권 확립과의 상생 가능성을 높이면서 혁신교육의 주

체로 발전

 학부모지원과와 학부모지원센터의 구축

   학부모 활동과 관련된 내용을 포괄하면서(통합성)도 주체가 되도록 하는(주체성) 

학부모 자치 실시

   학부모자치과 신설

• 학부모역량팀과 학부모지원팀으로 구성

• 학부모지원팀 산하에 학부모지원센터 운영, 학부모지원팀장이 센터장 겸임

   학부모지원센터 구축

• 학부모 자치 확보와 체계적인 지원을 위한 장기적이고 독립적인 센터 설립 

• 행정적으로 좌지우지 되지 않고, 학부모의 전문성이 최대한 발휘되고 학교 현장

의 참여를 강화하는 독립성 보장 방안 마련

• 기존의 학부모참여지원센터를 개편하여 기획, 조정 등 총괄 역할
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 교육지원청 내 학부모지원센터 역할과 일정

   교육지원청 내 학부모지원센터 설치

• 학부모 자치 활동 현장 지원

   학부모의 고민 · 고충의 실질적인 해결(옴부즈맨)

• 담당 옴부즈맨 1인, 학부모지원전문가, 교육상담가, 관련 부서 담당자 팀 구성

   학부모-학교-지역 네트워크 구축

   추진 일정

• 2014년 8월 : 학부모지원센터 설립 TF팀 구성 운영

• 2015년 1월 : 학부모지원센터 출범

 학부모 역량 강화를 위한 지원

   임원 위주가 아닌 일반 학부모 참여 확대를 위한 컨설팅 및 찾아가는 연수 지원

   제대로 된 학부모 교육 지원 

• 학부모 리더 교육 지원

• 학부모 참여를 확대하기 위한 평생교육 동아리 육성

• 학교급별 맞춤형 학부모 교육 지원

• 소규모 모집형 다회기 학부모교육 운영, 연간, 분기, 월간 등 학부모 교육 사전

예고로 적시 학부모 교육 정보 제공

   집단상담, 개별상담, 찾아가는 상담 제도, 불만제로 콜센터 뿐만 아니라 교육정책 

관련 학부모 의견수렴 및 적시 피드백 제도 마련

   마을 교육공동체 기반 조성을 위한 각 지역별, 주제별, 학교급별 네트워크 활성화 지

원, 지역 내 존재하는 각 교육단체 및 학부모단체와 연계 협력 네트워크 정례화 및 

사업 운영

 학부모 포털 사이트의 운영 및 섹션 구성 

   학부모 자치를 위한 참여와 소통 강화, 정보의 신뢰성 및 접근성 향상

   형태 : 홈페이지, 모바일 및 앱 기반, 시각 및 청각장애 학부모를 위한 페이지 개설 

및 구축

   학부모지원센터 홈페이지 운영 : 기획 총괄(1명), 섹션별 담당자(3~4명)

   기관 협조 : 교육청 미디어홍보팀 등 



제16대 (제3대 주민직선) 경기도교육감직인수위원회 白書

단 한 명의 아이도 포기하지 않는 교육
경기도교육감직 
인수위원회

104

C
H

AP
TE

R
•

07

 초등학교 체험학습비 지원 및 중 · 고등학교 단계 확대

   추진 방향

• 학교 교육과정 연장선상에서 현장 체험학습비 지원으로 균등한 교육기회 보장

• 체험학습 · 수학여행비 단계적 지원으로 학부모 교육비 부담 경감

• 수학여행과 수련활동을 우선 지원, 각종 현장체험활동비 단계적 확대

• 초등학교 우선 수학여행 · 수련활동 전액 지원 후 중 · 고등학교 확대

   추진 방안

• 단계별 추진 

  - 1단계 : 연차별 지원 계획 수립

  - 2단계 :  현장 체험학습 활동 내용 검토, 질적으로 우수한 체험학습 발굴 후 예산 추가 확보, 전

반적인 연구 검토 실시

   추진계획 실천 과제

• 국고 지원 및 지자체 예산분담을 위한 관계기관 간 협의 필요

 수업준비물과 수업준비실 확대

   추진 배경

• 맞벌이 부부 자녀의 학습준비물 관련 심리적 · 시간적 부담 해소

• 저소득층 학습준비물 경비 부담 경감

• 보편적 교육복지 확대 및 예산집행의 효율성 제고

   추진 운영

• 학습준비물 적기 지원으로 학교교육과정 운영 내실

• 학습준비물 활용 효율화로 교수학습 방법 개선과 학교교육 질 제고

• 학생의 학습준비물 미비로 발생하는 학습 결손 방지

• 교사의 수업 디자인과 교육과정 재구성 관련 교수학습비 확보 병행

   예산 편성

• 수업준비물 1인당 지원액 초등학교 40,000원 목적사업비로 단위학교에 배부

• 중 · 고등학교 단계별 확대 : 2014년 10,000원, 2015년 20,000원, 2016년 40,000원

• 관련 조례 제정이나 기초 지방자치단체 연계 사업 추진 검토

   수업준비실 공간 마련과 상주 인력 확보

• 경기도청과 협의하여 예산 확보 방안 마련



핵
심

 정
책

과
제

 및
 추

진
 계

획
 (과
제

 3. 함
께

 만
들
어
가
는

 마
을
교
육
공
동
체

 <
민
생
분
과

>
)

105
CHAPTER•07

정책과제 3-4 새로운 도약, 유치원 혁신

 유치원 혁신의 추진 배경

   경기형 유치원 형태의 다양성 추구

• 많은 교육 프로그램이 존재하고 다양한 프로그램에 대한 학부모 요구 존재

   맞벌이 자녀를 위한 방과후 과정에 대한 요구 증가

• 현재 방과후과정은 공간 절대 부족과 교사 운용 체계 상 문제로 맞벌이 자녀를 

늦은 시간까지 제대로 수용하기 어렵고 양질의 방과후 과정 운영 어려운 상태

   유치원 교육 환경 여건 개선

• 공립 유치원의 수의 부족, 유치원 교사의 일반행정업무 가중 등 열악한 근무 환

경, 병설의 경우 학교 내 보건실 · 급식실 · 행정실 · 도서실 비협조 상태, 서면 평

가와 현장 평가 등 과다한 서열형 · 전시형 평가, 소수로 이루어진 비민주적인 

조직 문화 등 

 마을교육공동체와 함께하는 유치원 교육의 다양성 추구

   생태형 혁신유치원(유아, 교사, 학부모의 생태적 삶 추구)

• 공립에서 생태유치원과 관련한 시도가 진행되고 있어 공동 연구와 발전 가능

   발도르프, 레지오 에밀리아, 프레네 형 혁신유치원 확대

   운영 철학에 뜻을 같이하는 교사 초빙 구성, 내부형 원장공모제를 통한 시범 운영

 맞벌이 자녀를 위한 방과후과정의 내실화

   교사 운용 체계 개선

- 6개월 한시 채용한 유치원에 시간제 기간제 교사 우선 배치 후 확대

• 현 보조원 체제 개선, 방과후부조원 명칭 변경, 방과후과정 메뉴얼 제작(근무시

간, 여건, 급여, 업무 등) 

• 수익자 부담, 유아학비, 교육청 지원금으로 나눠 충당하는 방식에서 교육청 지

원 확대 방식으로 변경

   방과후 전용교실 확보

• 취침, 조리가 가능한 위생적이고 안정적인 방과후 전용교실 확보
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   안전한 먹거리 제공

• 방과후과정 간식 및 식사는 근접 지역의 유치원을 벨트화해 사회적 협동조합과 

결합하여 유아들에게 안전하고 건강한 먹거리 제공

  

 유치원 교육 정상화를 위한 유치원 교육 환경 개선

   집에서 가까운 유치원 만들기

• 공립 유치원의 양적 확대를 통해 통학 접근성 확보

• 신도시 건설시 의무적으로 공립 유치원 일정 수 확보

   교사와 유아가 가까운 유치원 만들기

• 학급당 인원수 감축, 사립 유치원의 경우 운영상의 어려움을 두고 있으므로 공

립과는 다른 적용 불가피, 교실 크기에 따른 정원도 고려

   모두가 주인인 민주적 유치원 분위기로 혁신하기

• 내부형 원장 공모제 실시, 원장 공모제 응모 자격에 교사 자격자 포함

• 공립학교 회계규칙 중 병설유치원 회계조항 신설

• 행정실무사 행정 업무 메뉴얼에 병설 유치원 반드시 포함

• 병설학교는 병설한 학교 내의 교육 제반 인적 · 물적 시설 공동 사용 조례 제정 

   교사 전문성이 확보되는 교육혁신

• 교사의 교육과정-수업-평가 자율성 보장, 학급 교육과정, 일일교육계획안 교사 

자율 작성 운영

• 제도 개선을 통한 행정 업무 경감으로 교사들의 연구 시간 확보 

   민주적인 운영을 위한 관리자 혁신

• 유치원 관리자 업무 지침 배부

• 관리자와 전문직을 다면평가(온라인)

   교권 확립을 위한 혁신

• 교사의 경조사 유형 및 법정 휴가일수를 사용할 수 있도록 대체 교사 인력풀 운영

• 관리자 및 전문직을 대상으로 교권 연수 의무 실시(연 16시간, 현장 연수)

• 교권보호지원센터의 홍보 및 접근성 확보 



핵
심

 정
책

과
제

 및
 추

진
 계

획
 (과
제

 3. 함
께

 만
들
어
가
는

 마
을
교
육
공
동
체

 <
민
생
분
과

>
)

107
CHAPTER•07

   실질적인 평가 혁신 

• 평가 간소화를 통한 교사 연구시간 확보 : 각종 평가 서류 장수 5매 제한, 기관

평가 · 교원평가 · 컨설팅평가 · 방과후 점검 등 중복된 내용평가 지양

• 현장 지향형 유치원 평가 : 중복 평가나 과중한 업무 부과 형태의 평가 지양, 평

가 이유를 현장 지향형으로 본래 목적에 맞게 재검토하고 평가 척도와 업무 간

명화와 일원화 

   교육지원기관 혁신

• 유아교육진흥원의 업무 혁신 : 소규모 병설유치원 지원팀 운영, 신 · 증설 유치

원 컨설팅단 운영, 공공 안전체험시설과 협약하여 유치원 안전체험활동 지원

   (소방방재청, 교통안전시설과 산하 안전 체험관등의 기존 지자체 시설 이용)

• 유치원 실정과 아동복지법에 부합하는 안전교육 매뉴얼 제작 배포

• 유아체험교육원 기능 조정 검토 

 유치원 혁신 추진 조직 

   교육감 직속 유치원혁신 TF 설치 

• 혁신적인 인사 중심 TF 위원 구성

• 2014년 하반기 유치원 문제 제반 검토 및 갈등 조절

• 새로운 유치원 혁신 모델 제시

• 교육감 직접 보고 체계 구축

• 전국 교육감협의회와 공동으로 유치원 문제 해결을 위한 공동 대응방안 모색

정책과제 3-5 친환경 무상급식 시스템 구축과 영양 · 식생활 교육 강화

 안전한 학교 급식 환경 조성

   학교급식 위생 점검, 운영 점검을 학교 현장 중심의 지원 시스템으로 전환

• 지역단위 학교급식 전문 컨설팅단 운영 

• 학교나 학생 · 학부모 요청 현장 컨설팅 지원

• 학교운영위원회 위원장 연수시 급식연수 포함
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   영양(교)사 업무표준 매뉴얼 제작

• 업무의 체계화, 간소화, 표준화 등 급식업무 표준 매뉴얼 배포   

• 43학급 이상 복수영양(교)사 배치 검토

   고등학교 2 · 3식 학교의 급식운영 여건 개선

• 2 · 3식 학교 영양(교)사 추가 배치 검토

• 고등학교 위생 · 안전점검 교육지원청으로 이관

   쾌적하고 안전한 학교급식 시설과 관리체제 구축

• 급식실 부족 학교 현황 조사 후 급식실 확대

• 노후화된 시설 현장 점검 후 현대화 사업 점진 추진

• 쾌적한 급식환경을 위한 식당 설치 가능학교에 우선 예산 지원

 식재료 통합관리시스템 구축

   식재료 안전성 확보를 위한 사전 검사 확대 

• 지방자치단체, 유관기관, 광역 식재료 공급주체와 연계하여 소비 단계에서의 안

전성 검사. 학교 채취 물량을 축소하고 사전 검사를 통한 안전성 확보 강화 

• 방사능 오염, GMO, 유해첨가물로부터 급식 식재료 품질을 보호하는 관리체제 

구축

   안전한 식재료 공급을 위한 자치단체 지원 예산 안정적 확보 및 관리 체계 구축

• 친환경 농산물, 우수 축산물 등 우수 식재료 지원 예산 안정적 확보, 지원 대상

과 지원 품목 확대를 위한 지방자치단체와의 유기적 협의 체계 마련

• 합리적인 공급 가격결정 등을 위한 체제의 효율적 운영

• 광역급식지원센터 운영위원회 구성, 지방자치단체 급식지원센터와 협력 체계 

구축

   학교급식 식재료 통합정보관리시스템 구축 · 운영

• 학교별, 품목별 식재료 구매 관련 수발주 프로그램 통합, 생산자 및 납품업체 정

보 관리 등으로 급식행정업무 간소화
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 학생 건강권 확립을 위한 영양 · 식생활 교육 강화

   체계적인 영양 · 식생활교육으로 학생들이 체감하는 만족한 학교 급식

   친환경무상급식과 내 영양 · 식생활교육팀 신설과 영양교사 모임 연계 역량 강화 

연수 실시

   학교 교육과정 내에서 영양 · 식생활교육 포함, 적극적 영양 · 식생활교육 강화 

   지방자치단체, 마을공동체와 함께하는 먹거리 문화 조성 사업 

정책과제 3-6 독서교육 활성화와 도서관 특화 및 주민개방

 독서교육 활성화

   수업 중 독서교육 활성화 방안 마련

• 실질적인 수업 중 독서교육을 위한 도서 마련

• 북콘서트, 작가와의 만남, 이동도서관 등 현재 추진 주인 독서교육운동 확산

   교육청 내 독서교육 및 도서관 정상화 전담팀(교육과정과) 또는 독립과 신설

• 장학관은 별도의 행사와 사업 절대 금지, 도서관 정책 주도

• 장학사는 별도 선발 후 4년 근무. 업무는 수업 중 독서교육, 학교도서관 업무, 

독서 거버넌스 구축

• 사서는 도서관 거버넌스 구축, 25개 교육지원청 사서 연계, 140개 도서관 연계, 

교육지원청 사서와 학교도서관 사서와 매달 모임(마지막 주 목요일 오후)

 학교 도서관 활성화 사업

   행사와 사업 위주의 업적주의 금지

   수업 독서교육 적극 지원

• 교실수업 내 독서교육 활성화

• 도서관 내 독서교육 활성화

   도서관 등 연계 학생 문화운동 바우처 지급(예체능, 문화예술 등)
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 경기도 내 도서관(학교 도서관) 포함 통합 관리 시스템 구축 

   지역 내 학교 도서관 및 지역 도서관 통합 작업 착수

• 지역 내 도서 위치 확인 및 상호대출서비스 강화

   경기도청과 협의 하에 전체 도서관 통합 작업 착수

• 경기도 내 도서관 연계 및 특화 프로그램 활성화 

 특화 도서관 건립 추진

   교육지원청 2~3개 통폐합 후 특화 도서관 건립

• 테마형으로 추진하는 좋은 모델의 공공도서관 건립 추진 

• 향후 학부모 지원 센터나 마을교육공동체 사업 연계 : 노원구 화랑도서관, 대구

와 부산 모델 참고

   특화 도서관 모델 제시 

• 교육(페다고지) 도서관 : 국내외 교육학과 교육 관련 서적과 다양한 프로그램 

운영

• 동화 · 소설 도서관 : 동화 · 소설 도서관 건립과 다양한 프로그램 운영

• 과학 도서관 : 과학도서와 체험 중심 프로그램 운영

• 인문학 도서관 : 철학, 인문학 중심의 서적과 다양한 프로그램 운영

 도서관 주민 개방 사업 활성화

   주민 개방은 원칙적으로 주 · 야간 모두 개방 

   야간 개방은 실질적인 곳을 중심으로 점진 확대

   일반 주민개방은 해지기 전까지 시행

   특별 주민개방은 1층 도서관이면서 안전 문제(건축 공간)가 충분히 보장된 곳 중

심으로 시행

   학교 도서관 사서 근무 시간 조정 : 9:30~18:00
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과제 4 : 인사제도 및 조직 개편
경기도교육감직인수위원회 [핵심 정책과제 및 추진 계획]

인수위원회 제도분과 

1  현황 및 문제점

●● 현황 

  경기교육의 성공은 전문성과 열정, 네트워킹 능력 등을 갖춘 자원들이 얼마나 많이 

교육청과 학교에 들어올 수 있는가에 따라 결정된다. 혁신학교 운동의 성과를 통해 

학교 혁신의 단초가 만들어지고 있으나 혁신학교 운동이 성공할수록 교육청의 혁신

과 지원에 대한 요구는 더욱 커지고 있다. 교육청의 혁신과 지원은 결국 사람을 통해 

이루어진다. 그 사람은 곧 전문직과 일반직, 교원을 의미한다. 교원 또는 학교에 대

한 지원은 전문직과 일반직의 기획과 실행에 따라 이루어지기 때문이다. 그러나 인

사 제도는 상대적으로 혁신 속도가 느리다. 제도의 변화는 매우 민감하기 때문에 누

군가에게 이익이 되면 누군가에게는 손해가 될 수 있는 상황이 발생하기 때문이다. 

이러한 요소를 고려한다고 해도 인사 제도는 현장의 교원을 움직이게 하는 중요한 

내적 동기가 되기 때문에 보다 진취적이고 역동적인 모습을 취해야 한다.  무엇보다 

혁신교육 정책을 뒷받침할 수 있는 조직과 인사 제도를 구현하지 못하면 현장의 많

은 실천들이 열매를 충분히 맺지 못할 가능성이 있다. 이제는 통제와 지시를 하는 교

육청이 아닌 지원과 섬김의 가치를 구현하는 교육청으로 변모해야 한다. 이를 위해

서는 혁신 철학의 가치를 기획과 실행으로 외화할 수 있는 인사 시스템을 구축해야 

한다.  

●● 문제점

  지필위주의 시험으로는 역량있는 교사와 전문직, 일반직을 발굴하는데 한계가 있

다. 지필 시험은 공정성과 객관성을 담보할 수는 있지만 지필시험을 잘 봤다는 것이 

그의 직무 수행 능력을 충분히 입증하기 못하기 때문이다. 이제는 역량 위주로 각종 

선발 방식과 임용 체제를 개편해야 한다. 형식적인 면접이 아닌 상호작용에 입각한 

역량 면접이 필요하다. 지나친 연공서열 위주의 관리자 선발 방식에도 변화가 필요
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하다. 자신이 있는 그 자리에서 전문성을 어떻게 펼쳤고, 어떻게 지원했으며 어떤 삶

을 살았는가는 물론 어떻게 일할 것인가를 입증해야 한다. 이는 다면 평가와 역량 면

접 방식을 강화할 수 밖에 없다. 동시에 각종 차별 요소를 제거함으로서 공정한 경쟁 

구조를 보장해야 한다. 인맥과 학연, 관행, 연공서열로는 역동적인 교육청과 학교의 

모습을 만들 수 없다. 지필위주의 시험, 정량위주의 스펙 관리, 상급자의 근평 만으

로는 역량있는 자원 발굴 및 활용에 한계가 있다. 

  지원자가 살아온 삶을 검증해야 한다. 그가 어떤 사람인가는 그가 속한 공간에서 

함께 일을 한 사람들이 가장 잘 알고 있다. 주변 사람들이 그 사람을 어떻게 평가하

고 있는가를 살펴야 한다. 동시에 지원자의 전문성과 역량을 다각도로 확인하는 과

정이 필요하다. 이러한 변화는 경기교육의 가족들에게 어떤 삶을 내가 살아야하는가

를 보여주는 좋은 신호가 될 수 있다. 자신이 속한 자리에서 성과를 내야 하고, 그것

을 주변 사람들이 입증해주어야 한다. 

2  정책과제 추진 계획

정책과제 4-1 다면평가 및 근무평정제도 

 학교 관리자 평가 방법 개선(안) 마련

   현행 근평 비율 조정하는 방안

• 개선안(법률 개정 요구)

평가대상 현행 개선안

교장 평가하지 않음 교직원, 학부모의 다면평가 도구 개발

교감 학교장(50%)+교육청(50%) 학교장(40%)+교사위원(20%)+교육청(40%)

행정실장 학교장(50%)+교육청(50%) 학교장(20%)+교사위원(30%)+교육청(50%)

• 관련법 : 교육공무원승진규정(대통령령), 교육감소속지방공무원평정규칙(교육

부장관)

• 절차 : 법적타당성 검토⇡ 시스템 개발 및 인적, 물적 인프라 구축⇡시범운영⇡

적용
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• 성과 검토 후 확대 

• 교직원 평가 영역   

평가대상 교장 교감 행정실장

평가영역 학교경영능력평가 교무행정능력평가 일반행정 및 지원행정능력평가

• 평가 결과 반영(교직원능력개발평가 방식 채택시)

평가대상 교장 교감 행정실장

결과 반영
중임, 전보, 전직, 성과급, 

공모교장 평가

승진(근평), 전보, 

전직, 성과급
근평, 전보, 성과급

   교원능력개발평가를 활용하는 방안

• 현행 교원능력개발평가시스템을 확대 보완하여 그 결과를 일정 비율 반영하는 

방안

• 교원능력개발평가를 교직원능력개발평가로 확대 변경 실시

• 전 교직원이 참여할 수 있도록 시스템 보완   

• 행정실장에 대한 평가지표 개발 필요

• 일반직과 비정규직의 평가지표를 개발하고 기존 평가지표도 보완 필요

 장학관, 장학사, 교육청 일반직 근무평정시 다면평가 도입

   근무평정시 산하기관의 교원 및 일반직의 평가를 근무평정에 반영하는 방안 도입(

교육청 민주주의와 학교지원 등)

   근무평정시 동료 직원의 상호평가를 반영하는 방안 도입 

   일반직도 전문직을, 전문직도 일반직을 평가함으로써 칸막이 문화 제거와 상호 협

력 문화 형성

 교장, 교감의 근무평정시 다면평가 도입

   교장 근무평정시 교감과 교사들의 평가를 근무평정에 반영하는 방안 도입

   교감 근무평정시 교사들의 평가를 반영하는 방안 도입

   교장과 교감 근무평정시 행정실을 포함한 교직원의 다면평가를 반영하는 방안 도입
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 교장, 교감, 교사의 평가권 보장

   교사의 근무평정시 교장과 교감이 한번에 평가하는 방식을 개선하여, 독자적으로 

평가할 수 있도록 제도 마련

   교장, 교감, 다면평가 내용을 상호 참조할 수 없도록 비밀을 보장하는 시스템 구축

  다면평가의 도입 취지를 구현하는 방향으로 경기도교육청의 다면평가 규정을 개정

   평가 내용에 대한 비밀을 보장하는 방안

   다면평가 합산점을 비례배분 방식에 따라 강제 배분하여 교사들의 다면평가 반영 

점수 변별력이 30%가 되도록 규정 개정

   교사 다면평가 요소를 동료성, 민주성 등 동료간 협력과 리더십과 관련한 평가 요

소 강화

 다면평가 프로그램 개발

   평가의 독립성과 안정성을 위해, 도교육청에서 인증된 프로그램을 제작하여 보급

   평가내용 비밀보장 및 규정을 준수하는 프로그램 제작

   인증서 인증 시스템을 활용하여 다면평가 평가결과를 입력할 수 있는 시스템 개발

정책과제 4-2 교원임용제도 개편

 교원임용고사 개편을 위한 기반 마련

   일반직으로 구성된 현행 임용고사 업무팀을 개편하여 전문직 및 파견교사를 포함

시킴. 인적 구성원의 다변화 추진을 통해 현장의 변화 요구에 대한 효과적 대응

   1차는 한국교육과정평가원이 주관하되 2차는 경기도교육청이 자체 계획을 세워서 

추진

   위촉임용사정관제를 도입하여 교원양성기관 교육과정 정상화 및 역량중심의 임용

고사 개편을 추진
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 임용사정관제 도입 

   지필위주의 선발 방식을 탈피하고 2차 시험에서 수업과 교육과정 재구성 역량, 교

사로서 준비과정, 교사의 자질과 인성 검증 등을 심도 깊게 추진함       

   임용사정관은 위촉사정관을 의미함. 위촉임용사정관은 교원과 전문가, 학부모 활

동가 등 역량이 있는 자를 일정 기간동안 위촉하는 형식으로 운영함. 위촉임용사

정관은 교사의 참여 비중을 절반 이상 확대하여 추진함 

   위촉 임용사정관을 대상으로 워크숍과 세미나 추진을 실시함으로서 평가관 및 평

가 철학 공유

   지필시험이 당락을 사실상 결정짓는 현행 임용고사 체계를 전면 재편. 

   수험생들은 자기소개서 및 교사 준비를 위한 자기 성장 보고서를 1차 시험 합격 

후 제출함. 임용사정관제들은 관련 내용을 집중 검토하고, 면접 때 인성 및 자질 

검증의 자료로 활용함

   1차 시험 합격자를 초등 1.5배수-2배수, 중등 2-3배수로 늘리고, 2차 시험의 비중 

확대

   2차 시험은 교육과정 재구성을 통한 수업 시연, 심층 면접(자기소개서 및 성장보

고서 검증), 수험생 상호 토론으로 구성함 

• 상호 토론 도입과 심층면접을 통한 역량 검증 강화

   수업 실기 시간을 늘리고, 교육과정 재구성 능력을 중심으로 평가 기준 전환

   상호 토론 시간을 30분이상 확보함. 3명의 수험생이 한 번에 입실하여서 경기혁신

교육 이나 교육현안 등 다양한 주제를 중심으로 상호 토론함. 심사자는 토론자에

게 주제를 준 후 토론능력, 중재능력 등을 평가 

   토론뿐만 아니라 특정 주제에 대한 토의 능력도 측정

• 면접 심사 시 인성 검증 강화. 인성평가를 심사위원 재량으로 P/F로 평가

   자기소개서 및 성장보고서(포트폴리오)는 2차 시험에 중요한 면접 참고 자료로 활

용함

 지역트랙제 도입

   지역트랙제(농어촌 트랙) 임용제를 도입하여 농어촌 지역에 10년 가량 장기근무

하는 문화 형성
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 양성평등 할당제 검토

   양성평등할당제를 도입하여 교원이 한쪽 성별로 편중되는 우려를 해소. 연구와 공

청회 등을 거쳐 추진 검토

 지역 가산점 폐지

   지역 가산점제를 폐지하고, 전국의 유능한 인재를 흡수

   자기소개서와 자기성장보고서를 중심으로 교사대 과정의 삶을 검증함으로써 교사

대 교육과정 혁신을 추동

 토론 및 면접 심사의 공정성 확보

   심사단별 표준편차제 도입을 통해 심사단에 따른 피해 보완(고사실, 고사장별)

   심사단 워크숍을 통해 심사기준 및 심사방법 일원화

   심사위원의 구성에 교사 비중을 대폭 확대함  

 기간제 교원을 위한 특별 트랙제 검토 및 인력풀제 운영

   경기도교육청 소속 학교에서 5년 이상 기간제 교원 경력을 지닌 이들만을 응시할 

수 있는 별도의 임용 트랙 개설 검토

   전체 정원의 3-5% 가량을 별도 트랙으로 선발 

   기간제 교사 인력풀제 운영. 전체 기간제의 30% 우수 기간제 인증제를 통해서 단

위학교에서 그 안에서 채용할 수 있게 권고함. 

정책과제 4-3 일반직 임용 및 승진 제도 개편

 사무관 시험 폐지 및 역량중심 평가 도입

   시험 방식으로 사무관을 임용하는 방식의 문제점이 적지 않은 바 경기도교육청도 

타시도교육청의 흐름과 발맞추어 5급 사무관 시험을 폐지함.

   단위학교 근무(행정실) 경력점수를 부여하여서 현장성 있는 인사들이 승진할 수 

있는 구조 마련. 자신이 속한 공간에서 창조적으로 업무를 수행하고, 조직의 성과

를 내며, 협력적인 자세로 일한 자원들이 승진할 수 있는 풍토 전환
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   역량평가, 근평, 심층면접과 면접자 상호토론, 현장평가(다면평가) 반영

<서울시교육청 사례>

• 서울교육청은 근평 30%, 재직기간 중의 실적평가 30%, 역량평가 30%, 청렴도 평가(다면

평가) 10%로 사무관을 선발하고 있음. 자세한 내용은 아래와 같음. 

1.  근평은 지방공무원법 76조와 지방공무원 임용령 제 31조의 2, 교육감 소속 지방공무원 평정규칙에 의

거 하고 있음. 

2.  실적평가는  공무원이 작성한 재직기간중의 성과를 증빙자료를 첨부하여 제출하고 또 올해는 인터뷰

까지 추가 되어 외부인과 전문기관 50% 내부 50%로 함.

3.  역량평가는 지금은 교육행정직 뿐만 아니라 다른 직종 공무원 중 7급 공무원 이상을 신규채용 시에도 

사용되고 있는 방법으로 특히 고위 공무원을 뽑을시 많이 사용되고 있는 방법임. 서울시는 5급 승진시

험시 적용하고 있고 외부용역과 전문가를 통해 하고 있음. 역량평가 방법은 서류함기법, 발표, 역할수

행 등임. 

4.  청렴도 평가는 다면 평가 방법에 해당함. 서울시는 청렴도 평가를 직전근무지 또는 이전 근무지 중 상

사, 동료, 직원 등 10여명을 선택하여 승진대상자 평가 시스템(컴퓨터에 접속하여)에 참여 하고 있음. 

   단위학교 근무(행정실) 경력점수를 부여해서 현장성 있는 인사들이 승진할 수 있

는 구조 마련함. 

   건설직, 기술직도 행정실장으로 임용할 수 있도록 함

   경기도교육청도 사무관 심사 시 역량평가, 근평, 심층면접과 면접자 상호토론, 현

장평가(다면평가)를 반영함. 역량평가의 구체적인 기준은 교원과 일반직, 전문가

로 구성된 TF에서 별도 협의함. 현장평가는 교원과 행정실무사를 포함한 온라인 

다면평가 시스템을 도입하여 신뢰성을 높임. 

   역량평가는 업무 추진 실적, 지원 경험, 직무 수행 계획 발표 등을 포함하여 지원

자의 자질과 역량, 전문성을 검증함. 

   인성검증을 위한 온라인 공개 평가 시스템 도입함으로서 현장 평판이 좋지 않은 

인사가 승진할 수 없게 함.

 비리에 대한 원스트라이크 아웃제 신설

   일반 행정직 인사들이 인사청탁, 금품수수, 회계문란, 비정규직 상납 등 문제가 발

생하여서 징계를 받을 시에는 가중처벌함

   중대 비리일 경우 원스트라이크 아웃제를 도입. 해임 이상의 중징계 의결함

   중징계에 해당되지 않더라도 5급 이상 고위직들의 비리에 대해서는 강등 제도의 

적극 활용 
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정책과제 4-4 교육전문직원 임용제도 개편

 교육전문직원 응시 대상 확대

   교육공무원법에 의한 규정한 자격기준을 참고로 현 기준보다 완화하여 응시자격 

부여함

   경기도의 내규로 인한 자격기준은 폐지 또는 최소화(예 : 부장경력, 본도재직경력 

등)로 응시 인력풀 확대

   지원 자격에서 근무평정 항목 폐지 

   경력점수, 어학점수, 연구점수, 위촉장, 수상실적 등 각종 가산점은 폐지

   장학사 시험에 사립 교원도 응시 가능한 것처럼 장학관 공모제에도 공 · 사립교원

이 응시할 수 있도록 함. 사립 출신 장학관의 경우, 임기를 마친 후 원적 학교 복귀

를 원칙으로 하나 불가능한 경우 교육감이 교사로 특별채용함  

 교육전문직원 인성검증 강화

   경기도내 전 교원에게 2차 합격자를 공개하고, 인성에 대한 공개검증을 실시함. 

소통능력, 업무추진력, 전문성 등에 관한 객관식과 주관식 설문 방식을 도입함

   설문결과 문제가 있다고 판단되면 실사 과정을 거쳐 인사위원회에서 협의 후 1, 2

차 점수와 상관없이 탈락시킴

 장학사 선발 과정의 개선

   중등의 경우 사회계열, 과학계열, 인문계열, 예체능계열, 공업(직업)계열 등으로 

구분하여서 과목별이 아닌 영역별 선발

   1차는 기획력 · 논술평가, 2차 전형은 심층 면접 및 상호토론, 3차 전형은 현장 실

사로 구성함. 중등도 전공과정은 폐지. 지필시험은 현행 수기방식에서 탈피하여 

컴퓨터로 실시

   장학사 선발 시 특별전형을 확대함. 특별전형의 형태는 학교혁신, 정책개발, 인사

혁신, 공보, 연수 혁신, 수업 코칭 및 수업컨설팅, 학교 컨설팅, 마을교육공동체, 

평화교육, 진로진학, 미디어 중독 예방 등과 같이 구체화시켜 추진함. 특별전형에 

관한 형태와 응시자격은 교육감 정책 추진의 필요 또는 직무 수요 예측에 의해 영

역을 결정함
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   특별전형(전문전형)에서는 해당 분야의 전문성을 입증할 수 있는 포트폴리오를 중

시하며 관련 분야에 대한 정량 평가와 정성 평가를 병행함. 정량중심의 평가보다

는 정성 평가의 비중을 강화함

   기획과 논술시험은 기존의 암기식에서 탈피하며, 형식 요소 보다는 내용의 질을 

중심으로 평가 기준을 설정함

   그동안 전문직 위주로 출제 및 검토, 면접 위원을 구성한 관행에서 탈피하여 교사 

비중을 대폭 확대함

 교육전문직원 토론 및 면접심사 강화

   2차는 학교컨설팅, 심층 면접, 구성원 상호 토론으로 구성함. 심층면접에서는 자

기소개서, 직무수행계획서를 중심으로 심사위원들이 질문으로 던지는 방식으로 

진행함. 전문직 지원 동기, 현장 실천 경험, 교육관 및 교육철학, 독서 수준 등을 

다각도로 확인함

   토론 방식은 몇 가지 주제에 대해서 응시자 간 상호토론, 면접위원과 응시자간 토

론으로 구성함. 상호 대립 방식의 토론과 별개로 문제 상황에 대한 해결 방안을 제

시하는 토의 방식 등도 병행함. 이 과정을 통해 협력과 문제해결능력을 검증함

   면접, 토론 및 토의 능력에 문제가 있다고 판단되면 과락이 가능하도록 함

   구체적인 상황에 대해서 물어봐서 근본적으로 암기식 방식이 통하지 않도록 평가 

문제 출제

 1, 2차 심사위원 구성

   외부 심사위원과 현장 심사위원을 포함한 인적 구성원의 다변화 추진

   출제위원, 검토위원, 면접위원에 교사 반드시 포함 

 보직형 전문직 도입

   승진을 보장하지 않거나 승진과 연계하지 않는 보직형 전문직 제도를 일부 도입함

으로서 장기 출장 및 파견 교원 활용이 현실적으로 쉽지 않은 상황을 극복하고, 전

문직을 승진의 통로로 활용하는 기존의 인식을 탈피시킴. 동시에 전문직 시스템의 

다변화를 추진함
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 교육전문직원 자체 연수 실시

   경기도교육청에서 선발한 교육전문직원은 교육부에서 위탁하여서 1달간 연수를 

실시하는 것이 아니라 자체적으로 연수를 실시함. 타시도교육청은 개별적으로 실

시하고 있는 곳이 상당 수 있음

 장학관 공모 확대

   교육공무원법에서 7년 이상 교육경력자로 장학관 지원 자격을 제시하고 있는 점

을 감안하여 응모 제한 조건을 최소화하고, 사립학교 교원도 지원가능하도록 지원 

자격을 확대함

• 공모제 확대를 통한 인재 등용

   장학관으로 임용되면 장학관을 대상으로 순위명부를 작성, 상위자격증을 취득할 

수 있도록 함

• 다양한 계층의 추천을 통한 숨어있는 인재 발굴

• 사업계획서와 비전계획서 직무 발표 및 심층 면접 병행

   공모제 장학관 및 교육장제 비율을 점진적으로 확대

   시민추천위원회를 통해 주민의 의견이 반영된 교육장 임용

정책과제 4-5 교장공모제 및 중임제도 개선

 실질적인 교장공모제를 통해 유능한 교장 임용

   교장 자격증자 인원 확대를 통해 실질적인 경쟁에 의한 공모 임용 실현

   교사도 지원 가능한 내부형 공모제의 지속적 확대

   교장공모제의 학부모 검증을 위한 자료 집적 및 공개시스템 구축

 실질적으로 교장 중임 심사가 이루어지기 위한 체제 마련  

   교장중임평가에는 중대비리를 범하지 않는한 대부분 중임되고 있음. 청렴도, 역량

평가, 민주적 리더십 등을 포함하여 중임평가를 강화
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   교장중임평가, 공모교장평가, 학교평가지표, 혁신학교 평가 등 교장관련 평가지표

가 제각각 다른 것을 혁신관련지표로 일원화  

   다면평가가 우수한 교장에 대해서는 장학관 또는 교육장 지원시 우대

정책과제 4-6 성과급 제도 개선

 교원평가(성과급) 제도 개선 

   지나친 개별연수 실적의 반영을 지양

   학교단위 학습공동체와 학교의 제반 문제를 개선하는 노력 여부를 반영할 수 있도

록 평가기준 개선

 학교평가(성과급) 제도 개선

   정량화 실적주의, 과도한 연수 실적 요구 및 컨설팅 시간 반영은 지양

   학교혁신의 노력과 혁신정책의 이행 여부를 반영한 평가기준 마련 및 시행 

정책과제 4-7 수석교사 운영 개선

 수석교사제도 개선   

   현재 414명의 수석교사를 선발하여 운영 중에 있음. 2012년부터 선발하여 2015년

에 1차 중임여부 심사에 들어감. 중임여부 심사기준에 학교혁신 기여도와 학교 내 

학습공동체 형성을 통한 교육과정 수업혁신 역량을 강화하는 지표를 반영하고 중

임심사 때 수석교사역량에 대해 철저하게 검증

   수석교사를 지원하는 본청의 부서를 교원역량개발과의 교원평가담당에서 교육과

정지원과로 이관하여 수석교사가 혁신교육관련 교육과정의 이해를 토대로 수업컨

설팅 지원
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   현재 수석교사의 전문성 확보를 위해 90시간 의무적으로 연수를 받고 있으나, 자

율연수로 되어 있어 원격연수 등 혁신교육과 무관한 연수를 받고 있는 경우도 있

음. 혁신교육정책의 이해, 혁신관련 교육과정과 수업의 이해 등 혁신교육 커리큘

럼에 의한 수석교사 혁신연수를 개설하여 운영

   수석교사를 선발 후 교육지원청에서 임의로 학교로 배정하는 방식에서 벗어나 수

석교사초빙제를 실시하여 학교에서 수석교사를 선택할 수 있는 권한 부여

정책과제 4-8 교원, 일반직 전보제도

 교원 전보제도의 개선

   현재 특, 갑, 을, 병구역으로 나눠져 있는 구분에 대한 타당성 검토가 필요함. 단순

화와 현실화, 합리화의 관점에서 재설정 추진

   지역트랙제가 도입시 중등 10년 만기제에 대한 폐기 및 수정이 필요함. 

   지역 특성에 따른 광역인사권제에 대한 검토 필요(2-3개의 인근 교육지원청을 통

합하여 인사 작업을 공동으로 추진)

   특정 학교에 특정 연령대의 교사들이 몰려있는 구조를 해결할 수 있는 방안 모색

 담임교사 순환제 

   초등학교의 경우 고경력 교사가 저학년에, 저경력 교사가 고학년에 몰려있는 상황 

극복 

   가능한 교사 연령대를 정상 분포를 형성할 수 있도록 권고

 일반직 전보제도의 개선

   현재 일반직 전보제도를 운영하는데 문제점이 발생하고 있음. 각종 문제점을 없애

기 위해 6급-9급 이하의 주무관급으로 구성된 전보제도 개선 TF를 조직하여서 각

종 비리를 없애고, 합리적인 전보개선을 마련할 필요가 있음

   도교육청, 지역교육지원청, 학교의 업무분석을 통해 적정한 인원 배치
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   교육청과 학교간 순환근무를 통해 현장과 교육청간 상호 이해를 촉진할 수 있는  

행정시스템 구현

   초등학교에는 5급 행정실장을 배정하지 않는 관행을 타파하여 학급수 기준으로 

직위에 따른 행정실장 발령

   2015년 상반기 내 단위학교 행정실장, 6급 이하 주무관, 일반직 노조관계자, 도교

육청 총무과 관계자, 외부 전문가 등으로 구성된 TF를 구성하고, 2015년 하반기 

내로 전보제도 혁신안을 교육감에게 보고하도록 함

정책과제 4-9 교원 승진가산점 개선

 교원 승진가산점 개선

   청소년 단체, 영재학급 지도 점수, 특성화 학급, 농어촌 점수 등 교육감이 지정하

여 줄 수 있는 선택가산점에 각종 부작용이 다수 발생하고 있음

   농어촌 점수의 경우에는 과거 농어촌이었지만 현재는 교통 상황이 좋아서 농어촌

이라고 불리기 힘든 지역도 있는 반면, 그렇지 않은 곳도 다수 있음. 전면적인 실

태조사 필요 

   경기도교육청에서 교육감이 지정할 수 있는 각종 선택가산점의 현실성을 반영하

고, 현장의 의견을 조율하여서 폐기할 부분과 새로 만들어야 할 부분을 구분하여 

개정하도록 함 

   2015년 상반기에 승진가산점 개선 TF를 구성해서 현실성에 맞는 승진가산점을 도

입함. 초등과 중등을 구분하여 TF를 조직

정책과제 4-10 교육경력 산출 방법과 적용 일원화

  교육경력을 산정 할 때에 각기 다른 기준으로 산정하고 있음. 교육실경력이라는 법

적인 근거 없는 용어를 써가면서 제도마다 다른 기준을 포함시켰음. 자세한 내용은 

아래 표와 같음
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1정 연수 교육전문직 시험 NTTP 교과연수년 NTTP 연구년 도내 교원 전출입

육아휴직 × ○ ○ × ×

병역휴직 × ○ ○ × ×

고용휴직 × × ○ × ×

  위 제도를 포함 경기도교육청에서 산출하는 모든 교육경력에서 기준은 동일하게 육

아휴직과 병역휴직, 고용휴직을 포함하여 산출함. 특히 각종 제도에서 육아휴직과 

병역휴직으로 차별받지 않도록 함. 근거 기준은 교육공무원법 제 29조 3 제 2항, 교

육공무원 임용령 제 12조 6 제 1항, 교육공무원 승진규정 제 11조, 교육공무원법 제 

44조 제 1항 2호, 6호, 7호, 11호 등임

  도내 전출입 시 휴직 기간을 포함하는 것에 대해서는 논란이 있을 수 있으므로 공청회, 

교원대상 여론조사, 연구용역을 거쳐서 2015년 상반기 내 최종적으로 교육감에게 보고

함. ‘교육실경력’이라는 용어는 폐지하고 교육경력이라는 용어로 일원화 함

  육아 휴직 시 한 아이 당 3년간 휴직임에도 1년 간 만 호봉에 넣고 있는 부분도 교육부, 

행안부 등과 협의하여서 3년 모두 포함시킬 수 있도록 함. 2015년 하반기까지 마무리함. 

이미 교육공무원법(44조)이 개정되어서 3년 기간 동안 교육경력인정(호봉인정)으로 되

어있음에도 현실적으로는 1년만 인정받고 있음. 이 부분은 17개 시도교육청 협의 안건

으로 올려서 교육부에 정식 요구 함. 아울러 대법원 판례대로 육아휴직 중 둘째를 임신 

했을 때도 복직과 출산휴가를 허용하도록 함.(2014년 6월 15일 대법원 판례, 주심 김소영 

대법관) 

정책과제 4-11 (재)경기도교육연구원의 발전 방안

 연구원 현황

   직속기관에서 재단법인으로 전환되면서 일정한 연구 성과를 제시하고 있으나 현

장의 필요에 부합된 연구물이 부족하다는 지적이 있음
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   기존의 국책연구기관에 비해 부족한 예산과 인력을 지니고 있는 상황에서 어떻게 

차별화할 것인가에 대한 부담을 지니고 있음

   채용직(연구직과 사무직)과 파견직(교사, 연구사, 일반직)으로 구성되어 있기 때문

에 상호 시너지 효과를 낼 수도 있지만 역으로 상호 갈등이 촉발할 수도 있음

 연구원의 방향

   현장의 필요와 요구에 부응하는 연구가 필요함

   정책과 제도와 같은 거시적 연구도 필요하고, 학교와 교실에서 발행하는 교육 현

장을 포착하는 미시적 연구도 필요함

   도교육청의 정책 기획 이전에 연구가 선행해야 하고, 정책의 실행 과정과 결과에 

대해 모니터링하고 평가 기능을 강화해야 함

    현장성을 강화하기 위해 현장 교원의 파견 비율을 확대하고, 동시에 연구년 교원 

네트워크를 강화함

 연구원의 구성 체계

   현행 학교교육지원부, 혁신교육연구부, 기획조정부 3부 체계를 혁신교육지원센터

와 혁신교육연구센터로 이원화함. 기획조정팀은 두 센터의 중간 역할을 하면서 연

구의 방향을 설정하면서 교육청과 긴밀한 업무 협조 체계를 구축함

   혁신교육지원센터는 연구원 원장의 관리 감독을 받으며 학교혁신과의 협조와 협

의를 바탕으로 업무를 추진함. 이 방식은 연구원의 위상을 제고하고, 학교혁신과

의 활동 반경을 넓혀나가는 승승(win-win) 효과를 가져올 수 있음

   혁신교육지원센터는 혁신학교 지원, 혁신학교 일반화를 위한 연수, 컨설팅, 현장 

연구, 연구년 교원 지원 사업을 추진함. 혁신교육연구센터는 영역과 주제별로 팀

을 구성할 수 있음. 통계지원팀, 자료개발팀, 제도분석팀, 교육과정팀, 정책개발팀

(비서실과 연계하여 교원-학부모 불만제로팀운영), 정책모니터링 및 평가팀으로 

나눌 수 있으며, 혁신교육지원지원센터 연구 지원, 통계지원, 도교육청 지정 과제 

및 타기관 수탁 과제, 팀별 정책 과제를 수행함

   인력 배치는 교원, 전문직, 일반직 모두 새로 충원하는 공모 형태로 진행하며, 이

는 연구원장과 학교혁신과장의 협의 하에 진행하되 관리 감독을 맡은 연구원장이 

책임을 지는 방식으로 함
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   교원 파견 형태는 교육공무원임용령 7조 3항 1호(1.교육기관 · 교육행정기관 및 

교육연구기관외의 기관 또는 단체에서 국가적 사업으로 교육 · 연구 · 학술진흥등

의 업무를 수행하기 위하여 특히 필요한 경우)로 함. 2년 파견 후 1년 연장 가능한 

형태로 지속가능성을 담보함

 혁신교육 연구 벨트 형성

   경기도뿐만 아니라 서울과 인천 등의 자원과 연계하여 혁신교육 성과와 과제 분석

   17개 시도교육청의 정책 동향과 성과, 실천과제에 관한 체계적인 연구 추진

   우수 연구자원 네트워크 및 DB 관리를 바탕으로 각 시도교육청 및 타기관 수탁연

구 병행

 연구년 교사 네트워크 강화

   연구년 교사를 연수원이 아닌 경기도교육연구원으로 파견 추진

   연구년 교사에 대한 연구방법론 워크숍, 컨설팅 지원

   연구년 교사와 공동으로 연구 또는 자료 개발

   연구년 교사의 보고서 중간 및 최종 평가를 연구원이 맡아서 추진하고, 평가 결과

에 따른 컨설팅 추진

   연구년 교사의 연구 보고서 DB를 공개하고, 연구원에서 관리함

 다면평가 도입을 통한 연구위원(원)의 검증

   2년 주기로 다면평가제 도입함(협동능력, 의사소통능력, 연구 전문성 등)

   연구성과물 검증 과정을 엄격하게 추진함. 현장 교원과 전문가 등에 연구물을 의

뢰하여 연구물의 수준 평가 결과를 바탕으로 재임용 및 재파견 여부 결정 

 현장성 강화 방안

   현장성과 전문성을 갖춘 파견 교사의 비중을 확대함. 연구트랙은 박사학위 소지자

를 중심으로, 지원트랙은 특정 분야의 실천 경험과 전문성을 중심으로 선발함

   교육전문직원 채용시 별도의 연구사 트랙을 도입하고, 연구물에 대한 정량평가와 

정성평가를 바탕으로 선발하고, 이들을 연구원의 연구위원으로 발령 
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   일반행정직 트랙의 연구위원은 연구 능력을 중심으로 선발하며, 교원과 동일한 지

원 기준을 적용함. 박사학위 소지자 중심으로 선발  

 학교교육지원부의 기존 업무 재배치

   위탁업무 개요

업무명 업무 소개 위탁기관

사이버학습

•초1~고1 학생대상 전국 공동 추진사업

•학습, 평가 콘텐츠 무료제공 사이트

•학습이력관리서비스 제공 사이트

•중학교 미이수학생 학습지원 사이트

과학직업교육과

경기도교육정보기록원(서버)

교수학습지원센터
•교수학습지원 전국 공동 추진사업

•유, 초, 중, 고대상 교수용 자료 제공 사이트
 과학직업교육과

교육자료전 •교총주관의 연구대회로 시도대회 운영  교원인사과

   위탁 업무별 운영의 문제점

※  공통사항 : 교육연구를 통해 사회혁신에 기여하는 국내 최고의 Think Tank를 지

향하는(재)경기도교육연구원의 설립 운영 취지에 맞지 않음

※ 사이버학습 

• 연구사, 전산, 파견교사, 일반직으로 구성되어 운영되던 사이버학습을 (재)경

기도교육연구원에 위탁 운영하면서 연구사1명만 배정함에 따라 운영 자체가 

불가능한 상황임

• 초등학생이 주로 사용하는 사이트이므로 원격지원 및 전화상담이 활발히 이

루어지던 것을 정보화 전문인력이 없어 제공하고 있지 못한 상황임

• 최근 개인정보가 유출되는 해킹사고가 발생하는 등 사이버 위협 증가에 따른 

홈페이지 보안 강화 및 개인정보 유 · 노출 예방을 위한 체계적인 정보보호체

계를 갖추어야 하나 현재는 대처할 수 없는 상황임(서울사이버학습 개인정보 

유출 해킹사고 발생했음)

※ 교수학습지원센터

• 우수 교수학습자료들이 분산되어 있어 활용이 불편하므로 홈페이지 매뉴 재

배치가 필요함

• 정보기록원에서 추진중인 교수학습지원센터 통합 홈페이지와의 차별이 필요함
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※ 교육자료전

• 다른 연구대회에 비해 전시회를 겸해야 하는 운영대회로 많은 예산과 인력이 

소요되는  대회로 재단법인에서 운영할 성격의 연구대회가 아님

   업무 특성상 전산 전담 인력이 주를 이루는 정보기록원에 정보화관련 사업(사이버

학습, 교수학습지원센터등 정보화관련업무)을 재배치하여 운영함이 효율적임

   정보연구원의 역할을 병행하던 기존 연구원이 재단법인이 됨에 따라 전국에 모두

있는 정보연구원이 경기도에만 없는 상황이므로 정보관련 컨트롤 타워 역할을 할 

기관이 필요를 해결할 수 있음

• 사이버가정학습의 서버 이전비가 상당히 많은 금액(10억 이상)이 예상되므로 

서버를 경기도교육정보기록원에 두거나 서버만 연구원에 임대하는 방식을 취하

도록 함

 통계지원센터 활성화

   종단연구의 지속성에 대해서는 면밀한 검토 필요

   1안은 종단연구 지속 2안은 경기교육실태조사로 전환하는 방안 논의 필요

   온라인 설문 조사 시스템 구축 및 DB 관리, 자료 분석을 통한 발표

   교육청 주관 각종 설문 조사 컨설팅 및 지원, DB 분석

정책과제 4-12 조기 발령을 통한 신학기 준비 체제 구축

 교사 인사 발령을 조기 추진

   현행처럼 2월 중순에 이루어지는 교사 발령을 앞당김

   교감 · 장 발령과 별도로 교사 발령을 추진함

   학사일정을 조정하여 2월 수업 일정을 최소화 함

 1-2월을 교육과정 준비 기간으로 추진

   새로운 학교로 발령을 받은 교사들은 발령받은 학교에 가서 근무할 수 있는 시스

템 구축
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   업무분장, 교과 및 학년 배정, 교육과정 개발 등을 1-2월초에 시작함 

   봄방학 체제를 없애고, 교육과정 준비의 달로 설정함 

   오리엔테이션, 학부모 교육, 총회 등을 2월 추진

정책과제 4-13 전교사 담임제 확대

 전교사 담임제 확대

   전교사 담임제는 학급당 인원수 감소 효과에 따른 교육력 증진을 기대할 수 있음

   유효 교실이 있는 많은 교실이라든지 학교폭력이 많은 학교, 학력이 떨어지는 학

교를 중심으로 우선 추진함 

   학교 내부의 논의와 협의를 통해 전교사 담임제를 학교별로 자율 추진

   전교사 담임제를 실시하려는 학교에 대한 담임 수당 지급 등 지원 시스템 구축 

정책과제 4-14 본청 및 직속기관 조직개편 T/F팀 운영

 Ⅰ. 추진 배경

   본청 · 교육지원청의 학교 현장과의 역할 조정과 연계 관계 재구성

   직속기관의 각 기관별 교육지원 기능 · 역할 재정립 필요

   주민직선 3기 교육감 교육정책 추진 기반 구축

 Ⅱ. 기본 방향

 가. 현행 1실 4국 28과 체제를 유지한다.

 나. 안전지원국을 신설한다.

 다. 본청의 기능을 정책기능으로 개편한다. 

 라. 현장 중심의 교육행정을 실현한다. 

 마. 지역 교육지원청을 지원행정체제로 개편한다.

 바. 차별해소, 주민참여, 문화예술 등 공약실현을 관련 업무의 기능을 강화한다.  
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 Ⅲ. 주요 과제

   도교육청과 교육지원청의 조직과 기능 개편

• 도교육청의 조직과 기능

- 정책, 평가, 대외적 업무 기능을 중심으로 개편

• 교육지원청의 조직과 기능

- 학교를 지원하는 사업과 프로그램을 중심으로 개편

• 직무분석을 통해 본청과 북부청사간 중복 기능 통합

- 중복 행정기능은 본청으로 흡수

- 북부청 독자적 행정기능은 학교안전 지원기능 중심으로 재편

• 학교현장 지원 중심의 기능 강화

- 학교공동체(마을교육공동체, 교육자치협의회, 학부모 참여)지원

- 학생인권과 학생자치(학교밖청소년 지원, 학생자치 활성화)

- 교육지원센터 설치(혁신학교지원센터, 학부모지원센터 등)

- 학교폭력 예방기능 강화 등

   직속기관 업무 재구조화와 기능 개편

• 기관 정체성 정립을 위한 구조조정

- 직속기관의 주요업무 및 기능 분석

- 연수 기능 종합조정기구 설립

-  평화교육연수원, 평생학습관, 도서관, 교육복지종합센터 등 목적과 기능에 맞

게 명칭 및 기능 개편

   인수위원회 분과별 조직 개편 요구

분과 사업명칭 해당부서 의견

특수교육과 도교육청 독립 과로 설치

단원고 

특위

안산교육

회복지원단

치유와 회복을 통한 안산교육 정상화 지원을 위해 안산

교육회복지원단 조직 및 운영

차별

해소

특위

노동인권팀 신설 정책기획관 정책기획관 소속에 ‘노동인권팀’신설

차별해소위원회

 설치

교육감직속으로 ‘차별해소위원회’ 설치, 관련 차별해소

위원회 조례 제정
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분과 사업명칭 해당부서 의견

차별

해소

특위

학교 행정업무 

정상화팀 신설

장학관1명, 장학사3~4명으로 구성, 

단위학교 행정업무 정상화 및 효율화 담당, 교육국 사업

총량제 담당, 교육청 일하는 방식 개선, 행정실무사 역

량 강화 및 교직원 연수 담당

감사관 재조직 감사관 정책감사팀, 직무감찰팀, 시민감사관 지원팀 으로 재편

민생

평생교육과 변경
‘평생교육과’를 ‘마을교육공동체과’로 변경

교육지원청 내 ‘마을교육공동체팀’ 구축

‘사회적 협동조합 

방과후학교 

지원센터’ 설립

평생교육과

제1단계(2014년) : 설립 및 기관별 업무 협약

제2단계(2015년) :  인증 신청, 발굴 육성 인큐베이팅, 

위탁사업자 전환 지원

제3단계(2016년) : 30개 이상 구축

‘학부모지원과’와 

‘학부모지원센터’ 

구축

학부모지원과 신설 :  ‘학부모역량팀’과 ‘학부모지원팀’

으로 구성

학부모지원센터 구축 : 기존의 학부모참여지원센터를 

개편하여 기획, 조적 등 총괄 역할

도서관교육 관련
교수학습

지원과
‘도서관 및 독서교육 팀’ 구성 또는 ‘도서관교육과’신설

교권

인권보호센터
학교인권

지원과

‘인권보호센터’를 구축하고 ‘교권보호지원팀’과 ‘학생인

권지원팀’을 설치

교원힐링센터

‘평화교육연수원’을 ‘교원힐링센터’로 명칭과 조직을 

변경 운영

교원종합복지센터’에 ‘교원힐링 제2센터(상담센터)’를

설치, 평화교육연수원과 프로그램 연계 운영

혁신

혁신교육

지원센터
학교혁신과 행정은 본청에서 하되 경기도교육연구원에 설치

교육지원청

혁신센터 설치

모든 교육청에 ‘교육지원청혁신센터’ 설치를 통해 

교육지원청의 혁신센터로서 기능을 강화

학교혁신과 

업무 조정
학교혁신과 학교정책, 혁신학교, 교육협력, 혁신교육지원센터

진로진학센터의 

확대 개편

교육과정

지원과

교육지원청혁신센터 내 진로진학지원팀을 조직

도교육청 소속 진로진학지원센터 업무 재구조화

제도 각종 평가

기획예산/
행정관리
담당/학교
혁신

각종 평가 업무를 정책기획으로 일원화



제16대 (제3대 주민직선) 경기도교육감직인수위원회 白書

단 한 명의 아이도 포기하지 않는 교육
경기도교육감직 
인수위원회

132

C
H

AP
TE

R
•

07

 Ⅳ. T/F팀 구성(안)

   「본청 및 직속기관 조직개편 T/F팀」을 구성하여 효율적이고 합리적인 조직개편 방

안 마련

   운영기간 : 2014.7.21. ~ 2014.11.31

   구성 : 조직개편 추진단과 실무T/F팀으로 나누어 운영

• 조직개편 추진단에서는 조직개편에 대한 큰 원칙과 기본 방향을 결정하고 실무 

T/F팀에서는 원칙과 기본 방향을 실현하기 위한 실무작업을 한다.
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과제 5 : 사람을 사람답게 섬기는 경기교육
경기도교육감직인수위원회 [핵심 정책과제 및 추진 계획]

교육감직인수위원회 차별해소특위

1  현황 및 문제점

●● 현황 

  모든 인간은 어떠한 사회적 환경에서도 인간으로서의 가치는 똑같고 평등한 존재

이다. 다르다는 이유로 누구나 누려야 할 권리를 누리지 못해서는 안 되며, 다름을 

인정하고 그 차이를 배려하는 시설이나 정책, 제도를 마련해야 한다.

  경기도내 학교 수는 유치원 포함 약 4,359개교이며, 학생 수는 1,847,939명에 이

른다. 경기도 교육청 내 교직원수는 169,000여명으로, 이들의 구성을 보면 교사 

111,400명, 공무원 12,500명이고 비정규직은 교육실무직원 35,484명, 기간제교사 

14,809명 등 5만 293명에 이른다. 정상적인 학교교육과정 운영을 위해 누구나 적재

적소에 배치되어 고유한 업무에 종사하고 있으나 이들 중 일부는 비정규직이라는 이

유로 정당한 사회적 지위를 보장받지 못하고 교육현장에서 사회적, 문화적, 경제적 

차별에 노출되어 있다. 

  지난 2014년 6월 세월호 사고로 희생된 단원고 기간제 교사들은 정규교사들이 가

입하는 교직원 단체보험인 ‘맞춤형복지보험’가입이 불가하여 보험금을 받지 못하였

다. 국가인권위원회는 ‘기간제 교사들이 교육활동 중 발생한 참사에서 불이익을 받

는 것은 매우 중대한 차별이다’라고 판단하였다. 또한 학교에는 행정실무사, 급식조

리원, 특수교육보조원, 상담사, 사서 등 다양한 직종의 인력들이 교육활동을 지원하

고 있다. 하지만 학교 내 다양한 행사와 의사결정에서 소외되고 비인격적 대우로 정

서적 어려움을 호소하고 있다.

  한국 사회의 계층간 · 지역간 교육격차는 심각한 수준에 이르고 있다. 서울대 사회

과학원이 발표한 연구결과에 따르면, 1985년에 1.3배였던 일반 가정 대비 고소득층 

가정 자녀의 서울대 입학 비율이 2000년에는 16.8배로 급증하였고, 고등학교 졸업

생 만 명당 서울대 입학생 수도 서울시 전체는 약 15명, 서울 강남지역은 25명으로 
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나타나, 채 10명이 안 되는 전국 평균보다 월등히 높았다. 또한 한국교육과정평가원

이 실시하는 학업성취도 평가 결과는 초 · 중 · 고 모든 학교급에 걸쳐 읍면지역 학생

들의 학업성취도가 도시지역에 비해 크게 뒤떨어지고 있고, 부모의 학력에 따라서도 

큰 격차가 있음을 보여주고 있다(김경근 외, 2008) 경기도 31개 시 · 군 지역의 학급

당 학생수, 기초학력미달비율, 학업중단율, 도서구입비율, 사교육비 등을 비교하면 

지역간, 학교간, 지역내 학교간의 교육격차가 뚜렷하게 나타나고 있다.

●● 문제점 

  교육현장에서의 차별은 불평등, 불이익을 받고 있는 당사자의 인권을 침해하고 구

성원 간의 갈등을 유발하여 사회통합을 저해한다. 이는 교육의 질 저하로 이어지고 

나아가서 학생의 올바른 인권의식 함양과 건강한 직업관에도 악영향을 줄 수 있다. 

  학교 현장에는 노동인권에 대한 기본적 인식 부족과 올바른 노동인권교육의 부재, 행

정업무의 대부분을 책임지고 수행함에도 불구하고 단순지원인력으로 인식하는 문제, 

인건비 및 고용문제를 예산절감차원으로 접근하는 태도 등의 문제들이 나타나고 있다. 

  경기도교육청은 민주적 노사관계의 중요성에 비해 노동인권 관련 교육기획 및 운

영을 전담하는 부서가 없다. 교원단체는 교육국에서, 공무원단체는 총무과에서, 비

정규직단체는 기획조정실 외 몇 개 부서에서 분산하여 담당하고 있어, 각 직렬 및 직

종 간의 갈등 조정의 한계와 정책의제 협의의 단절로 효율적인 노사관계 유지에 어

려움을 겪고 있다.

  교육격차는 주로 가정적, 사회구조적 원인과 긴밀하게 연계되어 있으며, 계층별로 

상이하게 표출되는 교육문화와 전략을 통해 증폭되는 양상을 보인다. 따라서 아무런 

조치를 취하지 않으면 필연적으로 계층에 따른 교육격차는 심화될 수밖에 없다. 그런

데 교육격차는 그 자체로도 심각한 부작용이 나타나지만, 그것이 사회양극화를 조장

하며 사회 통합을 저해하는 핵심 요인으로 작용할 수 있다는 데 문제가 있다.2) 교육격

차로 인한 폐해가 이러함에도 불구하고 경기도교육청은 이에 대한 정책을 총괄하는 

업무부서가 없다. 총괄 부서의 부재는 교육격차 해소를 위해 체계적이고 적시적절한 

방안을 마련하지 못하고 한시적, 지엽적인 문제 해결에 그친다.

2) 한국 사회 교육격차의 유발요인, 실태, 그리고 해소방안에 대한 통합적 고찰(김경근 외, 2008)
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2  정책 방향

•사람을 사람답게 섬기는 경기교육 토대 마련

•잘못된 제도, 의식, 관행을 개선하고 교육공동체의 교육차별 해소에 기여

•교육주체간의 차별과 격차의 해소, 교육복지 실현을 통한 교육안전망 구축

•비정규직의 정규직 전환 및 조직개편을 통한 인적자원의 효율적 배치로 비정규직 최소화

•다문화, 장애, 비정규직 등 소외계층의 평등한 교육문화 정착

•학교구성원간의 인권친화적이고 민주적인 교육공동체 문화 조성

3  정책과제 추진 계획

정책과제 5-1 차별해소위원회 설치와 운영

차별해소위원회

필요성
•차별 해소를 위한 전담 기구 부재

•별도 소독립위원회 설치

내용
•교육감 직속기구화

•교육현장의 차별요소 해소 전략 마련

•경기도교육격차해소조례 제정

사람을 사람답게 

섬기는 경기교육

실현 

 차별해소위원회 설치, 운영

   위상 : 교육감 직속기구

   구성 

• 위원장, 간사 외 노동전문가, 학업성취 격차 전문가, 다문화 전문가, 시설 전문

가 등으로 구성

• 노동소위원회, 교육격차 소위원회, 다문화 소위원회, 시설 격차 소위원회 운영  
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   역할

• 학교 내 비정규직 근로자의 경제적, 사회 · 문화적 차별 해소 방안 마련

• 교육주체간의 차별, 지역간 학교간 교육격차 해소 노력

• 차별관련 체계적인 실태 파악 및 진단 등을 통해 단 · 중기 대책 수립

• 교육격차해소관련 지역 의견 수렴을 위한 권역별 협의회 실시    

• 인권친화적인 민주적인 학교문화 조성 지원

정책과제 5-2 지역별, 학교별 교육(환경)격차 해소 추진

 지역별, 학교별 교육(환경)격차 해소 추진

   안전한 학교를 위한 교육환경격차 해소

• 노후도 등급에서 ‘가’ 등급이 많은 지역 · 학교에 예산 투입(농촌 지역 우선)

• 22개 단위 사업 중 화장실 개선 및 쾌적한 수업환경을 위한 시설 개선에 우선

   비평준화 지역의 학교간 격차 완화를 위한 학급당 학생 수 감축 방안 마련

• 대상 : 비평준화 지역에 선호도가 낮은 학교

• 선정 기준 : 고입 선발 결과, 기초학력미달학생 비율 등 객관적 기준 검토 

• 방법 : 학급당 25명으로 조정, 정원미달 · 자퇴학생 발생 시 학급당 학생 수 감축

 교육격차 실태 조사 연구용역 발주 및 중장기 대책 마련

   교육격차 해소 기준지표 개발 및 실태조사

   개발된 지표를 바탕으로 1년 단위 정기 조사 실시하여 대책 마련

 교육격차 해소를 위한 법적 · 제도적 개선

   경기도교육격차해소를 위한 조례 제정 추진

   경기교육격차 해소 업무 총괄 담당부서 지정

   교육공공성 강화를 위한 교육차별을 포함하는 각종 법령의 정비

   다양한 형태의 무상교육의 접근기회를 동등하게 이용할 최소한의 기준 마련
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 경기도청 · 경기도의회와 협의하여 지방교육재정교부금 확대 노력 추진

   시 · 군별 지방교육재정교부금의 규모, 사용 내용을 파악하여 예산지원이 부족한 

시 · 군에 경기도교육청 예산 차등 배정

   각 시군의 지방교육재정교부금의 확대와 공정한 집행을 위해 경기도청 · 경기도의

회와 협의 추진

 소외계층에 대한 지역유관기관과의 통합지원 체제 구축

   지역유관기관(경기도청, 지자체, 경찰서, 하나원, 지역아동센터 등)과 정기적 소통 

창구 마련

   각 기관의 교육복지 관련 예산, 추진방향 공유를 통한 통합적인 정책 추진

 학교 내 사회복지사 단계적 확대 배치 

   교육복지관련 담당부서의 사회복지사 활용교 실태 분석 및 효과성 검토 

   사회복지사 배치가 필요한 학교를 선정하여 시범사업을 추진하고, 배치 방안 마련 

   사회복지사 역할 : 소외계층 상담, 지역사회와의 협조체제 구축, 청소년 자원복지 

학교 운영 등 

정책과제 5-3 특수교육종합지원방안 마련

 특수교육 정책협의회 구성

   특수교육발전을 위해 전문가(15인 내외)로 구성된 상설 정책 협의기구 마련

   정책 제안, 모니터링, 현장 반응 피드백 등 정책에 대한 방향 제시

 특수학교 단계적 신설 검토

   목적 : 장애학생 교육권 보장 및 특수학급에 편중된 배치율 해소

   특수학교 시설개선 및 학급 증설 추진

   특수교육대상 학생 증감 및 수요예측을 고려하여 단계적 신설 검토
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 중도 정서 · 행동 문제 조기 개입 및 지속적 중재

   의사, 심리전문가, 교수, 교사, 변호사, 사회복지사, 학부모 등 특수교육관련 전문

가로 구성

   과잉행동 중재지원팀에 전문상담교사 배치 검토

   과잉행동장애 가족지원 회복프로그램 운영

  중도 정서 · 행동장애 지도 전문교사 양성을 위한 직무연수 실시

   학부모 · 학생 상담 비용의 일부 지원

 특수교육 학생을 위한 진로직업교육의 강화

   특수교육지원센터 진로직업교육 담당자 추가 배치 검토

• 관할 지역 장애학생 직업준비 프로그램 연중 운영 및 추수지도 관리

   직무위탁교육 시범운영 및 확대를 통해 장애학생 위탁교육 후 취업 연계방안 마련

• 지역사회 연계 중증장애인 학교 내 일자리사업 대상 확대 방안 마련

• 바리스타 카페 컨설팅 지원 강화 및 점진적 확대 방안 검토

정책과제 5-4 다문화 및 탈북학생 지원 방안 마련

 다문화 학생의 특성에 맞는 체계적인 지원 체제 구축

   다문화 학생의 가정 여건에 맞는 지원 

• 경기도내 정확한 수요조사 및 현황 파악

• 중도입국자녀, 학습결손으로 인한 학습부진아, 방과후 교육 등 보육이 필요한 

학생 등을 위한 유관기관과의 협력체계를 구축하여 맞춤형 지원

• 교육기부자, 예비교대 · 사대생, 지역 내 인적 네트워크를 활용한 1:1 맞춤형 멘

토 제공 

• 다문화 가정 학생의 소득수준과 적응 정도에 따라 지원하고 획일적 지원 차단

• 교과학습 위주의 방과 후 프로그램을 탈피하여 개인별 요구와 특성을 고려한 

예체능교육, 심리정서프로그램, 진로진학상담 등 다양한 프로그램 지원
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   다문화 가정 학생 대상 한국어교육 체계화

• 일반학교에 편입하는 중도입국자녀 학교 조기 적응 지원

• 다문화가정자녀의 열등감 해소 및 한국인에 대한 신뢰감 형성  

   다문화언어교육 확대와 강사 관리 방안

• 지역의 여건과 특성을 고려하여 다문화언어강사 단계적으로 확대

• 지역 거점학교 혹은 해당 교육지원청에 배치하여 여러 학교 순회 지원

• 다문화언어강사 양성 확대 및 질 관리를 위해 재교육 실시

• 다문화가족지원센터 등과 협력하여 강사요원 지원

   일반학생, 학부모 대상 다문화교육 강화

• 일반 학부모 대상 다문화 이해와 인식 개선 연수 추진

• 교육과정 재구성을 통한

• 교육청과 학교, 다문화 학부모(학생)간 상호 지원 및 협조 체제 구축

• 일반학생과 학부모 대상 체계적인 수요자 중심의 연수 실시

   다문화가정 학생 직업교육 내실화

• 다문화 학생의 자립지원을 위한 직업교육 기회 제공

• 다문화 고등학생의 진로교육을 위하여 전문기관을 선정. 위탁교육(바리스타, 요

리, 미용, 제과 · 제빵, 자동차정비 등)

• 교육기부 활성화를 통한 지역사회의 인적, 물적 자원 인프라 구축

 교육청 내 탈북학생을 위한 프로그램 마련

   다문화와 분리하여서 탈북학생 지원을 위한 담당창구 신설 검토

   탈북학생의 진로 · 직업, 정서 안정을 위한 인력지원 등 공교육 적응을 위한 지원 

체계 구축

   도청과 하나원, 경찰서, 지역 센터 등 유관기관과 협력하여서 공교육 이탈을 막기 

위한 대응책 강구
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정책과제 5-5 차별해소 노동인권 보호

 기간제 교사 차별해소를 위한 처우 개선 방안 마련

   교육수요에 맞는 학생상담 및 생활지도 관련 연수, 수업능력 향상을 위한 연수 실시 

   기간제 교사에게 불리한 업무분장과 불공평한 수업시수 배정 사례 금지

   경험과 책무성, 업무능력, 학생과의 관계 등을 고려한 담임 배정

   맞춤형복지 포인트 배정 지급

• 기간제 교사들이 느끼는 차별이나 박탈감 해소와 후생복지 차원에서 맞춤형 복

지 포인트를 정규교원과 동등하게 배정

(적용대상)  경기도교육감 소속 교육행정기관, 공립 유치원 및 공 · 사립 초 · 중 · 고등학교(특수학

교 포함)에 근무하는 기간제교원

(적용기준)  주 평균 15시간 이상 근무하는 자 중 지급 기준일 현재 근속기간이 1년 이상이 되는 자 

(동일 전임경력 합산)

[국가인권위원회]

• 맞춤형복지 교과를 전담하거나 담임 업무를 맡은 기간제교사를 맞춤형 복지에서 배재

하는 것은 차별이라고 결정(2012년) 

• 기간제 교사들이 교육활동 중 발생한 참사에서 불이익을 받는 것은 매우 중대한 차별이

라고 판단(2014년)

 교육실무직원 급여현실화, 호봉제 단계적 추진 

   장기근속자의 사기 진작을 위한 수당 지급기준 현실화 

개선 전(2014.07.) 개선 후

- 기본 급여 : 근무일수별 연봉제

- 처우개선수당 : 6개 항목으로 별도 지급

- 연봉제 임금체계 폐지

- 근로체계를 단순화한 월급제로 전환

• 교육실무직원의 실질적 처우개선방안 마련

• 장기근무가산금 상한액 폐지는 재정 여건을 고려하여 추진

• 호봉제 도입 이전 중간 단계로 월급제 도입 시 방학 중 생계대책 방안 마련 검토 

• 노동인권의 최소한 보장을 위한 생활임금제 실시(경기도 · 도의회와 협의) 및 학

교실무직원 각종 수당 수준의 적정 개선
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• 직무 및 급여에 관한 합리적 보수 체계 마련을 위해 임금체계에 관한 비교 연구

용역 실시

※ 「2014년 학교회계직원 고용안정 및 처우개선안 발표」 (교육부, 2014.01.)  

•’14년부터 근무 연수 3년 이상 교육실무직원에게 1년마다 월 2만원씩 인상

•’14년부터 상한액 19만원에서 ’18년에는 39만원까지 단계적 인상

※ 타 시 · 도교육청 현황

•교육부 장기근무가산금 인상(안)을 기준으로 2018년까지 단계적으로 인상

•교육부(안)을 기준으로 월급제를 시행하고 방학 중 비근로자에 대해 원칙적으로 급여 

미지급

 혁신학교 · 혁신교육지구외 기타 정책사업 전담인력 고용안정 추진

   전담인력의 고용안정, 학교실무직원 간의 불평등 해소 

• 단시간 근로자 처우개선 방안 마련

• 강사직군의 개별적 처우개선 방안 마련 추진

• 전문상담사 무기계약직 전환, 수당현실화 등 처우개선 방안 마련 추진

• 구육성회 직원의 호봉제 상한제 폐지 및 공무원 9급 임금체계 적용 추진

• 지방공무원 미발령에 따른 대체 근로자의 무기계약 근로자 수준의 수당 지급 

및 처우개선추진

   교육공동체 구성원 누구나 소외 받지 않는 정책 추진

• 교육실무직원 적정 인원 확보 추진

• 기간제 근로자 채용의 사유를 엄격히 제한, 위탁 외주화 제한 및 직고용 추진

• 교육실무직원 운영규정에 따라 일정기간 근무한 기간제 근로자 무기계약 전환 

및 처우개선 동일 적용 안 마련

 ‘교육실무직원’ 명칭 변경 추진

   ‘교육공무직’으로 변경 

   교육실무직원의 소속감 및 안정감 도모를 위해 조례 정비를 통한 명칭 변경 

   시 · 도 교육청의 명칭 통일을 통한 정부 차원의 입법 추진
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 교육실무직원 교육공무직 조례 추진

   「교육실무직원 채용 및 무기 계약직 전환 등에 관한 조례」 제정(2012.09)

• 교육실무직원 근로계약의 당사자는 교육감임을 명시

• 인력관리와 고용안정의 효율적 추진을 위해 채용권한을 교육장에게 위임

   「교육실무직원 운영규정」 제정(2013.05) 

• 교육장 채용 직종의 전보 및 교류 실시

• 복무, 신분 및 권익보장 등에 관한 세부사항 규정

   타 시 · 도교육청 조례 현황

구분 해당 시도교육청 비고

조례 

제정

교육공무직 강원, 울산, 광주, 제주

기타명칭
서울, 충북, 충남, 경남, 

대구, 전북

공무원이 아닌 근로자, 

계약제 직원, 비정규직 근로자

조례 미제정
부산, 인천, 대전, 전남, 

경북, 세종

 노동관련 정책의제를 종합적 조정할 담당 부서 운영

   필요성

• 노동관련 단체의 정책 의제를 종합적으로 조정하는 컨트롤타워 필요

• 교육실무직원 담당이 별도로 존재하나 실질적 비정규직 관련 업무는 해당사업

부서에서 처리함으로 인해 노동인권 사각지대 발생

   ‘노동인권팀’ 신설로 역할과 책임성 강화

• 교사 · 공무원 · 비정규직 등 노동관련 단체의 정책 의제 조정

• 일관성있는 비정규직 관련 정책 계획 수립, 추진

• 학교현장의 차별해소를 위한 방안 마련, 교육정책에 반영

• 교육현장 구성원 대상 노동인권 교육 실시
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정책과제 5-6 차별과 소외 없는 학교문화 실현

 차별과 소외 없는 학교공동체 구현

   학교 내 교직원 및 업무관련 종사자에 대한 호칭을 ‘선생님’으로 통일 권장

   교육실무직원 등이 학교운영에 소외되지 않도록 구성원 모두가 참여하는 교직원

회의 운영 

   적정 근무 및 휴게 공간 확보, 의사소통 방식 개선, 졸업앨범 등재 등 노동인권 문

화 조성

   교육실무직원 대상 자기계발 기회보장, 직무교육 연수 실시

   교육실무직원에게 적정 사무기기 제공

   산업안전을 위한 매뉴얼 도입, 심리상담 프로그램 도입 추진

   각급학교 급식실 종사자의 건강권 보호(적정 휴게시간 보장 등)

   근무환경개선을 위한 적정 배치기준 마련 추진

 불필요한 관행과 의전문화 근절

   외부 손님 및 교육청 직원, 교육감 방문 시 구태의연한 의전문화 근절

   플랭카드(상급학교 진학, 교육감 방문 등에 대한) 금지

   불필요한 전시성, 일회성 손님접대 방식 개선

   인사전보 시 축하화분 근절 

   학부모의 교직원 대상 식사 제공 금지

 민주적 공동체 의식 강화 방안 마련

   인권 친화적 문화 조성을 위한 노동인권 교육 및 파트너십 교육 실시

   교장, 교감, 교육청, 교육지원청의 공무원 교육 시 노동인권 및 교육현장 차별시정 

모범사례 교육 정례화)

   학교 구성원 모두가 참여하는 기관장 다면평가 실시, 청렴평가 참여 보장

   학교 단위에서 학교 민주주의에 관련된 연수를 관리자 의무 참석

   비정규직, 교사, 지방공무원이 함께 하는 연수 실시
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 교육청, 교육지원청, 일선학교 간 상호 민주적 관계와 소통 강화

   과도한 수행문화 근절

   교육청 행사, 학교 행사에 대한 최소한의 의전 기준 마련

   일방적 전달 연수를 지양하고 상호 토론 및 협의를 통한 정책 추진

   기본계획 수립 시 25개 교육청 담당자 의견 수렴, 학교현장 모니터링 강화

정책과제 5-7 공익제보자 보호 및 지원

 경기도교육청 공익제보 보호 및 지원에 관한 조례 제정

   사립학교 공익제보자 보호와 지원에 관한 근거 조항 포함

   부패와 비리 외의 규정 위반 사항 제보 시에도 공익 제보자 보호 및 구제 포함

   제보자의 개인정보 및 제보내용 누설에 대한 처벌 근거를 부패 · 비리와 동일 적용

   공익제보자의 개인정보 및 신고내용 누설 시 관련자 엄중 징계 처리하며, 징계처

분을 추진하지 않을 시 직무유기에 대한 사항도 반드시 징계하는 내용 포함

 공익제보로 인한 피해자에 대한 실질적이고 종합적인 구제 및 지원책 구체화

   공익제보자의 요청이 있을 경우, 공립학교로의 특별채용 등 구체적인 교권보호 조치

   공익제보자에 대해 포상금, 승진가산점 부여 등 다양한 인센티브 제공

   시민단체 추천 변호사 지원을 통한 공익제보자에 대한 적극적 보호와 지원

정책과제 5-8 사립학교 평가 시스템의 투명성 및 객관성 제고

 사립학교 평가위원회 구성 시 외부위원 참여 확대

   사립학교 평가위원의 과반수를 외부위원으로 구성 검토

   평가시스템 개선을 위한 T/F 구성 · 운영

• 사학업무 전문성이 있는 외부전문가 50%이상 참여

• 사학기관 평가의 실효성 제고를 위해 현행 평가지표 및 평가방식에 대한 개선 

검토
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 사립학교에 대한 실효성 있는 관리감독 방안 마련

   민원 및 감사 등에 의해 비위사실이 적발된 사학기관에 대한 정상화 방안 마련

   사립학교 사무직원 채용 위탁을 위한 사립학교법 근거 마련 관련 법령 개정 건의

   사학업무 및 현장에 대한 전문성을 갖춘 전문직을 사학지원과에 배치 검토

   사학기관 평가 결과와 연계한 행 · 재정적 지원 강화(인센티브 부여)

   학부모들의 알권리 보장과 사학 기관의 투명성 및 공공성 제고를 위해 사학기관 

‘의무공개 사항’의 실질적 홈페이지 공개 적극 권장

   각종 사업 집행 전 ‘사업집행계획서’와 ‘경쟁입찰 근거 서류’ 일체를 제출하여 수의

계약으로 인한 비리 예방

   법인재산 정기점검 시스템을 통해 비위발생 사전 예방 및 지도 · 감독 강화

   회계부정 등 감사지적 사항의 내부구성원(학교운영위원회, 이사회) 통보, 이사회 

소집 사실 홈페이지에 공개

   사립교원 교육공무원 특별채용(일반채용) 규모의 단계적 축소 검토 

 사립학교 내실화를 위한 체계적인 인사관리 시스템 도입

   교원인사위원회 운영의 공정성과 투명성 확보 방안

• 교원인사위원회 관련 T/F 구성 운영

• 교원인사위원회 규정 전수 조사 및 분석 검토

• 교원인사위원회 운영 준칙 마련 

   교원 신규 채용의 체계적 관리 방안

• 공개전형 절차 준수

• 불법적인 신규채용(기간제교원 포함)시 단계별 조치 방안 마련

   부당 징계 근절 방안 마련

   교장 직무대리 운영 개선 방안 마련

   교육공무원의 정년을 준용하여 처리토록 정관 개정하도록 지침 마련

   교육분쟁조정위원회를 설치 및 운영에 대한 근거를 교권보호조례에 포함

   사립학교 교원의 교권과 교육활동 보호 등에 관한 사항, 교권보호 법률지원단 운

영에 대한 근거를 교권보호조례에 포함하며, 적극 추진



제16대 (제3대 주민직선) 경기도교육감직인수위원회 白書

단 한 명의 아이도 포기하지 않는 교육
경기도교육감직 
인수위원회

146

C
H

AP
TE

R
•

07

정책과제 5-9 조사 및 감사 시스템의 투명성, 신뢰성, 공정성 제고

 시민감사관 운영 제도 개선

   조례 제정을 통한 시민감사관 활동 권한의 명문화

• 현행 청렴옴브즈퍼슨을 시민감사관으로 명칭 변경 검토

• 가칭 ‘경기도교육청 시민감사관 설치 및 운영에 관한 조례’ 제정 검토

   인원 확대 및 상임 시민감사관 도입 등 구성 방법의 개선

• 상임 시민감사관과 비상임 시민감사관으로 구성

• 분야별(변호사, 인권, 시설 설비 및 건축, 교육, 회계, 민주적 학교 운영 등)로 공

개모집 또는 추천에 의해 교육감 위촉

   시민감사관의 권한 강화

• 보수 및 수당 지급의 현실화하여 책임감 고취

• 감사관실의 조사 · 감사 · 징계 현황을 상시적으로 시민감사관과 공유

• 조사 · 감사에 대한 독립적 지위 보장, 교육감 직속 보고 및 해결 시스템 구축

 감사시스템 개선

   교차 감사제도 도입 

• 경기도교육청-경기도청 간 교차 감사

• 수도권 지역 시도교육청 간 교차 감사(서울, 경기, 인천 간)

• 시민(학부모, 외부전문가 등 포함), 교사, 교육청 직원 등으로 구성

   운동부, 현장체험학습, 기간제교사 관련 비리 문제 해결을 위한 독립적 위원회 설치

• 중 · 장기적인 안목으로 제도 개선을 고려한 지속적인 활동

• 지자체와 연계한 스포츠클럽 형태로 엘리트 중심의 학교 체육 탈피

• 상급학교 진학 및 선발, 대입 제도와 연결되는 문제점 해결

• 운동 관련 단체들의 이권 개입 문제 해결 등

   공직비리 예방활동 강화를 위한 감사관 조직 재편성 검토
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정책과제 5-10 민주시민교육 활성화

 민주시민교육 정책 방향

   일상생활 속의 비민주적, 권위주의적 학교문화 요소 개선

   행사와 체험학습 중심교육에서 교과교육과정과 연계한 민주시민교육 활성화

   대규모 일회성 행사 위주에서 교사학습공동체, 학교단위, 교육지원청 단위의 내실

있는 교육활동으로 전환

   이론 위주의 교육에서 생활 속 민주주의로 정착할 수 있는 다양한 실천방안 마련

   반편견, 상호이해 중심의 다문화교육 강조 

 평화통일교육 활성화

   통일보다는 ‘안보와 반북한 반공 의식’만이 강조된 기존 통일교육 내용 검토

   학교에 파견한 통일교육 강사와 교육 내용의 수준 검토

   민관 거버넌스(민주시민교육 자문위원회 등)를 통한 통일교육 활성화 방안 모색

   통일교육 활성화를 위해 교육감과 현장교사의 집담회 추진

   ‘적극적 평화교육’ 내용 일반화 방안 수립

   『더불어 사는 민주시민교육』교과서에 평화통일교육 요소 보완

   경기도와 평양에 있는 학교 간 자매결연으로 학생 상호 방문 기회 마련 

 노동인권교육 활성화

   학교, 교육청, 지역사회 시민단체와 적극적 협조와 연계하여 노동인권 교육 강화

• 노동시민사회단체 등의 관련 기관과 학교와의 협력프로그램 마련 추진

   노동인권교육 교재 재구조화(13년 도교육청 개발 자료 보완)

   노동인권교육 직무 연수 개설 

   학생 노동인권 교육 창의적 체험 활동에 적용 방안 마련

   노동인권교육 내용에 대해 기존 『더불어 사는 민주시민교육』 교과서에 삽입하여 

일반화 정도 제고
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 학교민주주의 지표 및 지수 개발

   민주주의 관련 지수 선행연구 분석

   각 급별 학교에서 민주주의 향상을 위한 행동의 기준점을 명확히 하여 학교 민주

주의의 질적 향상을 촉진하는 ‘학교민주주의 지표’ 제시

   학교민주주의의 수준을 수시로 점검하여 실태를 파악하고 개별 학교의 민주주의 

컨설팅을 통한 민주주의 질적 향상을 꾀하는 ‘학교민주주의 지수’ 개발

   학교 민주주의 지수 2014년 하반기 개발 추진
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과제 6 : 단원고 교육력 회복을 위한 지원방안
경기도교육감직인수위원회 [핵심 정책과제 및 추진 계획]

인수위원회 단원고대책특별위원회

1  현황 및 문제점

●● 현황 

  세월호 참사로 인한 임시 휴교 후 3학년은 4월 24일, 1학년은 4월 28일에 등교하여 

정상적인 교육과정을 진행하고 있으며, 2학년 생존학생들은 학부모 동행으로 4월 30

일부터 중소기업연수원에서 회복 및 가정 · 학교 복귀 지원 프로그램을 진행한 후 6

월 25일 학교로 복귀하여 교과와 치유프로그램을 병행한 수업을 진행하고 있다. 

  사고로 인한 결원 교직원은 우수한 인력으로 충원하였고, 2학년의 경우 10학급 기준

으로 교사 수를 확보하여 학교 교육과정이 정상적으로 운영될 수 있도록 지원하였다. 

  생존학생들의 심리치유와 안정을 위하여 특별교실을 일반교실로 재배치하였고, 심

리치유를 위한 일대일 지원으로 학생들의 정서 및 심리상태는 전반적으로 안정되어

가고 있으며, 교사의 피로감 감소 및 업무경감을 위하여 교사힐링 프로그램을 운영

하고, 행정인력도 추가 배치하였다. 

  교육과정 재구성을 통하여 1, 3학년은 진로진학 프로그램 위주로 운영하고, 2학년

은 돌봄까지 포함된 개인맞춤형 방과후 프로그램을 지원하는 등 교육공동체의 다양

한 요구사항을 바탕으로 생존학생과 재학생을 지원하고 있다.

  하계방학 중에도 학년별 프로그램은 지속되며, 치유와 상담, 단원고 교육발전, 교

육복지지원, 추모사업, 교육공동체 구축 등을 위한 세부계획도 추진 중이며, 국가차

원에서도 세월호 관련 특별법이 논의되는 등, 안산교육 회복 및 안정화를 위하여 학

부모, 지역사회, 전문기관 등을 통한 다양한 노력이 진행되고 있다.

●● 문제점

  교육공동체의 노력으로 학교가 점차 회복되고 있으나, 몇 가지 문제점을 안고 있다.

  첫째, 생존학생 및 재학생이 표면적으로는 심리적 안정을 보이나, ‘외상후 스트레
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스 장애’로 인한 잠재된 심리적 불안감과 이로 인해 나타나는 행동 등을 예측하기 어

렵다.

  둘째, 중학교 3학년 학생 및 학부모들의 단원고 진학 비희망, 교사들의 단원고 근

무 비선호, 지역사회의 학교에 대한 우려깊은 시각 등으로 단원고 기피현상이 나타

날 수 있다. 

  셋째. 유가족, 생존학생 및 재학생, 학부모 등의 다양한 의견과 요구를 수용할 수 

있는 적절한 방안을 모색하기 어렵다.

  넷째, 단원고 회복에 대한 학교 안팎의 관심은 높으나 학교를 중심으로 한 협력적 

네트워크가 구축되어 있지 않아 각 주체와 소통이 어려운 측면이 있다.

2  단원고 회복지원 방향

●● 안산교육 회복의 중심은 단원고입니다. 

  단원고 교육공동체 중심의 네트워크를 구축하고, 구성원들이 주체가 되어 문제를 

해결하도록 지원하겠습니다. 

 선한 의도가 선한 결과를 보장하지 않듯이, 좋은 지원안도 구성원과 조율이 없으면 

소용이 없습니다. 구성원 중심의 자생적 회복 방안들이 마련되도록 노력하겠습니다. 

  경기도교육청은 낮은 자세로 교육공동체와 소통하여 장밋빛 대책을 제시하기보다

는 현장중심의 실천 가능한 방안을 중심으로 구성원들의 요구와 필요에 부응할 수 

있도록 능동적으로 대처하겠습니다. 

●● 생각을 키우는 교육을 하겠습니다. 

  주어진 정답을 외우는 교육이 아니라, 학생이 해답을 스스로 만드는 교육을 하겠습

니다.

  ‘세월호’하면 떠오르는 것은 ‘가만히 있으라’는 것입니다. 이 문구는 명령과 복종을 

상징적으로 나타내며 우리 사회와 교육의 현실에 대한 문제를 제기합니다. 교실에서 

‘가만히 듣고 있는 학생’ 이미지와 세월호 속에서 ‘가만히 있는 학생’ 이미지는 너무 

닮아 있습니다. 

  경기도교육청은 하나의 정답을 찾는 교육이 아니라, 각자가 해답을 찾아가는 교육
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으로 전환될 수 있도록 하겠습니다. 교육현장에서 관례라는 미명으로 간과되는 수많

은 작은 징후를 포착하는 감수성 높은 교육이 실현될 수 있도록 하겠습니다. 

  학생과 교사의 역동적이고 자발적인 움직임들이 일어나는 현장을 중심으로, 행정

이 아닌 학생들을 중심으로 교육정책을 수립하고 실천하겠습니다. 성적이 아니라 학

생들의 성장을 지원하는 교육을 하겠습니다. 

●● 잊지 않겠습니다. 

  세월호 참사를 하나의 사건이 아닌 한 사람, 한 사람의 역사로 기억하겠습니다.

  세월호 관련 학생과 학부모들은 세월호 참사가 점차 잊혀지는 것을 매우 불안해합

니다. 경기도교육청은 잊지 않겠다는 원칙을 가지고 지속적으로 추모 사업을 추진하

겠습니다.

  우리는 세월호 참사를 하나의 사건이 아닌 희생과 피해를 입은 한 분, 한 분들의 삶

의 관점에서 바라보고자 합니다. 재난의 희생자, 사회시스템의 피해자라고 포괄적으

로만 말하기엔 너무도 다양한 삶의 모습과 숨결들이 있습니다.

  사건이 아니라 사건 속 한사람, 한사람을 기억하고, 사람을 향한 애도의 마음으로 

추모사업을 전개하겠습니다.

회복지원 방향 6-1 치유와 상담

 추진방향 

   학생과 교직원 및 학부모의 심리안정과 회복을 위한 치유와 상담 지원     

   위기극복 과정을 통해 생명의 가치를 존중하고, 삶의 주체로 건강하게 성장하도록 

지원  

 세부사업  

   상담 및 치유를 위한 지원체제 구축

• 칠곡경북대병원과 MOU체결을 통한 스쿨닥터와 임상심리사 채용(국내최초)

• 각 학년별 전문상담 교사, 전문상담사, 교육복지사 배치
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• 경기도교육청 Wee클래스로 지정하여 상담 및 심리치료 전용 상담실 운영  

• 일원화된 전문가 팀 구성 및 유관기관 네트워크 구축

전문상담교사 / 전문상담사

•심리치료 및 상담실 운영 계획

•학생상담 관리계획 수립 및 실시

•학생 학부모 교원 심리교육 추진

임상심리사

•초기 심리 징후 학생 스크리닝

•심리검사 실시 · 평가 · 자문

•사례 및 검사도구 관리

교육복지사

•도움필요학생 조사 관리

•외부기관 발굴 및 연계

•행사 및 프로그램 운영

스쿨닥터

•심리치료 · 의료조치 실시

•PTSD 증후학생 지속관리

•프로그램 개발 및 연구•네트워크 지원단 구축

•지역 내 연계기관 교류

•자문위원단 구성

•전문가 파견 및 지원 구축

   치유와 상담활동

• 2학년 및 희생학생 형제 · 자매 일대일 상담 관리

- 생존학생을 위한 특별 프로그램 운영

- 2학년 학생 전체를 전문상담교사와 일대일 연결하여 상담 관리

- 타 학교에 재학 중인 희생학생 형제 · 자매를 위한 연계 지도 

• 1학년, 3학년 대상 심리교육

- 학년별 전담 전문상담교사 · 전문상담사 배정하여 학급별 심리 교육 실시     

- 전문의 검사 결과 관심군 및 담임교사 의뢰 학생 상담 실시

• 교직원 심리치유 및 정기 건강검진 지원

• 안산정신건강트라우마센터와 연계한 학부모 심리치유 지원

• 졸업 후 유관기관과 연계하여 지속적으로 추수지도  
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회복지원 방향 6-2 단원고 교육비전과 발전

 추진방향 

   단원고 구성원 중심의 자생적 회복방안들이 마련되도록 지원  

   생각을 키우게 하여 학생이 해답을 스스로 만들도록 교육

 세부사업  

   미래지향적인 혁신 교육과정 운영 및 교사 지원

• 혁신학교 지정 운영

• 위기 극복과정을 교육과정과 연계한 위기 극복 연구학교 지정

• 스마트교육 기반 시설 확충 및 STEAM 교육 지원   

• 재학생 멘토링, 진로코칭 등을 통한 맞춤형 진로 진학 교육과정 운영 

• 우수 교사 유치 및 교사 연구 활동 지원 

• 희생학생 형제 · 자매 진로진학 등에 대한 행정적 지원

   치유와 안전이 보장되는 쾌적한 교육환경 구축

• 학교인근의 야산 일부를 건물 신축부지로 매입하여 활용

• 다양한 교육과정 운영을 위한 환경 개선 및 시설 현대화 사업

-  환경개선 :  학교건물 내 · 외벽 도색, 교실, 학생 휴게실, 화장실, 보건실, 교사 

휴게공간, 방송실, 급식실, 특별교실, 학생매점

-  교사(校舍)증축 :  특수학급교실, 학생식당, 교직원식당, Wee-Class, 운동장 잔

디구장 및 탄성트랙 구축  

- 교사(校舍)신축 : 도서관, 체육관, 학생동아리실, 교사연구실 

- 기자재 현대화 : 급식기자재 교체, 교과관련 기자재 확충

• 친환경 산책로 및 체력 공간 조성으로 학교-지역사회 힐링 공간 구축 

• 학교 내 · 외곽 안전 시스템 구축

   회복과 성장을 위한 교육복지 지원

• 교육경비(수업료, 교과서, 방과후학교비, 교복 및 체육복비, 급식비 등) 지원

• 단원고 재학생 해외체험학습 지원 프로그램 운영 

• 가족 돌봄(가사 도움), 보호(위험군)필요 학생을 위한 관계기관 협력 지원     
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회복지원 방향 6-3 기억과 추모

 추진방향 

   사건이 아닌 한 사람, 한 사람의 역사로 장기적으로 기억될 수 있도록 기록으로 보존

   추모사업이 우리의 현재 삶의 공간 속에 구체화되도록 전개

 세부사업  

   진상규명을 위한 노력

• 수학여행관련 진상을 규명한 종합보고서 작성 

• 투명한 학교 경영 및 학교안전을 위한 종합대책 수립 

   장학재단 운영

• 희생자 한 명 한 명을 기억하는 취지를 살려 장학재단 운영

• 희생 학생 및 교원 개개인의 꿈과 이상을 계승할 수 있도록 꿈나무 선발    

   개개인의 약전(略傳) 만들기

• 개인별 자서전 편찬 및 보관

• 가족, 친지, 선생님, 지인들이 소장하고 편지나 애도의 글, 증언, 사진 등 자료 

   기록물 보관 및 추모공간 구축

• 추모공간을 구축하여 세월호 관련 각종 자료수집 및 기록물 보관 

• 희생자 한 명 한 명을 추모하고 기억할 수 있는 사이버 공간 구축

• 희생자의 블로그나 페이스북 등의 자료 수집, 영상, 문자 등 탑재 

   추모공원(단원 숲) 조성

• 희생자 한 명 한 명의 이름을 붙인 나무를 가꾸어 단원 숲 조성

• 나무의 성장과 함께 희생의 가치가 승화되도록 자연 숲 가꾸기 사업 전개 

   추모사업 전개

• 정기적으로 세월호 희생자를 기억하고 추모하는 사업 전개

• (가칭) ‘ Remember 4 · 16’ 추도식

- 매년 4월 16일 지역사회 및 청소년과 함께하는 추모 프로그램

- 추모시 낭송, 추모 그림 그리기, 추모공연 등
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• 희생자 꿈 찾아 실현하기 

- 희생된 학생들의 꿈을 찾아 대신 실현하는 작업

- 예) ◯◯◯화백의 아이들 초상화 그리기, ◯◯◯전시회

• (가칭)세월호 희생을 기억하고 추모하는 세계청소년 비엔날레 개최 예정

회복지원 방향 6-4 안산교육 회복을 위한 지역공동체 구축

 추진방향 

   마을과 학교가 교육적으로 어우러지는 마을교육공동체 학교 만들기 구현

   개인과 공동체의 조화를 통해 치유와 회복의 과정이 공동체 속에서 실현 

 세부사업 

   지역공동체 네트워크 구축

• (가칭)안산교육포럼과의 연계 협력

- 주요 의제를 ‘단원고 치유와 안산교육 회복’으로 설정(안)

• 지역 자원의 자발적 참여 확대

- 안산지역 공동체 회복을 위한 복지관 네트워크 구축

- 세월호 참사 피해자 가족 및 지역사회 공동체 회복을 위한 힐링센터 운영 등

   지역공동체의 역할과 프로그램

• 안산의 특수성을 넘어 다른 지역과 다른 학교에도 적용 가능한 일반화 모델 구안  

• 징검다리 공간 역할

- 물리적 공간이 아닌 사회적 공간으로 존재 

- 이웃이며 확장된 배움터의 의미로 더 넓은 세계로 나아가는 디딤돌 역할

• 회복력 강화 역할

- 이웃과 함께 치유하고 마을에서 회복

- ‘가족’의 확장으로 공동의 목적을 지니고 지속적인 유대 관계 유지  
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• 마을교육공동체 프로그램 구상(안)

- 생존 학생 예체능 활동 지원 : 지식재능 기부자와 연결 

- 학생과 교사, 지역주민들이 함께 참여하는 오케스트라 운영

- 단원고 중심 마을축제 개최

- 휴먼라이브러리(사람책) - 이웃 주민들의 삶 및 경험 나눔

   안산교육회복지원단 조직 운영  

• 치유와 회복을 통한 안산교육 정상화 지원 

• 치유와 회복지원팀, 교육가족 지원팀, 소통협력 지원팀으로 구성



Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized in accordance with the provisions of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future 
of our education committee, Gyeonggi-do. All that was housed here. 4 · 16 years of tragedy indeed call the election was conducted among the great 
grief Superintendent eomjungham argument that the Commission did not forget to work well. The value placed in front of all the values   of human 
dignity, respect for life, we are. Finish was true of the new superintendent training philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up 
only one child.” I installed four subcommittees innovation, church authority, public welfare, and institutions such as the section Special Committee and 
discrimination eliminated two special committees and special committees acquisition committee. We have also designed two special committee is 
tomorrow and today the task of implementing and improving the innovation now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement 
mechanism is not active, but I do not get out of the Party Committee of the scene. We provide a design for its implementation promises a commitment 
to review the 145 superintendent credentials carefully. There were many ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was 
sometimes the only thing they conflict with each other which ones yet. We need to be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, 
was not put off things that can not be back. We divide the hurry. This work has been to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new 
commitments we Superintendent. It was not easy, also it does not even stick to consistently reach there, but not even that great sketches levels never 
exceed the line. However, according to the sketch work putting together a detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument 
over the limits of our committee. The business day after the Department of Education should deal over four years. That is how the central government 
realized that the classroom would be without mentioning the new superintendent center field reorganization is not possible without extensive and 
meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the 
activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of 
the committee devoted one minute to see him this circle. You may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and 
tell them. To your days with the Department of Education officials sent straight to Dear also thanked.Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized 
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교육감이 먼저 동행자가 되겠습니다. 우리 모든 학생들이 목적지에 도착할 때까

지 동행할 것입니다. 대화를 하겠습니다. 사랑을 나누겠습니다. 손을 내밀겠습니

다. 교육감이 아니라 그저 다른 선생님과 같은 선생님이 되겠습니다.

<취임을 맞아 경기도민께 드리는 글> 중에서

  CHAPTER•08

경기도교육감직인수위원회  

예비비 집행내역
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경기도교육감직인수위원회  

예비비 집행내역

관련  ●●● Ⅰ

   2014. 5. 30.(금) 제1차 예비비(15,000천원) 사용결정 승인

• 인수위원회 사무실 설치비

   경기도교육감직인수위원회-2(2014.6.16.)호

「인수위원회 예비비 사용결정 승인 신청」

   경기도교육청 정책기획관-8670(2014.6.23.)호

제2차 예비비(135,430천원) 사용결정 승인

• 1, 2차 예비비 총합계 150,430천원 
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ings that can not be back. We divide the hurry.

 This work has been 

to fin
ally reach that can be achieved on a large sketch of th

e new commitm
ents we Superintendent. It

 was not easy, also it d
oes not even stick to 

consistently reach there, but not even that great sketches levels never exceed the lin
e. However, a

ccording to the sketch work puttin
g together a 

detailed action plan to allocate budget re
straint th

at th
ere was an argument over th

e lim
its of our committe

e. The business day after th
e Departm

ent 

of Education should deal over fo
ur years. That is

 how the central government re
alized that th

e classroom would be without m
entioning the new 

superintendent center fie
ld reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partia

lly do this, but th
is activity was 

legal to
o short a

 period of tra
nsition committe

e. Too bad I m
otnae to fin

ish the activity while it p
ut as incomplete. I h

ope soon this is stric
tly and 

reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of th
e committe

e devoted one minute to see him this circle. Yo
u 

may not deuriji 
a big thank you do yijaejeong fully supportiv

e of th
e superintendent and tell th

em. To your days with the Departm
ent of Education 

officials sent straight to
 Dear also thanked.
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예비비 편성 내역  ●●● Ⅱ

   총괄 (단위 : 천원)

지원항목
제1차
승인액[A]

제2차 승인액 합계
[A+B]

비고
내용 소요액[B]

1. 인수위원회 사무실 설치 15,000 •시설 설비 지원 3,000 18,000

2. 인수위원회 위원 •참석수당, 여비, 급량비 등 지원 76,000 76,000

3. 인수위원회 자문위원 •여비, 급량비 등 지원 14,430 14,430

4. 인수위원회 사무직원 •참석수당(외부직원), 여비, 급량비 등 지원 40,000 40,000

5. 인수위원회 차량 •유류비 지원(도교육청 차량 2대 지원) 2,000 2,000

합계 15,000 135,430 150,430

   세부내역 (단위 : 천원)

지원항목 세부지원항목
제1차
승인액[A]

제2차 승인액 합계
[A+B]

비고
산출기초 소요액[B]

인수위원회
사무실 
설치비

가구임차 4,506

사무기기 3,894

전화설치 1,000

시설설비 0 3,000,000원×1식= 3,000 3,000
전기시설 등 
설비

기타경비 5,600
사무용품 등 
포함

소계 15,000 3,000 18,000

인수위원회
위원

참석수당 100,000원×12명×50일= 60,000 60,000
1일 2시간
이상

여비(외부 출장) 27,000원×12명×20일= 6,480 6,480 현장방문 등

급량비 6,000원×12명×50일= 3,600 3,600
전체 및 분과
협의회

간식비 4,000원×12명×20일= 960 960 〃

특근매식비 6,000원×12명×50일= 3,600 3,600

기타 경비 1,360,000원×1식= 1,360 1,360
기타일반
수용비

소계 76,000 76,000
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지원항목 세부지원항목
제1차
승인액[A]

제2차 승인액 합계
[A+B]

비고
산출기초 소요액[B]

인수위원회
자문위원

여비 27,000원×39명×10일= 10,530 10,530
위원회 
참석여비

급량비 6,000원×39명×10일= 2,340 2,340 분과 협의회

간식비 4,000원×39명×10일= 1,560 1,560 〃

소계 14,430 14,430

인수위원회
사무직원

참석수당
(외부 사무직원)

100,000원×6명×50일= 30,000 30,000
1일 2시간
이상

여비
(외부 출장)

27,000원×20명×5일= 2,700 2,700 현장 방문 등

급량비 6,000원×20명×15일= 1,800 1,800
전체 및 분과
협의회 지원

간식비 4,000원×20명×15일= 1,200 1,200 〃

특근매식비 6,000원×20명×15일= 1,800 1,800

협의회운영
기타경비

2,500,000원×1식= 2,500 2,500
인쇄비, 
프랭카드 등

소계 40,000 40,000

인수위원회
차량 지원

유류비 500,000원×2대(업무용)×2개월= 2,000 2,000
도교육청

차량 2대 지원

합계 15,000 135,430 150,430

예비비 사용 계획  ●●● Ⅲ

   참석수당

• 근거 :  인수위원회 조직 및 운영 등에 관한 조례 

2014 경기도교육비특별획계 예산편성 기본지침

• 지급 기준 : 2시간 이상 참석한 경우에 한해 아래대상자에 대해 지급

지급대상 인원 지급기준 비고

인수위원 12명 1일 2시간 이상시 100,000원 지급 학교 소속 교직원 지급

사무직원 6명 1일 2시간 이상시 100,000원 지급 외부사무직원 대상
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   여비

• 근거 : 공무원보수 등의 업무지침

• 지급 기준 : 공무원보수 등의 업무지침에 준하여 지급

지급대상 지급기관 비고

인수위원, 사무직원(파견자포함) 인수위원회에서 지급

그 외 출장자(비공무원) 인수위원회에서 지급

그 외 출장자(공무원) 소속기관에서 지급

   급량비 등

• 지급 기준 : 계획에 의거한 회의, 워크숍 개최시 집행 가능(단, 상시회의 제외) 

• 지급 방법 :  회의 등 계획에 대해 운영지원담당 사무관 협조 후 인수위원회

위원장 또는 간사 결재시 집행

   초과근무 관리

• 관리 대상 : 경기도교육청 소속 사무직원(파견자) 및 출장자(운영지원)

• 관리 방법 : 초과근무 명령 및 확인은 운영지원담당 사무관 전결로 처리

• 처리 방법 : 소속부서로 초과근무 결과 통보

예비비 비목별 집행내역  ●●● Ⅳ  

[단위 : 원]

목[비목] 배부액 세부항목 집행액 잔액

210[운영비] 130,720,000

운영수당 58,460,000

23,480,960

급량비 9,481,190

특근매식비 2,912,220

일반수용비 35,811,710

유류비 573,920

소계[운영비] 107,239,040

220[여비] 19,710,000
여비 10,992,400

8,717,600
소계[여비] 10,992,400

합계 150,430,000 118,231,440 32,198,560
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   인수위원회 참여 게시판 운영 현황

• 운영 기간 : 6.19(목) ~ 7월 10일(목)

• 게시물 건수 : 1,537건 (2014.7.10. 24:00기준) 

   분과 건수 비고

단원고대책

특별위원회
22 별도 게시판 운영

소계 22

차별해소 

특별위원회
578

•병설유치원 교사 처우개선 94건 

(수익자부담금 등 행정처리의 어려움, 방과후 교사 배치요청, 유치원 평가 

방법 개선 요청)

•보건교사 처우 개선 59건

(과대학급 보건교사 증원, 성과급 차별 해소, 업무과중) 

•행정실무사 처우개선 55건

(교원업무경감 등으로 업무과중, 호봉제가 아니어 20년이 되어도 동일 급여

로 사기저하) 

•전문상담교사 처우개선 52건

(처우의 불평등 해소, 전문상담교사 인사제도 개선 요청) 

•시설관리직렬 처우개선 47건

(교육행정직과 평등한 직급비율 조정, 전직의 기회 제공)

•교육행정직 처우개선 45건 

(교원업무경감, 행정실무사 처우개선 등으로 인한 업무과중, 역차별)

•병설유치원 방과후보조원 처우개선 40건

(급여 및 수당, 계약기간 등)

•구육성회 직원 처우개선 17건 외 

(호봉제한 폐지, 본봉 상향 조정, 학교별 정원 조정 요청)

민생분과 137

•모가중 야구부 민원 52건

(학부모와 협의 없이 학교장 독단으로 야구부 해체 추진)

•광교마을 유치원 및 초등학교 추가 건립 요청 31건

•특수교육 민원 7건 

(특수교육 지원방향을 기존 재정지원 중심에서 생태적 관점으로 업그레

이드, 발달 장애아 위한 지원 센터건립, 혁신학교에 발달 장애아 정원을 

5~10% 할당)  

•학교 안전관리 7건 외 

(학교 시설 안전 관리 전문인력 확보 등) 
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   분과 건수 비고

교권분과 26
•성교육 관련 제안 11건 외

(‘미디어 시대에 필요한 생명과 책임의 성교육’학교 성교육에 도입)

혁신분과 216

•청심국제중학교 선발 규정(추첨제) 변경 반대 170건 

•혁신학교 관련 6건  

(혁신학교 확대, 효과적 운영 요청 등) 

•고교평준화 관련 민원 3건 외

(용인고교평준화에 따른 학교 부족 및 배정문제, 통학문제 등 대책 마련)

제도분과 558

•특수교사 증원 요청 154건 

•교원 인사 관련 38건 

(초등 교원 승진 규정 관련, 성과급 제도 및 육아휴직 제도 개선, 타시도 교

류 요청, 교원 인사제도 개선)

•전문상담사 증원 요청 54건  

•보건교사 인사 관련 28건

(적정 학급수 이상의 학교에 보건교사 2인 배치, 교육지원청 보건장학사 배

치, 성과급 공정히 평정)

•지방공무원 인사 28건

(7.1일자 정기인사 지연 반대)

•사서교사 증원 요청 12건 

교원업무경감 관련 12건 외 

소계 1,515

합계 1,537



우리는 지금 새 역사의 문을 열고 있습니다.

저 너머에 빛나는 무지개의 꿈을 함께 나누면서 힘차게 떨쳐 일어섭시다. 경기교

육 가족 여러분께 영광의 내일이 열릴 것입니다. 이제 힘차게 문을 열고 출발합

시다.

<취임을 맞아 경기도민께 드리는 글> 중에서

  CHAPTER•09

인수위원회에 바란다
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인수위원회에 바란다.
<인수위원회 참여게시판에 올라온 글 모음>

01  세상에서 가장 중요한 가치는 믿음이고 노력하는 교사가 아름답습니다. 

조◯◯•2014-07-10

  존경하는 이재정 교육감님의 취임을 진심으로 축하드리며, 배움중심수업 우수 교사 

인증제를 중심으로 초등 교사 승진 제도 개정에 대해서 말씀드리고자 하며 이 내용이 

인수위원님들과 교육감님께서 행복경기교육을 디자인하시는데 꼭 반영되기를 기원합

니다.

1  배움중심수업 우수 교사 인증제란 무엇인가?

  배움중심수업은 단 한명의 아이도 포기하지 않겠다는 이재정 교육감님의 교육철학

에 가장 부합하는 수업방식입니다. 배움중심수업은 교사가 단 한명의 아이도 포기하

지 않겠다는 신념을 갖고, 학업성취도가 높은 학생은 높은 학생대로, 학업성취도가 

낮은 학생은 낮은 학생대로 친구들과의 협동과 토의를 통해 자신만의 배움이 일어나

Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized in accordance with the provisions of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future 
of our education committee, Gyeonggi-do. All that was housed here. 4 · 16 years of tragedy indeed call the election was conducted among the great 
grief Superintendent eomjungham argument that the Commission did not forget to work well. The value placed in front of all the values   of human 
dignity, respect for life, we are. Finish was true of the new superintendent training philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up 
only one child.” I installed four subcommittees innovation, church authority, public welfare, and institutions such as the section Special Committee and 
discrimination eliminated two special committees and special committees acquisition committee. We have also designed two special committee is 
tomorrow and today the task of implementing and improving the innovation now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement 
mechanism is not active, but I do not get out of the Party Committee of the scene. We provide a design for its implementation promises a commitment 
to review the 145 superintendent credentials carefully. There were many ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was 
sometimes the only thing they conflict with each other which ones yet. We need to be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, 
was not put off things that can not be back. We divide the hurry. This work has been to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new 
commitments we Superintendent. It was not easy, also it does not even stick to consistently reach there, but not even that great sketches levels never 
exceed the line. However, according to the sketch work putting together a detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument 
over the limits of our committee. The business day after the Department of Education should deal over four years. That is how the central government 
realized that the classroom would be without mentioning the new superintendent center field reorganization is not possible without extensive and 
meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the 
activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of 
the committee devoted one minute to see him this circle. You may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and 
tell them. To your days with the Department of Education officials sent straight to Dear also thanked.Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized 
in accordance with the provisions of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future of our education committee, Gyeonggi-do. All 
that was housed here. 4 · 16 years of tragedy indeed call the election was conducted among the great grief Superintendent eomjungham argument 
that the Commission did not forget to work well. The value placed in front of all the values   of human dignity, respect for life, we are. Finish was true of 
the new superintendent training philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up only one child.” I installed four subcommittees 
innovation, church authority, public welfare, and institutions such as the section Special Committee and discrimination eliminated two special 
committees and special committees acquisition committee. We have also designed two special committee is tomorrow and today the task of 
implementing and improving the innovation now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement mechanism is not active, but I do 
not get out of the Party Committee of the scene. We provide a design for its implementation promises a commitment to review the 145 superintendent 
credentials carefully. There were many ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was sometimes the only thing they conflict with 
each other which ones yet. We need to be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, was not put off things that can not be back. 
We divide the hurry. This work has been to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new commitments we Superintendent. It was not 
easy, also it does not even stick to consistently reach there, but not even that great sketches levels never exceed the line. However, according to the 
sketch work putting together a detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument over the limits of our committee. The 
business day after the Department of Education should deal over four years. That is how the central government realized that the classroom would be 
without mentioning the new superintendent center field reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partially 
do this, but this activity was legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the activity while it put as incomplete. I hope 
soon this is strictly and reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of the committee devoted one minute to 
see him this circle. You may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and tell them. To your days with the 
Department of Education officials sent straight to Dear also thanked.Gyeonggi-Chancellor’s argument was organized in accordance with the provisions 
of the Commission. Worked more than 50 days sweat for the future of our education committee, Gyeonggi-do. All that was housed here. 4 · 16 years of 
tragedy indeed call the election was conducted among the great grief Superintendent eomjungham argument that the Commission did not forget to 
work well. The value placed in front of all the values   of human dignity, respect for life, we are. Finish was true of the new superintendent training 
philosophy. The philosophy is indeed precious, “I will not give up only one child.” I installed four subcommittees innovation, church authority, public 
welfare, and institutions such as the section Special Committee and discrimination eliminated two special committees and special committees 
acquisition committee. We have also designed two special committee is tomorrow and today the task of implementing and improving the innovation 
now in progress simultaneously. Of course there is a limit enforcement mechanism is not active, but I do not get out of the Party Committee of the 
scene. We provide a design for its implementation promises a commitment to review the 145 superintendent credentials carefully. There were many 
ways to realize the commitments dog, to the synergies which it was sometimes the only thing they conflict with each other which ones yet. We need to 
be adjusted. It had to be carried away in a hurry during the pledge, was not put off things that can not be back. We divide the hurry. This work has been 
to finally reach that can be achieved on a large sketch of the new commitments we Superintendent. It was not easy, also it does not even stick to 
consistently reach there, but not even that great sketches levels never exceed the line. However, according to the sketch work putting together a 
detailed action plan to allocate budget restraint that there was an argument over the limits of our committee. The business day after the Department 
of Education should deal over four years. That is how the central government realized that the classroom would be without mentioning the new 
superintendent center field reorganization is not possible without extensive and meticulous, including agencies. Partially do this, but this activity was 
legal too short a period of transition committee. Too bad I motnae to finish the activity while it put as incomplete. I hope soon this is strictly and 
reasonably bold and promotion. A big thank you to the ground through the activities of the committee devoted one minute to see him this circle. You 
may not deuriji a big thank you do yijaejeong fully supportive of the superintendent and tell them. To your days with the Department of Education 
officials sent straight to Dear also thanked.
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게 하는 수업방식으로 모든 학생의 행복과 배움을 지향하는 수업방식입니다. 학생간 

지나친 경쟁을 지양하고 상호간 따뜻한 협력을 통해 과제를 완수하게 하는 학생중심 

교육방법으로 교사를 통한 학생들의 배움만을 의미하지 않고, 학생 자신 스스로의 

배움, 학생과 학생 사이의 배움, 학생과 교사 사이의 배움 등 배움이 일어나는 모든 

상황을 가치있게 여깁니다.

 배움중심수업 우수 교사 인증제는 배움중심수업을 지향하며 대회 참가를 희망한 교

사들의 보고서 평가 + 수업 평가 + 학교 현장에서 실사(현장실사는 2010년 이후 없

어지고 보고서 평가와 수업실연만으로 우수 교사를 선정함)라는 치밀한 과정을 통해 

배움중심수업 우수 교사를 선정하고 입상 교사들에게 경기도교육감 선택가산점을 

부여했던 대회를 의미합니다.

2  노력하는 교사가 아름답습니다

  배움중심수업 우수 교사 인증제 경기도교육감 선택가산점은 어느날 갑자기 하늘에

서 쉽게 떨어진 가산점이 아닙니다. 이 가산점을 획득하기 위해서는 단 한명의 아이

도 포기하지 않겠다는 신념을 갖고, 친구들과의 협동과 토의를 통해 진정한 배움이 

일어나게 하는 배움중심수업을 연중 지속적으로 추진해야 하는 것은 물론이거니와, 

수업과 관련된 전문서적 탐독 + 학급 및 학생 실태 분석 + 연간 지도 방안 수립 + 학

교 내에서 3회 이상의 수업 공개 + 현장 방문 평가(현장방문평가는 2010년 이후 없

어지고 보고서 평가와 수업실연만으로 우수 교사를 선정함) + 배움중심수업보고서 

제출 + 평가 위원님들 앞에서 수업 실연까지 한 후 엄청난 경쟁을 통과해야만 얻을 

수 있는 너무나 값진 땀과 눈물의 결과물입니다.

3  교사의 생명은 수업이고, 교육의 질은 교사의 질을 능가할 수 없습니다. 

  단 한명의 아이도 포기하지 않겠다는 신념을 갖고, 친구들과의 협동과 토의를 통해 

진정한 배움이 일어나게 하는 배움중심수업을 연중 지속적으로 추진한 교사가 승진

규정에서 인정받지 못하면 도대체 어떤 교사가 승진대상자를 선정할 때 인정 받아야 

할까요? 

승진대상자를 선정하는 기준 중에 배움중심수업을 추진한 교사를 인정하는 것이 문
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제가 될 수 있을까요? 배움중심수업 우수 교사가 관리자가 되면 배움중심수업을 통

한 수업혁신을 이루고 학생들이 진정으로 행복한 경기교육을 만들어가는데 기여할 

수 있습니다.

4  세상에서 가장 중요한 가치는 믿음입니다.

가.  이미 경기도내 모든 초등학교에 발송된 「교육공무원 승진규정에 따른 평정업

무 처리요령」에 따르면 배움중심수업우수교사인증제 점수는 `13.12.31.부터 

`15.12.31.까지는 상한점이 1.60이고, `19.12.31.부터 상한점이 1.00으로 0.6점이 

내려가는 것으로 안내되어 있기에 지금 다시 이 점수에 대해서 언급하는 것은 매

우 부적절하다고 생각합니다. 이미 경기도내 모든 초등학교 선생님들께 발송된 

공문 내용이 인수위원회 게시판에 올라온 몇 분 선생님의 의견 때문에 바뀐다는 

것은 있을 수 없는 일입니다.  

나.  배움중심수업 우수교사 인증제 가산점은 대회가 처음 생길 때부터 경기도교육감 

선택가산점으로 규정되었고, 선택가산점으로 보호받는 것으로 약속이 되었기 때

문에, 배움중심수업 우수교사 인증제 점수를 공통가산점 영역에 규정되어 있는 

연구점수와 합치기를 희망하는 교사는 매우 불순한 의도를 갖고 있는 것이며 그

런 주장은 어불성설(語不成說)이라는 말씀을 드립니다.

다.  ‘배움중심수업 우수교사 인증제 경기도교육감 선택 가산점’은 경기도교육청의 핵

심 시책이었던 배움중심수업 우수교사 인증제에 적극적으로 동참했던 교사들이 

당연히 받아야 하는 인센티브였고, 이 인센티브는 당연히 존중받아야 합니다.

  왜냐하면 경기도에 있는 모든 초등학교 교사들이 배움중심수업 우수교사 인증

제가 생기고 대회를 할 때 입상 교사에게는 경기도교육감 선택 가산점을 부여하

며 이 점수가 승진에 매우 큰 영향을 미친다는 것을 인지하고 대회에 참여했기 

때문입니다. 

라.  현재의 초등승진규정은 경기도교육청에서 심사숙고해서 만든 규정으로 장기간

의 법령 점검, 여러 차례의 설문 조사 및 공청회 과정을 거쳐서 만들어진 것으로 

오랜 시간동안 다양한 의견 수렴 과정이 있었으며 상당한 유예기간이 존재했었

다는 것을 말씀드립니다. 인수위원회 게시판에 올라온 몇 분 선생님의 의견만으

로 초등승진규정이 개정된다는 것은 있을 수 없는 일이라 생각하며 만약 이러한 
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일이 발생된다면 교육현장에 대 혼란 및 엄청난 갈등이 발생할 것이라 생각합니

다. 현재의 승진 규정이 유지되어야만 현장에 있는 교사들에게 믿음을 줄 수 있

고, 이 믿음은 이재정 교육감님과 함께 새롭게 출발하는 경기도교육청의 시책을 

신뢰하고 적극 동참하게 만드는 촉진제가 될 수 있을 것입니다.

  긴 글 읽어주셔서 진심으로 감사드립니다. 인수위원님들과 교육감님 가정에 건강과 

행복이 늘 함께 하시기를 기원합니다. 감사합니다.

02  초등 승진 규정! 확실성과 미래 예측 가능한 시스템으로 전환 

김◯◯•2014-07-10

  답답한 마음에 한 자 적어 봅니다. 

<경기도 교육청에서는 승진 규정을 2008년도에 제도개선 추진계획을 수립하여 법

령 및 지침연구, 타시도 사례연구, 설문조사, 현장실사, 공청회 등 여러 경로를 통해 

의견 수렴 후 문제점을 파악하여 인사위원회에 안건을 상정, 심의 · 의결하여 이를 

일정기간 유예기간을 두어 시행해 왔습니다.> 앞의 글 민원에 대한 인사담당자의 

답변에서 발췌

1  도대체 누구를 위한 설문조사, 현장실사였는지 궁금합니다.

2   설문조사, 현장실사는 어떻게 하였는지, 누구를 대상으로 하였는지 공개해 주십시

오. 20여년 동안 현직에서 근무하면서 받아 본 적이 없습니다. 

3   전국에서 승진규정을 이렇게 제멋대로 바꾸고 없애고 심지어 없어진 대회의 점수를 

계속 유지시켜주는 지역이 있습니까? 

  승진은 미래 예측이 가능하고 확실성이 있어야 한다고 생각합니다. 운이 좋아서 심

지어 현장에서는 운칠 기삼으로 표현하기도 합니다. 성실하게 교직에 임하면 언젠가

는 승진하겠지라는 희망이 있어야하지 않겠습니까? 

4  제발! 교육감님 바뀔 때마다 바뀌는 승진규정은 이제 사양합니다. 
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5   전문직이라는 교직이 전문성을 발휘하기 위해서는 모든 것이 투명하며, 타당하며, 

일관성 있게 진행되어야 합니다. 

  새롭게 시작하는 교육감님과 인수위원회 위원님!

  현장에서 수긍할 수 있는 대안을 꼭 마련해 주시기 바랍니다.

03  학교도서관, 사서의 제 역할 찾기 

김◯◯•2014-07-10 

  먼저 교육감이 되신것을 축하드립니다. 아울러 교육이 제 모습을 찾을 수 있도록 힘써

주실 것을 부탁드립니다.

  학교도서관에서 근무한지 10년이 넘었습니다. 

  관리자들이 바뀔 때마다 학교도서관과 사서의 모습은 달랐습니다. 

  도서관과 사서에 대한 인식을 어떻게 가지고 있느냐에 따라 학교장 재량이라는 벽에 

갇혀 하염없이 무너지기도 하고 발전하기도 했습니다.

  모든 불합리함을 버리고 학교도서관과 사서가 제 역할을 다하는 그날을 위해 다음과 

같이 요구합니다.

1  학교도서관과 신설

  공문을 참고용이라고 말하는 관리자들이 있습니다. 교육청에서 관리감독을 제대로 

하지 않기 때문입니다. 도서관이 비전문가인 관리자에 의해 좌지우지 되는게 아니라 

본연의 기능을 다하기 위해 반드시 관리 감독할 부서가 필요합니다.  학기중 벽 해체

공사,  책셔틀, 자료구입비로 개인 독서대 구입,  사서의 전문성 불인정, 불필요한 복

본 강제 구입,  불합리한 부분에 대해 말하는 사서에게 입다물라거나 주제넘다 말하

며,  도서관 운영에 있어 사서와 협의없이 진행하는 말도 안되는 일이 실제로 벌어지

고 있습니다.

2  사서의 처우 개선

   호봉제 도입 : 1년차나 10년차나 급여가 같다는 건 어디에도 없는 일입니다. 

   급식 수당 신설 : 밥 먹는것까지 차별당하는 현실이 슬픕니다. 
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   강사료 지급 : 방과후, 방학중 독서교실,  계발활동,  도서관 이용교육 등의 수업을 

하면서도 근무시간 내라는 이유로 노동력 착취를 당하고 있습니다. 노동에 대한 

정당한 댓가를 지급해 주시기 바랍니다.

   전문성 향상을 위한 직무연수 신설

3  교직원으로 인정

  선생님이라는 호칭과 제대로 된 직급으로 불리며 당당히 교직원으로 인정받을 수 

있도록 차별 시정해 주십시오. 교사가 아니라고 좋은 것은 제외되고 부릴때는 가족

이라고 서로 도와야 한다는 말도 안되는논리를 별치는 학교가 있습니다.  아니 많습

니다.  인간적인 대우 받으며 신나게 일할 수 있는 직장으로 만들어 주시길 부탁드립

니다.

04  학부모들이 이런 점은 불편해 합니다. 

문◯◯•2014-07-10 

  중고생을 둔 학부모들이 거주지 이전으로 학생을 전학할 때 불편해 하는 점이 있습니다.

평준화지역의 예로

   중학교 전학 : 지역청 ⇡ 배정중학교 

   고등학교 전학 : 추첨관리교 ⇡ 배정고등학교

  관할 문제로 중학교는 교육지원청에서, 고등학교는 학군내 추첨관리교에서 처리함에 

따라 이원화 된 구조입니다.
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05  안전하고 위생적이며 똑같은 혜택을 받는 급식이 되게 해주세요 

조◯◯•2014-07-10 

똑같은 혜택을 받고 만족스러운 급식을 위해 제안합니다.

1   급식비에서 식품비는 도시, 농촌등 학교실정에 따라 같은 급식비를 받더라도 식품

비 비율이 달라져서 똑같은 혜택을 아동들이 받을 수 없습니다. 인건비를 따로 분리

하여 같은 혜택을 아동들이 받으면 좋겠습니다.

2   현장 중심의 급식이 될 수 있게 해주십시오 학생 인원에 따른 구분 및 2, 3식교의 급

식 여건에 맞게 영양교사를 배치하여 안전한 급식을 실시할 수 있게 해주세요.

 

06  안전한 식재료 공급을 위한 제안입니다. 

강◯◯•2014-07-10 

안녕하세요~

  뜨거운 기온과 높은 습도 때문에 식중독의 우려와 조리원의 안전사고 및 건강이 걱정

되는 요즘입니다.

  영양사의 업무가 광범위해져 감에 따라 신경써야 할 곳과 해야할 일이 너무 많아 '혹 

무엇을 놓치고 있는 건 아닌가!' 매일 매일 걱정하며 퇴근하고 있습니다.

  하지만 그 많은 업무 중에서도 가장 중요하고 우선시 되어야 할 건 안전한 먹거리를 

책임지는 일이기 때문에 안전하고 효율적인 식재료 공급을 위해 제안을 하고자 합니다. 

  각 교육지원청별로 학교급식지원센터를 설치하여 안전한 식재료를 각 학교에 공급하

도록 계약 및 선정 부분까지 총괄하도록 하게 하고, 교육지원 및 홍보와 안전부분의 기

능까지 수행할 수 있도록 통합 급식지원센터를 설치하여 운영할 수 있도록 시스템을 구

축해 주시길 제안합니다.
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07  보다 나은 경기 학교 급식이 되기를 바랍니다.^^ 

이◯◯•2014-07-10 

  안녕하십니까? 보다 나은 경기 학교  급식이 구축되었으면 좋겠습니다.

  그런 의미에서 기존부터 생각하였던 여러가지 방향을 제시하고자 합니다.^^

1  학교 급식 현장 중심의 급식시스템이 구축되었으면 합니다. 2, 3식 급식학교 학생들

의 만족도 높고 건강한 급식을 실현해야 하는 현재 1인 영양교사가 배치되어 비효율적

으로 운영되고 있고 학생 건강을 위협하는 급식사고의 증가를 초래하고 있습니다. 2, 3

식 급식학교의 영양교사 정원이 재조정 되었으면 좋겠습니다. 물론 이미 실시되고 있는 

학교도 있지만 그렇지 않아 열악한 환경에서 근무하고 있는 영양선생님들이 많습니다.  

또한 학교 규모, 학생 수에 상관없이 학교에 1인 영양교사가 배치되어 학생들의 건강권

이 위협받고 있습니다. 학생당 인원으로 영양교사 정원이 책정되었으면 좋겠습니다. 그

리고 공동 조리학교도 영양교사 1명으로 관리가 힘들어 비조리교 학생들은 교육의 기회

도 없을 뿐 아니라 배식하는 종사원들의 개인 위생 상태가 바람직하지 않으므로 관리가 

필요하다고 생각됩니다.

2   평생건강권 확립을 위한 영양 · 식생활교육이 강화되었으면 합니다. 학교에서 아이

들의 건강과 안전한 먹을거리 교육을 위한 영양교육이 법적인 의무조항으로 교육과정

안에 추가되어야 합니다. 체계적인 영양교육을 위해 도교육청 내 영양 장학사 배치 및 

친환경급식과 내 식생활교육팀을 신설하여 체계적이고 효과적인 영양 · 식생활교육을 

실천할 수 있도록 하며 교육자료 및 교구가 많이 개발되어 보다 흥미있고 유익한 수업

이 될수 있도록 하면 좋을 것 같습니다. 

3  과중한 행정업무가 경감되었으면 합니다. 급식에 관련된 모든 일들을 혼자 처리하

고 있고, 때로는 협조로 해야하는 행정업무까지 오는 경우가 있습니다. 좀더 학교 급식

에 관련된 업무에 집중하고 싶은데 그렇지 못한 현실일때 안타까움이 커져갑니다. 급

식. 교육에 집중해서 일할수 있는 환경이 구축되면 좋겠습니다.
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08  학교급식에 대하여 건의 합니다. 

박◯◯•2014-07-10 

  건강한 학교급식, 성장기 아이들, 발전하는 국가를 향한 꿈과 행복을 체감할 수 있도

록 선진 경기 학교급식 정책을 실현하기 위한 제안을 아래와 같이 올립니다. 

1  학교현장 중심의 급식시스템을 구축해 주십시오. 

  2, 3식 급식학교 현재 1인 영양교사가 배치되어 운영되고 있고, 학생 건강을 위협

하는 급식사고의 증가를 초래하고 있습니다. 전담교사 정원도 학급당 몇명, 학급수

에 따라서 학교 행정을 하는 교감선생님 숫자도 2인배치가 되고, 행정실의 인원도 

학급수에 따라서 결정이 되는데 왜 영양교사는 학급수에 관계없이 한 학교에 1인 배

치가 될까요? 학교현장 중심의 급식시스템을 구축해 주십시오.

2  평생건강권 확립을 위한 영양 · 식생활교육을 강화하여 주십시오. 

  학교에서 아이들의 건강과 안전한 먹을거리 교육을 위한 영양교육이 법적인 의무

조항으로 교육과정안에 추가되어야 합니다. 

3  안전한 식재료 공급시스템을 구축해 주십시오.

  안전하고 믿을 수 있는 건강한 식재료로 학교급식이 이루어질 수 있도록 해 주십

시오. 

4  행복한 학교급식환경을 조성해 주십시오.

 영양교사 배치교가 영양사 배치교보다 학교급식 수요자 만족도가 높다는 연구결과

가 있습니다.(2012, 학교급식만족도조사, 연세대-경기도교육청), 영양교사 전면배치 

확대의 제도 개선으로 학교급식과 영양교육을 더 전문적으로 책임지고 일할 수 있도

록 건강급식교육이 이루어질 수 있도록 학생과 학부모 교직원이 행복한 학교급식 환

경이 조성될 수 있도록 해 주십시오.

  또한, 급식비에서 식품비비율을 일정하게 확보할 수 있도록 인건비는 따로 분리하

여 배부되고 운영하는 예산관리시스템이 되도록 하여야 합니다.  

  건강과 밀접한 관련이 있는 먹거리의 제공은 좀 더 큰 의미를 부여하여야 하며, 학교

에서 이 일을 담당하는 영양선생님들이 수요자 중심의 급식과 영양교육을 통한 바람직

한 식습관 형성을 위해 집중하여야 합니다. 그러나 현실은 과중한 행정업무의 부담으로 



인
수

위
원

회
에

 바
란

다
  

177
CHAPTER•09

고유 업무에 집중하지 못하고 있습니다. 위 4가지 정책이 잘 실현될 수 있도록 간곡히 

부탁드립니다. 도교육청 급식과 장기출장교사와 함께 안전, 건강, 교육, 행복이 보장되

는 체계적인 학교급식시스템 구축을 위해 부탁드립니다.

09  윤리부장(생활인권부장) 업무 경감 아이디어 

김◯◯•2014-07-10 

1   문제점 : 윤리부장(생활주임, 생활인권부장)이 인권, 인성, 안전 업무 전체를 총괄 

⇡ 일년 내내 업무 과다에 시달림, 윤리부장이 대표적인 기피 보직이 되어감 

2   대안 : 윤리부장 업무 중 인성(인권) 업무와 안전 업무 분리 -> 윤리부장과 안전부장

을 따로 둠

3  기대 효과 

(1) 윤리부장의 합리적 업무경감 (보직 이기주의로 제언하는 말이 아님)

(2) 윤리부장은 인성(인권) 업무에 전념함으로써 교육의 질 향상 기대

(3)  학교를 아우르는 안전 문제가 너무나 많고 관련 공문, 연수, 책임 부분이 폭넓기 

때문에 안전 분야의 전문가를 따로 두는 것이 학교 안전에도 더욱 효과적

10  안전하고 쾌적한 교육 보건, 환경을 위하여 

김◯◯•2014-07-10 

  안녕하세요.

  쾌적하고 안전한 교육환경을 위하여 일하고 싶은 지역교육지원청 보건직 공무원입

니다.
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  지금까지 쾌적하고 안전한 교육환경을 위하여 일해왔다고는 하지만 아이들과 교직원

들을 생각하며, 그들을 위해 일해오기는 참 어려운 실정임을 말씀드립니다.

  단순히 업무과다를 말씀드리고 싶지는 않습니다.

  다만 선진화된 경기교육을 위해 제안을 드리고 싶습니다. 

  여러가지 업무를 지역교육지원청 1~2명이 담당하다보니 사회의 발빠른 변화를 급급

하게 쫓아가기 바쁘고 다양한 사회 환경에 따라 급변하고 발생하는 여러가지 업무에 대

해서 습득하고 행정에 적용하기에는 어려움이 많습니다.

  학교환경위생정화구역 점검, 학생 건강검사, 학교 내 공기질 측정, 학교 먹는 물, 학교 

석면, 황사, 매점 관리, 학교 물탱크 관리, 정비구역 내 일조권 검토, 각종 행정심판, 소

송 한눈에 보셔도 위의 업무를 1~2명이 담당하고 있는데 수박겉핥기 식의 행정이 되기 

쉽상이며 보다 적극적인 행정을 펼쳐서 더 좋은 환경을 만들어 주려는 의욕이 상실되고 

있습니다.

  잘 가르치는 것도 중요하지만 그것이 행정에 잘 적용될 때 시너지 효과가 발생하여 선

진화된 경기교육을 이룰 수 있다고 생각합니다. 

  이에 대한 해답으로는 충원, 행정직 추가 배치 등 지금보다 조직력있는 조직입니다.

사회가 급변하고 있고 학부모와 교직원, 학생들은 경기교육에 무한한 기대를 가지고 있

습니다.

  이 흐름에 발 맞추기 위해서, 아니 앞서 나가며 지휘하시기 위해서는 현재 이 상황을 

고심하고 고려하셔서 행정에  꼭 적용해주셔야 한다고 생각합니다.

  작은 의견까지 가슴깊이 들어주시리라 믿고 현장에서도 최선을 다하는 공무원이 되겠

습니다.
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11  이재정 교육감님 당선 축하드립니다. 한 말씀 올리겠습니다. 

이◯◯•2014-07-10 

  학교'급식'은 '영양(교)사' 혼자서 다 해낼 수 있는 범주를 넘어섰습니다.

우리 영양(교)사들은 학교에서 학생들을 위하여 위생적이고 영양적으로 균형잡힌 급식

을 제공하고 있습니다. 경기도교육청에서는 복지정책의 일환으로 학생 모두에게 ‘무상’

으로 급식을 제공하고 있으며, 처음 '학교급식‘의 문을 열었던 10여 년 전보다 훨씬 전

문화되었고 지금은 이보다 더 좋을 수 없을 만큼 개선되었습니다. 현재 교육청에서는 

급식이 단지 먹거리제공으로 끝나는 것이 아니라 학생 건강증진을 위하여 영양상담, 알

레르기 관리 등 개별 복지사업으로 까지 확장시키고 있으며 이와 관련하여 여러 가지 

지침을 제시하고 있습니다. 그러나 실제로 많은 학교에서 이행되기 어려운 환경에 놓여

있습니다. 행정실무사 배치로 교무실이나 행정실 업무는 많이 경감되었지만 급식 업무

는 다각화되고 복잡화됨에 따라 업무가 늘어가는 추세입니다. 

  학교영양(교)사가 해야할 일은, 1차적으로 급식은 식중독 사고없이 위생적으로 공급해

야하므로 오전시간과 급식이 완료될 때까지 검수에서부터 조리, 배식까지 위생적으로 

작업되고 있는지 감독해야합니다. 2차로 학생들이 올바른 식습관을 형성하고 나아가 생

활습관병 예방을 위한 식생활 교육자의 역할도 수행하고 있습니다. 식중독 예방과 더불

어 편식교정지도, 잔반남기지 않기, 영양상담, 알레르기 관리 등이 제대로 이루어지기 

위해서는 주요업무 이외에 다른 업무가 과중되어서는 안됩니다. 

  여러 사람이 속해있는 다른 부서와는 다르게 ‘급식’부서에서 일을 처리할 수 있는 인

력은 영양(교)사 혼자밖에 없습니다. 이에 대한 이해가 부족한 상급관리자(교장 · 교감 · 

행정실장)는 영양(교)사에게 업무가 얼마나 과중되어 있는지 알지 못하여 ‘급식’관련 공

문을 모두 영양(교)사에게 배분하고 있습니다. 학교운영위원회 학교급식 관련 심의사항

만 해도 크게 9가지나 됩니다. 또한 급식 행정업무 보조로 배치되었던 주무관 T/O가 행

정실로 넘어가면서, 행정실에서는 급식을 제외한 행정 업무만을 서로 분담하여 처리하

고 있으며 급식관련 행정업무는 영양(교)사에게 몰리는 실정입니다. 때문에 조리업무 

감독 부진으로 인한 식중독 위험요소 발생, 식생활교육 효과 저하, 급식메뉴개발 시간 

부족으로 인한 급식만족도 저하 등의 부작용이 나타나고 있습니다. ‘학교급식관리실무’ 
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책자에는 업무를 어떻게 하는 것인지에 대한 설명은 잘 되어 있으나, 업무의 주체는 명

시되어있지 않아 계약과 지출을 제외한 '급식'과 관련된 모든 업무가 영양(교)사에게 부

과되는 실정입니다. 급식담당자의 어려움을 헤아려 적극 개선해주시기를 간곡히 부탁

드립니다.

   해결방안

1. 한 학교에 영양(교)사 2인 이상 배치 또는 보조(행정처리가능 인력) 배치

2. 학교 재량이 아닌 정확한 업무분장을 통한 영양(교)사 고유의 업무 효율 증대

   문제점현황

1) ‘급식’ 또는 ‘식품’관련 공문 무조건 영양(교)사에게 배분

  급식실에서만 처리할 수 있는 공문이 있지만, 방학기간, 학생수 관련조사는 교무

실에서, 건물 설치년도, 인력계약근거자료 등 행정실에서 처리해야하는 공문도 있

음. 이를 적절하게 배분할 수 있도록 관리자 연수실시 요망.

2) 우유급식운영

  ‘우유’자체를 급식실에서 조리하는 것이 아니므로 영양(교)사 자격을 갖추지 않

은 사람도 희망자조사, 업체선정, 배분을 할 수 있음. 

3) (우유)급식비 지출 · 환불

  급식운영을 위하여 식품을 구매하겠다는 의사전달을 하는 것이 [품의]이며, 이

후 [지출]과 [환불]은 경리관의 몫임. 

  행정실에서 정확한 급식식수를 모른다는 명목으로 영양(교)사에게 급식비 환불

을 지시하는 학교가 있음. ‘급식미실시신청서’도 영양(교)사가 받고 전입 · 전출을 

영양(교)사가 모두 파악하여 급식비 환불기안까지 하면, 행정실에서는 지출만 하

겠다 함. 이는 영양(교)사를 행정직 주무관으로 착각하는 것으로 ‘급식실 식품 · 위

생 · 안전관리와 급식제공’이라는 주요업무가 있음에도 ‘급식’이라고 해서 영양(

교)사에게 너무 많은 업무를 주고 있음을 알 수 있음. 
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4) 품의 범위 지정

  급식비 중 식품비(쌀, 공산품, 농산물, 축산물, 수산물, 김치)와 운영비(위생용품 

외 소모품) 품의만 영양사가 관리하도록 했으면 함. 인건비는 행정실에 인건비담

당자가 따로 있으며, 급식시설비는 학교회계에서 지출되고, 물품대장에 등록해야 

하기 때문에 행정실에서 품의 요망.

5) 급식시설 지원금 정산보고

  ‘급식시설’예산 신청시 기기 사전조사, 신청공문발송, 물품선정위원회회의 개최, 

회의록작성을 하여 영양(교)사가 물품결정 기안을 올리면 품의 · 계약 · 지출 · 정

산보고를 행정실에서 처리 요망.

6) 급식시설 수리

  급식시설 전반적인 사용은 영양(교)사가 알고 있으나, 기기 구조나 부품까지 다 

알지는 못하므로 전적으로 영양(교)사에게 맡기지 말아야 함. 소규모 수리(학교급

식법에서 정하는 무상급식비 예산안에 편성된 운영비에서 지출이 가능한 건)에 

대해서는 영양(교)사가 품의, 그 외에 급식시설 · 설비 수리(학교급식법에서 정하

는 학교자체예산에서 지출해야하는 건)에 대해서는 고장발생시 행정실로 보고하

고 행정실과 시설관리실에서 관련업체에 연락하여 견적 · 품의 처리 요망. 

7) 급식기기 처분

  물품대장에 등록된 급식기기의 ‘불용(더이상 사용하지않음)결정’기안만 영양(교)

사가 하고 수리 · 매각 견적 권한은 경리관에게 있으므로 물품처분과 관련된 업무

를 시키지 말것. 

8) 무상급식비 신청 · 정산보고

  학적상 학생수는 고정되어있고 주어진 예산안에서 식품비와 운영비만 사용하면 

되는 것이므로 굳이 신청과 정산을 영양(교)사가 할 필요없음. 급식일수 산정은 

영양(교)사 협조로 하여 행정실에서 처리 요망.

9) 알레르기 연계관리

  ‘식품’관련이라는 이유로 업무 협조가 어려움. ‘건강질환자’조사시 ‘약물’알레르

기뿐 아니라 ‘식품’알레르기도 함께 조사하고 그 명단을 받아 영양(교)사가 담임교
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사를 통해 관리할 수 있도록 했으면 함. 알레르기 질환이라는 큰 틀에서 볼 때, 원

인물질만 다른 것이지 증상발현 예방을 위한 관리는 보건교사들이 하고있는 업무

범위에 들어감. 영양(교)사는 메뉴에 함유된 식재료가 무엇인지 파악하고 정보를 

게시 · 제공 하는 것만으로도 업무가 과중되어있음.

10) 정보공시(급식비 세입 지출)

  에듀파인에 사용한 내역이 전부 표시되므로 굳이 영양(교)사가 할 필요가 없음. 

학교예산을 관리하는 행정실에서 맡아 처리 요망.

11) 조리(실무)사 인건비 지급

  영양(교)사는 급식운영을 위한 식품비, 운영비 산정을 위하여 년초에 세부지침

이 아닌 시행전 교육청임의지침대로 인건비 예산을 수립하는 것이므로 세부지침

에 의한 정확한 급여계산은 행정실 인건비지급담당자가 해야 함. 또한 효율적인 

급식비예산 소모를 위하여 월별로 영양(교)사에게 통보해주어야 함.

12) 조리(실무)사 급여명세서

  예전에는 행정실에서 인건비지급 담당자가 조리실무사 전체의 급여명세서를 한

꺼번에 출력하여 제공해주었으나, 업무가 전산화되어 개인이 나이스에 접속하여 

명세서를 조회하도록 변경. 조리실무사 출장, 연가 등의 기안도 영양사가 대신하

고 있는 상황인데 행정실에서는 이를 영양(교)사가 조리실무사 수만큼 로그인하

여 개별 출력하도록 유도하고 있음. 휴게실에 PC설치 또는 인건비지급담당자가 

출력하여 줄 수 있도록 명시.

13) 급식실 안전관리

  급식실에서 일어날 수 있는 화상, 낙상, 절상, 협착, 요통, 충돌, 골절 등의 사고

에 대비한 안전교육, 위험표지부착, 안전장비소모품 구매 등은 영양(교)사가 할 수 

있으나 구조설비(석면조사, 근로환경의 건강장해 유발가능성 분석)와 재해발생원

인 등 기록보존, 재발방지계획 등의 관리까지 영양사가 할 수 없음.

14) 조리(실무)사 근로관련 책임

  학교 학생수 감소로 인하여 부득이하게 조리인력 감원결정을 영양(교)사에게 일

임하지 않을 것. 중간관리자이므로 (안)제시는 가능하지만 조리(실무)사들의 의견 
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수렴 후 학교인사위원회에서 협의하여 결정해야 함. 또한 감원결정 후 영양(교)사

가 직접 사직서작성 안내시 권고사직으로 오해를 받을 수 있으므로 사직서 작성

은 계약담당자가 안내할 것. 

15) 가정통신문(식단표 외) 배부

  교무실에 배치된 행정실무사의 도움 필요.

16) 학부모검수일정 SMS발송

  영양(교)사가 명단과 연락처를 주면 교무실에 배치된 행정실무사가 처리 요망.

17) 설문조사지, 정보제공동의서 등 취합 · 통계

  학급별 통계 · 취합은 담임교사가 하고, 전체취합 · 통계시 행정실무사의 보조 필

요. 학급별 설문조사지 제출시 영양사가 취합받을 경우 영양관리실이 급식실 내부

에 위치해 있어 급식실 오염이 될 우려가 있으며, 편의를 위하여 교무실에 제출하

는 것이 나음.

18) 교사 임장지도

  교실배식의 경우, 영양(교)사가 모든 학급 배식을 한꺼번에 지도하기 어려우므

로 담임교사가 질서 및 배식지도를 맡아주어야 함. 식당배식의 경우 학생들 질서

지도와 잔반남기지 않기 지도가 필요함.

19) 고등 보조영양사 의무배치

  하루에 급식이 2회 제공되는 학교는 하루에 2끼이므로 식단의 다양성이 떨어질 

수 있으며, 급식서류도 중식 · 석식 각각 따로 관리 · 작성해야함. 무상급식이 적용

되지 않아 급식비 지출 · 환불 등 영양사 업무가 아닌 행정업무가 과중되므로 특히 

2인 근무가 요구됨. 1인 근무시 법정근로시간 보다 더 많은 시간을 근무해야 하지

만 그에 대한 대가는 받을 수 없음.
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12  위기학생들 구해주세요 

이◯◯•2014-07-10 

  위클래스 전문상담사입니다.

  적절한 위기개입이 순회라는 말도 안 되는 제도로 인해 그 역할을 충분히 하지 못하고 

있습니다.

  상담은 상시 지속적으로 아이들을 만나고 관계 형성에 많은 시간이 걸립니다. 아이  

한 명 한 명 만날 때마다 정말 많은 에너지가 들어가구요

  그러나 순회로 인해 3학교 2학교를 책임지고 있는 상담사 선생님들이 과연 위기개입

의 적절한 순간에 아이들 이야기를 들어주고 공감하고 소통할 수 있을까요?

  정말로 비전문가 입장에서 상식적으로 생각해봐도 한사람으로 세 학교를 책임지고 그 

아이들을 다 만나라고 하는건 정말 말도 안되는 정신적인 학대라고 생각합니다.

  또한 정말 아이들을 위해 열심히 애써주시고 자살이나 학교폭력 성폭력 등에 모든 업

무를 맡아서 처리하는 선생님들의 순회비가 고작 교통비로 지급이 되고 있다는게 말도 

안되는 처우라고 생각합니다.

  내가 연수를 들으러 갈 때 받는 출장비나 순회가서 아이들 한 명 한 명 만나서 상담을 

할 때 받는 순회업무수당이나 둘 다 출장비로 준다는 것은 정말 불합리한 처우 같네요.

  전문상담사선생님들은 교사로 기간제로 다 채용을 해주셔야 된다고 생각합니다. 온

갖 업무에 시달리고 담당자들은 실적을 올리라고 하고 있는 마당에 순회수당은 커녕 

아무런 수당조차도 받지를 못하고, 모든 위기상황에 개입하여 가장 많은 에너지를 쏟

는데 성과금 상여금조차 받을수 없다는 것은 너무나 잘못되고 비상식적인 처우라고 생

각합니다.

  저는 전문상담교사 2급 자격증으로 들어왔습니다. 그러나 지금 전문상담사로 근무하

고 있습니다. 자격증에 관해서 여러가지 이야기가 많지만 똑같은 현장에서 똑같이 일하

고 계신 선생님들임을 너무나 잘 알고 있고 너무나 아이들을 위해 애써 주시고 아이의 

아픔을 내 아픔처럼 가지고 계신 상담사선생님들이 많은 것을 알고 있습니다.

  자격증을 떠나서 저를 포함한 지금 있는 비정규직 전문상담사 선생님들에게 올바른 

처우를 해 주시길 부탁드립니다.
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13  농어촌 지역 공동조리 공동관리교의 업무부담 해소 필요합니다. 

윤◯◯•2014-07-09 

  농어촌 지역 공동조리교(비조리교) 3개포함 4개교의 급식업무를 담당하고 있습니다.

  경기도의 경우만 이례적으로 공동조리교가 많은 것으로 알고 있습니다.

관내 어느 학교는 공동조리교(비조리1교), 공동관리교 1교, 유초중 통합학교를 관리하

고 있는 신규교사도 있습니다. 이런 경우 급식예산(신청 및 정산) 등의 관리로 행정실이

나 관련 선생님과 업무 갈등이 생기는 경우도 많다고 들었습니다.

  첫째 공동조리교 관리에 대한 업무부담이 매우 큽니다.

비조리교의 학사일정, 현장학습 등으로  잦은 급식인원 변동사항 파악, 비조리교 급식

위생관리, 업무협의 및 협조, 본교 개교기념일에 근무(다른선생님들은 연수가 가능함) 

등 영양교사 혼자 감당하고 있지만 제대로 된 감당이 아니라고 생각합니다. 비조리교 

위생관리 점검도 제대로 못하고 있는 실정입니다. 신규 영양교사들은 이런 학교에 배치

되면 너무 힘들어 다른 곳으로 인사 이동하기만 바라게 되구요. 

  둘째 공동조리교의 경우 식단구성이 단독보다 자유롭지 못합니다.

학교급식 확대시기에는 급식이 따뜻한 한 끼 식사해결로 충분히 만족할 수 있었지만,  

외식의 발달로 기대만큼 수요자를 만족시키지 못한다는 판단이 섭니다. 학교급식은 질

적인 면에서는 많은 발전(외식과는 비교도 안되는 최고의 수준이라고 자부할 수 있음)

이 되었지만, 식단구성 및 식사환경은 그렇지 못하고 있습니다.

  당장은 예산 확보 등 어려움이 있어 쉽지 않겠지만, 수요자의 급식만족과 위생안전 관

리를 위하여 공동조리를 2개 학교 정도로 묶어나가야 한다고 봅니다.
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14  사교육(학원, 과외) 없는 학교 만들기 프로젝트 제안 

소◯◯•2014-07-09 

   평가방법이 바뀌면 교육방법이 달라야 합니다

  기존의 지식의 양에 초점을 맞춘 공부법으로 공부한 우리는 정량적 사고를 갖게 되었

고, 이런 정량적 사고는 수치화, 계량화, 통계화에 익숙해져 획일적 평가를 하게 되어 

여러 가지 사회문제가 되고 있는 실정입니다. 

  이제는 자기주도학습전형 등 다양한 방법으로 학생들의 장점을 존중하면서 재능을 

발견하여 가르쳐야 한다는 인식의 전환으로 평가방법이 바뀌어 정착되는 단계에 있습

니다. 

  하지만 공부를 하는 학생들은 여전히 지식의 양에 초점을 맞춘 공부법으로 공부를 하

고 있고, 일부 사교육(학원, 과외)은 시험성적에 맞춘 공부를 하기 때문에 지식의 양에 

초점을 맞춘 공부법에서 탈피 하지 못하고 우리 학생들을 정량적 사고의 틀에서 벗어나

지 못하게 하고 있는 실정입니다

  이제는 우리 학생들이 학교에서 배운 지식을 습득하는 능력과, 적절한 곳에 잘 적용하

는 능력을 바탕으로 새로운 지식으로 활용 할 줄 아는 능력 즉, 창의력을 갖도록 하는 

정성적 사고의 교육이 필요 합니다. 

  이렇게 하기 위해서는 우리 학생들의 공부 방법이 지식의 양에 초점을 맞춘 공부법이 

아니라 자기성찰에 초점을 맞춘 공부법으로 지도를 해야 한다는 것입니다.

  이런것들이 아무리 필요하다고 외쳐도 실천할 수 있는 프로세스가 없으면 아무런 소

용이 없을 것입니다

  현재, 각 지자체와 교육자치단체에서는 저소득층 학생의 교육 기회를 확대하고 사교

육 대체 활동을 통한 사교육비 경감을 위해 방과후학교와 관련된 교육정책이 시행되고 

있으며, 자기주도학습 전형 등 교육정책들에서 많은 변화가 일어나고 있으나 변화하는 

정책에 비례하여 사교육비의 부담은 더욱 가중 되고 있어 이제는 사회적으로 큰 문제가 

되고 있는 실정입니다.
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  사교육비 억제 정책은 다양하게 있겠지만, 가장 확실한 사교육비 억제 정책은 공교

육에서 “學”과 “習”을 감당 해야 합니다. 즉, 가르쳤으면, 익히도록 까지 해 주는 것입

니다. 

  방과 후에 아주 효율적이고, 체계적인 예 · 복습훈련 프로그램을 운영하는 것입니다. 

예 · 복습은 자기주도 학습의 영역이지만 자기주도력이 없는 대부분의 학생들은 “자기

성찰 학습”을 할 줄 알아야 진정한 자기주도 학습자로 거듭나게 될 것 입니다.

  사실 학생들은 효율적인 예 · 복습만 체계적으로 철저히 하여도 기본적인 학습량으로 

사교육(학원, 과외)을 받을 수 있는 시간조차 부족하게 되고, 학생들은 학원 주입식 공

부에서 해방되어, 즐겁고, 행복한 공부를 하면서 학습능력도 향상되어 진정한 자기주도 

학습자가 될 것 입니다.

  따라서 경기도교육청 주관으로 소속 학교를 대상으로 “사교육(학원, 과외) 없는 학

교 만들기” 사업을 시범운영 할 것을 제안 하면서 구체적 프로세스를 첨부파일에 붙

입니다.

 

15  교원 인사 정책(타시도 교류)와 관련하여 말씀드립니다. 

최◯◯•2014-07-09 

  저 이외에도 많은 분들께서 동일한 내용을 작성해 주셨기에 각설하고 말씀드립니다.

  교육을 담당하시고 생각하시는 분들이라면 교육의 질은 교사의 질을 넘지 못한다 

하고, 교사가 행복해야 아이들도 행복한 것이라는 말에 공감하실 것으로 생각합니다. 

처음부터 선택을 잘했어야지 시험은 쉬운 지역으로 응시한 후, 지역 이동을 하려는 

것은 비양심적인 일이 아니냐는 일부 비판적인 사회 시각이 존재하는 것도 잘 알고 

있습니다.

  하지만 그런 분들께 여쭙고 싶습니다. 일부 그런 교사들도 존재할지 모르겠지만 사람

의 일, 특히 남녀가 사랑하고 한 가정을 꾸리는 일이 수 년 또는 수십 년을 내다보며 결
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정하고 진행할 수 있는 일이냐고 말입니다. 서로 지역이 다른 교사가 연이 닿아 가정을 

꾸리게 될 수도 있는 일이고, 이런 가정은 해마다 반복되는 주말 부부로 인해 심신이 지

쳐있는 게 당연합니다.

  분명 어쩔 수 없는 사유에 의해 이런 고충을 겪고 있는 교사들이 결코 적지 않은데, 정

권이 바뀌고 교육정책이 바뀌었다해서 그냥 방관하고 방치하는 일은 있어서는 안됩니

다. 초, 중등을 막론하고 예전처럼 소폭으로라도 정기적인 인원이 경기도 내로 일방전

입 될 수 있도록 타시도 교류와 관련된 교원 인사 정책의 개편을 부탁드립니다.

  해결되지 않는 현실에 결국 임용고시 재응시라는 결단을 내리시는 선생님들이 해마다 

증가하는 것으로 압니다. 이런 현상은 우리 아이들, 교사, 예비 교사 그 누구에게도 어

느 하나 이로울 것이 없는 일이라 생각됩니다. 과한 표현일 지 모르겠습니다만 무작정 

벼랑으로 내몰기보다 뭔가 믿고 의지할 수 있는 작은 길을 열어주신다면, 시간이 조금 

걸리더라도 작은 희망을 갖고 본연의 업무에 매진 할 수 있지 않을까 생각합니다.

  가족과 한 집에서 함께 사는 일이 이렇게 힘든 일인 줄 몰랐습니다. 쉬운 일이 아닐테

지만 조속히 관련 정책이 개선되어 늘 웃는 얼굴, 행복한 마음으로 우리 아이들을 가르

치는 날이 오길 손꼽아 기다려 보겠습니다.

16  공허한 외침 에너지 절약. 

한◯◯•2014-07-09 

  에너지 절약은 구호가 아니라 실천입니다. 교육청에서 공문을 수십장 뿌려댄들 정작 

학생과 교사가 실천하지 않으면 아무 소용없는 게 에너지 절약입니다. 하지만 현실은 

어떤가요? 실천은 고사하고 통제에도 따르지 않습니다. 애초에 통제자체가 성립이 되지 

않습니다. 학생들에게 에너지 절약을 강조할 교사가 먼저 에어컨을 찾고 교실보다 교장

실, 교무실이 더 시원한 게 현실입니다. 심지어는 관리실엔 시스템 에어컨이 아닌 곳들

도 있습니다. 이러니 학생들의 불만이 터져 나올 수 밖에 없죠.
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  왜 이런일이 일어날까요? 에너지 절약을 위해 시설적인 면에서 실천해야 하는 부분

이 있지만 그 외에는 모두 다 소프트웨어적인 면입니다. 아무리 에너지 절약을 위한 조

건을 갖춘다고 해도 그 규정을 지키고 실천에 옮기는건 사람입니다. 학교시설이 좋다고 

아이들이 공부를 잘하는 건 아니듯이 말입니다. 더우면 덥다고 틀고 추우면 춥다고 트

는건 집에서나 할 짓이지 나라 월급받는 공무원이 할 짓이 아닙니다. 그런데 학교라는 

곳은 학생을 볼모로 은행보다 시원한 곳이 되어버렸습니다.

  그게 잘못됐다는것이 아닙니다. 교실에 많은 학생이 있다보면, 활동하다 보면 더워질

수 있습니다. 스포츠 활동을 강조하는 현재의 교육상황에서는 더 그럴수 있습니다. 그

렇다면 하나를 포기해야 하는거 아닐까요? 양립할 수 없는 목표를 세워서 학교 현장을 

괴롭히시면 학교 안에는 분란만 일어납니다. 행정실에 에너지 절약을 하라는 말씀을 하

시려면 교사와 학생들에게 더위를 참으라는 말부터 먼저해주시기 바랍니다. 더 이상 아

무 쓸모없는 공문을 보내지 마시고 행정실에 이런 저런 보고를 하도록 하여 행정력을 

낭비하지 말아주시기 바라는 마음에서 글을 씁니다. 아무 의미없는 종이쪼가리로 에너

지를 아낄 수는 없습니다. 에너지 절약 교육은 행정실 담당자가 아니라 학교장과 교감, 

교사가 교육감님께 직접 받아야 합니다. 

 

17  정기인사발령 사전예고일 안내와 승진명부자 사전공개제도 실시바랍니다 

김◯◯•2014-07-09 

  무더위에 고생많으십니다

  2가지 건의 드리고자 합니다

1   정기인사를 앞두고 도교육청 홈피에 언제 발표하겠다고 사전에 알려주면 좋겠습니

다. 모두가 학교현장에서 추측 만하고 무한정 기다림에 지치고 주로 퇴근시간 이후

에 공고하는 등 작은 배려가 없었다고 판단됩니다. 마음 먹으면 충분히 가능한 일이

라고 생각됩니다.
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2  승진후보자 순위를 현재 전라북도교육청은 사전공개하고 있습니다.

  투명한 행정처리및 자신의 순위를 예측하여 미래를 대비하는 계획을 세우는데 도

움이 되리라 믿습니다.

  현재 11월정도에 승진후보자 분포도 정도만 발표하는데 이것으론 부족합니다

좋은 판단부탁드립니다

감사합니다

 

18  학교의 민주화 평등화 

우◯◯•2014-07-09 

  지금 국공립학교에는 교사와 지방직 공무원이 함께 근무하고 있습니다.

  학교라는 기관시설을 운영해 나가는데 반드시 필요한 업무영역이 서로 다른 두 집단

입니다.

  물론 두 조직이 상호 협력하여 학교의 목표를 달성하는 것이 최선이고 또한 마땅한 일

입니다.

  서로 다른 업무에서 오는 차이는 있을 수 있고, 있을 수 밖에 없는 것이 당연하고 현실

입니다.

  하지만 차별이라고 느껴진다면 하나의 목표를 위하여 조직된 집단에 위화감이 조성되

고 목표의 달성에도 지장이 있다는 것은 주지의 사실입니다.

  큰 것을 요구하려는 것이 아닙니다.

  지금 학교에는 한 달에 한 번 ‘교사(특기적성)동아리의 날’을 지정하여 교사들만 취미 

활동을  하고 있습니다. 

  지방직 공무원도 같은 목표와 목적을 달성하기위해 함께 소속된 조직원임에도 불구하

고 교사가 아니라는 이유만으로 동아리에서 배제된 체 소속감 이탈현상을 느끼며 또한 

차별 받고 있다고 생각합니다.
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  ‘교사(특기적성)동아리의 날’로 할 것이 아니라 ‘교직원(특기적성)동아리의 날’로 개선

하여 모든 직원이 평등하게 혜택을 누려야 할 것으로 보입니다. 

  개선해 주시기 바랍니다.

 

19  따돌림 없는 학교 만든 "존댓말 실험" 

박◯◯•2014-07-09 

  요즘 사회에서 문제가 많이 되는 따돌림(왕따, 다툼, 싸움등)신문을 보다가 좋은 글귀

가 있어서...따돌림 없는 학교라 합니다.(말 한 마디가 세상을 바꿀 수 있네요..^^) 퍼온 

글입니다.

  [서울 초등학교 10여곳 '존댓말 실험'… 확 달라진 아이들]

  처음엔 어색해하던 학생들 "1년 지나니 입에 착 달라붙어 학교 밖에서도 존댓말 술술"

  재동초 '싸움 없는 날' 집계… 작년엔 연속 293일 기록 세워

  폭력 경험 1년새 26명 ⇡ 4명

  "손지민씨, 서 있지 말고 옆으로 퍼지세요." "성민겸씨, 공 던져요. 여기가 비었어요."

  지난 1일 서울 용산구 이촌동 신용산초등학교 4학년 5반의 체육수업. 피구게임을 하

던 29명의 남녀 학생은 서로의 이름 뒤에 꼬박꼬박 '씨'자를 붙였다. 점수 차가 좁혀져 

승부가 아슬아슬한 상황. 공격하던 한 학생이 금을 밟은 채 공을 던졌다. 흥분한 남학생

들이 소리쳤다. "민우씨! 지금 선 넘지 않았어요?"

  친구들끼리도 서로 높임말을 쓰는 풍경은 이 학교에선 일상이다. 앳된 얼굴의 초등학

생들이 서로 "○○○씨"라고 부르는 모습을 보면 절로 웃음이 나온다.

  서울 종로구 재동초등학교 어린이들이 학교 폭력이 없는 날을 기록해 나가는 게시판 

앞에서 이야기하고 있다. 학생들끼리도 존댓말을 쓰면서부터 이 학교에서는 학교 폭력

이 거의 사라졌다. /성형주 기자



C
H

AP
TE

R
•

09

제16대 (제3대 주민직선) 경기도교육감직인수위원회 白書

단 한 명의 아이도 포기하지 않는 교육
경기도교육감직 
인수위원회

192

  존댓말 쓰기는 실은 지난해 윤현아(39) 선생님 반에서 '벌주기'의 하나였다. "서로 욕

하며 싸운 4학년 남학생 2명에게 벌로 존댓말을 쓰게 했지요." 어색해하는 두 친구를 위

해 반 전체가 서로를 높여 부르자고 했다. 처음에는 한 달만 해보자고 약속했다. 존댓말

을 쓰면서 교실에서 욕설이 줄기 시작했다. 복도에서 부딪힌 학생들은 먼저 사과했다. '

씨'라는 호칭을 붙이는 것도, '~해요'라며 상대방을 높이는 것에도 차츰 익숙해졌다. 한 

달이 한 학기, 한 학기가 1년이 됐다.

  올해 윤 선생님이 4학년 교사를 대표하는 부장이 되면서 학년 전체로 확대됐고, 아예 

5 · 6학년들도 동참하기로 한 것이다. "아이들은 결국 말 때문에 감정이 상해서 싸움을 

하게 되거든요. 높임말을 쓰면 목소리가 커지긴 해도 폭력으로 번지는 경우는 드물어

요." 윤현아 선생님의 말이다.

  친구들끼리 높임말을 쓰게 하는 초등학교가 하나 둘 생겨나고 있다. 서로 존중하는 분

위기를 만들어, 학교 폭력을 줄이자는 일종의 '사회적 실험'이다. 서울교육청에 따르면 

학교에서 높임말 쓰기를 하는 곳이 서울에만 10여개 학교가 된다.

  서울 종로구 재동초등학교는 2009년부터 모든 학년에서 서로를 '님'으로 부르고, 말끝

에 '요'자를 붙이고 있다. 2일 있었던 6학년 1반 학급회의의 안건은 '안전한 학교생활'

이었다. 이성헌(12)군이 "의자를 뒤로 빼놓으면 안 돼요"라고 하자 김아름(11)양이 맞장

구를 쳤다. "성헌님 말이 맞아요. 가방이 발에 걸리기도 해요."

  선생님들도 학생들을 똑같이 높여 부른다. 재동초는 높임말 실험을 하면서 '싸움 없는 

날'을 집계하고 있다. 2012년엔 최장 141일, 2013학년에 최장 293일간 학교에서 싸움이 

없었다. 밀치거나 때리는 등 폭력뿐 아니라 욕설이나 집단 따돌림, 말다툼이라도 화해

가 이뤄지지 않으면 '0'일에서 다시 시작한다. 올해는 최근 한 학생이 반 친구를 괴롭힌 

이후 현재까지 34일째 전 학년이 싸움 없는 날을 이어가고 있다.

  학교 자체적으로 조사한 결과, 학교 폭력을 경험한 학생이 2012년 26명(전교생의 

14.1%)에서 지난해 4명(2.5%)으로 줄었다. 매주 수요일은 '가정 높임말 쓰는 날'로 정

해 학교 담장 밖으로도 높임말 하기를 넓혀가고 있다. 3학년 자녀를 둔 학부모 임윤경

(43)씨는 "아이가 집에서도 높임말로 얘기하니까 우리도 아이에게 함부로 말하지 않게 

된다"고 말했다.

  "친구 사이에 친근감이 덜 느껴진다"는 반론도 물론 있다. 전교생이 경어 쓰기를 하는 
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서울 관악구 난곡초등학교 박인규(51) 선생님은 "'저는 그거(높임말) 쓰기 싫어요'라면

서 처음 한 달간 친구들과 아무 말도 안 하는 아이들도 있다"고 했다. 박 선생님은 "선생

님들이 먼저 높임말을 쓰면서 솔선수범하면 변화가 일어난다"고 말했다. 난곡초 5학년 

이모(11)군은 일기장에 "동갑에게도 (높임말을) 써야 해서 짜증이 났는데 1년이 지나니

까 입에 착 달라붙어서 학교 밖에서도 존댓말이 나온다"고 썼다.

  선생님들은 높임말을 쓰기 시작하면서 학교에서 '존중'이라는 낱말을 자주 입에 올리

게 됐다고 했다. 학교마다 "학교 폭력이 눈에 띄게 줄었다"는 것도 한결같은 반응이다. 

노장옥 난곡초 교장은 "싸움이 나도 한쪽에서 '~님 그럴 수가 있습니까'라고 말해버리

면 화낼 타이밍이 한 박자 죽는다"고 말했다.

  ♡♡♡경기도교육감님 경기도내 초 · 중 · 고에도 이와 같은 실험정책을 확대 실행  부

탁드립니다♡♡♡

20  공립유치원 파행적인 방과후과정 운영 정상화해주세요 

이◯◯•2014-06-23 

  공립유치원 방과후과정 운영의 파행으로 교사는 물론 유아들과 학부모 모두 힘든 상

황입니다.

  방과후과정이 확대실시되고 있는 요즘 방과후과정 전담인력을 보조원이라 규정해서 

정규교육과정 이후 유아들을 돌보고 수업해야 하는 분들의 역할이 모호해지고 교육실

무직원의 분류에 포함, 교육청에서 관리하는 인력임에도 인건비 지원이 없어 농촌의 3, 

4, 5세 유아 11명이 다니는 저희 유치원은 보조원 인건비를 충당하느라 유치원 운영비 

중 공과금과, 시설유지비 정도를 제하면 대부분이 보조원 인건비 지급으로 예산을 집행

하고 있어, 놀이터 모래소독, 교재교구 및 학습준비물 구입등은 제대로 집행하지 못하

는 상황입니다.

  그리고 2013년 말 보조원 정원관리로 퇴직이나 신증설로 인해 발행한 방과후과정 보

조원 결원을 6개월 한시직으로 충당해 운영하고 있는 300여 학급의 경우 여름방학을 앞



C
H

AP
TE

R
•

09

제16대 (제3대 주민직선) 경기도교육감직인수위원회 白書

단 한 명의 아이도 포기하지 않는 교육
경기도교육감직 
인수위원회

194

두고 2학기 방과후과정 보조원을 어찌해야하는지 고심하고  있는 실정입니다.

  마지막으로 행정업무경감이 전혀 되지 않은 상황에서 기존에 처리해오던 유아학비지

원, 급식비지원 등의 일반행정업무에 교원능력개발평가, 3주기유치원평가 등 정말 감당

하기 힘들정도로 교육외 업무가 많은 정규과정 교사들에게 방과후과정 수업, 방과후과

정 관련 제반업무, 모든 책임을 전가하는 현 상황 개선해주세요

1  방과후과정 전담인력(시간제근무기간제교사) 배치와 인건비 지급

2  2014학년도 2학기 방과후과정에 대한 신속한 정책지원 

21  공교육의 대안 '귀인초'의 성공적인 안착을 위해 관심을 가져주십시오 

남◯◯•2014-07-09

  안녕하십니까

  교육감님의 취임사 잘 보고, 또 읽었습니다. 

  이 어려운 시기에 경기도교육감으로서의 굳은 결심과 변화의 의지가 느껴지는 취임사

였습니다. 저는 교육의 변화는 경기도에서부터 시작되어야 한다고 생각합니다. 경기도

에 단원고가 있기 때문입니다. 대한민국의 국민이라면, 그리고 어른이라면 더더욱 이번 

단원고 사고의 책임에서 자유로울 수 없습니다. 그리고 기존의 정책으로는 이번과 같은 

사고가 재발하지 않으리라는 보장이 없기에 우리 학부모들 역시 교육계의 변화를 간절

히 원합니다.

  변화는 작은 실천에서부터 시작되어야 합니다. 사실 저는 게시판에 글을 남기기를 좋

아하지 않습니다. 반영되지 않으리라는 사실을 잘 알기 때문입니다. 그러나 “아이들 등

교시간부터 9시로 조정해 보겠다” 는 교육감님의 말씀에 큰 감동을 받았고(쉽지만 그동

안 누구도 하지 않았던, 하지만 아이들에게는 무엇보다 절실한 약속이기 때문입니다.) 

‘인수위게시판’에 올라온 의견들을 모두 읽어보고 실행여부를 검토하겠다는 말씀을 믿

고 글을 남기게 되었습니다. 

  저는 오늘 안양 귀인초에 관한 얘기하려고 합니다.
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  저는 안양 귀인초 학부모입니다. 

  2012년부터 올 3월까지 안양 귀인초는 공교육의 대안으로 언론에 보도된 유명한 학교

입니다. 특히나 2013년에는 교육과정 부문에서 전국 최우수학교로 선정되어 큰 상까지 

받았다고 들었습니다. 공립학교 같지 않은 다양한 교육활동과 방과후 수업으로 학생과 

학부모들의 만족도 또한 높은 학교입니다. 사립초등학교에 다니는 제 친구들이 부러워

할 정도였으니까요. 그런데 올 3월부터 학교가 뒤숭숭하더니 급기야 6월에는 교장선생

님께서 잠시 학교에 나오지 못하게 됐다는 얘기까지 들었습니다. 내부적인 사정이야 경

기도 교육청과 교육감님께서 더 잘 아시겠지만, 교장선생님의 부재로 인한 피해는 고스

란히 아이들에게 직격탄으로 날아왔습니다. 3월 신학기 입학식 이후부터 단오제를 비롯

하여, 과학의 날 행사 그리고 다양하고 즐거워했던 아이들을 위한 활동들이 축소 · 운영

되거나 줄줄이 취소되었기 때문입니다. 

  학교는 교육공동체입니다. 그리고 학교의 주체는 학생과 학부모입니다. 하지만 교육

의 변화를 요구하는 학생과 학부모의 열망만으로 우리의 교육이 바뀔 수 있을지는 의문

입니다. 학생과 학부모의 열망을 시스템으로 구축하고 이를 실현 가능하도록 만들어주

는 교육전문가 없이는 그 어느 것도 이룰 수 없는 공염불에 불가하기 때문입니다. 안양 

귀인초는 이런 교육전문가들이 모인 학교입이다. 교육적 소신과 열정을 가진 교장선생

님과 전국에서 모인 다양한 분야에 전문성을 가진 교사들이 공교육의 패러다임을 바꿔 

나가는 학교입니다. 그리고 귀인초 학생과 학부모들은 지난 2년 동안 그 교육적 혜택들

을 누리면서 공교육을 받아온 선택받은 사람들이었습니다. 

  교육감님 

  공교육 변화의 필요성에 공감하신다면 안양 귀인초에 관심을 가져주십시오!!

  교육감 선거에서 교육감님이 공약한 교육혁신과 일치하는 부분이 많이 있습니다.

  지난 2013년 안양 귀인초의 교육성과를 확인해봐 주십시오!!!

  그리고 귀인초의 이런 변화들이 앞으로 공교육의 대안으로 성공적으로 안착될 수 있

도록 배려해 주십시오!!

  7월부터 교장선생님은 학교로 돌아오셨다고 들었습니다. 그래서인지 학교도 점차 생

기를 되찾고 있는 듯싶습니다. 2014년 1학기는 작년과 비교할 때, 귀인초에게는 없는 
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시간과 같았습니다. 그러나 지난 시간을 되돌릴 수 없기에 후회하고만 싶지는 않습니

다. 귀인초의 더 큰 도약을 위한 잠시 동안의 쉼표라 여기고 싶습니다. 

  다시한번 교육감님의 취임을 축하하며, 앞으로의 교육감님의 행보에 무한 지지를 보

냅니다. 

22  의정부여자중학교 건의사항

1  의정부여자중학교•3학년 3반 장◯◯, 이◯◯, 신◯◯, 배◯◯

  안녕하세요 저희 의정부여자중학교에 재학중인 3학년입니다.

  교육감으로 당선되신 이재정교육감님에게 저희가 원하는 것이 있습니다.

  요구를 들어주셨으면 감사하겠습니다.

요구사항-

1  9시 등교시간 도입(현재 7 : 50분까지인 등교시간을 회사원처럼 9시로 늦춰주세요!)

이유-청소년, 안그래도 충분한 수면이 필요한 시기인데 직장인보다 등교시간이 빠릅

니다. 등교시간을 늦춰서 충분한 수면을 할 수 있다면 수업시간에 잠을 자는 시간이 

줄어 학업실력니 향상될것입니다.

2  배움터 지킴이를 늘려주세요(학생의 안전을 좀더 지켜주세요!)

이유-학교에는 한두명씩 배움터 지킴이 선생님이 계시지만 그 수가 적어 학교에 계

시는지 모르겠습니다. 학생의 안전을 위해 만든 배움터 지킴이가 정작 도움도 안된

다니 말이 안됩니다.

학생들의 안전을 위해 배움터 지킴이를 늘려주세요!

어른들의 일자리도 늘어나고 저희들의 안전도 지킬수 있을겁니다.

3  CCTV설치(학생들의 안전과 도난방지를 위해서!)
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이유-학교에서는 1년에 적게는 한두번씩 많게는 여러번 도난사고가 일어납니다.

도난사고로 인해 많은 아이들이 스트레스를 받고 불안에 떱니다. 

만약 CCTV설치가 사생활침해로 문제가 된다면 각 교실은 아니더라도 복도나 교문

쪽에 CCTV를 배치해주셨으면 좋겠습니다.

CCTV를 설치하면 아이들이 도난사고에 대해 불안하지않을것이고 학생들의 안전도 

보정될꺼라고 생각합니다.

4  마을학교 확산(아이들의 창의력과 재능을 키울수있게 도와주세요!)

이유-아이들의 창의력과 재능을 많이 발견할수없는 틀의 박힌 수업방식보다는 여러

가지를 배울수 있어 아이들의 재능을 찾을 수 있는 마을학교를 확산시켜주세요

저희들의 요구가 빠른시일내에는 실현되지 못하겠지만 저희들을 위해 노력해주시면 

감사하겠습니다.

  긴글 읽어주셔서 감사합니다.

2  의정부여자중학교•3학년 1반 강◯◯, 오◯◯, 이◯◯, 이◯◯•2014-06-18

1  9시 등교시간 도입. 학생들의 잠과 아침밥을 뺏는 무리한 등교시간을 규제해주세요.

학생들이 학원이 늦게 끝나고 학교 숙제, 수행평가 때문에 늦게 자게 되는데 아침에

는 일찍 일어나야 해서 아침잠이 부족합니다.

수업 시간에 졸게 되서 학생들이 공부에 집중하기 어렵기 때문에 이 정책이 필요하

다고 생각 합니다.

이 정책을 시행했을 시에 학생들의 공부 집중도가 향상되는 효과를 기대할 수 있습

니다.

2  60시간 정도 되는 봉사시간을 줄여주세요.

내신 반영의 부담을 줄 수 있기 때문에 학생들의 심리적 부담감이 줄고  학업에 더 

집중을 할 수 있게 됩니다.

3  학생 휴가제도를 도입해주세요.
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계속 공부만 하다 보면 공부를 멀리 하게 될 수 있으므로 학생들도 재충전을 하는 시

간이 필요하다고 생각되어서 학생 휴가제도를 도입해주셨으면 하는 바램입니다.

4  시험 기간의 휴일을 보장해주세요.

간혹 시험 기간이 주말까지 껴서 휴일조차 공부를 해야 하는 충분한 휴식을 취할 수 

없는 중, 고등학생이 있습니다.

시험 기간에 주말이 낀다면 더욱 힘들고 맥이 끊기게 됩니다. 평일날 즐기며 시험을 

보게 해주세요.

주말 전후로 진행하지 않는 시험기간이 된다면 학생들의 마음의 부담을 덜어주게 될 

것 입니다.

5  1교시 전 체육시간을 만들어주세요.

보통의 학생들은 아침 시간에 정신이 몽롱하기 때문에  1교시 수업시간에 집중을 제

대로 하지 못하는 학생들이 많습니다. 

아침에 공부하기 전 시간에 운동을 하면 머리가 맑아지고 학생들의 학습 효과와 성

적이 향상 될 것 입니다.

6  일주일에 한 교시만 자율학습시간를 마련해주세요.

과목으로만 수업하다 보니 자신이 더 하고 싶은 과목이나 활동을 못함으로써 불만이 증

가하게 되고 자유로운 자율학습으로 인해 스트레스가 높아지게 되므로 자율학습시간이 

생기면 친구들과 어울릴 시간이 많아져 스트레스도 풀리고 불만도 감소 할 것 입니다.

  저희가 원하는 정책이 최소한이라도 실현이 됐으면 좋겠습니다.

3  의정부 여자 중학교•3학년 1반 4모둠 김◯◯, 김◯◯, 이◯◯, 김◯◯•2014-06-18

1  9시 등교 시간 도입

학생들의 잠과 아침밥을 빼앗는 무리한 등교 시간을 규제해야 한다. 등교 시간에 맞

추기 위해 피해를 받는 학생들이 너무나도 많다. 등교 시간을 넉넉하게 아홉 시로 잡

는다면 적어도 늦게까지 공부하고, 잠도 별로 자지 못 하고 등교하는 학생들의 생활

이 조금이나마 수월해질 것이다. 학생들의 충분한 수면을 보장해 주어야 한다.
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2  시험 축소

중간고사, 모의고사, 기말고사 등 학생들은 영영 시험의 틀에서 벗어나지 못 한다고 

해도 과언이 아닐 듯싶다. 시험을 꼭 필요한 것들만 치루는 것으로 최소화해야 한다. 

그렇다면 '점수'에만 치중하게 되는 삶이 조금 더 변화되고, 학생들의 각박한 생활 

역시도 나아질 것이다.

3  학생 자율 교과목 선택권

학교에서 배우라는 것만 배우는 것은 학생들의 진로에 그닥 실질적인 도움이 없는 

것 같다. 기본 과목인 국수사과영은 배우지만 나머지는 자율로 선택하게 해서 나중

에 진로 고민 때 적성을 잘 찾을 수 있도록 해야 한다.

4  상벌점제 폐지

학생들을 점수로 길들이고 통제하는 방법은 폐지되어야 한다. 학생들과의 소통이 시

급할 때에 잘못된 일을 점수를 통해 이렇게 규제한다면, 소통은 바라지도 못 하고 그

져 찬바람만 부는 학교가 될 것이댜. 소통이 먼저 중시되는 학교를 만들어야 한다.

5  책걸상 확대

교과서가 많은 것에 비해 효율적이지 못하게 사용되고 있는 것 같다. 또한 학생들이 

하루의 절반 정도를 머물러 있는 학교, 그리고 그 속에서 학생들이 몇 시간 동안 사

용하는 의자와 책상 편리를 위해 책상은 넓어지고 딱딱한 의자는 학생들의 올바른 

자세를 위해 푹신해야 한다.

6  간편한 옷걸이장 설치

학생들의 교복이나 체육복, 생활복 등이 떨어져 있으면 옷이 더러워지는 문제점과 

동시에 값비싼 교복을 분실할 위험이 있다. 옷걸이장을 설치해 정리정돈과 분실의 

위험까지 막을 수 있는 효과가 있을 것이다.

7  고등학교 의무 교육

고등학교를 안 가는 것보다는 가는 것이 학생들의 미래를 위해 필요하다. 적어도 고

등학교 졸업장을 따야 사회에서 졸업장으로 인한 무시는 피할 수 있을 것이다. 그리

고 고등학교 때 사비로 교과서를 사는 것 또한 학생들에게 부담이 되므로, 교과서를 

중학교 때와 같이 무상으로 지급해 줘야 한다.
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  이재정 교육감님께 우리의 의견이 꼭 전달되어서 우리가 좀 더 편한 환경에서 공부할 

수 있게 해 주셨으면 좋겠습니다.

4  의정부여자중학교•3학년 3반 1조 박◯◯, 송◯◯, 이◯◯, 이◯◯

1  조식 제공

시간 관계상, 집안 사정상 아침을 챙겨먹고 오지 못하는 아이들이 많다. 아침부터 배

고픔으로 인해 집중력이 떨어지는 많은 아이들을 위해서 아이들이 선택을 하여 먹는 

것이라도 제공을 해줘야 한다.

2  9시 등교, 2시 하교

수업시간을 줄이면 수면시간과 여가시간이 보장된다. 수면시간과 여가시간의 보장

이 공부에도 얼마나 큰 효율성을 주는지는 이미 여러나라에서도 검증 되었다는 글이 

많다. 실제로도 학생들은 수업시간에 집중을 하지 않는 시간이 더 많다. 그렇게 효율

성이 떨어지는 긴시간동안 아이들을 잡아놓지말고 수면시간과 여가시간이 보장되는 

환경에서 효율성이 높아질 시간에 아이들에게 교육을 해야 한다.

3  급식 메뉴 선택 

알레르기와 개인 사정으로 먹지 못하는 것이 나왔을 때는 먹을 수 있는 반찬 수가 적

어질 수 밖에없다.  채식을 하는 경우의 학생에는 먹을 수 있는 음식의 양이 더 적어

진다. 학생들도 선호하는 것이 다양하다는 것을 알아주고 급식 메뉴를 좀 더 넓혀 학

생들이 직접 고를 수 있도록 해야 한다. 

4  학생 휴가 제도

많은 시간이 아니여도 하루정도는 학생들의 다양한 경험과 휴식을 위해 휴가시간을 

주어야 한다.

이미 좋은 교육정책이 실현되는 곳들도 있고 그로인해 학생들의 행복도가 높아진 곳

도 많은 것을 학생들은 알고 있습니다. 모든 학생들이 바라는 것을 실현시킬 수는 없

겠지만 이미 다른 곳에서 실현되고 있는 학생들의 행복을 위한 일들을 우리 나라에

서도 하나씩 실천해갔으면 좋겠습니다. 
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5  의정부여자중학교•3학년 3반 5조 강◯◯, 박◯◯, 이◯◯, 홍◯◯

1  혁신교육 확산

요즘에는 소수의 학생들만 자사고와 같은 고등학교에서 최고의 교육을 받고있다.

하지만 모든학생들에게는 최고의 교육을 받을 권리가 있다. 

그러므로 혁신학교를 대폭 확대해서 학생들이 많은 경험을 할수있도록 해야하며, 최

고의 교육을 받을수 있도록 해야한다. 

2  지필평가 20%, 수행평가 80%

요즘은 사교육이 너무 늘어나고 있으며, 학생들의 학업스트레스로 인한 자살률도 높

아지고 있다. 

지필평가보다는 수행평가의 비중을 대폭확대시켜 학생들의 부담을 덜어주고, 사교

육이 줄어들수 있도록 해야한다. 

3  주 5일제 폐지

최근에 주 5일제가 되면서 방학이 너무 짧아져 학생들의 불만이 늘고있다. 

주 5일제를 폐지하고 토요일에도 등교를 해서 방학일 수를 늘려야 한다. 

그리고 토요일에는 모든학생들이 참여할수 있는 다양한 프로그램과 동아리활동 등

을 실시하기를 바란다. 

4  체육시간 확대

요즘 학생들은 체력과 건강이 너무좋지않고, 비만인 학생들도 늘어가고 있다. 

체육시간을 대폭 확대해서 학생들의 건강과 체력을 관리해주어야 한다. 

실제로 운동시간을 늘렸더니 학업성취도와 집중력이 상승했다는 연구결과도 있다. 

5  9시 등교시간 도입

청소년기에는 호르몬의 영향으로 잠이 많아진다. 

하지만 요즘 등교시간은 이런 청소년들을 전혀 배려해주지 않고있다. 

학생들의 학교에서의 집중력이 높아질수 있도록 9시로 등교시간이 변경되어야 한다. 

  무리한요구인것 같기도 하지만, 꼭 실현이 되었으면 좋겠습니다. (특히 1번)

  이재정 교육감님, 저희 글 꼭 읽어주세요!!
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6  의정부여자중학교•3학년 3반 김◯◯•2014-06-18

우리가 만든 교육정책

1  9시 등교시간 도입

학생은 적어도 8시간이상 잠을 자야 학교공부에도 집중력이 떨어지지 않는다고 한

다. 잠이 부족하다면 집중력은 물론 성장과 스트레스에 영향도 끼치고 아침에 시간

도 촉박해 아침밥을 못먹는 학생이 대부분이다.

이 정책이 도입된다면 학생의 스트레스도 줄고 건강해질것이다.

2  학생 휴가제도 도입

중학생은 대부분 8시 30분부터 4시30분까지 학교에 있고 학교가 끝나고 10시까지 

사교육을 받고 집에가서 공부를 또하다보면 지치고 힘든것이 당연하므로 주기적으

로 쉬는날을 정해 쉰다면 학생들의 컨디션은 물론 성적은 당연히 높아질것이다.

학교에서 빽빽히 수업을정하고 수업을 한다고해도 컨디션이 안좋거나 힘들어서 집

중을 안하면 성적은 더 떨어진다.

3  학급 인원수 줄이기 

우리학교는 혁신학교라 한반에 24명에서 25명인데 일반 학교는 한반에 대략 40명 

이다. 학생 수가 너무 많아 수업에 집중하지않아도 눈에 띄지 않을거라고 생각해 딴

짓을 하거나 잠을 자거나 집중하지않는 학생들이 많다.

학생수를 줄인다면 책임감도 높아져 더열심히 공부할수있고 통제도 쉬워져 학구열

도 높아질것이다.

4  상벌점제폐지

우리학교는 상벌점제가 없는학교이다.

상벌점제가 없다고해서 통제가 안되는것도아니고 자유를 보장해주기때문에 더 행복하

게 학교를 다닐수 있는것같다. 상벌점제는 이유없이 벌점을 받거나 선생님과 개인적인 

일때문에 벌점을 받으면 억울하고 학교를 다니길 싫어하는 학생도 많아질것이다. 

벌점제를 폐지하고 자유롭게 둔다면 스스로 잘할수있을것이다.
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7  의정부여자중학교•3학년 8반 1조 최◯◯, 김◯◯, 이◯◯, 김◯◯

1  예체능 점수 폐지

음악, 체육, 미술 등 소질이나 재능의 영향을 많이 받는 과목에 점수를 부여하는 것

은 옳지 않다고 생각한다. 예체능은 타고 나서 빛을 발하는 경우가 대부분인데 유연

성, 폐활량, 지구력, 노래실력 등 선천적인 것들을 점수로 매기는 것은 학생을 배려

하지 못하는 행위이다. 

예체능 관련 과목은 학생이 수업에 임하는 태도만 평가해도 충분하다고 생각한다.

2  9시 등교제 도입

청소년기에는 멜라토닌이 1시간 늦게 분비되어 아침잠이 많아질 수 밖에 없다. 

그런 학생들에게 8시 등교를 요하는 것은 고문이나 다름없다. 

등교시간이 9시로 바뀌면 학생들도 맑은 정신으로 수업에 임하여 집중력을 향상시

킬 수 있을 것이다.

3  혁신학교 확대화 

진로를 선택하는데 가장 큰 영향을 주는 고등학교에서 다양한 직업의 길을 볼 수 있

는 기회를 줘야한다. 혁신학교에서는 틀에 박힌 교육방침에서 벗어나 다양한 체험활

동을 통한 교육을 많이 실시하는데 이는 학생들의 진로 선택에 큰 도움이 된다고 생

각한다.

4  벌점제 폐지

학생을 애매한 기준으로 평가하여 점수를 매기는 것은 비상식적인 행위라고 생각

한다. 

학생을 바른 길로 인도하는 수단이 꼭 벌점이여야 할 필요는 없다.

상담과 대화, 교육만으로도 학생에게 좋은 영향을 줄 수 있다.

학교 내에서 수행평가, 성적 등을 통해 부담 받는 학생들의 짐을 조금이나마 덜어줄 

효과를 기대할 수 있다.

5  모의고사 폐지

남들보다 더 잘해야 한다는 강박관념을 심어주는 필요 이상의 시험이라고 생각한다.

등급이라는 틀에 박혀 스트레스를 받느니 진로에 더 큰 도움이 되는 자기계발 시간

으로 교체하는 것이 더 효율적이라고 생각한다.
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6  학생 휴가제 도입

빠듯한 일상으로 몸과 마음이 지친 학생들에게 휴식을 취할 시간이 필요하다. 

휴가제가 생긴다면 분명 현재보다는 학생들이 더 다양한 여가생활을 즐길 수 있을 

것이고 활기를 찾아 하루하루를 더 알차게 보낼 수 있을 것이다.

7  주 1회 자기계발시간 도입

대부분의 학교에서 가르치는 것은 좋은 대학을 가기위한 방법들이다. 

심지어 주말조차 좋은 대학에 가기위해, 좋은 직장을 갖기 위해 많은 시간을 공부에 

바치고 있다.

그 중 단 하루만이라도 자기계발하는 시간을 갖게 된다면 학생의 숨겨져있던 재능을 

찾거나 이미 꿈을 가진 학생들은 그 꿈에 한 발짝 더 다가가는 시간이 될 것이다.

8  과정 중시 시험 

답만 강요하는 시험은 자신이 알고있는 것을 평가하는 것이 아닌 암기력 테스트에 

불과하다.

문제를 해결할 때 결과보다 중요한 것은 과정이다. 물론 개개인의 가치관에 따라 다

르겠지만 적어도 학생들이 시험을 볼 때에는 과정에 더 큰 비중을 두고 평가하는 것

이 옳다고 생각한다.

전국의 모든 학교 교육 방침에 이런 내용들을 추가해야한다고 생각한다.

9  상대평가제 폐지

이 사회는 암묵적으로 남보다 더 잘해야 성공할 수 있는 분위기를 조성하고 있다.

당연한 말이지만 사실 우리가 이것을 당연하다고 생각하고 있는 것이 문제다.

행복이라는것이 언제부터 남과 경쟁해서 쟁취하는 것이 되었을까? 

실제로 어떤 나라에서는 남들과 비교해놓은 등수, 등급을 학생에게 알리지 않는다.

지난 시험보다 더 잘나온 성적을 통지하는 방식으로 학생을 격려한다.

학생들이 숫자에 억압 받는것은 절대평가만으로도 충분하다고 생각한다.

상대평가제가 폐지된다면 학생들은 남보다 우위에 있어야 행복할 수 있다는 틀에서 

벗어날 수 있을 것이다.

  위 정책들이 빠른 시일내에 순수하게 실현될 가능성은 희박하겠지만 부탁드립니다.

  부디 학생들을 위해서 일해 주세요. 
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8  의정부여자중학교•3학년 8반 1조 최◯◯, 김◯◯, 이◯◯, 김◯◯

1  예체능 점수 폐지

음악, 체육, 미술 등 소질이나 재능의 영향을 많이 받는 과목에 점수를 부여하는 것

은 옳지 않다고 생각한다. 예체능은 타고 나서 빛을 발하는 경우가 대부분인데 유연

성, 폐활량, 지구력, 노래실력 등 선천적인 것들을 점수로 매기는 것은 학생을 배려

하지 못하는 행위이다. 

예체능 관련 과목은 학생이 수업에 임하는 태도만 평가해도 충분하다고 생각한다.

2  9시 등교제 도입

청소년기에는 멜라토닌이 1시간 늦게 분비되어 아침잠이 많아질 수 밖에 없다. 

그런 학생들에게 8시 등교를 요하는 것은 고문이나 다름없다. 

등교시간이 9시로 바뀌면 학생들도 맑은 정신으로 수업에 임하여 집중력을 향상시

킬 수 있을 것이다.

3  혁신학교 확대화 

진로를 선택하는데 가장 큰 영향을 주는 고등학교에서 다양한 직업의 길을 볼 수 있

는 기회를 줘야한다. 혁신학교에서는 틀에 박힌 교육방침에서 벗어나 다양한 체험활

동을 통한 교육을 많이 실시하는데 이는 학생들의 진로 선택에 큰 도움이 된다고 생

각한다.

4  벌점제 폐지

학생을 애매한 기준으로 평가하여 점수를 매기는 것은 비상식적인 행위라고 생각한다. 

학생을 바른 길로 인도하는 수단이 꼭 벌점이여야 할 필요는 없다.

상담과 대화, 교육만으로도 학생에게 좋은 영향을 줄 수 있다.

학교 내에서 수행평가, 성적 등을 통해 부담 받는 학생들의 짐을 조금이나마 덜어줄 

효과를 기대할 수 있다.

5  모의고사 폐지

남들보다 더 잘해야 한다는 강박관념을 심어주는 필요 이상의 시험이라고 생각한다.

등급이라는 틀에 박혀 스트레스를 받느니 진로에 더 큰 도움이 되는 자기계발 시간

으로 교체하는 것이 더 효율적이라고 생각한다.
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6  학생 휴가제 도입

빠듯한 일상으로 몸과 마음이 지친 학생들에게 휴식을 취할 시간이 필요하다. 

휴가제가 생긴다면 분명 현재보다는 학생들이 더 다양한 여가생활을 즐길 수 있을 

것이고 활기를 찾아 하루하루를 더 알차게 보낼 수 있을 것이다.

7  주 1회 자기계발시간 도입

대부분의 학교에서 가르치는 것은 좋은 대학을 가기위한 방법들이다. 

심지어 주말조차 좋은 대학에 가기위해, 좋은 직장을 갖기 위해 많은 시간을 공부에 

바치고 있다.

그 중 단 하루만이라도 자기계발하는 시간을 갖게 된다면 학생의 숨겨져있던 재능을 

찾거나 이미 꿈을 가진 학생들은 그 꿈에 한 발짝 더 다가가는 시간이 될 것이다.

8  과정 중시 시험 

답만 강요하는 시험은 자신이 알고있는 것을 평가하는 것이 아닌 암기력 테스트에 

불과하다.

문제를 해결할 때 결과보다 중요한 것은 과정이다. 물론 개개인의 가치관에 따라 다

르겠지만 적어도 학생들이 시험을 볼 때에는 과정에 더 큰 비중을 두고 평가하는 것

이 옳다고 생각한다.

전국의 모든 학교 교육 방침에 이런 내용들을 추가해야한다고 생각한다.

9  상대평가제 폐지

이 사회는 암묵적으로 남보다 더 잘해야 성공할 수 있는 분위기를 조성하고 있다.

당연한 말이지만 사실 우리가 이것을 당연하다고 생각하고 있는 것이 문제다.

행복이라는것이 언제부터 남과 경쟁해서 쟁취하는 것이 되었을까? 

실제로 어떤 나라에서는 남들과 비교해놓은 등수, 등급을 학생에게 알리지 않는다.

지난 시험보다 더 잘나온 성적을 통지하는 방식으로 학생을 격려한다.

학생들이 숫자에 억압 받는것은 절대평가만으로도 충분하다고 생각한다.

상대평가제가 폐지된다면 학생들은 남보다 우위에 있어야 행복할 수 있다는 틀에서 

벗어날 수 있을 것이다.

  위 정책들이 빠른 시일내에 순수하게 실현될 가능성은 희박하겠지만 부탁드립니다.

  부디 학생들을 위해서 일해 주세요. 
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23  기나 긴 터널 속 교육행정직

김◯◯•2014-07-08

  12년 전 저는 노동부 직업상담원으로 일을 하다 공무원이 되어야 겠다 결심을 하고  

독한 마음으로 1여년 공부하여 자랑스러운 경기도교육청 교육행정직이 되었습니다. 처

음 연고도 없은 포천으로 발령을 받아 남편과 주말부부를 하며 열심히 일을 했습니다.  

그동안 많은 일이 있었습니다.

  보건직의 보건교사화는 이미 되어있었고, 높은신 분들의 공약에 따라 영양사의 영양

교사화, 기능직의 일반직화, 교육실무사들의 처우는 나날이 좋아지고 이제 곧 이분들도 

공무원화를 꿈을 꾸고 교육감님의 마인드라면...곧 실행이 되겠죠.

  그럼 12년동안 저희 교육행정직의 처우는 어떻게 되었을까요?

  그동안 저희는 공무원이니 같이 일하시는 분들 잘 되면 좋은거지...하며 아무말없이 

지내왔습니다. 그결과가 너무 참담합니다. 귀머거리 몇년, 벙어리 몇년으로 소리없이 

지내다 보니 제가 내린 결론은 소리를 내야한다는 겁니다. 

  저희 교육행정직은 기본 업무외에 소방관리자, 석면안전관리자, 어린이 놀이시설 관

리자... 새로운 업무들이 쏟아질때마다 새로 생기는 책임들을 떠 맡으며 아무런 처우 개

선도 없습니다.

  교사들과 교장선생님들은 점수를 따기 위해 높은평가를 받기위해 여러개의 새로운 사

업과 예산을 따 올때 마다 저희의 일은 그만큼 폭주합니다. 또한 아무런 처우 개선도 없

습니다.  공립 유치원 설립과 관련하여 초등학교에 근무하여 유치원 업무까지 합니다. 

교장, 교감선생님들은 관리수당을 받지만 관련 업무는 하는 저희는 아무런 처우 개선 

없습니다. 그냥 일을 하라합니다. 

  과연 저희는 아무소리 안내고 일만 해야 합니까?

  교육감님, 

  학교에는 교사와 학생만 있는게 아닙니다. 학교에는 주요업무를 하는 교육행정직이 

있습니다. 비록 아무도 알아주지 않지만 책임만 막중하게 떠 앉고 있는, 한푼의 수당없

이 일하는 저희 교육행정직이 있습니다. 여기 게시판을 보십시요. 수많은 교육행정직인 
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피를 토하며 처우를 개선요구하고있는데.... 연가보상비 삭감과 인건비 삭감의 위험을 

느끼며 여기서 소리를 높여 우는 데.... 교사연구실 환경 개선사업관련한 공문 보고할때 

느낀 그 자괴감은 말로 표현할 수 없습니다.

  희망이 있어야 사람은 살아간다고 합니다. 이보다 낮겠지... 이또한 지나가리라.... 더 

좋아지겠지...

  허나 저희 교육행정직은 긴 터널속에 갇혀 있는거 같습니다.  교육감님의 서무실 발언

과 연가보상비 삭감 계획, 6급 행정직의 연수 취소 소식을 들으며 몇날 며칠 잠도 못잡

니다. 더이상 나아질 희망이라곤 보이지 않습니다.   

  교육감님, 저희 교육행정직의 미래를 위해서 손을 잡아 주셔요. 저희는 터널속에서 

빠져 나오고 싶습니다. 또한 자랑스러운 교육행정직으로 아이들에게 떳떳한 공무원이 

되고싶습니다. 학교 현장에서 묵묵히 일하는 저희도 희망이라는 끈을 놓고 싶지 않습

니다.

1  행정실 법제화

2  관리수당 및 각종 수당 지급

  소리 높여 봅니다. 
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24  미인가 대안학교 지원이 절실합니다. 

김◯◯•2014-06-23

  교육감 당선자님께.

  올해 7년차 미인가 대안학교 교사입니다.

  어찌보면 막연한 사명감으로 시작한 일이었습니다. 단순히 아이들을 사랑하고 교육의 

현장에서 만나는 즐거움으로 지금까지 온 것 같습니다. 공교육에서 적응하지 못하는 아

이들과 대안교육을 선호해서 입학한 아이들이 저마다의 장점을 발휘하여 무럭무럭 자

라가는 모습들이 저에게는 보람이요 지금까지 다른길을 찾지 않고 한길만을 걸어오게

한 원동력이었습니다.

  그러나 미인가 대안학교의 현장에서의 열악한 교육환경은 아쉬움과 때로는 좌절을 격

게 하는 일들입니다.

  한 예로 한동안 교과부에서 매년 진행했던 '미인가 대안교육시설 지원금 사업'으로 적

지 않은 재정적 지원을 받아 왔습니다. 그런대 올해 부터는 무슨 이유에서 인지 이 사업

이 학생들에게 무료로 검정고시 수업을 해주는 기관으로 지원 대상이 축소되어 버렸습

니다.

  미인가 대안학교는 재정적으로 정말 어렵습니다. 학부모들에게서 받는 수업료로는 한

계가 있습니다.

  바라기는 경기도 교육청에서 미인가 대안학교에 적극적인 관심과 후원을 부탁드립

니다.

  공교육기관에 있는 아이들도 우리 아이들이며 미인가 대안학교에 있는 아이들도 우리   

아이들입니다. 당선되신 교육감님! 공교육에 적응하지 못해서 대안교육으로 들어온 아

이들에 대한 관심을 부탁드리며 아울러 실질적인 지원과 후원을 부탁드립니다. 감사합

니다. 
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25  민주 · 개혁적 교육감을 기대한다

전국공무원노동조합 교육청본부 경기교육청지부 

  경기도민은 또다시 민주 · 개혁적 교육감을 선택하였다. 

  이는 지난 6년간 진보교육감이 이루어 놓은 성과에 대한 또 다른 평가일 것이다.

  지난 6년간 진보교육감은 친환경 무상급식, 혁신학교, 고교평준화 등 교육현장에서 많

은 긍정적인 변화를 이루어 냈다. 뿐만 아니라 폐쇄적이고 권위적인 학교문화를 쇄신하

기 위하여 조직의 경계를 허무는 시도와 더불어 다양한 노력을 전개하였다. 

  그리고 이러한 노력의 결과가 또 다시 진보교육감을 선택한 것으로 평가한다. 

  그러나 긍정적인 면만 있었던 것은 아니다. 

  경기도교육청의 혁신학교의 성공 이면에는 일선학교 행정실에서 근무하고 있는 지방

공무원의 희생이 전제되었다. 

  또한 공교육 정상화의 일환으로 시작된 교사 행정업무 경감정책은 조직의 재설계라는 

근본적인 처방 없이 진행되어 종국에는 풍선효과로 인하여 일선학교에 근무하는 지방

공무원은 희생을 강요당하였으며, 교원업무경감을 위하여 새로이 채용된 행정실무사는 

저가(低價) 노동자로 전락시키는 결과를 초래하고 말았다. 

  지난 6년간 소기의 성과는 있었으나 분배와 평등, 차별철폐라는 진보적 가치는 경기교

육현장에서 미흡하게 작동되었다. 그리고 어떠한 정책이든 소수인 상대방의 희생을 전

제하여서는 안 될 것이다. 

  이러한 문제의 발단은 교육의 주체는 오직 교사뿐이라는 전근대적인 발상에 기인한 

것이다. 이제 학교의 구성 비율중 비교원의 비율이 40%에 달하고 있으며 학교 운영에 

필요한 한 축을 담당하고 있다. 이는 부인할 수 없는 사실이다, 

  이제라도 일선 학교에 근무하고 있는 지방공무원 역시 정책의 단순한 객체가 아니라 

경기교육의 한 축을 담당하고 있는 주체라는 인식을 새로운 교육감도 함께하여야 할 것

이다. 

  이것이 변화한 대한민국의 상이며 시대적 요구인 것이다. 이러한 인식의 틀에서 함께

하는 혁신이야 말로 완성도가 높아 질 뿐만 아니라 그 진정성도 더욱 빛날 것이다. 
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  대한민국 어느 누구도 상대방에게 희생을 강요할 권리는 없다. 

  우리는 여전히 진보교육감의 노력과 가치를 신뢰한다.

  그리고 그러한 믿음과 신뢰의 가치가 헛된 것이 아님을 보여 주기를 바랄 뿐이다. 

26  발안도서관을 칭찬하고 이런 사업을 더 활성화 시켜주세요!!! 

성◯◯•2014-06-19

  내용 저는 세아이를 키우는 전업주부입니다. 두아이는 중학생, 막내는 초딩..

  셋을 키우며 틈틈히 학교서 주최하는 부모교육을 많이 받았지요.

  솔직히 저는 나라에서 지원해주는 교육을 여러가지 받았지만 이론상의 아이키우기밖

에 되지않는 교육에 회의적이었습니다.

  작년 봄!!! 사서도우미를 시작하며 또 교육이 있다고 신청하라고 하더군요. 흠... 역시 

회의적이었지만  전업주부라... 신청했습니다.

  그런데~!!! 이건!!!  정말!!!  획기적이고 충격적이고 뿌듯한 교육이었어여..

  동화구연...

  좀더 일찍 이런 교육을 접했다면 세아이에게 많은 도움이 있었을것을...

  발안도서관서 동화구연을 무료로 시켜주고 동화샘이라는 동아리를 통해 배운것을 활

용하며 한번도 생각지못했던 봉사를 했습니다. 별천지였어요... 

  새로운 경험들~ 봉사를 통해 느껴지는 보람과 행복감... 특별한 자존감이 생기더라

구요.

  올해는 막내가 다니는 초등학교서 책읽어주는 엄마들의모임을 통해 동화구연에서 배

운것을 100%활용하여 적극적으로 활동하고 있습니다.

  저뿐만이아니라 동화구연을 배운 엄마들이 모두들 적극적으로 학교서 활동한답니다.

  아이를 키우며 사회에 소극적이고 용기가 사라지던 저에게 자신감과 남에게 도움이될

수있다는 뿌듯한 감동을 주는 이 프로그램이 앞으로도 계속 저희와 함께하고 발안도서

관에게 교육청의 적극적 지지를 부탁드려요~
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  그리고, 다른 도서관도 이런 프로그램이 많이 퍼져나가면 좋겠습니다!!!

  발안도서관... 감사합니다.

  저희 담당이신 과장님과 간사님 고마워요~

  두분의 적극적인 도움이 동화샘이라는 동아리를 멋지게 키워주시는것 같아요! 

27  안산시 단원구에 혁신학교를 늘려주십시요. 

이◯◯•2014-06-17 

  안녕하세요.

  저는 네살된 딸아이를 둔 직장맘입니다. 

  안산에 이사온지는 5년이 채 안되었습니다. 

  세월호 사건을 보고 망연자실 하였지만 그래도 지인이 겪은 일은 아니기에 차마 그 아

픔을 다 알지는 못합니다. 

  그런데 하루 하루 지날 수록 몇해 지나 우리 아이가 들어갈 공교육의 실상이 정말 걱

정이 됩니다. 

  학생들의 잘못도 교사들의 잘못도 아니겠지요. 그렇지만 우리 모두의 잘못이긴 할겁

니다. 안산시민 모두가 아픔을 함께 하고 있지만 그래도 치유할 수 없는 상처를 받은 사

람들은 단원구의 사고자 가족들과 지인들 일겁니다. 

  혁신학교가 어떤건지는 잘 모릅니다. 그렇지만 교사 학부모 학생이 함께 학교교육을 

바꿔나가고 교육환경을 개선해 나가는 것이라고는 알고 있습니다.

  얼마만큼의 효과가 있을지는 모르겠지만...

  적어도 단원구 만큼은 교육환경이 바뀌어야 한다고 생각합니다.

  내새끼가 어른들이 만들어놓은 공교육의 틀 안에서 죽음을 맞이했습니다.

  이런 곳에 어떻게 또 아이를 보냅니까?

  교육을 바꿔 주십시요.
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  단원고 참사 후 여러가지 지원이 있는 걸로 알고 있습니다. 모두들 수습에 힘쓰시고 

있다는 것도 알고 있습니다.

  그렇지만 정작 바뀌어야 할 것들이 바뀌고 있는지는 모르겠습니다.

  같은 교실에 우리 아이를 또 보낼 수가 없습니다.

  부탁드립니다. 

28  열악한 농촌 지역의 돌봄 교실을 우선 지원해 주십시오

남◯◯•2014-07-08 

  열악한 농촌 지역의 돌봄 교실을 우선 지원해 주십시오.

  제가 근무하는 곳처럼 낙후된 지역에서의 돌봄 교실은 보육과 교육의 의미가 너무나

도 크다고 보여 집니다. 몇 개 되지 않는 저녁 돌봄의 현장 근무자로서 느끼는 감정이기

도 합니다.

  저의교실 아이들은 더러는 학원을 다니기도 하지만, 사교육의 도움 없이 스스로 학습

을 하는 아이들이 대부분이지요. 

  특히 저학년은 가정 학습이 이루어지기 힘든 상황이므로 저의 경우 많은 시간을 받아

쓰기며, 수학 등으로 꾸려 나갑니다. 그렇게 하는 것이 실질적인 도움이 되는 것 이 아

닐까 싶어 노력을 합니다만 역부족입니다. 

  대통령 공약 실현이라는 이유로 돌봄 확대를 하면서 벌어지는 불합리한 탁상행정을 

시정해 주시길 교육감님께 부탁드립니다. 

  수적으로 늘어난 만큼 보육의 질은 형편없이 떨어졌다는 것이 현장에서 느끼는 저의 

입장입니다. 

  예산삭감에 따라 특기적성 교육을 한 가지도 하지 못한 체 한 학기가 지나가는 것이 

예가 될 수 있겠습니다. 

  프로그램 운영비를1, 2학년만 무상으로 하고 나머지 학년은 수익자 부담으로 하라지
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요. 

  저희 교실은 형제자매의 경우가 많습니다. 1인당 4만원의 저녁식사 비용을 받고 있구

요.  둘이 다닌다면 8만원이라는 계산이 나옵니다. 학기 초 비용을 정할 때 담당 선생님

과 고민을 많이 했지요. 지역의 특성을 잘 아는 저로서는 4만원이 넘어가면 안 된다고 

고집을 피울 수밖에 없었답니다. 저희 아이들의 어머님들은 주로 작은 공장에서 생산직

으로 일하시는 경우가 많습니다. 행정구역상으로는 면소재지인 농촌이지만 농사를 업

으로 하는 경우보다 대기업도 아닌, 골골이 들어앉은 작은 공장에 다니는 경우가 훨씬 

많습니다. 그러므로 맞벌이를 한다지만 어머님들이 받는 보수는 그리 많지 않아 보입니

다. 그 작은 수입에서 8만원은 큰 비중입니다. “8만원? ” “그만할래요...” 실제로 그만둔 

형제자매들이 있지요. 저녁까지 챙겨 먹이고 보살펴 준다고 엄마들은 무척이나 고마워

하면서도 말입니다. 

  저학년 위주로 신청을 받으라고 하는데 그 또한 탁상행정입니다. 도시처럼 주거지가 

밀집된 곳에 있지 않고 띄엄띄엄 떨어진 외딴집의 경우가 많은 것이 이곳의 현실입니

다. 딸을 둔 엄마가 고학년이라는 이유로 집에 있으라하고 마음 놓고 일을 할 수 있을까

요? 물리적 위험에 노출될 확률이 높겠지요. 아이 혼자 있을 수 있다 해도 무엇을 하며 

시간을 보낼까요. 미디어의 발달은 철없는 아이들에게 즐거움을 주기도 하지만, 그로인

한 적잖은 문제들에 오롯이 노출 되는 것은 불 보듯 뻔 한일입니다. 

  존경하는 이재정 교육감님!

  우선 열악한 농촌 지역만이라도 예산 좀 증액해 주십시오. 

  아이들을 먹이고, 가르치고, 같이 뒹굴며 품다 보니 좀 더 좋은 것 먹이고 싶어지고, 

아름다운 것 보여주고 싶어지고, 해 주고 싶은 것이 너무 많은 엄마의 맘이 됩니다. 교

육감님의 지지자로서 부탁드립니다. 탁상행정이 아닌 현실을 직시하는 혜안으로 농촌

의 열악한 환경과 돌봄 교실의 의미를 살펴 주십시오. 
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29  인수위에 바라는 점 세가지가 있습니다. 

한◯◯•2014-06-23

  저는 현재 교육행정직으로 근무하고 있습니다. 하지만 경기도민의 한 사람으로서 말

씀드리고 싶습니다. 자신의 이익을 추구하는 사람으로서의 모든 말들은 다 틀리며 무의

미하고 국민들에게 피해를 주기 때문입니다.

  우선 첫째로 무상교육의 확대를 바랍니다. 대한민국은 현재 의무교육을 기본으로 하

고 있는 나라입니다. 학생이 원하는 걸 배우도록 방임하는것이 아니라 국가가 원하는 

걸 배우도록 강요하고 이를 통해 국가발전에 기여할 수 있는 인재를 키우고 있습니다. 

이는 전적으로 국가와 정부가 원해서 하는것이며 여기에 국민과 학생의 자율적인 의지

는 없습니다. 그렇기에 우리는 이를 교육의 의무라 부르며 국민의 4대의무에 편입시킵

니다. 그런데 재미있게도 이 의무를 수행하는데 우리나라 국민들은 막대한 교육비를 쓰

고 있습니다. 사교육비와는 별개로 말입니다. 사람들은 사교육비가 문제라고 하지만 사

교육비가 문제가 아니라 국민의 돈이 들어가는 공교육비가 더 문제입니다. 우리가 국

방의 의무를 할때 그들에게 급식비를 받나요? 아니면 총값을 받나요? 그렇지 않습니다. 

국가가 그들에게 강요한 일인데 그들에게 그 비용을 받는다는건 으무를 부과하는게 아

니라 착취입니다. 이러한 의미에서 무상급식은 환영할 일이 아니라 당연한 일이며 교육

의 의무가 실현될 수 있도록 하는 최소한의 조치입니다. 경기도교육청은 이를 고등학교

에도 확대해야하며 이를 위해 필요한 재원을 불필요한 예산을 줄여 자체적으로 완성해

야 합니다.

  둘째, 교직원 복지를 줄여야 합니다. 특히나 교원들에게 복지혜택이 집중되어있기에 

교사를 중점적으로 말씀드리고자 합니다. 경기도교육감을 도민들이 뽑은 이유는 교사

들에게 연수기회를 제공하라고, 그들을 편하게 해주라고, 승진 많이 시켜달라고 등등... 

그런게 아닙니다. 교육의 주체인 학생을 위해 국가에 투입된 교육예산을 잘 활용해서 

학생에게 필요한 객체들. 교직원, 시설, 물품, 재산 등을 잘 활용하라고 교육감님을 뽑

은것입니다. 대체 왜 교사에게 유학 기회를 제공하고 복지를 확대하기 위해 돈을 낭비

하여야 하나요? 왜 비효율적인 인력구조를 자청하시나요? 사람은 적을수록 좋으며 돈

은 적게 들수록 좋습니다. 모든 국민이 바라는것입니다. 똑같은 성과를 내면서 그 비용

을 줄이라고 비싼 돈 들여서 공무원을 뽑고 교사를 뽑는 것입니다. 학생에게 쓸 돈도 모
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자라서 무상급식도 경기도에 손을 벌리는 현실에서 맞춤형복지비 35만원 인상도 모자

라 교사의 복지를 위해 돈을 더 쓴다면 경기도에 교육재정 지원을 요청한다는 것 자체

가 국민세금을 갉아먹는 행위일것입니다. 맞춤형 복지비 5만원 상승만해도 이로 인해 

수십억 이상의 예산이 들어갔을것으로 추측됩니다. 교육청이라면, 교육자라면 이런데 

돈이 낭비되는것에 분노하고 지역도서관 건립을 위해 이 돈을 쓸수 있도록 도와 협조해

야 했을것입니다. 그게 정상입니다.

  셋째, 인력활용을 극대화해야 합니다. 현재 교육청, 학교에서 낭비되는 인력이 많습니

다. 전체 숫자면에서는 많다고 볼수 없지만 낭비되는 부분이 있기에 부족한 부분이 발

생합니다. 예를 들면 교육지원청에 있는 장학사들이 본인의 업무능력과 소양이 부족한 

것을 일반직을 밑에 둠으로써 이를 해결하도록 하고 있습니다. 본인들이 해야할 일임

에도 불구하고 업무의 양이 많다는 이유로 말입니다. 그런데 일반직이 장학업무를 할 

수도 없습니다. 결국 학교에 교사 밑에 행정실무사 두는데 더 높은 장학사인 우리는 왜 

없느냐는 일차원적인 사고방식으로 탄생한 비정상적인 인력구조입니다. 현재 교육지

원청에도 시설과에는 사람이 많이 부족하고 일이 힘들어 떠나려는 사람이 많은 것으로 

알고 있습니다. 장학사를 지원할 것이 아니라 정말로 필요한 곳에 인력을 배치하여야 

합니다.

  교육청과 학교는 결코 복잡한 구조를 가질 이유가 없는 조직입니다. 특히 학교는 더욱 

그렇습니다. 교무쪽으로만봐도 교장, 교감, 부장, 교사, 행정실무사로 무려 5단계의 과

정을 거칩니다. 교직원을 모두 합쳐봐야 50명 정도밖에 안되는 곳에서 말입니다. 교무

실로 국한하면 고작 30명정도인데 5단계의 구조라는 것은 너무나도 비정상적이며 낭비

입니다.  학교를 통합하든지 아니면 교감을 없애고 부장들을 교장이 직접관리하며 행정

실장을 부장들과 같은 위치에 두고 행정실무사를 교사들의 심부름꾼이 아니라 하나의 

전문적인 영역을 구축하도록 지원한다면 5단계에서 3단계로 구조를 간소화할 수 있으

며 그게 최일선행정기관인 학교에 어울리는 행정조직 구조입니다.

  교육감은 도민을 위해 일하는 자리입니다. 교육감님을 위해 뽑은 도민들을 위해 경기

도교육청에 소속되어 있는 모든 교사, 교육실무직원, 공무원들을 적으로 돌리시기 바랍

니다. 소방관이 국민에게 존경받는 이유는 그들이 희생하기 때문입니다. 교사의 권위를 

원한다면 국민에게 희생해야 합니다. 그들에게 희생을 강요한다면, 학교 조직에서 가
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장 힘이 센 교사를 억누른다면 다른 조직은 당연히 끌려갈 것입니다. 그렇게 된다면 학

교는 과거의 권위를 다시 회복할 것입니다. 권위를 주장하는 조직이 실익을 추구한다는 

것은 이율배반적입니다. 학교와 교육청은 현재 희생이 필요한 조직이며 이를 통해 최소

의 조직, 최소의 비용으로 학교 조직을 운영하시고 모든 이익을 학생과 학부모에게 돌

려주시기 바랍니다. 

30  잡무를 해결해 주세요.

김◯◯•2014-07-08

  보건교사는 학교급에 상관없이 1인이 근무하고 있고, 학부모의 학교 보건의료서비스

에 대한 요구도가 점점 더 증가하는 현실에서, 혼자 모든 것을 처리하다보니 보건교사

의 업무만족도나 자존감이 낮아지기 쉽습니다. 

  더구나 석면, 포름알데히드 등 실내공기질 관리를 비롯한 학교 환경 위생관리는 시설 

관리 인력이 있음에도 불구하고, 별도로 교직원 중 1인을 지정하여 관리하도록 하여 실

질적이고 전문적인 관리가 이루어지지 않고 학교 내 업무 갈등만 증폭시키고 있는 상황

입니다.

  특히 학교 내 역학구도 상 <학생 보건교육과 건강관리>가 법적 직무인 보건교사에게 

이 업무를 분장하는 경우가 적지 않은데, 이는 각 학교에 보건교사가 1인밖에 없는 구조 

하에서 법적 직무 수행조차 쉽지 않은 여건을 고려할 때, 법적 직무에 지장을 초래하게 

하는 불합리한 처사입니다. 

  상하수도, 소방 시설 등은 이미 지자체와 연계하여 통합관리하고 있는 바, 환경위생 

또한 시설관리자가 관리하고, 지자체 내 관련부서와 학교의 시설 전문 인력이 함께 전

문성을 발휘하여 관리할 수 있는 유기적인 협조 시스템 구축이 필요합니다.

  보건교사가 행복한 학교가 되면 학생들이 선생님들이 행복한 학교가 될 것입니다. 
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31  전문상담교사 현안에 대한 해결방안

김◯◯•2014-07-08

전문상담교사 현안의 해결방안

1  1교 1명의 전문상담교사 배치

  학교라는 특성을 감안하여 책임 있는 자리에서 관리자를 설득하고 적극적으로 상

담활동과 교육활동을 병행해나갈 수 있으려면 전문상담교사를 정식으로 임용하는 

것이 가장 올바른 방법입니다. 사안이 있을 때만 임시방편으로 전문상담교사를 임용

하는 것이 아니라 장기적인 계획을 가지고 점진적인 증원 배치를 할 수 있도록 정책

을 세워주시기 바랍니다.

  특히 경기도는 세월호 희생자가 가장 많이 발생하였기 때문에 이에 따른 지속적인 

개입이 필요한 상황입니다. 올해 사전예고제를 통해 경기도에는 5명의 전문상담교

사를 배치한다고 합니다. 경기도의 특수한 상황을 감안하여 교육부에 증원 배치할 

수 있도록 요청하여 주시기 바랍니다.  

2  상담장학사 선발을 통한 상담관련 업무 연계  

  학교상담의 정착과 지속적인 발전을 위해서는 전문적인 상담지식과 현장 경험이 

있는 상담장학사를 배출하여 업무의 연계와 효율성을 담보할 수 있어야 합니다.    

3  전문상담사 무기계약 전환에 따른 자격규정 마련

  전문상담은 상담 사례에 대한 이해와 임상경험이 중요한 분야로 단순히 학력이나 

인접 학문을 전공하였다고 하여 대치될 수 없는 실습 학문입니다. 따라서 실제 상담

사례 실습과 수퍼비전을 증빙할 수 있는 자격으로 제한하여야 합니다. 아래 제시한 

상담관련 자격은 상담실습과 수퍼비전을 자격취득 단계에서 요구하고 있기 때문에 

공신력 있는 자격으로 인정할 수 있습니다. 전문상담사 무기계약 전환 시 자격기준

으로 정하여 전문상담사의 역량과 책임감 있는 역할을 담보할 수 있도록 하고자 합

니다.   
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1. 전문상담교사 2급 이상

2. 청소년상담사 2급 이상

3. 상담심리사 2급 이상(한국상담심리학회)

4. 전문상담사 2급 이상(한국상담학회)

5. 임상심리전문가 이상(한국임상심리학회) 

32  영어교사 26년, 전직 전문상담교사 2년

전◯◯•2014-07-08

  먼저 이런 열린 광장을 통해 우리들의 의견을 듣고자 노력해주시는 교육감님께 감사

드립니다.

  제가 50이 넘도록 이런 공공기관에 공식적인 글을 써보기는 처음인 것 같습니다.

  전직 전문상담교사들의 이야기들이 일반 분들이 보시기에 너무 집단이기주의로 보이

진 않을까, 자기들의 밥그릇만을 챙기기 위해 목소리를 내는 것은 아닌가 하는 부정적 

평가가 있을지 몰라 망설이고 망설이다 글을 습니다.

  사실 제가 아직도 교과교사로 남아 있었다면 경기도교육청에 이런 게시판이 마련되어 

있는지도 몰랐을 것이고, 수업을 어떻게 해야 더 재미있게 할까, 우리 반 아이들 관리는 

어떻게 할가 등 다른 일반교사와 다를 바 없이 생활하고 있었을 것으로 생각됩니다.

  처음 전직전문상담교사 공고가 난 후 자격요건에 맞추어 시험을 보고 주변의 축하 속

에 현재 학교에 전문상담교사로 부임하였을 때는, 물론 승진포기가 아깝지 않은 것은 

아니었고 그래도 그 길로 계속 가봤어야 되는 것은 아닌가 후회도 됐었지만, 보다 힘든 

아이들 옆에 있을 수 있고 보다 진솔한 모습으로 아이들을 만날 수 있다는 생각에 설레

임을 가지고 부임하게 된 것도 사실입니다.

  그러나 막상 전문상담교사로서의 생활은 만만치 않은 것이었습니다. 제가 근무하는 

학교에서 제 경력이 교장교감선생님을 빼고 제일 많음에도 불구하고 성과급은 늘 B 였

고, 학부모님 앞에서 교사소개를 할 때도 모든 담임선생님을 다 소개한 후 나머지 선생



C
H

AP
TE

R
•

09

제16대 (제3대 주민직선) 경기도교육감직인수위원회 白書

단 한 명의 아이도 포기하지 않는 교육
경기도교육감직 
인수위원회

220

님 나오세요 ~ . 하며 소개해 주시고, 행정실무사들도 3, 40대 젊은 부장들한테는 쩔쩔 

매면서 내 앞에서는 하고 싶은 말 다 하고, 위클래스에 오시는 학부모님들도 자기가 학

교에 대해 좀 아는데 상담교사가 뭐를 안다고 그러느냐 고 말씀하시는 분도 있었고....

  친하게 지내는 다른 선생님들도 그래도 상담교사는 담임도 없고, 수업도 안하고 천국

이 아니냐며 그런 것들을 다 눈감아 줄 수 있지 않느냐고 말씀하시는데, 교과교사와 상

담교사 중 저에게 있어 더 힘든 쪽은 솔직히 말해 상담교사입니다.

  너무나 힘들고 지쳐 있는 아이들, 부모님의 이혼, 싸움, 알콜중독 등으로 힘들어하는 

아이들과 한 시간 상담하고 나면 수업을 몇 시간 하는 것보다도 훨씬 지치고 힘듭니다.

  그 아이들이 왜 아프고 힘든지는 알지만 그것을 어떻게 풀어갈지에 대한 막막함과 그 

아이들에게 어떻게 하면 희망을 줄까 하는 생각에 늘 가슴이 먹먹하고 집에 돌아가서도 

늘 그 아이의 이야기를 생각하다 보면 즐거운 기분이 들지 않아 온 몸의 세포가 지치는 

느낌입니다.

  그럼에도 불구하고 그 길은 늬가 스스로 선택한 길이다 라는 생각으로 부족한 부분을 

보충해가며 열심히 노력하려는 생각은 있습니다.

  하지만 제가 상담교사로 전직한 것이 제에게 자존감 하락을 가져다 줄 것이라는 생각

을 해 본 적도 없었고, 나름대로 12대 1의 경쟁률을 뚫고 된 길이고 학생들에게 꼭 필요

한 일을 하고 있다는 생각을 하려 노력하고 있지만, 제가 영어교사로 재직한 26년 동안 

누렸던 혜택들, 이를테면 국내, 국외연수라든가 학교에서는 주요교과 교사라든가 일을 

많이 하는 교사라든가 등의 수식어는 다 사라져 버리고, 현재의 저는 수업이 없는 교사, 

학교에 손목을 긋는 학생이 생기면 해결을 위해 필요한 교사, 학생들에게는 어느 정도 

영향력을 가지고 있지만 다른 선생님들에게는 별다른 영향역이 없는 교사가 되어 있는 

것은 아닌가 하는 자괴감이 듭니다.

  그 모든 것은 너희가 하기 나름 아니겠냐고 말씀하시리라 생각됩니다.

  그렇습니다. 저희가 해야 할 일, 학교 내에서의 자리 찾기 등 모든 것은 저희가 하겠습

니다.

  하지만 저희 혼자 할 수 없는 일, 1) 상담교사 수당 문제, 2) 성과급 문제, 3) 정규전문

상담교사의 1학교 1교사 배치 문제 등에 대해서는 교육감님께서 신경을 좀 써 주셨으면 
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합니다. 위클래스가 있는 학교의 학교폭력이 없는 학교에 비해 훨씬 덜하다는 통계는 

상담선생님들이 자신이 처한 상황에서 얼마나 노력하는 지를 보여주는 단적인 예라고 

생각합니다.

  마지막으로 이렇게 글 올릴 수 있는 장을 만들에 주심에 다시 한 번 감사드립니다. 
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